
SI USTED cree que ha tenido una semana muy pesada,
recuerde que Marcelo Ebrard tuvo que presentar ayer
en la ONU la propuesta de AMLO dizque para la paz
entre Rusia y Ucrania
Y LO QUE sea de cada quien, se nota cuando hay
un adulto al volante, pues el canciller de manera muy
discreta planteó una versión muuuy distinta a la que
originalmente presumió el presidente de México.
Al menos en lo que leyó Ebrard, se escuchó una
propuesta mesurada, descafeinada de posturas pro
Rusia y deslactosada de puyas contra Ucrania.
DE ENTRADA, por ejemplo, se dijo que se trata sólo de
abrir espacios de negociación y de apoyar los esfuerzos
que ya realiza António Guterres, secretario general
de la ONU, organismo al que por supuesto no se
descalificó. También se dejó como mera sugerencia la
participación del Papa y del primer ministro de la India.
Y DE la tregua que planteaba AMLO para ejercicios
militares, Ebrard se saltó esa parte, para no morderse
la lengua con la creciente militarización mexicana.

SERÍA muy bonita coincidencia, si no fuera porque
en la política no hay coincidencias. Resulta que la priista
Yolanda de la Torre pidió licencia como diputada
federal para retomar su cargo como magistrada en
Durango, pero con el ascenso a presidenta del Poder
Judicial estatal.

SE TRATA de la legisladora que le salvó el pellejo a
Alejandro "Alito" Moreno al presentar su sorpresiva
y tan creativa iniciativa para alargar la presencia de \as

Fuerzas Armadas en labores de seguridad pública.
Formalizar la militarización, para decirlo rápido.
LA DURANGUENSE ha insistido que fue idea suya y que
nadie se la pidió, pero casualmente, de las veintitantas
iniciativas que presentó en San Lázaro, esta fue la única
que no terminó en la congeladora. Así que nadie piense
que su nuevo cargo es un premio por cumplir el capri
cho del Presidente y, sobre todo, por haber dinamitado
la alianza opositora del PRI con el PAN y el PRD.

ES CURIOSO: a Andrés Manuel López Obrador
le molestó más que el texano Greg Abbott calificara
como "terroristas" a los cárteles mexicanos, que el propio
hecho de que los narcotraficantes anden sembrando
el terror en México. En fin, cosas de la politiquería.

A UNA SEMANA de que Teresa Jiménez tome posesión
como gobernadora de Aguascalientes, más de uno
se pregunta si a la ceremonia será invitado el saliente
Martín Orozco. Y es que, con todo y que ambos
son panistas, el actual mandatario hizo todo lo posible
porque ella perdiera y entregarle el estado a Morena.
TAN ES ASÍ que en aquel estado existe la duda de cuál
será el futuro de Orozco. Pero ya sea que se integre a la
4T o que se mantenga en el PAN, es seguro que seguirá
con su guerra contra Marko Cortés y Tere Jiménez.
Por lo pronto allá lo llaman "el Tibio Orozco", porque
es de Aguascalientes... pero tiene frío de que lo metan
a la cárcel. ¡Qué maloras!
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EL TEMA de las

sanciones por el
proselitismo de la
Jefa de Gobierno se

pospuso en el Tribunal
Electoral y esto sólo
dio más tiempo para
avivar el optimismo.

CUENTAN que, por
lo menos en el PAN,
esperan que cuando
el tema llegue a la
Mesa Directiva del

Congreso, su nuevo
presidente —el priista
Fausto Zamorano—

se mantenga firme y lo
aborde desde el tema

meramente jurídico.
QUE no ocurra —

como en el gestión del
morenista Héctor Díaz

Polanco— uno de esos
extraños fenómenos
del diseño industrial,
en el que la descripción
del objeto asegura que
se trata de una mesa...

aunque tenga más
forma de tapadera.

¡YA QUE termine
septiembre!
POR AQUELLO de los

sismos, sin duda. Pero
también para ver si,
ahora que concluya
el tercer trimestre de
2022, a los encargados
de publicar el
Reporte de Hechos
de Tránsito les da un

poco de vergüenza

que sigan sin dar a
conocer... ¡ni el del
segundo!

Y EN OTRO tema que
va junto con pegado,
hay quien ya está
proponiendo que
el cruce de Parque
España y Veracruz, en
la Colonia Condesa,
sea nombrado
oficialmente como la
Antipirámide de la
Movilidad

JUSTO ahora que los
automovilistas cada
vez le agarran más
gusto a la velocidad
al ver que no hay
quien se anime a

sancionarlos, el tope
que estaba en el lugar
fue removido por obras
de pavimentación
y, aunque se pintó
un paso cebra,
caminar por este
es lana actividad de

alto riesgo. Además,
en los alrededores
desaparecieron
también ciclovías y
confibicis.

¿TENDRÁ que ocurrir
un accidente para que
alguien haga algo?
ES PREGUNTA que
le acelera para no ser
contestada.

circuitointerior a reforma.com
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Hábil movimiento
//p é que es casado, pero estoy

perdidamente enamorada de
usted". Llorosa, tremulosa,

ruborosa, la linda secretaria le con
fesó a su jefe ese íntimo secreto de
su corazón. El jefe le dijo al tiempo
que la tomaba por los hombros y la
miraba fijamente a los ojos: "Dígame,
Dulcibel: ¿le gustaría tener una rela
ción clandestina a espaldas de Dios y
de lá sociedad? ¿Le gustaría reunirse
conmigo furtivamente en bares de se
gunda a la orilla de la ciudad? ¿Le gus
taría que fuéramos a uno de esos mo
teles donde toda pasión sexual tiene
su asiento y todo pecado de la carne
hace su habitación?". Dulcibel, aver
gonzada, respondió confusa "No. No
me gustaría". "Qué lástima dijo en
tonces el jefe. En fin, era sólo una
sugerencia"... Se vivían los tiempos
de la Revolución. No de aquella que
inició Madero ("¡Ay, Panchito! se
cuenta que le dijo una vieja criada de
su casa. ¡No supites lo que hicites!"),
sino de las asonadas que siguieron,
aquellas llenas de asesinatos y trai
ciones, las de quítate tú para poner
me yo. Un muchacho, hijo único de
su madre viuda, le anunció que se
iba a la bola. La señora, atribulada,
trató de disuadirlo de su intento, pe
ro el mancebo, ansioso de aventuras,

se mantuvo firme: iría a luchar por
la libertad y también para ver si algo
sacaba "en el manoteyo". La acongo
jada madre, entonces, lo hizo poner
se de rodillas, le dio su bendición y le
puso al cuello un santo escapulario
que le dijo lo protegería de todos
los peligros. Luego le preguntó con
quién se alistaría El muchacho le dio
el nombre de un jefe famoso por sus
prudentes retiradas. "Deque p'acá el
escapulario le dijo entonces la se
ñora. Con ése no lo va a necesitar".
(Del mencionado revolucionario se
decía que ante la posibilidad de to
parse con el enemigo instruía a sus
hombres: "Si son muchos corremos.
Si son pocos nos escondemos. Y si no
es ninguno, ¡adelante, mis valientes,
que pa' morir nacimos!"). Con seme
jante cautela a más de con habilidad
y prudencia, actuó Ricardo Monreal
cuando evitó que se pasara a votación
en el Senado la iniciativa para alargar
la presencia del Ejército en las calles.
Sin los votos de sus partidos patiños
el PT, el Verde, el PRI Morena ha
bría perdido esa votación. El haber
devuelto a comisiones la iniciativa le
permitirá a López Obrador adquirir
algunos votos más no quise usar el
verbo "comprar", que suena dema
siado sonoro y ganar finalmente la

votación. Me es penoso augurarlo, pe
ro ya veremos como AMLO se saldrá
con la suya Hacer tal vaticinio no es
aventurado: López Obrador siempre
se sale con la suya Aunque, pensán
dolo bien, en lo que hace a la lucha
contra el crimen organizado, y a la se
guridad de los ciudadanos, en la ma
yor parte del territorio nacional da lo
mismo que la milicia esté en la calle
o no, pues los resultados del com
bate contra la delincuencia han sido
bastante magros. Lo que habría que
hacer sería propiciar la formación de
corporaciones policiacas locales con
elementos bien entrenados, bien ar
mados y bien controlados por la au
toridad civil para que no caigan bajo
el influjo de los malos, y sacar al Ejér
cito de sus cuarteles sólo en casos de
necesidad extrema Por su esencia la
sociedad civil debe ser así: civil. Y pa
ra terminar esta peroración, que ya se
alarga, nada mejor que usar una frase
del inglés Wílliam Inge: "Un hombre
podrá hacerse un trono con bayonetas,
pero no podrá sentarse en él"... Gla
fira le confió a doña Holofernes, su
mamá "Anoche perdí la virginidad";
La señora estaba viendo su serie. Sin
levantar la vista de la pantalla le pre
guntó a su hija "¿Ya la buscaste abajo
de la cama?"... FIN.
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En esta tumba del cementerio de Ábrego
' se ve un nombre escrito con letras que
apenas se pueden leer en una tosca cruz
de madera.

El nombre dice: "Amapola Gáuna". Bajo
él se miran dos fechas: 19201937.

No me llama la atención el apellido: aquí
el Gaona se convirtió en Gáuna. El nombre

sí me intriga. En el rancho las mujeres
se llaman María, Juana, Petra, Guadalupe,
Paz, pero no Amapola.

Nadie sabe quién fue. Ninguno la
recuerda, ni siquiera don Abundio, que
tiene el cargo honorario de "esperencia",
o sea el que más experiencia tiene en
la comunidad y más sabe de sus cosas.

Entonces yo he inventado su historia.
Murió a los 17 años después de dar
a luz a su primer hijo. Nunca le gustó
su nombre. Antes de morir les pidió
a sus padres y a su joven marido que
en su tumba le pusieran el nombre
que siempre le había gustado: Amapola.

Su historia la que inventé para ella
dice que cuando murió se fue al Cielo.
El buen Dios la recibió y le dijo:

Bienvenida seas, Amapola.

iHasta mañana!...
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Bandazos
Es claro que aquellos
políticos que dan bandazos
es porque tienen mucha cola
que les pisen y la manera
de "convencerlos" es con

amenazas.

Es una vergüenza no solo
la falta de principios sino la
falta de honestidad de la clase

política mexicana.
Ahí están Alito Moreno y

Raúl Paz, de pena ajena. Pobre
México con estos "dirigentes".

Rocío Alonso de Vázquez
Tlalpan, Ciudad de México
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Los otros datos
"Los expertos no coinciden

con nosotros porque ellos no están
a favor de nuestra estrategia".

Andrés Manuel López Obrador

Si algo quedó claro en el inter
cambio de cifras de ayer entre
López Obrador y el periodista

Joige Ramos es que el Presidente no
tiene otros datos, sino que presenta
la información de forma que genere
una visión positiva de su desempeño.

"Su gobierno ya es el más violento
en la historia moderna de México le
expresó Ramos. Estas son las cifras
de su propio gobierno. Las saqué de su
propia página Desde que usted llegó
al poder, ha habido 126,206 mexicanos
[muertos], más que los 124 mil de Peña
más que los 121 mil de Calderón". Son
datos, dijo, del Secretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional de Seguridad
Pública

"Te muestro mis datos", le respon
dió el Presidente y exhibió una lámi
na, que ya ha utilizado en otras oca
siones. Con Calderón, dijo, hubo un
incremento de "192.8 por ciento" en
el número de homicidios, "con Peña
59 por ciento de incremento... Aquí
entramos nosotros. Hemos logrado
una disminución en el tiempo que lle
vamos, de cómo encontramos la inci
dencia delictiva en homicidios hasta el
día 20, hace irnos días, de menos 10.6...
comparado con 19".

El problema es que las cifras no

cuadran. En 2019 hubo 34,711 homi
cidios dolosos, según Ramos, y en
2021 el total fue 33,320. "Ese no es 10
por ciento", dijo el periodista efecti
vamente, es una baja de 4 por ciento.
El Presidente trató de corregir: "No
es el sexenio, o en lo que llevamos de
gobierno, el 10.6 por ciento, pero con
relación al último año de Peña Nieto.
Mínimo es una disminución del 2 por
ciento". A lo que Ramos respondió:
"Eso sí, 2 por ciento, no 10 por ciento".
Y pese a que unos segundos antes ha
bía afirmado que "no es en el sexenio
o en lo que llevamos de gobierno el
10.6 por ciento", afirmó: 'Tero noso
tros estamos tomando en cuenta los
cuatro años de cómo encontramos
y cómo hemos bajado".

La verdad es que al Presidente no
se le dan las matemáticas. Si se com
paran los tres años, nueve meses y 22
días del sexenio de López Obrador,
con cualquiera de los gobiernos ante
riores, el resultado es un aumento muy
importante en el número de homici
dios. Edu Rivera, @edusax79, un fa
nático de las cifras que sigo en Twitter,
a quien sí se le dan las matemáticas,
afumaba ayer que Ramos "no se pre
sentó con los números correctos, pe
ro eso no quita que su argumento sea
verdadero. Este es el sexenio más vio
lento, con más homicidios, con el [ma
yor] promedio diario de homicidios".
Según Rivera en el sexenio de Fox se
registraban 28 homicidios diarios, en
el de Calderón 55. en el de Peña Nieto

71 y en el de López Obrador 97. No es
una disminución ni de 10.6 ni de 2 por
ciento, sino un aumento de 36.6 por
ciento. Y no son tampoco otros datos,
son las cifras oficiales.

El Presidente, sin embargo, vive en
su mundo. Piensa que si dedica mucho
tiempo a sus juntas de seguridad está
teniendo éxito. "Estamos haciendo un
trabajo profesional todos los días. No
vas a encontrar a un Presidente en los
últimos 50 años que le haya dedicado
tanto tiempo, de lunes a viernes, de 6
a 7 de la mañana, en reunión de todo
el gabinete de seguridad, para aten
der esto", le dijo a Ramos. No pare
ce entender que el número de horas
en reuniones no tiene nada que ver
con los resultados.

"Estoy entregado de tiempo com
pleto, de cuerpo y alma a garantizar la
paz en el país", afirmó. Y quizá tenga
razón. Solo que eso no garantiza nada
Tarde o temprano hay que estudiar los
datos. Y estos sugieren que la violencia
está en niveles históricos.

• ACUERDO
Al parecer el PRI en el Senado ha lle
gado a un acuerdo con Morena para
aprobar la enmienda al quinto transi
torio de la reforma constitucional que
creó la Guardia Nacional. ¿Mi opinión?
Creo que la política es el arte de con
ciliar diferencias y no el de establecer
moratorias legislativas. Pero el diablo
está en los detalles.
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BAJO
RESERVA

La otra historia entre
Ucrania y México
::::: Nos comentan que ayer, durante la reu
nión que sostuvo el canciller Marcelo
Ebrard con su homólogo de Ucrania, Dmy
tro Kuleba, salió el tema del polémico tuit en
el que el asesor presidencial ucraniano My

khailo Podotyak criticó la
propuesta de pacificación
que el presidente Andrés
Manuel López Obrador
esbozó el pasado 16 de sep
tiembre, y que anunció que
sería presentada ante la
ONU. Ayer, nos dicen, el
canciller Kuleba le dijo a
Ebrard que la posición ofi
cial en torno al plan de
AMLO es que para Ucrania

"cada esfuerzo es útil" y agradeció el apoyo
sincero de México y otros países. La propues
ta fue presentada ayer por el secretario Ebrard
en el Consejo de Seguridad de las Naciones
Unidas y cabildeada con el canciller de Ucra
nia e India, y hoy se cabildeará con Rusia. La
mano del embajador Juan Ramón de la
Fuente ha estado activa en este tema

Marcelo

Ebrard

Diputadas morenistas febriles
::::: Vaya pleito el que protagonizaron ayer las
diputadas de Morena Cecilia Márquez e
Inés Parra, quienes se gritonearon y jalonea
ron en plena sesión. Nos platican que el alter
cado se dio cuando doña Cecilia se acercó a

la legisladora Parra para
preguntarle por qué votó en
contra de la reforma para
mantener al Ejército en las
calles hasta 2028. El comen
tario encendió los ánimos

de doña Inés quien llamó a
su correligionaria "estúpi
da", "infiltrada" y hasta
amenazó con pedir una in
vestigación contra su com
pañera por considerarla

Cecilia

Márquez
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operadora política del PRI. La trifulca, que
duró menos de cinco minutos, terminó cuan
do los compañeros de bancada separaron a
ambas. Al parecer las legisladoras estaban "fe
briles", como diría el senador moienista Ri
cardo Monreal.

Presidente del Tribunal Electoral
pide apoyos para anular
elección de Tamaulipas
::::: Dentro del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJF), algunos

aseguran que su presidente,
el magistrado Reyes Rodrí
guez, anda muy oficioso
buscando apoyos internos
entre sus pares para buscar
anular la elección de la gu
bernatura de Tamaulipas al
costo que sea. Entre algu
nos a quienes les ha solici
tado ayuda consideran que
la razón que mueve al ma
gistrado presidente podría

tener explicación en que mantiene amistades
y simpatías con actores y asesores relevantes
del actual gobierno estatal.

Reyes
Rodríguez

Protestas sobre pedido
::::: Nos cuentan que el Senado apenas con
cluía el pasado miércoles la sesión para regre
sar a comisiones la reforma constitucional pa
ra permitir el uso del Ejército en labores de
seguridad pública, cuando un grupo de no
más de seis mujeres ya se habían apostado
con una pancarta con la leyenda "Monreal
Traidor". Nos comentan que el pequeño gru
po con teléfono en mano tomaba video de su
labor para dejar constancia, tal vez para en
viarla a quien las contrató.
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KIOSKO

Para evitar "actos Impropios" les
prohiben palenque a morenistas
::::: Sorpresa causó entre los funcionarios del
gobierno de Hidalgo, nos platican, las nuevas
formas de la actual administración morenista,

luego de que, en una circu
lar, el secretario de Gobier
no, Guillermo Olivares,
agarró parejo y por todas las
secretarías y dependencias
los exhortó a no asistir al
palenque de la Feria de San
Francisco, bajo el argumen
to de que la ideología de la
nueva administración no
combina con eventos de es
te tipo, menos con quienes

en ellos tienen "conductas impropias". En es
te sentido, nos dicen que aunque hubo quien
se mostró molesto con la "sugerencia", otros
cuestionaron si en realidad don Guillermo le
sabe algo a los funcionarios morenistas del
estado, al grado de que hasta una circular les
mandó para hacerles una amable exhortación.

Guillermo

Olivares

Las visitas de Mejia Berdeja
::::: Al que se le ve cada vez más seguido en la
región carbonífera de Coahuila, nos aseguran,
es a Ricardo Mejia Berdeja, subsecretario de

Seguridad Pública y Protec
ción Ciudadana federal,
quien ya no oculta ni un
poco sus deseos de conse
guir la candidatura de Mo
rena al gobierno del estado
para 2023. Sin embargo, nos
revelan, la cuestión es que
no se le ve solo, sino que
cada fin de semana parecie
ra que la alcaldesa de Múz
quiz, la morenista Tania

Ricardo Mejia
Berdeja

Flores, busca la forma de organizar algún
evento para que don Ricardo promocione su
imagen, por lo que ya se comenta que van en
combo rumbo al gobierno estatal. ¿Atinarán
esas predicciones?
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Jaloncito para los sensibles
::::: Sin citar nombres, nos comentan que en
Sinaloa, el gobernador Rubén Rocha (More
na) volvió a exhibir públicamente a algunos

Rubén
Rocha

alcaldes, luego de dejar ver
que tienen la piel muy deli
cada ante cualquier cuestio
namiento o critica, debido a
que no son pocas las quejas,
e incluso las denuncias que
han encauzado periodistas
contra los presidentes mu
nicipales, al acusar que fi
nancian supuestas páginas
informativas para atacarlos,
luego de que ellos se inco

modaron con su labor. En este sentido, nos
detallan que don Rubén ya tomó postura y
ha dejado claro que, ni en su gobierno ni en
los municipales se va a tolerar o alentar el
hostigamiento contra los periodistas, por lo
que recomendó a todos los funcionarios
aguantar vara y endurecer la piel. ¡Qué tal!

¿Fisuras de unidad o tregua rota?
::::: Desde Puebla nos cuentan que todo apun
ta a que ha llegado a su fin la tregua o hasta
tersa relación que mantenían en la capital po
blana el gobernador Miguel Barbosa (More
na) y el alcalde Eduardo Rivera (PAN). Se
gún nos detallan, el distanciamiento entre
quienes en las elecciones pasadas fueron casi
cuates, inició hace un par de semanas, cuando
el líder nacional panista Marico Cortés trató
al alcalde como el próximo candidato a la gu
bernatura, lo cual habría incomodado a don
Miguel, al grado de que, por ejemplo, para la
ceremonia del Grito de Independencia el al
calde fue excluido de las invitaciones oficiales
del gobierno estatal. ¿Podrán reconciliarse?
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IALLITO

El PRl quiere la alianza en
el Edomex para 2023
::::: En el Estado de México, el PRI mantiene
la decisión de construir una alianza con el
PAN y el PRD para contender en la elección
de gobernador en 2023. Esto quedó claro du
rante la instalación del Consejo Político Esta

tal, cuando Eric Sevilla, di
rigente del tricolor mexi
quense, sostuvo que el PRI
está preparado para cons
truir una alianza electoral o
para contender en cualquier
condición que se presente
en,2023, cuando se renovará
la gubernatura. Don Eric
confesó que siguen las pláti
cas con los dirigentes del al
biazul y el sol azteca. La de

claración, nos comentan, llama la atención
por el contexto a nivel nacional donde la
alianza pende de un hilo. Incluso en el even
to, nos detallan, la senadora del PRI, Beatriz
Paredes, manifestó que las decisiones del
priismo mexiquense se toman en Toluca y no
en otras avenidas.

Eric

Sevilla

Mano dura contra policías
en Cuautitlán izcalll
::::: Nos platican que la panista Karia Fiesco,
alcaldesa de Cuautitlán Izcalli, determinó sus
pender sin goce de sueldo al policía que fue

captado en video amena
zando de muerte a un con
ductor, al afirmar que son
conductas que no tolerará y
con lo cual busca mandar el
mensaje de que hay mano
dura a los elementos poli
ciacos en el ayuntamiento.
Mientras, en la Comisión de
Honor y Justicia se definirá
en los próximos días cuál
será la sanción para el servi
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dor público que, nos comentan, afecta la ima
gen de una corporación dedicada al cuidado y
servicio de la ciudadanía. ¿Será el ejemplo pa
ra que los demás entiendan?

En Donceles, la réplica del nuevo
19S causó susto
::::: Nos cuentan que ya se recibieron las con
clusiones del personal de Protección Civil so
bre la irispección realizada a los edificios del
Congreso de la Ciudad de México, ordenadas
por la presidencia de la Mesa Directiva, tras
los sismos que se sintieron en la capital del
país el 19 y 22 de septiembre. Nos detallan
que en el recinto de Donceles y Allende no se
encontró ningún peligro estructural que pon
ga en riesgo a sus ocupantes. Ayer por la ma
ñana, el presidente del Congreso, Fausto Za
morano informó que las sesiones programa
das se cancelarían para que se procediera a
realizar la inspección. Nada de qué preocu
parse para diputados y trabajadores.
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Sí hay de otra
No hay alternativa. No

hay otro camino. Es
la Guardia Nacional

o el apocalipsis. Los militares
en funciones de policía o la
destrucción de la patria. Es
esto o la nada sangrienta.
Esa ha sido la retórica de

este gobierno y de los ante
riores. Es la lógica de la ine
vitabilidad. Es la narrativa de
lo inmenso: el problema de
seguridad es tan grande y las
carencias de nuestras insti
tuciones son tan graves que
no queda más que apelar a
recursos extraordinarios y
métodos de excepción.
Esa argumentación es fal

sa. No enfrentamos una
amenaza interplanetaria o
un cataclismo natural. Tene

mos mucho delito y mucha
violencia porque tenemos
mucha impunidad. Y tene
mos mucha impunidad por
que muy pocos delitos se de
nuncian. Y los pocos que se
denuncian, no se investigan.
Y los pocos que se investigan,
no terminan en una resolu
ción justa y expedita.
Pero esos son problemas

de diseño que tienen solu

ción. Es posible, con algunos
cambios constitucionales y
legales, que el sistema em
piece a funcionar con otra ló
gica y otros incentivos.
Ese es el gran mérito de la

propuesta de seguridad y jus
ticia presentada ayer por Mo
vimiento Ciudadano. Busca
alterar las reglas de operación
del sistema y no solo remozar
sus piezas. Su énfasis está
puesto en el software, más
que en el hardware.
Tiene cinco grandes com

ponentes.
Primero, la profesionali

zación de la policía: garanti
zar que todos los policías del
país tengan una remunera
ción digna mediante el esta
blecimiento de un salario
policial homologado. Más
importante, asegurar que
haya una carrera policial en
la cual la remuneración de
penda del mérito y el desem
peño, no de la posición en la
jerarquía policial. En parale
lo, la creación de una Acade
mia Nacional de Mando para
contar con un cuerpo profe
sional de líderes policiales. Y
financiar todo lo anterior
mediante cambios a la Ley

de Coordinación Fiscal.
Segundo, la investigación

del delito: facilitar radical
mente la denuncia, eliminar
los requisitos formales para
iniciar una investigación y
permitir que todas las poli
cías del país puedan investi
gar delitos, sin el mando y
conducción del Ministerio

Público. Este pasaría a ser el
asesor jurídico de la investi
gación, no el investigador.
Tercero, una justicia pron

ta y expedita: el sistema pa
saría a ser verdaderamente
acusatorio. No podría empe
zar un proceso penal sin una
acusación formal. No más
prisión preventiva oficiosa.
No más detener para inves
tigar. Los detenidos puestos
a disposición del juez, no del
MP. Las medidas alternati
vas solo con supervisión ju
dicial. Juicios pensados para
durar días o semanas, no me
ses o años.
Cuarto, una reorganiza

ción del aparato federal: el go
bierno federal se concentra
ría en atender delitos com
plejos, más con investigación
que con presencia. Se esta
blecería un Servicio Federal

de Investigación Criminal, en
el modelo del FBI. La Guardia
Nacional persistiría, pero solo
para atender alteraciones
graves del orden público. La
Secretaría de Seguridad se
convertiría en la Secretaría de
Justicia, la cual asumiría las
funciones de la FGR y conta
ría con un grupo autónomo
de fiscales de circuito.
Quinto, la prevención fo

calizada del delito: la justicia
cívica se convertiría en ef fo
co de un sistema de preven
ción del delito. Allí se con
centraría la atención a faltas
administrativas, delitos cul
posos y no graves. Y desde
allí se proveerían servicios
sociales diversos. El sistema
además serviría para identi
ficar carreras criminales
emergentes y detenerlas en
sus fases tempranas.
Esta propuesta, como to

das, es mejorable y discuti
ble. Algunas cosas gustarán y
otras no. Pero no se puede
decir, como dice el gobierno,
que no hay alternativa. Aquí
hay una: ojalá reciba la aten
ción que merece. •
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Assange en la calle,
oscuridad en la casa
La familia de Julián As

sange, periodista per
seguido por Estados

Unidos desde que reveló se
cretos de Estado, fue recibida
con los más altos honores en
Palacio Nacional. Su padre y
hermano, JohnyGabrielShip
ton fueron invitados especia
les del presidente López Obra
dor a la ceremonia del Grito de
Independencia. El presidente
mexicano se desvivió en elo
gios para Assange, le llamó: "el
Quijote de nuestro tiempo, de
la libertad de expresión."
Es un hipócrita. No ha exis

tido en la historia reciente de
México un presidente que
más haya atacado y persegui
do a los periodistas que An
drés Manuel López Obrador.
No ha tenido empacho en

violar la ley, en usar todo el
aparato del Estado para ame
drentar y amenazar a cual
quiera que denuncie las irre
gularidades y corruptelas de
su administración. El presi
dente de México es una ame
naza a la libertad de expre
sión y para dinamitarla, ha
dispaíado el costo personal a
quien decida ejercerla Lo ha
dicho abiertamente en la ma
ñanera: ya saben a qué se ex
ponen los que me critican. ¿A
qué se exponen? No a que
sean desmentidos —eso no
ha podido— sino a que sean
difamados y calumniados.
Pero eso no es lo peor. No

ha habido en la historia de
México un sexenio en el que
hayan sido asesinados tantos
periodistas. Solamente este

año van 15, lo cual pone a
nuestro país a la par de nacio
nes como Ucrania o Siria
La estrategia de usar el ca

so Assange para lavarse la
cara no es nueva en la iz
quierda bolivariana de Amé
rica Latina. El que inventó el
método fue Rafael Correa
cuando era presidente de
Ecuador. Mientras perse
guía a la prensa de su país,
ofrecía asilo en su embajada
en Londres a Assange.
Candil de la calle, oscuri

dad de la casa

SACIAMORBOS
L El senador Raúl Paz, que se
volvió símbolo de la fracasa
da traición después de su sa
lida del PAN y su incorpora
ción a Morena la víspera de la
votación de la hipermilitari
zación, había dado señales de
que quería dejar las filas pa
nlstas desde hace varios me
ses. En abril de este año se
preveía que se sumara a las
filas del Partido Verde, donde

por perfil y antecedentes hu
biera entrado como mante
quilla Luego estuvo coque
teando con Movimiento Ciu
dadano. Luego le dijo al PAN
que siempre no, que se que
daba Y unos días después,
saltó a Morena Curioso el ca
so de los yucatecos Paz y Jor
ge Carlos Ramírez Marín
(priista que estaba listo para
votar a favor de la hipermi
litarización): si hay un estado
en el país en donde los nive
les de seguridad son extraor
dinarios y nunca ha hecho
falta el Ejército porque existe
una policía con mando civil
muy confiable y de grandes
resultados... es Yucatán.
2. Cuentan que a Rocío

Nahle también le interesa
zafarse de su Secretaría en el
gabinete federal para empe
zar a construir su campaña
para la gubernatura de Vera
cruz. Dicen que estamos a
semanas. Por cierto, la refi
nería aún no refina. •

La estrategia de usar el caso
Julián Assange para lavarse
la cara no es nueva en la izquierda
bolivariana de América Latina.
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La confianza y la crisis
o la crisis de la confianza
El riesgo alude a la posibi

lidad de que un incidente
o condición afecte negati

vamente los planes y objetivos.
Un gobierno eficiente y ordenado
establece parte de sus objetivos a
nivel estratégico y son las bases
para las actividades que se tradu
cen en cumplimiento de tareas y
resultados. En la actualidad Mé
xico enfrenta una serie de riesgos
extemos e internos, pero estos úl
timos alineados a un apetito al
riesgo arropado con audacia e
irresponsabilidad es una granada
social deschavetada.
La polarizaciónyla permanen

te descalificación ha abonado un
terreno fértil que ha venido enra
reciendo el ambiente político.
Los recientes acontecimientos

en la esfera legislativa alrededor del
destino y los tiempos de la Guardia

Nacional han exhibido el desco
munal desorden pero ante todo
que Morena, sus funcionarios, mi
litantes y legisladores son mucho
peor que el mentado pasado.
Adoptar las prácticas que por

décadas tanto denunciaron y re
godearse de pisotear la Constitu
ción —arrastrando a la esfera mi
litar en el intento— son indicios de
que la instrucción del único líder
debe acatarse con disciplina y su
misión o serán expulsados del
Edén palaciego; el grado de riesgo,
en un nivel amplio, que el presi
dente López Obrador está dispues
to a aceptar en la búsqueda de sus
objetivos envía una señal al inte
rior de su movimiento que puede
ser mal interpretada. Y la voraci
dad de los resentidos yace latente
dentro del cacareado partido en el
poder y el tiempo se agota para sa

lir oliendo a rosas del lodazal.
La identificación de los factores

de riesgo han sido determinantes
en el diseño de la estructura y los
hilos del control presidencial, sin
embargo hay una diversidad de
focos rojos que juegan en contra
del resultado final. La escalada del
conflicto con la oposición abre
más frentes en una coyuntura por
demás delicada donde dentro de
la buibujamorenano hay consen
so. No hay piso parejo. No hay uni
dad ni convicción del beneficio de
la ruta trazada de permanente
confrontación.
El contexto político está en

marcado en una crisis de con
fianza hacia el presidente y su
partido donde la(s) conducta(s)
está desvinculada de la ética y/o
moral que tanto se presumió.
El botón de cortar la transmi

sión del debate en el Senado hace
unos días se suma a la larga lista
de incongruenciasy simulaciones
que los pinta de cuerpo entero.
El efecto de las ráfagas desca

lificadoras desde la mañanera en
la diseminación de medias verda
desymentiras completas han sido
el semillero de la crisis de confian
za que se vive hoy en la política, las
instituciones, los actores y en con
secuencia, en la creación de obs
táculos para la consolidación de
un régimen democrático.
Esto no puede ser una buena

noticia para nadie de los protago
nistas en la disputa por el poder.
Transitar en un escenario de

un creciente malestar social por
la desbordada inflación, la ola de
violencia, la impunidad e inse
guridad van a reflejar tarde o
temprano el riesgo latente de in
gobernabilidad.

Diagnosticar una sociedad es sin
duda una labor compleja —cerca
na a lo imposible— sin embargo, el
circo en el lodo morenoyla presión
presidencial para sacar adelante
sus intereses está mostrando el ta
maño de la crisis política que puede
derivar en una institucional con re
sultados delicados y difusos.
Habrá quien(es) argumentará

que ello no está asegurado si la
transformación se impone en los
tiempos designados del Palacio;
no obstante, el diagnóstico y el
cambio paradigmático que fluye
del primero podría afectar el com
portamiento ciudadano de for
mas difíciles de capturar y no ne
cesariamente reflejarán una pre
disposición específica respecto de
la realidad que estará experimen
tando en ese momento el país.
Y esto —pese a estudios, pro

paganday encuestas— está muy
lejos de estar definido. •

La escalada del conflicto con la
oposición abre más frentes.
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Rayuela
¡Ah, que los señores
del Estado de Israel!
Todavía no se enteran

a qué se deben las
protestas de los padres
de los 43 en su embajada

en México.
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ASTILLERO

PRIMor en marcha (militar) // Acuerdos
en el Senado // "Revisión semestral" a GN

Monreal alarga la faena

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

MUY POCO DURÓ a los oposi
tores a Morena y sus aliados la
falsa fragancia de triunfo que
presumían luego del monreala
zo táctico con el cual se regresó

a comisiones el dictamen de origen priísta que
busca ampliar, hasta marzo de 2028, la parti
cipación de las fuerzas armadas en la Guardia
Nacional.

AYER, EL VERDEMORENISTA Eduardo
Ramírez Aguilar, presidente de la Comisión de
Puntos Constitucionales del Senado, anunció
que se trabaja con el Partido Revolucionario
Institucional en la integración de una propues
ta conjunta que se presentaría como nuevo
dictamen para su correspondiente votación.

RECUÉRDESE QUE RAMÍREZ Aguilar,
autodenominado el Jaguar, es pieza política
de Manuel Velasco Coello, el ex gobernador de
Chiapas que a la vez se considera hermanado
con Monreal. El Jaguar fue secretario general
de Gobierno con Velasco y, a la hora de la suce
sión de éste, simuló una rebelión "de las bases"
en aquella entidad para negociar el apoyo final
a la carta deseada por el obradorismo, Rutilio
Escandón, cuñado de Adán Augusto López
Hernández, quien sería gobernador de Tabas
co antes de pasar a Bucareli.

ATENCIÓN: YA NO sería sólo el PRI el que se
colgaría la medalla, como sucedió en San Láza
ro, sino Morena, PRI y las bancadas partidistas
que decidan sumarse, y el dictamen finalmente
victorioso ya no sería el acordado por Palacio
Nacional con la fracción diputadil de Alito Mo
reno, sino uno nuevo, promovido y acordado
entre Adán Augusto López Hernández a nom
bre de ese Palacio, pero además y de manera
protagónica, por Ricardo Monreal con el grupo
priísta que lidera Miguel Ángel Osorio Chong.

EL PUNTO DE encuentro de los intereses
morenistas y priístas es clásico de la política
mexicana: comisiones, revisiones y buenas
intenciones (puras "iones"). Ya desde antes de
la votación de este miércoles se hablaba de la
oferta a los opositores para que cedieran su vo
to a cambio de que periódicamente los mandos
de las secretarías de la Defensa Nacional, Ma

rina y Seguridad y Protección Ciudadana infor
maran sobre avances y resultados en cuanto a
la Guardia Nacional.

ESA OFERTA CONSTITUYE la coartada
ideal ("¡una victoria!") para que ciertos opo
sitores, como los priístas, si es que a partir de
ahora se les puede seguir etiquetando así, se
sumen a la aritmética necesitada por Morena.
Ya se verá si la normatividad a aprobar real
mente impone la soberanía del Senado sobre
las fuerzas armadas. No es muy difícil adelan
tar la respuesta.

EL OTRO ANZUELO enviado y ya en proceso
de aceptación "opositora" resulta más alcanza
ble: la definición de planes reales en busca de
crear y consolidar la fuerza policial civil que en
2028 pueda relevar a las fuerzas armadas en la
Guardia Nacional. Tales fueron los propósitos
y compromisos en marzo de 2019, expresados
en un artículo transitorio constitucional y nada
se cumplió. Ahora, lo menos que pretenden
los priístas "opositores" para doblarse es que
les renueven con más condimento la promesa
hacia 2028, aunque una vez más fuese a ser
incumplida.

MONREAL, MIENTRAS TANTO, pretende
arriesgar en una faena legislativa que ya sería
exitosa si sólo quedara en la mayoría califica
da con votos de Morena, sus aliados y el PRI.
Aunque fuera en la rayita, la aprobación podría
conseguirse. Pero el malquerido de Palacio ha
anunciado que intentará la suerte torera ma
yor: una redacción alterna en la que converjan
senadores de otros partidos.

LA CONVOCATORIA A discutir y redactar
una iniciativa nueva puede ser asumida por
panistas, emecistas, pluralistas y los saldos del
PRD en la medida en que implica la posibilidad
de salvar cara y sumarse a una concesión a las
fuerzas armadas a cambio de "compromisos"
de rendición de cuentas y de planes policiacos
de relevo a lo militar en 2028.

NO SUMARSE A esta alternativa dejaría a
PAN, MC, Grupo Plural y PRD en el aislamien
to, con marca de derrota, cuando creían haber
ganado este miércoles a partir de una retirada
táctica morenista, luego de la cual el escenario
les fue previsiblemente cambiado. ¡Hasta el
próximo lunes!
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Que el coordinador rno
renista en el Senado, Ricardo
/ 7 f

Monreal Avila, comenzo a te
jer sobre el tema de las fuerzas
armadas en cuanto se devolvió
a comisiones el dictamen de

reforma al quinto transitorio,
por lo que se espera que cierre
esta semana con avances en el

consenso de la posibilidad de
construir con todas las banca

das una redacción de propues
ta alterna. En ese orden ha sos
tenido reuniones con los coor

dinadores de distintos grupos
políticos y la idea es armar un
grupo plural de alto nivel e in
vitar a gobernadores, titulares
de Seguridad Pública de esta
dos y municipios, así como a
especialistas.

Que una vez definida la pre
candidatura de Delfina Gómez
para gobernadora mexiquense
por Morena y la aceptación de
su rival en la materia, Higinio
Martínez, de los resultados,
los equipos de ambos senado
res texcocanos se preguntan
cuál será el interés de tratar de

enemistarlos "con cuentos chi

nos" de un supuesto enfrenta
miento, sobre todo después de
que también ya se definieron
los consej eros en la reunión del
fin de semana pasado. Y la res
puesta desde ambos lados es la
misma, apuntando a Horacio
Duarte, de quien dicen "está
haciendo berrinche y por no
ser invitado a la comida deci

dió quemar el mantel". Bueno.

Que por cierto, un grupo
de morenistas alista una ola de

impugnaciones por los reso
lutivos del Congreso Nacional
por violaciones a la ley electo
ral, ya que el INE no había ca
lificado los nuevos estatutos

cuando ya se estaban tomando
decisiones con ellos.

Que ayer concluyó la Cum
bre Global de la Democracia li

derada por el INE de Lorenzo
Córdova, que logró que 17 or
ganismos electorales de todo
el mundo e instancias interna

cionales, como ONU y OEA, se
comprometieran a fortalecer
su alianza para defender esa
forma de gobierno, detener el
acoso a las autoridades comi

ciales y contrarrestar la polari
zación como estrategia política
y la información falsa, lo que
esperan ayude a que los próxi
mos procesos, incluyendo la re
novación presidencial de Méxi
co en 2024, sean pacíficos.^™

Fecha: 23/09/2022

Página: 2

Area cm2: 166

1 / 1

Columnas Políticas

Trascendió /Redacción

Redacción

Costo: 20,252

Página 27 de 202



El sueño de Freud

La Federación Psicoanalítica
de América Latina me invi

tó a participar en su plena
ria. El tema: arte y psicoanálisis. Leí un
texto de los sueñosylaliteratura. Aquí,
una probada
Sigmund Freud dijo que el sueño es

la liberación del espíritu de la presión
de la naturaleza externa, un despren
dimiento del alma de las cadenas de la

materia. Los sueños siempre han re
presentado un enigma para los seres

humanos y han estado presentes en
prácticamente todas las obras artísti
cas a lo largo de la humanidad. No po
cos pintores, escritores, músicos y co
reógrafos han hecho sus grandes obras
a partir de sueños e incluso a partir de
pesadillas. Pero fue Sigmund Freud el
pionero en su análisis estructurado a
través del psicoanálisis; según él, la in
terpretación de los sueños es el camino
real al conocimiento de las actividades
inconscientes de la mente.

El gran descubrimiento del psicoa
nálisis para Freud fue
sin duda la interpre
tación de los sueños,
éste era su orgullo in
telectual. Para él los
sueños eran el cami

no ideal para contac
tar con todos los afectos e ideas que
permanecían fuera de la conciencia.
De acuerdo con su teoría, la aparente
falta de lógica en los sueños no es tal,
más bien se activan las leyes del in
consciente.

Freud dijo: "la doctrina de los sue
ños ocupa en la historia del psicoaná
lisis un lugar especial, marca un pun

to de viraje; con ella el psicoanálisis
consumó su transformación de pro
cedimiento terapéutico en psicología
de lo profundo".
Para Freud, los deseos insatisfechos

de la vigilia contribuyen a provocar el
sueño, pero no pueden formarlo por sí
solo sino que es necesaria la conexión
con deseos inconscientes. De hecho, el
deseo consciente que el sueño realiza
descubrirá, mediante la interpreta
ción, el deseo inconsciente que sub
yace. En este sentido los restos diur

nos son,en todos los
casos, de importan
cia secundaria, y el in
consciente es el mo
tor de la formación de
los sueños.

La Interpretación
de los sueños se publicó en el año de
1900. Algo había cambiado para siem
pre en el mundo de las ideas y en la vida
interior de las personas.
¿Qué soñaba Freud? Probablemen

te el mundo de hoy, ese lugar imposi
ble, freudiano, donde todos los deseos
nos amenazany buscan cumplirse, te
rrible cosa

Algo había cambiado
para siempre en la vida
interior de las personas
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Hay quienes quieren saber la
verdad solo para sufrir en paz.

Florestán

La sesión del miércoles en el Sena
do marcó una excepción en la ges
tión por la libre del presidente López

Obrador en materia de reformas.
En 2021 anunció sus tres modificaciones cons

titucionales, la electoral en ese año, la eléctrica en
este 2022 y la terceray última en 2023, la adscrip
ción déla GuardiaNacional (GN) ala Sedeña.
Pero no respetó sus propios tiempos, pues el

año pasado no subió la electoral, porque no tenía
los votos, en éste sí presentó la eléctrica, que la
oposición en la Cámara de Diputados le frenó pe
ro le dio la vuelta vi a su Ley Elé ctrica con cuatro
ministros de los once en la Corte, y adelantó para
éste el de la GN a través de unaboca de ganso que
fue el PRI de Alejandro Moreno, vía una diputa
da, y que con sus votos le dio la mayoría calificada,
solo por dos votos, pero mayoría calificada en San
Lázaro, minuta que ya fue dictaminada el martes
en comisiones del Senadoy frustrada en la sesión
del miércoles por un decidido voto del bloque de
contención que, efectivamente, contuvo.
En esajornada, en el desarrollo del pleno, Ri

cardo Monreal hizo las cuentas que no le salían
para aprobarlay la regresó a comisiones para evi
tar la derrota y darse un espacio de diez días, que
es el que tienen para volverla a presentar e irse a
la pesca de los votos que el Presidente necesita
para aprobarla.
El punto es que al cumplirse ese plazo, las co

misiones, para volverla apresentar, tendrán que
explicar qué motivos corrigió y el único es que a
Morena le faltaban votos para aprobarla, que no
tienen y que no pueden invocar.
Aunque al Presidente siempre le quedará, si

insiste, el recurso del decreto, ese que tanto le
gusta, aunque contravéngala Constitución que
protestó cumplir y hacer cumplir el 1 de diciem
bre de 2018.

RETALES

1. LICENCIA. La diputada priista Yolan
da de la Torre, tras presentar la iniciativa —
que ayer el presidente López Orador reivin
dicó como suya— para extender cuatro años
la participación de las fuerzas armadas en
materia de seguridad pública, pidió licen
cia para irse al gobierno priista de Durango;
2. CÁMARA. Un vocero de la Sedeña me
aclaró que la foto del camarógrafo militar en
el Senado fue, de acuerdo con su protoco
lo, para grabar la participación de sus bandas
de música y guerra en la recepción al presi
dente de Alemania y no para registrar la se
sión sobre la reforma constitucional en el te
ma. Que la foto se ubicó fuera de momento; y
3. TERRORISTAS. Ala orden ejecutiva del go
bernador texano, Greg Abbott, de declarar gru
pos terroristas a los criminales de los cárteles
mexicanos de Sinaloa y Jalisco Nueva Genera
ción, el Presidente se fue por la simple y socorri
da: es politiquería, sin saber en realidad sus al
cances, de los que pidió le informaran. El recurso
como salida fácil.

Nos vemos el martes, pero en privado
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El apocalipsis y
su cura, según
Antonio Guterres

Para Luis Miguel, en su día.

T
1 secretario general de la

i ONU, Antonio Guterres, ha
hechoundiscursoexcepcio

nal, esperanzador afuer de apocalíptico.
No ha omitido ninguno de los riesgos

catastróficos que el mundo tiene por de
lante: "La crisis del costo de la vida está

haciendo estragos. La confianza se des
morona Las desigualdades se disparan.
Nuestroplaneta está ardiendo".

Ha tenido una especie de placer sal
módico en decir todos los males que nos
acechan, despacio y uno por uno, desde
el podio mayor de la ONU, sede y espejo
de "una disfunción global de proporcio
nes colosales".

"Nuestro mundo está en peligroy pa
ralizado", dice Guterres. "Las divisiones
geopolíticas están socavando la labor del
Consejo de Seguridad, socavando el de
recho internacional, socavando la con
fianzaenlas instituciones democráticas,
socavando todas las formas de coopera
ción internacional"
Las divisiones entre países son ca

da vez más profundas. La desigualdad
es mayor cada vez. Las guerras, más fre
cuentes. Las catástrofes del cambio cli
mático más cotidianas.
"En Pakistán, untercio del país ha que

dado sumergido por un monzón de furia
desmedida. El año pasado nos deparó
la peor ola de calor en Europa desde la
Edad Media. Megasequía en Chinay en
Estados Unidos. Lahambruna se cierne
sobre el Cuerno de Africa. Un millón de
especies en peligro de extinción. Y aún
no hemos visto nada".

La innovación tecnológica que me
j ora nuestra vida en todos los órdenes
la lesiona también.
"Nuestros datos se compran y se

venden para influir en nuestro com
portamiento. Los sistemas de espiona
jeyvigilancia están fuera de control. La
inteligencia artificial está amenazando
la integridad de los sistemas de infor
mación, los medios de comunicación y
la propia democracia".
Todo esto y mucho más hay en el

discurso apocalíptico de Guterres.
También una solución al alcance, a
saber: cualquiera de estos problemas
puede arreglarse mediante "una coa
lición efectiva de países" que se empe
ñe en ello.
Había el G20, dice Guterres, "lue

go pareció que emergía un G2, y ahora
corremos el riesgo de terminar con el G
nada: ni cooperación, ni diálogo, ni solu
ción colectiva de los problemas".
El camino es claro: regresar de la na

da, atender la realidad, restablecer la
cooperación, el diálogo y la solución co
lectiva de los problemas.
Elapocalipsis es gobernable.
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La fayuca digital
de Jorge Ramos

No me sorprende que Jorge Ramos vaya a las
mañaneras a dar su showpara subir el rating,
pero me temo que cada vez se vuelve más pre
decible y aburrido. Y es que con la numerolo
gía sin contexto que manej a, más bien se pare

ce ala odiontólogaXiménez que insiste que todos estamos
muertos por covid y que todo es culpa del doctor Gatell. En
vez de establecer un trabajo de investigación verdadera
mente periodístico, donde exista un trabajo intenso de in
terpretación y de investigación del dato duro, lo que pre
senta es un espectáculo, como se dice en Harvard, apanta
llapendejos. Entiendo que mi George quiere ser como Loret
de Mola, pero ahorasí exageró. Se ve que Ramos es del ramo
al que le gusta ver arder el mundo gene
rando polarización en vez de reflexión
Yes que Ramos se trajo de fayuca unos

botsyunosjá'tensmuybnivos.Encuanto
apuntas una leve crítica contra su nada in
solitapersona, se sueltandecenasydece
ñas de bots yjei ters que con furor forense
y ánimo autoritario y represivo te saltan a
layugular. Esasbestezuelas digitales deben venir de lagran
jade Masacre en Texas, superando incluso a los de Chumel,
Lozano, CaldeRon que vienen aderezados con Tonayán, y a
los de Lilly Téllez y la Rabadán que tienen su rabia.
Es lo malo de traer un anticomunismo muy elemen

tal, como de la Libre de Ultraderecha. Ramos es un per
sonaje absolutamente efectista que vive de haber hecho
un día enojar a Fox, lo cual pues es más o menos simple,

o de haber llevado a las cuerdas a mi licenciado Peña sin

mandarlo a la lona. No se recuerda de un trabajo verda
deramente profundo o de una investigación que haya
cambiado el curso de la historia, ni nada de esas cosas.
Lo malo es que su ejemplo cunde y quienes solían ser

periodistas medio respetados como
Dolia Estévez, por ejemplo, además
de repartir más fake news que Mar
kitititito Cortés, cree que la diploma
cia es declararle la guerra a Putin. Co
municadores convertidos en Paleros

de Alazraki, políticos decadentes que
ven venezolanos hasta enlas guajolo

tas e intelecuáles krauzianos conpeluca verde. Ylo mejor
es que estos antiKapuchinskis, con el ritmo de la dotora
Dresser, emprenden una puntual coreografía que ya hu
bieran querido los de Locomía.
Mi George Ramos cumplió con su cometido de sentirse

como un reportero sin fronteras, perseguido por la dicta
dura, apapachado por la fanaticada derechaira, de esas a
las que con muypoco pinole les datos.

Vive efe haber hecho
p j,

CyrS' 3 ÍOX lili Olcl,
Gua] pueg gg m¿S ()
A . t .
IT) 61) OS Simple
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La falsaria se

alista para cobrar

Pese a que abortó la desaseada intentona
de reformar la Constitución para pro
longar hasta 2028 laparticipación de las

fuerzas armadas en tareas de seguridad pública, la di
putada que se prestó para colar como si fuera "del PRI"
la iniciativa que en realidad es del gobierno morenista,
presurosa, solicitó licenciaparapoder cobrar el sobor
no con que se le premiará por su bochornoso servicio.
Ayer mismo en San Lázaro, algunos de sus camara

das esparcieron el chisme de que será premiada con
la presidencia del Tribunal Superior de Justicia de
Durango (donde ya fue magistrada).
Pastoreada —como los demás de su exbancada—

por el cuestionable "líder" nacional del PRI, Alej an
dró Moreno, la señora quedó evidenciada como falsa
ria por el sorprendente anuncio del presidente López
Obrador, quien se reveló sin tapujos como el princi
pal interesado en la fracasada propuesta:
"Soy partidario de que se presente la iniciativa y,

aunque no se téngala mayoría, en este caso dos terceras
partes porque es una reforma constitucional, que pase
un tiempo, pase un periodo, voy a volverla a presen tar.
Mientras yo esté de presidente, como tengo la facultad
de hacerlo, presentar iniciativas,
voy a seguir insistiendo...".
La inferencia es obvia: que la

volverá a presentar implica que
lapresentó antes, y ninguna que
no seala que Yolanda de la Torre
Valdez firmó como "autora" y di
putada priista se ha presentado
ante el Congreso.

Para insistir en su propósito, AMLO esgrime un ra
zonamiento por demás endeble:
"Voy a seguir insistiendo porque no quiero que la

Guardia Nacional termine como la Policía Federal...".
¿Qué tienen que ver la GN y la PF en su empecina

miento sobre la indeseable ampliación del plazo de
las Fuerzas Armadas en el combate ala delincuencia?
Absolutamente nada:

Con remiendos anticonstitucionales a leyes se
cundarias, la GN ya fue adscrita al Ejército porque,
como el propio mandatario supone, corría el riesgo
de corromperse de continuar subordinada a la Secre
taría civil de Seguridad.
Lo de la ampliación a2028 de las facultades militares

en seguridad pública, en cambio, impone una reforma
como la que murió antier, o sea constitucional, através
por cierto de la modificación de un artículo transitorio.
Eso quiere decir que se modificaría una disposi

ción destinada a regir en situaciones temporales.
Si la Constitución establece que la seguridad públi

ca corresponde a las corporaciones y autoridades ci
vilespero aprueba el apoyo temporal de los militares
enun plazo que vence en 2024, lo procedente sería de
plano eliminar tal transitorio.
Agudoy claridoso, el senador del grupo plural Ger

mán Martínez tiene un ejemplo extremo de lo que
significa la militarización al tiempo que fuese:
Palabras más o palabras menos, dice que es como

asumir que la esclavitud está prohibida, pero de ma
nera transitoria la propia Constitución la permitiera
o tolerara

En lo que continúa el saínete, por si las ñáis, todo
indica que la embustera ya se rayó.
FaltasoloqueMito cobre subotínde impunidad..

La diputada
presurosa solicitó

licencia para poder
recibir el soborno
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Nostalgia por Mao

La ceremonia virtual ayer
en conmemoración de la

fundación de la Repúbli
ca Popular China, hace 73 años, fue el
escenario ideal para que los morenos
José Narro Céspedes y Yeidckol Po
levnsky se envolvieran en la bandera
roja con estrellas amarillas de cinco
puntas, tejiendo discursos en los que
primero el senador sucumbió a la
nostalgia, con recuerdos sobre Láza
ro Cárdenas y Luis Echeverría, mien

tras que la diputada, célebre por su
narrativa comunista, no se contuvo
para citar a Mao Zedong.
Antes el embajador Zhu Qingqiao

hizo un repaso sobre la realidad de su
país a partir del socialismo con carac
terísticas chinas y sus avances nota
bles en deporte, ciencia y tecnología,
además de su boom de crecimiento
económico que aporta casi un tercio
del global y un récord en ingreso per
cápita en los últimos dos años. Resu
mió: China ha alcanzado una "mo
desta prosperidad".
E1 representante de la Secretaría

de Relaciones Exte
riores fue Fernando

González Saiffe, di
rector del área Asia

Pacífico, quien hizo una exposición
sobre la relación bilateral, citó a Con
fucio y cerró subreve intervención ce
lebrando porque "el águila y el dragón
crecen juntos". Más breves, pero pun
tuales, los representantes de la Defen
sa Nacional, Celestino AvilaAstudillo,
y de Marina, Juan José Padilla Olmos,
saludaron la amistad binacional.

Después vino el turno de Narro,
quien celebró al gigante asiático co
mo el nuevo paradigma de la mo
dernización y de desarrollo pacífico,
destacó el diálogo y la cooperación
durante la pandemia y censuró la re
ciente visita de la congresista estadu
nidense Nancy Pelosi a Taiwán, rei
vindicando el planteamiento de una
sola China.

Ya enfilada, Polevnsky no se iba a
quedar atrás y defendió también el
principio de una sola China, censuró

los intentos de Tai

wán por "manipular" y de "meterse al
Congreso" mexica
no' festej° ciue Pekín
"haya roto todos los
paradigmas" y trajo a

la ceremonia a Mao, a quien ni el em
bajador habí a mencionado. Más: pro
puso que haya interparlamentarias
cada año y que las comitivas se vayan
alternando la sede.

El espectáculo de acrobacia y ma
gia que amenizó la ceremonia, en 10
actos con paraguas, copas y aros, se
llamó El espléndido río Qiantang.

l | f óU'l>10 IKH SII((I(IM '/ \HH SU
naiTativa COlUUllista, 110
se contuvo para citarlo
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¿Será que
inicia la caída de

Donald Trump?
"17
¦Ud n el año y medio despues
H j queunaturbadeseguidores

de Donald Trump invadiera
el Capitolio impulsados por el ex presi
dente, al que habían visto enun mitin esa
misma mañana, Donald Trump se la ha
bía pasado solidificandoy ampliando su
base electoral con base enla mentira de

que le habían robado la elección. Hasta
hace poco todas las encuestas lo señala
ban como quien encabezaba las prefe
rencias republicanas para ser candidato
presidencial en dos años. Cada vez más

en el extremo de la locura, hace poco apa
reció en público con un pin de Qanon, la
teoría de la conspiración más orate de las
muchas que han surgido en Estados Uni
dos en los últimos tiempos.
Durante los últimos meses, las revela

ciones del comité del Congreso que está
revisando lo sucedido en aquel enero en
Washingtonyahabíanafectadola imagen
de Trump frente a algunos políticos re
publicanos, pero como suele suceder en
estos casos —recorde

mos a Al Capone—, los
grandes capos caenpor
delitos menos vistosos.
El miércoles la fis

cal de Nueva York

presentó una deman
da civil por fraude en contra de Trump
y algunos de sus hijos en relación con
el manejo de sus empresas privadas.
Nada que ver con lo que hizo en la Casa
Blanca o hizo después para debilitar la
democracia estadunidense.

Las acusaciones son largas y com
plicadas para este texto, pero resumió
bien la fiscal James: "Afirmar que tie
nes dinero que no tienes no equivale al

arte de la negociación", dijo en confe
rencia de prensa. "Es el arte del robo".
Ese proceso será largo, público y pe

ga en algo central en la imagen trum
pista desde hace años: que era un genio
de los negocios y las negociaciones y
que él solito por su genialidad se había
vuelto multimillonario. Podría resultar
que todo eso era una mentira.
El mismo miércoles, después de varias

decisiones judiciales afavor de Trump, una
corte de apelaciones dio
autorización al Departa
mento de Justicia para
revisar unos cien docu
mentos marcados co

mo confidenciales y que
fueronencontradosenel

cateo que el FBI llevó a cabo enla residencia
de Trump en Florida Esainvestigaciónpo
dríaterminarenunaacusaciónquelo impi
da legalmente de participar en la elección
Esa misma noche Trump salió a dar

una entrevista con su amigo Sean Han
nity, donde dijounaserie de incongruen
cias que reflejan su preocupación. Tal
vez, solo tal vez, sea el principio delfinde
esapesadillade nuestros vecinos.^™

Dijo una serie de
incongruencias que
reflejan preocupación
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Temblores

La sacudida de la madrugada nos recuer
da redundantemente lo fundamental de
nuestra incertidumbre. Toda la sema

na, se movió también la clase política. Ausencia de
virtudes de algunos de sus peculiares líderes, capas
tectónicas que parecían serloy resultaron solamen
te socavones.

Demoledora la inconsistencia de quienes, res
pecto del presidente López Obrador, promueven
la crítica más soez que inteligente, más sagaz que
constructiva Si no hay desayuno, candidatura oem
bajada, todo se les resquebraja; lo más importante:
la imagen. Al que madruga, Dios lo arruga.
Desfila, igualmente a nuestro alcance, la oportuni

dad de crecimiento ciudadano, conbase enlapreven
ción familiar que percibe lo político como un territo
rio de incertidumbresy traperías para quienes adver
timos en ello un espacio para lo comunitario, más allá
de partidismos... sean primarios o sofisticados.
En lo familiar, emerge indispensable una protec

ción civil que fomenta el resguardo. Los movimien
tos del suelo inquietan a más de uno.
Los telúricos sacudiéronla verosimilitud. Lcjs po

líticos —muchos— son puro simulacro.
Desde instituciones como la Secretaría de Ges

tión Integral de Riesgos y Protección Civil, a cargo
de Myriam Urzúa, hay construcción de herramien
tas ante vulnerabilidades, como el Atlas de Riesgos.
Pero no incluyen los aso

ciados a las habilidades de los

políticos en control del poder
para sortear fisuras narrati
vas, tal como desconocemos
las inhabilidades de sus ad

versarios para construir un
vocero creíble que no se res
quebraj e ante las más básicas
sacudidas, le digo al secreta

rio de gobierno Martí Batres. "Movidas", matiza,
mientras salimos de la conmemoración del 81 ani
versario de la Policía Bancaria e Industrial, encabe
zada por Elpidio de la Cruz, nuestro Jefe Alamo.
Dos pasos adelante, la primera secretaria de Pro

tección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, y el se
cretario Ornar García Harfuch comentan sobre el
suelo firme que genera disminución de incidencia
de 55 por ciento en la capital nacional. Tierra firme
para profundizar y extender como modelo nacional.
Por ello, firma convenio de capacitación policial ahí
mismo el gobernador de Michoacán, Alfredo Ra
mírez Bedolla, con la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum Pardo.

En el Senado tembló. Monreal no es lo que era o
parecía ser, así como el inefable Mito del PRI es lo
que se sabía que era. Y los muros de sus más cerca
nas construcciones parecen, en un caso agrietado y
en otro, paradójicamente, fortalecidos, dado que es
sostenible en pilotes tácticos, investigaciones estra
tégicas o compostabásica.
Unos tiemblan y otros se arraigan, estables. Algu

nos más están lejos de todos los temblores como de
las oportunidades.
Lo sólido no se desvanece en el aire ni se fractu

ra. Son políticas públicas de atención a las causas.
Sheinbaum, comenzó este martes la campaña Con
tigo Avanzamos, en la cual brigadistas recolectarán
opiniones y sugerencias sobre seguridad pública en
las 16 alcaldías, para ser resueltas por las autoridades.
Hay una ciudadanía que se mueve y no espera a

que pase el temblor.

Los telúricos
sacudieron la

verosimilitud. Los
políticos muchos
son puro simulacro
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El factor chino
El equilibrio global de poder está cambiando. La fortaleza económica y militar de
China es importante para toda la alianza, y también para Europa, considera Jens
Stoltenberg, secretario general de la OTAN, en la entrevista con Foreign Policy
Gil ofrece nuevos subraya

dos de la entrevista de Ra

vi Agrawal, editor de Fore
ign Policy, con Jens Stol
tenberg, secretario general

de la OTAN sobre la guerra en Ucrania.
Aquí vamos.
FP: La OTAN mencionó a China como

una amenaza estratégica por primera vez
este año. ¿Puedes explicar por qué? Hay
críticos que dirán que esta designación be
nefició mucho más a Estados Unidos que a
los países europeos. ¿Es correcto?
JS: China es un desafío para nuestros

valores, nuestra seguridad y nuestros in
tereses. Pero al mismo tiempo, estamos
listos para comprometernos con China
en temas de interés común, por ejemplo,
el control de armas y el cambio climático.
Pero tiene razón en que el hecho de que la
OTAN se dirija a China en sus documen
tos es algo nuevo. No lo hicimos antes, pero
eso reflej a que el equilibrio global de poder
está cambiando. La fortaleza económica y

militar de China es importante para toda la
alianza, y también para Europa.
FP: ¿No cambia eso la naturalezapara la

que se fundó la OTAN? Entonces, ¿cómo
reaccionarían los miembros europeos de
la OTAN ante, por ejemplo, la agresión chi
na a Taiwán?¿Podría activarse el Artículo

5 déla OTAN fuera del teatro europeo?
JS: No cambia el propósito fundamen

tal de la OTAN, que es preservar la paz
mediante la defensa colectiva y median
te garantías de seguridad. Un ataque aun
aliado de la OTAN será considerado como

un ataque a toda la alianza. Y al hacerlo, es
tamos previniendo cualquier ataque a los
aliados de la OTAN. La OTAN no está allí

para provocar un conflicto, sino para pre
venir el conflicto con un apoyo constante y
disuasióny defensa creíbles. Pero, por su
puesto, hacemos estas cosas en un mun
do diferente al que hacíamos cuando se
fundó la OTAN en 1949 y durante la Gue
rra Fría. La OTAN haestadoala vanguar
dia en la lucha contra el terrorismo que ha

llevado a la presencia de la OTAN en Asia,
en Afganistán. No es nada nuevo. Lo nue
vo en la realidad de seguridad que tene
mos que tener en cuenta como alianza es
China. Están invirtiendo fuertemente en
nuevas capacidades militares modernas.
Lo más probable es que pronto tengan mil
armas nucleares. Armas avanzadas. Están
modernizando su ejército. Y China se está
acercando a nosotros. Los vemos en el Ar

tico, en Africa. Los vemos tratando de con
trolar la infraestructura crítica. La OTAN
sigue siendo una alianza de América del
Norte y Europa, pero para proteger esta
región, debemos enfrentar amenazas y de
safíos globales. Y China es un desafío para
nuestra seguridad.
FP: Volviendo a la guerra en cuestión,

¿hay alguna preocupación de que los alia
dos de la OTAN se estén quedando sin
equipo militar y municiones para enviar
a Ucrania? Y si eso es una preocupación,
¿cuál es su plan de refuerzo militar para
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compensar todo el material que se ha en
viado durante los últimos seis meses?
JS: Había una necesidad urgente de

brindar apoyo a Ucrania. Y los aliados
lo han hecho de una manera que nunca an
tes habíamos visto. Esto ahora es clave para
el progreso que Ucrania está logrando en el
campo de batalla
FP: Hay varias ideas diferentes sobre

lo que podría llegar a serla OTAN, como
ha escrito nuestro columnista Stephen
M. Walt. Podría seguir como está, Europa
podría asumir más responsabilidades o la
alianza podría cen trarse más en la región
de AsiaPacífico. ¿Cuál es su evaluación
del mejor modelo délo que debería ser la
OTAN en el futuro?
JS: La OTAN es la alianza más exitosa de

la historia por dos cosas. Primero, nuestra
unidad, el hecho de que hemos sido capa
ces de unir a Europa y América del Nor
te. Si estamos divididos, somos débiles y
vulnerables, y hay muchos riesgos que no
podemos enfrentar solos. Pero somos ca
paces de enfrentarlos juntos, represen
tamos el 50 por ciento del poderío militar
mundial. No solo en Europa, sino Europay
América del Norte juntas.
La segunda razón por la que somos la

alianza más exitosa de la historia es nues

tra capacidad de cambiar cuando el mun
do cambia. Durante 40 años, disuadimos a
laUnión Soviética. Luego terminó la Gue
rra Fríay abordamos otras amenazas y de
safíos: los Balcanes Occidentales, la lucha
contra el terrorismo, la cibernética, todas
las demás amenazas y desafíos que han
evolucionado en los últimos años. Segui
remos siendo una alianza de América del

Norte y Europa, pero debemos tener en
cuenta el hecho de que China podría alte
rar la seguridad. Y eso se refleja en las deci
siones que tomamos en la cumbre de Ma
drid de la OTAN. —

Gils'enva

"Lo más probable es
que pronto tengan mil
am ias nucleares. Están

modernizando su ejército"
La entrevista puede consultarse completa aquí: https://

foreignpolicy.com/2022/09/15/natojensstoltenberg

ukrainefplive/.
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1 Reacción inmediata. Ariadna Montiel, titular de
•la Secretaría de Bienestar, viajó a Colima, donde

encabeza el censo de damnificados por el sismo del
pasado 19 de septiembre y sus posteriores réplicas.
La encargada de la política social del país dio a co
nocer que realiza recorridos por Colima, en compa
ñía de la gobernadora Indira Vizcaíno y la delegada
de Bienestar estatal, ViridianaValencia. "Cumpliendo
con la instrucción del presidente @lopezobrador_de
apoyar a las y los colimenses, estoy en el municipio de
Tecomán (...) realizando el #CensoBienestar de las vi
viendas afectadas por los sismos. #PrimeroLosPobres",
escribió. La capacidad de respuesta es lo que hace la
diferencia. Fácil, cumpliendo se gana credibilidad.
2 Avance sustancial. El pleno de la Cámara de

•Diputados aprobó reformas a la Ley de la Fiscalía
General de la República, para permitir que el agente
del Ministerio Público pueda recibir denuncias anó
nimas, en forma oral, por escrito o a través de medios
electrónicos, de las acciones u omisiones que pue
dan constituir delito. La reforma, que pasó al Sena
do para sus efectos constitucionales, pretende que las
denuncias anónimas sean investigadas y tengan mis
ma validez para las autoridades investigadoras y, así,
salvaguardar la secrecía de las víctimas. Punto a fa
vor del diputado por el PAN e impulsor de la iniciati
va, Guillermo Octavio Huerta Ling. Los mecanismos
de denuncias actuales quedaron obsoletos. Las leyes
también deben actualizarse.

3 Derrumbe. La salida del senador Raúl Paz
•Alonzo del PAN, para aliarse a Morena, ha sido

el peor paso político que se recuerde de chapulín al
guno. Nada le salió bien, porque ni convenció a otros
legisladores para votar a favor de la minuta sobre las
Fuerzas Armadas ni Morena alcanzó la mayoría cali
ficada. Ha sido muy criticado y sus cuentas en redes

sociales apabulladas. No le perdonan la súbita trai
ción a sus supuestos ideales. En el gobierno de Yuca
tán no pasó inadvertido. Su hermano Ricardo Agustín
fue despedido del Instituto Tecnológico de Progreso,
donde era subdirector administrativo. Y a estas horas
estarán saliendo de la estructura gubernamental otros
allegados de Paz Alonzo. Sólo perdieron él y los suyos,
y esto apenas comienza...

4 Refriega. Rubén Moreira Valdez, coordina
dor del PRI en la Cámara de Diputados, asegu

ró que, si la alianza Va por México se rompe, será por
"las actitudes" de Marko Cortés, líder del PAN. Y es
que todavía continúan buscando culpables sobre los
recientes conflictos que hubo en la alianza y que la tie
nen pendiendo de un hilo. "En el PRI somos un parti
do aliancista que sabe trabajar desde el poder y desde
la oposición. Fuimos los impulsores de #VaPorMéxi
co porque creemos que somos un muro de contención
ante cualquier intento por cambiar las reglas de la de
mocracia en el país", dijo. Esta alianza ya se ve en pe
dacitos y necesitará mucho pegamento para dejarla
como estaba. ¿Vale la pena?

5 La opción B. Enrique de la Madrid, uno de los
•aspirantes a la candidatura presidencial por la

oposición rumbo a la elección de 2024, deslizó una
propuesta para acabar con la polémica por la Guardia
Nacional, el Ejército, la Marina y sus funciones. "Pro
pongo que nombren a Ornar García Harfuch como
responsable de la Guardia y no Se necesita prorrogar el
mando del Ejército más allá de los dos años que hoy les
daba la Constitución. Tiene que quedar bajo el man
do civil. Querer es poder". Fue bien recibida la opción.
Nadie mejor que un elemento de carrera y con un li
naje policial impresionante. García Harfuch ha hecho
un buen trabajo y, seguramente, seguiría haciéndolo.
¿Ya se les olvidó que la meta es la pacificación? Suena
bien; no sé, piénsenlo.
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La movilización militar
rusa que se veía venir
• Los resultados en Ucrania no estaban siendo
favorables para más de 2Ó0 días de guerra.

La semana pasada empezó a llamarme mucho la atención
ver a líderes del grupo privado ruso Wagner entrar a pri
siones federales rusas e invitar a los reos encarcelados para
formar parte de un reclutamiento extenso y pelear en el este
ucraniano. Se habla de que el grupo Wagner habría recluta
do a casi seis mil reos de 37 prisiones federales. Una de las
promesas es que si los reos duran vivos por seis meses den
tro de la guerra, entonces recibirán una libertad oficial por
parte del gobierno ruso. Los que quieran dimitir o rehusarse
a pelear, entonces serán fusilados en territorio ucraniano.

De igual manera, la semana pasada se empezó a llevar a
cabo un reclutamiento muy importante dentro de las regio
nes separatistas de Donetsk y Lugansk, donde se mostraba
que a los hombres los sacaban de sus departamentos para
llevarlos sí o sí al frente de la guerra.' Junto con esto y la gran
contraofensiva ucraniana en Zaporiyia, Lugansk, Donetsk,
Járkov y Jersón se empezó a acelerar la idea de llevar a cabo
referendos a finales de septiembre en esas mismas regiones
para poder anexarlas lo más pronto posible a la Federación
de Rusia. Referendos que carecen de cualquier legalidad
internacional. ¿Seacuerdade Crimea?

Para este martes, la Duma Estatal decidió reformar al
gunas enmiendas del Código Penal ruso, donde se puede
penalizar hasta con 10 o 15 años de cárcel a toda persona
que no realice su servicio militar o se rehúse a atender el
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llamado de una movilización mi
litar dentro del país.
Ánte todo esto, empecé a

preguntarme si Rusia estaría
preparándose para una movili
zación general o si era sólo una
maniobra falsa para espantar al
mundo. Los rumores empezaron
a darse el martes y se habló de
que el presidente Vladimir Putin
estaba preparando un discurso
grabado para ser transmitido en
cadena nacional, esto para ha
blar sobre los referendos que se llevarán a cabo próxima
mente en las cuatro regiones que pelea en Ucrania y sobre
una movilización general en Rusia y dentro dé las regiones
ucranianas que pretendé anexar dé manera ilegal
. Para ser ciaros, el presidente Vladimir Putin nunca bus
có llegar al límite de llamar a una movilización parcial o
general, pero los resultados no estaban siendo favorables
para más de 200 días de guerra. El líder ruso no tenía otra
opción más que jugarse una carta que representa alarmis
mo puro y mucha desesperación en un país que miente al
decir que todo va acorde al plan.

Vladimir Putin pospuso su discurso para este miércoles.
Con un estilo nervioso y bastante tenso, pone a Rusia como
la víctima del problema. Su retórica patriótica ultranza, sus
amenazas y su nefasta forma de mentir, daban un discurso
que era prácticamente parecido a su justificación de invadir
Ucrania el pasado 23 de febrero.

La movilización parcial que Putin llama a realizar a ni
vel nacional suaviza lo que en realidad se llevará cabo en
jas próximas semanas. Si uno lee el decreto presidencial
firmado el 21 de septiembre sobre una movilización par
cial en la Federación de Rusia, entonces entiende que eso
es prácticamente lo mismo que una movilización general.

Esta decisión no cambiará mucho el curso de la guerra
dentro de Ucrania, pero sí dentro de Rusia. Es una de las
últimas cartas por jugar que tiene Putin. Si esto sale mal,
entonces el fracaso se podría convertir en algo contrapro
ducente. No puede echarse para atrás.

Rusia no necesita una movilización. Lo que necesita es
mejorar sus estrategias, sus suministros y su accionar en la
guerra. La movilización es una carta muy mal jugada. No
era el momento.
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En política no hay
coincidencias... ¿o sí?
¡Brujo!... Pide Sheinbaum el Ejército

en las calles hasta 2029.

Que "en política no hay coincidencias" es una verdad in
discutible... y más cuando de ocultar, intentar minimizar o
justificar actos de evidente traición o abandono de la per
sonal dignidad a cambio de impunidad, cual es el caso del
impresentable priista Alejandro A(m)lito Moreno Cárdenas
y afines, la ahora (casi) exdiputada federal Yolanda de la
Torre en particular, se trata.

Supuesta autora de la anticonstitucional reforma para
ampliar a 2029 la participación de militares en tareas de
seguridad publica reservadas a civiles, que con los votos
del renacido Primor fue aprobada apenas en San Lázaro, la
"chingonsísima" duranguense fue exhibida ayer por el mis
mísimo Andrés Manuel López Obrador que, horas antes
de que aquélla confirmara haber pedido licencia para dejar
su curul y sumarse al gobierno entrante —"aliancista" para
más señas— de su entidad natal, aprovechó su tradicional
prédica mañanera para censurar la incapacidad del Senado
para sacar adelante la minuta recibida de la colegisladora y,
ahora sí que "sin querer queriendo", dejar en claro que, en
caso de que la cuestionada iniciativa fuera rechazada en el
actual periodo, él "volverá a presentarla..." en el próximo,
provocando con ello que más de
un par de cejas se levantaran.

¿Coincidencia?, quizá, aunque
no son pocos quienes asumen
lo expuesto en Palacio como la
mejor evidencia, incuestiona
ble, de la vergonzosa imposición
desde el poder de que fue objeto
el comando del tricolor, a cam
bio de exonerar de un sinnúme
ro de supuestos o reales ilícitos
cometidos por su líder durante
su gestión como gobernador de
Campeche. Una imposición, val

ga recordar, que no sólo aporta a
la innegable y, sin duda, riesgosa
militarización paulatina del país
impulsada por el fallido gobier
no de la 4T, sino que, al mismo
tiempo, sembró dudas y descon
fianza que hoy están a punto de hacer naufragar la alianza
opositora Va por México...

Al margen de consideraciones de otra índole y de la afir
mación de la aún diputada De la Torre, que, al ser interro
gada sobre tan singular coincidencia, no atinó sino a aclarar
que ella ni siquiera conoce a quien, en forma intencionada
o no, acababa, ahora sí que en cadena nacional, de dejarla
en evidencia, lo cierto es que situaciones como la que nos
ocupa no hacen más que exhibir el bajo nivel de nuestra
política y, obvio, de quienes en ella se desenvuelven...

O
ASTERISCOS

* Luego del evidente fracaso de la "estrategia" —control de
precios y multiplicación de subsidios— para intentar con
tener la acelerada alza de la inflación, el llamado Pacic, el
• gobierno y empresarios "cercanos" elaboran un nuevo plan
que, en el mejor de los casos, dará resultados a mediados
de 2023. ¿Y Hacienda, de Ramírez de la O?, ¿y Economía,
de Clouthier?...

* En nuestra entrega del miércoles, por un error imputable
sólo a quien esto escribe, referimos el problema social que
la acumulación de basura y los pobres resultados de Veolia,
empresa encargada de su recolección en Monterrey, NL, y
Nuevo Laredo, Tamps, está generando, cuando la molestia
se da en el municipio de Guadalupe y no en la capital neo
leonesa. Disculpas...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.
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Ernestina prepara
sorpresa al PAN
La que en breve dará una sorpresa y una satisfacción a sus
jefes es la carnala Ernestina Godoy, pues sus sabuesos tie
nen ya ubicado a Nicias René Aridjis Vázquez, exdirector
de Obras en Benito Juárez, buscado por su presunta impli
cación en el Cártel Inmobiliario de la zona.

Este sujeto es acusado por la Fiscalía General de Justicia
de la Ciudad de México de coaligarse con empresarios para
edificar desarrollos inmobiliarios fuera de la ley, lo que le
presuntamente le dejó grandes ganancias a él y a quienes
fueron sus jefes.

El exfuncionario tiene una orden de aprehensión vigente
desde julio pasado y es buscado por la Policía de Investi
gación, que lo tiene ya localizado y a punto de detenerlo, a
fin de ponerlo ante un juez del Reclusorio Norte que tiene
en sus manos el caso.

En ese lugar está recluido desde principios de agosto
Luis Vizcaíno Carmona, exdirector Jurídico con los ex
delegados Jorge Romero y Christian Von Roehrich de la
Isla, a quienes las autoridades han querido involucrar en
ese ilícito.

De concretarse esta captura, el llamado Cártel Inmobi
liario sufrirá, y no porque alguno de los dirigentes esté en
peligro de cárcel, pues hasta el momento no hay pruebas

que los inculpe directamente,
pero... ¿y sus parientes?
Quienes conocen la carpeta

de investigación aseguran que
en las indagatorias aparece cons
tantemente una persona de ape
llido Von Roerich de la Isla, pero
no es Christian, líder de los dipu
tados del PAN en Donceles, ni su
hermano Fernando, funcionario
en Coyoacán. l
Se trataría de una ^mujer, a

cuyo nombre están varias pro
piedades inmobiliarias —la ma
yoría en Benito Juárez—, y que no

tiene ingresos comprobables suficientes como pará'tener
esa cantidad de inmuebles a su nombre.

Es más, dicen que ni siquiera tiene registros ante el SAT
sobre pago de impuestos, y que ése puede ser el eslabón
que estaban buscando las autoridades para vincular direc
tamente a uno de los integrantes de Los Cinco Magníficos
del PAN con ese tema.

Con la inminente captura de Aridjis Vázquez los sabue
sos de Ernestina buscan completar las pocas piezas que
le faltan al rompecabezas, y darle un megarraspón al clan
albiazul que controla ese partido en la capital.

Quizá por ello, el Presidente se volvió a referir hace unos
días en su mañanera a los habitantes de Benito Juárez, a
quienes criticó por seguir votando por los candidatos de
los suspiritos azules, que desde el año 2000 se mantienen
invictos en esa plaza.

Si la carnala hace por fin su chamba, el golpe puede ser
demoledor en contra de los aliancistas, pues no necesitarían
meter a la cárcel a ninguno de ellos. Con sólo demostrar que
sus familiares cercanos se habrían enriquecido al amparo
del poder, quedarían marcados por la corrupción.

Los suspiritos tendrán que salir —ahora sí— a ponerle
el pecho a las balas y pasar a la ofensiva, pues, si siguen
poniendo la otra mejilla cada que los cachetean, lo más
probable es que se los cargue el payaso en 2024.

Aunque, claro, la 4T no canta mal las rancheras en ese
tema.

O
CENTAVITOS
En contraste con la alianza de oposición en la ciudad, los
que se quieren armar en serio para retener la capital en
2024 son los morenos, pero sin la influencia radical en
sus decisiones. El comité moreno lo diseñaron cuatro per
sonas por instrucciones de la propia Claudia: losé Luis
Rodríguez, Víctor Hugo Romo, Sebastián Ramírez y hasta
Martí Batres, para apretar el paso, porque siguen abajo en
el ánimo de los electores. Si la grilla estaba buena, ahora
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LYWOOD t i, ¦ ,
mn Alfredo, es un placer visitar Los Ángeles con todos sus
mtractivos y estoy planeando ir al famoso Walk ofFame, donde

las estrellas en el piso con la firma de estas luminarias.
*Wro le pregunto, ¿vale la pena; tomando en cuenta el tráfico
'y que sólo voy a estar por allá 34 días, será posible ver algún
artista por ahí?
ü£*Don Armando, si está buscando el glamour de Hollywood
o quiere ver celebridades, mi recomendación es que no vaya
al Walk of Fame. Lo único que va a encontrar son multitudes
de turistas, tiendas de regalos, baratijas y el extraño artista
callejero. La verdad es que la zona es mucho más sucia que
glamurosa. Si quiere ver de verdad dónde ocurre la magia de
Hollywood, mejor vaya a uno de los muchos estudios de cine
de la ciudad y haga un recorrido. Los estudios son una gran
manera de echar un vistazo a la historia del cine y a los se
cretos detrás de cámara. En la entrada al valle de Hollywood
Hills encontrará Warner Brothers Studios. Un tranvía guiado
lo llevará por los grandes terrenos del estudio para mostrar
todo tipo de decorados de películas. Ahí podrá ver los sets
de películas clásicas que va a reconocer y también podrá ver
cómo se hacen las películas en la visita interactiva 48: Guión
a la pantalla.

LAS CUCARACHAS/ANDfEV TORRES
¿Existe tal cosa como las cucarachas cibernéticas?
R. Doña ANDIEV, sí existen y los científicos del Clúster RIKEN

para la Investigación Pionera de Japón han desarrollado una
cucaracha cyborg que podría ayudar a las misiones de rescate
arrastrándose hacia lugares de difícil acceso. Lleva un "capa
racho" alimentado por energía solar, por lo que la tecnología
es sostenible.
Los insectos de alta tecnología también podrían espiar sus
conversaciones o, al menos, ése es el objetivo de un proyecto
similar que está desarrollando DARPA.
¡Lo que uno daría por poder comprar una de éstas y dejar atrás
cuando salimos de una reunión!

¿ELÉCTRICO O MANUAL?
¿Qué es preferible y más efectivo, un cepillo de dientes normal,
manual o uno eléctrico?

R. Los expertos dentales señalan que cada uno tiene sus pros y
sus contras, y que las preferencias personales y factores como
su edad y salud en general podrían desempeñar un papel en
qué tipo de cepillo de dientes es el mejor para usted.
Sea cual sea el uso, los dentistas están de acuerdo en que cei
pillarse los dientes durante 2 minutos, dos veces al día, es el
paso más efectivo que puede dar para la salud bucal.
Los investigadores de 2014 también encontraron que los cepi
llos de dientes de potencia oscilantes (que tienen una pequeña
cabeza redonda que gira rápidamente en una dirección y luego
en la otra) eran ligeramente mejores para reducir la placa que
los cepillos de dientes eléctricos sónicos (que tienen una cabeza
ovalada que se mueve o vibra rápidamente de un lado a otro).
Decir que cepillarse con demasiada fuerza con cualquier tipo
de cepillo de dientes puede aumentar la probabilidad de reí
cesión de las encías y esmalte dental dañado. De hecho, un
toque suave con un cepillo de dientes de cerdas suaves, ya sea
manual o eléctrico, es la apuesta más segura. No se necesita
mucha fuerza para eliminar las bacterias y los alimentos. Al
gunos estudios han demostrado que las cerdas cónicas o en
ángulo son ligeramente más efectivas para reducir la placa que
los cepillos planos", dice Tang. Ya sea que opte por un cepillo
de dientes manual o eléctrico, elija uno con cerdas blandas.
"Las moscas que son demasiado duras tienen más probabili
dades de causar daños en las encías y el esmalte.
Finalmente, un grupo que definitivamente se beneficiaría de los
cepillos eléctricos es aquel que sufre de artritis en las manos.
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¿Fracaso silencioso?
• Ya veremos si en los próximos días regresan el
dictamen que retiraron el miércoles para su discusión.
El momento no es nada discreto, por el contrario. El "Chin
gona, mi Yola. Chingonsísima...", que la diputada Yolanda
de la Torre generó en Alejandro Moreno hace unos días,
cuando en la Cámara de Diputados defendió su iniciativa
para extender la presencia del Ejército en las calles, aho
ra se transformó en una incógnita que da pie a muchas
suspicacias. Un día después de que esta propuesta no en
contró vía libre para su aprobación final en el Senado, pi
dió licencia y se desmarcó del presidente Andrés Manuel
López Obrador y de las críticas que la señalan como la
responsable de la ruptura de la alianza opositora del PR1
con Acción Nacional y lo que queda del PRD. Que se va a
Durango a un puesto no precisado, pero se va. Su labor en
San Lázaro está hecha. Una iniciativa priista, partido que,
hasta hace unas semanas, transitaba en bloque contra la
extensión de las Fuerza Armadas en tareas de seguridad,
camina hoy fragmentado, entre los que siguen con el no
y quienes celebraron lo firmado por De la Torre, como su
mismísimo dirigente nacional. En fin.

O
El tema continúa, ¿qué harán desde Morena y Palacio

Nacional para concretar su deseo de tener al Ejército en
las calles hasta 2028? La creían
muy fácil, se condujeron con
soberbia y llevaron el dictamen
aprobado en Diputados al pleno
del Senado, aún con la certeza
que de no alcanzaban la mayoría
calificada, necesaria tratándose
de una reforma constitucional.
El cabildeo no funcionó, la vi
sita de Adán Augusto López,

tampoco. La distancia que mar
có Ricardo Monreal, menos. Y
no hubo negociación suficien
te que alcanzara para conven
cer a 11 senadores, apenas uno
de Acción Nacional, quien ya el
tiempo dirá si el trueque le re
sultó efectivo. Así que se dieron
tiempo, una estrategia para ex
tender, por lo pronto, su oportu
nidad para negociar. Ya veremos
si en los próximos días regresan
el dictamen que retiraron el
miércoles para su discusión. Sin
embargo, algo sucedió ayer, se
escuchó en Palacio Nacional, ¿sabrán que ya no lograrán
su cometido?: "Que pase un tiempo, que pase un periodo y
voy a volverla a presentar. Mientras yo esté de Presidente,
como tengo la facultad de hacerlo, presentar iniciativas,
voy a seguir insistiendo...", dijo ayer Andrés Manuel López
Obrador. Mientras Morena anunció que regresará el dic
tamen en próximos días, el Presidente ya está hablando
frontalmente de un plan B y hasta de un C: "Pueden haber
otros mecanismos, encuestas. Hay empresas verdadera
mente independientes que podrían, después de foros de
debate, argumentando a favor o en contra, preguntarle a
la gente para que no sea esto un asunto cupular...".

¿Un fracaso silencioso? ¿Derrota anticipada? Eviden
temente no será reconocido así, pero sin duda López
Obrador tiene lista su ruta. Por lo pronto, el PRI le brin
dó una enorme ayuda al presentar una iniciativa que, por
ahora, no encontró buen puerto, pero que hizo lo que de
cían que no sucedería: verlos remar juntos. Un golpe para
quienes han creído en ambos partidos como movimientos
opuestos.

Fecha: 23/09/2022

Página: 14

Area cm2: 261

1 / 2

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 18,559

Página 38 de 202



¿Qué harán
desde Morena
y Palacio
Nacional

para concretar
su deseo de

tener al Ejército
en las calles
hasta 2028?

Fecha: 23/09/2022

Página: 14

Area cm2: 261

2 / 2

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 18,559

Página 39 de 202



Inflación, tasas de interés
y crecimiento económico
Pese a que ya pasaron cuatro meses y medio desde la presen
tación del Plan contra la Inflación y la Carestía (Pacic) —con el
que el gobierno busca estabilizar los precios de 24 productos
de consumo popular—, la inflación sigue afectando a la ca
nasta básica.

Ayer, el Inegi dio a conocer que los precios de los agrope
cuarios se incrementaron en 15.23% a tasa anual. De acuerdo
con el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (Gmec), los de
la canasta básica subieron 16% en el mismo lapso.

En cuanto a productos específicos, la papa blanca aumentó
100.99o a tasa anual; la cebolla blanca, 95.1%; el tomate verde,
46%; la naranja 38.6%; el huevo, 28.9%; la carne de pollo, 21.796;
la pasta para sopa 18.596; el aceite, 17.9%; el pan de caja 16.696; el
aguacate, 14.996, y la leche, 14.5%. La inflación general, de 8.7696
—la más alta en 22 años—, se ha concentrado en la despensa

El incremento en el precio de los alimentos presiona el po
der adquisitivo de los mexicanos, particularmente de los más
pobres, que gastan un mayor porcentaje de sus ingresos en ese
rubro, y amenaza con pulverizar los ajustes salariales y mermar
el alivio que aportan los programas sociales.

Es el resultado de una combinación de factores nacionales
e internacionales, que van desde los fenómenos climáticos que
afectan las cosechas, la inseguridad en el transporte y distribu
ción de los productos y hasta la invasión rusa en Ucrania.

El incremento en el precio de la tortilla es uno de los temas
que mayor preocupación está causando en el gobierno fede
ral, que dice que los pobres son su prioridad. Esta semana, el
presidente Andrés Manuel López Obrador dio a conocer que
había obtenido un compromiso por parte de Masecay Minsa,
los dos principales productores de harina de maíz, para que no
aumentaran sus precios de aquí a febrero.

Sin embargo, dicha medida probablemente tenga un efecto
limitado, pues sólo 24% del mercado se surte de dichas empre
sas. El resto de la producción de tortillas se realiza a partir de
maíz nixtamalizado. Además, para las tortillerías que emplean

harina, ésta es sólo uno de sus insumos, pues también gastan
en gas, luz, refacciones, papel y flete.

Entre el 3 de diciembre de 2018 y el 21 de septiembre de
2022, el precio promedio de la tortilla se ha incrementado en
50.6696, de acuerdo con datos del Sistema Nacional de Informa
ción e Integración de Mercados, de la Secretaría de Economía

En el arranque del sexenio, el precio promedio era de 14.33
pesos por kilo, mientras que el miércoles pasado era de 21.59
pesos. Durante el mismo lapso, la inflación general ha sido de
16.8796, por lo que el aumento en el precio de la tortilla ha sido
tres veces mayor.

La persistente inflación amenaza, además, con prolongar
el ciclo de las alzas en las tasas de interés y la consecuente re
ducción del crecimiento económico. Contra el optimismo de
la Secretaria de Hacienda, que vaticina una expansión del PIB
de 396 el año entrante, los pronósticos privados andan en me
nos de la mitad de eso. Si se concretan esos malos augurios,
el erario tendrá menos ingresos. Es decir, habrá menos dinero
público para programas sociales, entre otras cosas.

BUSCAPIÉS
'Luego de que el miércoles se devolvió a comisiones del Senado
el dictamen que busca ampliar el periodo de participación de las
Fuerzas Armadas en tareas de seguridad pública el presidente
López Obrador dijo ayer que, si esta vez no se consiguen los vo
tos suficientes para aprobarlo, él volverá a presentar la iniciativa
(sic). La declaración llamó la atención, porque no fue el Ejecutivo
quien la presentó ni siquiera la bancada oficialista, sino el PRI.
'Por cierto que la diputada Yolanda de la Torre, quien —ella
sí— originó la iniciativa de marras, solicitó ayer licencia para
convertirse en presidenta del Tribunal Superior de justicia de
Durango. Sin prejuzgar si tiene o no la capacidad para ejercer
el cargo, el anuncio contribuye a que se siga pensando que el
PRI hizo un servicio al oficialismo y que la diputada De la Torre
puso las manos para sacar las castañas del fuego. Y que, como
sucede normalmente, todo servicio causa honorarios.
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MITO
Si en avión, puedo contraer covid
Égepandemia de covld19 cambió almflSSo, se necesitaron sólo dos años para

qJtth cada hogar, en cada ciudad, en cada
refigblica, en todo el globo, la vida fuera
diferente.
#ero el tiempo ha pasado y, aunque te

nemos aún el virus circulando, las posibili
dades de contraerlo son cada vez menores

y seguimos usando la protección necesaria.
íSn relación con los vuelos, ahora que he

teS&ft que viajar, escuché en varias ocasio
nal® pregunta de si podemos contraer el
vinis debido a que estaremos muchas horas
encerrados y la ventilación puede contami
narse con alguien que tiene covid.
tít

9
CONSECUENCIA

?rsonas que viajan en avión y tienen
dudas con respecto a la higiene del
br del avión seguramente tendrán ta

quicardia, aumento de la presión arterial,
posiblemente disnea y falta de aire y, si su
fren de algún padecimiento, aumentarán sus
síntomas.

Las escenas de hombres o mujeres que
se levantan de su asiento para hablar con
las azafatas y expresarles sus temores son
comunes en los viajes largos y causan inco
modidad a los demás pasajeros.

REALIDAD

La realidad es muy otra, porque todas las
empresas, en particular las aerolíneas, se
han esforzado para tener los más altos ín
dices de seguridad respecto a las posibles
contaminaciones aéreas durante los vuelos

De acuerdo con un estudio publicado por
investigadores de la Universidad de Harvard,
en Estados Unidos, viajar en avión es más
seguro que otras actividades cotidianas,
como, por ejemplo, ir al supermercado.

Los análisis reportaron que la ventilación
del aire a bordo de aeronaves reduce la posi
bilidad de exposición al covid19, haciendo
que la tasa de infección sea mucho menor
que, por ejemplo, en un supermercado o en
un restaurante cerrado.
Los sistemas de ventilación "contra

rrestan efectivamente la proximidad de los
viajeros durante los vuelos", señalaron los
investigadores, puntualizando que los filtros
HEPAy el frecuente cambio de aire en cabi
na eliminan hasta el 99% de las partículas,
incluidos virus y bacterias.
Asimismo, los investigadores señalaron

que el uso de mascarillas faciales en todo
momento, así como los protocolos de dis
tanciamiento, la desinfección de superficies
y los test previos al abordaje son otras ca
pas de protección que ayudan a disminuir
el riesgo de contagio de covid19 a bordo
de aeronaves.

De modo que, tranquilos, viajar en avión
no aumenta el peligro de contraer el virus.
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El tema del intercambio de aguas entre Méxi
co y Estados Unidos tiene una muy larga his
toria. Aunque el Tratado de la Distribución
de las Aguas Internacionales fue firmado en
1944, su origen viene de otro acuerdo alcan
zado casi un siglo antes: el Tratado de Paz,
Amistad, Límites y Arreglo Definitivo (más
conocido como Tratado de Guadalupe Hi
dalgo), suscrito en 1848, al final de la guerra
entre ambos países. Iniciada por la disputa de
Texas, al finalizar la guerra se estableció que
México cederia a EU más de la mitad de su te
rritorio, fijando, además, que la frontera entre
ambos países sería el río Bravo.
Entre muchos otros temas

pendientes era necesario llegar
a un acuerdo respecto a la dis
tribución del agua, pero pasa
ron décadas de negociaciones
sin alcanzar un pacto definitivo.
Incluso la situación se compli
có cuando, en el año 1916, Es!
tados Unidos construyó la Presa
Elefante sobre el río Grande (río
Bravo) y en 1936 terminó la pre
sa Hoover sobre el río Colorado,
afectando, en el primer caso, a
agricultores del estado de Chi
huahua y, en el segundo, a los
agricultores del estado de Baja
California. Esto obligó a acele
rar los acuerdos, donde, por el
lado americano, había quien
afirmaba que cada país puede
utilizar los recursos de agua que
escurran dentro de su territorio como estime
conveniente a su interés nacional, sin ninguna
responsabilidad de lo que pase más allá de las
fronteras, mientras que, por el lado mexicano,
se afirmaba que existe la obligación ética de
respetar derechos adquiridos por los usua
rios aguas abajo y que un río que corre por
el territorio de varios estados o naciones es
propiedad común.

Debemos reconocer que los negociadores
mexicanos hicieron un extraordinario traba
jo al lograr acordar que EU cediera a México
cada año 1,850 millones de metros cúbicos
(Mm3) del río Colorado y del orden de 74

millones de metros cúbicos en Ciudad Juárez,
mientras que México tendría el compromiso
de entregar a EU en el río Bravo 431.7 millones
de metros cúbicos de agua en promedio anual.

Como parte de este acuerdo, existen pre
visiones para atender la problemática que se
puede presentar en el caso de sequías, siendo
por la parte americana la necesidad de redu
cir el suministro y por la parte mexicana la
concesión de cubrir la cuota en ciclos de cin
co años (que significa la obligación de entre
gar un volumen quinquenal por 2,158.6 Mm3),
lo que facilita cumplir al poderse compensar

volúmenes cuando se llegan a
presentar años lluviosos.

El año 2021 y el primer se
mestre de este año 2022 han
sido extraordinariamente «se
cos, con afectaciones en Méxi
co y particularmente en la zona
oeste de EU. Se considera como
la peor sequía de los últimos 114
años, de acuerdo con la Comi
sión Internacional de Límites
y Aguas (CILA), fenómeno que
ha detonado una programada
reducción de agua del río Colo
rado para 2023. Ya se ha infor
mado que la asignación de agua
para México se reducirá en un
total de 128 Mm3 y que los usua
rios de la cuenca baja en Estados
Unidos verán una reducción por
un total de 761 Mm3, lo que se
traduce en que las entregas de

agua del rio Colorado se reducirán en un total
de 889 Mm3 en 2023, siendo la segunda vez
que se realiza una reducción desde la firma
del Tratado de Aguas de 1944.

Afortunadamente, en las últimas semanas
se han presentado copiosas lluvias que han
modificado radicalmente la situación, aunque
difícilmente lo suficiente como para cambiar
una decisión ya tomada sobre la comentada
reducción al suministro. Por lo pronto, esta
reducción podrá representar una afectación
significativa para unas 20,000 ha. del distrito
de riego DR014 en el Valle de Mexicali y norte
de Sonora.

Debemos

reconocer que
los negociadores
mexicanos
hicieron un
extraordinario

trabajo al lograr
acordar que EU
cediera a México
cada año 1,850
millones
de Mm3.
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La detención y encarcelamiento del gene
ral brigadier José Rodríguez Pérez, jun
to con otros tres militares, el capitán José
Martínez Crespo, el subteniente Fabián
Alejandro Pirita y el sargento Eduardo Mota
Esquivel, acusado el primero por el delito de
delincuencia organizada en el caso Ayotzi
napa, pretende ser un chivo expiatorio para
justificar el fracaso de las nuevas investiga
ciones del crimen y desaparición de los 43
estudiantes normalistas y para conocer el
paradero o destino final de los cuerpos.

En el informe de la Comisión de la Ver
dad, que encabeza el subsecretario de Go
bernación, Alejandro Encinas, lo dijimos en
este espado, asienta una versión que no dis
ta mucho de la Verdad Histórica del expro
curador Murillo Karam, al que, por cierto,
un juez de distrito le acaba de conceder una
suspensión provisional contra la vinculación
a proceso que se le dictó por tortura, delitos
contra la administración de la justicia y des
aparición forzada de personas.
Quizá la diferencia en el informe

de Encinas, es que acusa directamente al
general Rodríguez Pérez, entonces coro
nel y excomandante del 27 Batallón de In
fantería en Iguala, de ordenar el asesinato
de seis estudiantes normalistas, partiendo de
los dichos del testigo protegido "Juan", un
nombre clave asignado por la FGR a Gilberto
López Astudillo, El Gil presunto jefe de pla
za de Guerreros Unidos en Iguala.

Alejando Encinas, sin querer, se metió en
un laberinto. Ahora los abogados defenso
res del general han promovido un ampa
ro, al considerar que el informe que presentó
es ilegal e inconstitucional, porque asume
facultades del Ministerio Público, las cua
les, no le corresponden.

El artículo 21 de la Constitución estable
ce que la investigación de los delitos co
rresponde sólo al Ministerio Público y a las
policías, además de que es facultad exclusiva
del MP considerar los criterios de oportuni
dad para el ejercicio de la acción penal, en
los supuestos y condiciones que fije la ley.
En el caso del general Rodríguez Pérez,

el subsecretario se extralimitó en sus

funciones, pues |o responsabilizó directa
mente, incluso, ofreció personalmente al
Gíílos criterios de oportunidad y otorgarle el
beneficio de testigo protegido, mismo ofre
cimiento que hizo a José Luis Abarca, uno
de los actores principales del caso.

Ahora, la defensa del Gral. señala que el
delito que se le imputa no tiene nada qué
ver con desaparición, ni con homicidio, es
decir, no corresponde a las constancias.
La hipótesis de Encinas parte de que el
entonces coronel, hoy general, ordenó la
desaparición de seis de los 43 estudiantes
normalistas, pero, hasta el momento, no ha
demostrado absolutamente nada, amén de
que no hay una sola constancia en el expe
diente por esos hechos.

El Gral. Rodríguez está siendo procesado
por delincuencia organizada y la única impu
tación proviene del testigo protegido, que es
tuvo preso varios años y ahora, por arte de
magia, recuerda cosas que en sus declara
ciones iniciales nunca dio. La Constitución
no permite los supuestos. El encarcelamiento
sin pruebas viola las garantías individuales de
presunción de Inocencia del Gral. y se lastima
al Ejército. Rodríguez Pérez está en la pri
sión militar del Campo No. 1 y próximo a un
posible Consejo de Guerra, donde no tiene
injerencia el fuero civil.
* La reforma a la GN y la mayor permanen
cia del Ejército en las calles son necesarias
ante la inseguridad y el fracaso del sistema
de seguridad pública, estatal y municipal. Los
mismos gobernadores exigen a sus partidos
aprobar la presencia militar hasta el 2028.
El secretario general Luis Cresencio

Sandoval dejó muy en claro que las Fuerzas
Armadas están subordinadas a las institucio
nes civiles, al pueblo y a la Constitución.

O,DE IMAGINARIA

En el Edomex avanza la delincuencia y se
recrudece con los casos y sentencias rezaga
das. El nuevo fiscal, José Luis Cervantes, tie
ne la oportunidad de poner orden, cuenta
con amplia experiencia, fue subprocurador
y magistrado.
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No nos engañemos, lo que se discutió esta semana en el Senado,
con un evidente triunfo de la oposición, fue el futuro electoral,
tanto para los comicios de 2023 como los federales de 2024. Lo
que estaba en disputa era si había condiciones o no de establecer
alianzas opositoras o si la operación del gobierno había termi
nado, como parecía ser hasta la semana pasada de romperlas.

El verdadero problema no era, ni es, la extensión de la par
ticipación militar en seguridad pública hasta 2028. Más allá de
cualquier declaración, todos los actores de gobierno, de todos
los partidos, son conscientes de que ella será imprescindible
y que no es posible a partir de marzo de 2024 transitar por la
senda, ya de por sí tortuosa, de la seguridad pública sin parti
cipación militar. Esa participación se da y tendrá
que continuar, aunque en este debate muchos han
cometido el error de despreciar o minimizar el pa
pel de las Fuerzas Armadas.

El punto del debate era ver si la dirigencia priis
ta estaba en condiciones de vencer la oposición in
terna que reside, sobre todo, en el Senado y que se
combina con otro factor: la autonomía que tendrá
el Estado de México para impulsar una candida
tura propia y hacerlo en alianza con el PAN. Tam
poco todos en el blanquiazul querían esa alianza:
para muchos, el PRI les estorba más de lo que les
apoya, y entre ellos estaban, por ejemplo, el sena
dor Damián Zepeda y, tras bambalinas, el propio
presidente nacional, Marko Cortés.

Lo ocurrido el miércoles en el Senado modifi
có ese escenario y la versión que había crecido en los últimos
días de que la alianza PRIPANPRD es posible en el Estado de
México, más allá de las diferencias con la dirigencia que en
cabeza Alito, se está convirtiendo en realidad. La negociación
se ha establecido entre las dirigencias y aspirantes locales con
la obvia participación del gobernador. Enrique Vargas habría
aceptado resignar su candidatura ante quien sea la aspirante
priista (siguen siendo Alejandra del Moral y Ana Lilia Herrera,
con bastantes más posibilidades para la primera) y acordar no
sólo una alianza sino, desde un inicio, un gobierno de coalición,
con espacios y carteras muy claras para cada partido. Y, a partir
de ahí, ver cómo se encaminan hacia el 2024.

Si se da una alianza de ese tipo, ella puede tener posibilida
des en esos comicios, asumiendo, además, que Juan Zepeda, el
candidato de Movimiento Ciudadano, tendrá una relativamente
buena elección, sobre todo en los municipios del oriente del es
tado, donde es más fuerte Morena, e incluso que el Verde podria
ir solo, sin alianzas con Morena Otro factor que influye es que
Higinio Martínez, quien cuenta con las mayores redes de ope
ración en el estado, ha quedado muy molesto por la designación
de Delflna Gómez, en una candidatura que esperaba que fue
ra suya, se ha quedado la semana pasada con el control de la
estructura partidaria en el estado y todo indica que, para que
asuma una actitud más activa en la campaña desde el gobierno
federal y la dirigencia de Morena tendrán que hacer una amplia
labor de convencimiento.

El otro frente abierto es el interno en el PRI. Sin duda, la
forma en que se dio la votación en el Senado debilita a Alito y
fortalece a sus opositores. El presidente del PRI insistió mucho
en estos días en que dejaba en libertad para ejercer su voto a los
senadores y dejó trascender que no se involucraría en la deci
sión que se tome en el Estado de México, pero, evidentemente,

quedó debilitado políticamente porque lo que fue
su postura, la que logró imponer en la Cámara de
Diputados, no ftie compartida en el Senado, donde
conviven varios pesos pesados priistas con influen
cia real en el partido. Y esos son los sectores que
están dispuestos a avanzar en una alianza, donde
el propio Alito no es bien recibido.

Para el gobierno federal, la división de la oposi
ción era clave, incluso más allá de la aprobación de
la participación militar hasta 2028, aunque esa re
forma se veía como un reaseguro para el futuro. Lo
cierto es que el haber metido en forma tan forzada
(a través de una diputada del PRI, entre gallos y me
dianoches) la iniciativa de reforma constitucional
(que, en mi opinión, es muy viable), el no haberla
negociado ni siquiera internamente, el no haberle

dado tiempo para que madure, era también una declaración
de intenciones: era demostrar que se podían imponer reformas
rompiendo ese Bloque de Contención en el Senado. Un bloque
que salió fortalecido, por lo menos de este round, que es parte
de una pelea de mucho más larga duración.
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O
VÁNDALOS
Los actos de vandalismo que esta semana cometieron supues
tos estudiantes de Ayotzinapa en la embajada de Israel y en la
Fiscalía General de la República son inadmisibles. No sólo por
el grado de violencia, sino también porque resulta evidente que
poco y nada tienen que ver con la agenda que dicen enarbolar.
El simple hecho de que se utilicen explosivos contra policías o
que en una embajada de alto riesgo como la de Israel no sólo
se agreda y vandalice, sino que se lo haga enarbolando bande
ras palestinas y consignas antijudías, demuestra que detrás hay
mucho más y que nada tiene que ver con las víctimas ni con los
derechos humanos.

Mmmmmm
El Bloque
de Contención
en el Senado
salió fortalecido,
por lo menos
de este round,
que es parte
de una pelea de
larga duración.
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Niegan senadores
del PRI pacto sobre
militarización, pero...

El grupo parlamentario dá Pftten'el Seifiado, como tal, no
reconoce ningún pacto con Morena j5ara impulsar un nuevo
dictamen, con cambios, para la permanencia de los militares
en tareas de seguridad pública, después de 2024.

Admite, eso sí, acercamientos de sus senadores Manuel
Añorve y Jorge Carlos Ramírez Marín con el morenista pre
sidente de la Comisión de Puntos Constitucionales, Eduardo <
Ramírez. "El grupo no avala la versión del pacto", nos dicen
en la oficina de comunicación social de la bancada del PRI en
la Cámara alta. El senador Aflorve reconoció, sin embargó,
que se abrió la posibilidad de enriquecer el dictamen.

Uno de los temas en los que el tricolor no quita el dedo
del renglón es el de un presupuesto fijo para policías esta
tales y municipales, en una cantidad similar a la que recibirá
la Guardia Nacional en 2023:34 mil 500 millones de pesos.
Se ve dlfíciL í :V >• ¡'l'. v'

Le pregun tamos al morenista Eduardo Ramírez sobre el
estado de la negociación con el tricolor. "Estamos en la cons
trucción de un acuerdo. Aún no hay nada. Vamos a esperar
al martes", respondió.

La postura del PRI sobre el particular será fijada oficial
mente hasta el próximo lunes, en la reunión que sostendrá
la bancada con el coordinador, Miguel Ángel Osorio Chong.
* La propuesta de paz para Ucrania del presidente López
Obrador, presentada ayer en la ONU por el canciller Marcelo
Ebrard, tendrá el mismo destino que su Plan Mundial de
Solidaridad y Bienestar, que presentó en ese foro en 2021:
el olvido.

¿Quién se acuerda de que propuso que el G20 hiciera
donaciones del 0.2% del PIB y que las mil personas o cor
poraciones más acaudaladas del planeta contribuyan con el
4% de su fortuna ? Ni él.

El Plan de Paz trae vicios de origen. López Obrador no
consultó previamente ni al papa Francisco, ni al primer mi
nistro de la India, Narendra Modi, si querían formar par

te de esa Comisión de Paz. Tampoco consultó al gobierno
de Putin, ni al de Volodímir Zelenski, de Ucrania, que, por
cierto, ya lo bateó, por considerar que su plan es "prorruso".

Del tema hablamos con el diputado del MC, Salomón
Chertorivski Woldenberg, quien viajó en julio pasado a
Ucrania, invitado por diputados de aquel país. Nos dijo: "Se
nota su ausencia (de López Obrador) en los foros interna
cionales y en el diálogo bilateral con otros mandatarios. No
trae el pulso de lo que se está viviendo".

Preguntó: "¿Tiene algún filtro de que las partes lo ven como
un posible mediador? ¿Conoce a fondo lo que las partes bus
carían en una posible mediación? ¿Platicó con quienes está
proponiendo como mediadores? Es un distractor más. Cuan
do estás discutiendo sobre la militarización del país, cuando
estás discutiendo el problema de la seguridad en México ¿te
vas a hablar de seguridad en otras partes del mundo?".

Salomón, por cierto, nos dijo que la semana que entra, una
delegación de diputados de Ucrania visitará por primera vez
México. Están invitados al Palacio Legislativo de San Lázaro.
"Les interesa transmitir lo que está ocurriendo en su país".
* Vimos ayer muy enojada a la diputada trans, de Morena,
María Clemente García Moreno. No acaba de digerir la pe
tición que "hace como un mes" le hizo su empoderada com
pañera de bancada Aleida Alavez: que renuncie a su curul
para que asuma su suplente Mizayra Nayelli Reyes Morales.

"Ella dice que es una instrucción, pero no quiso aclarar de
quién. A menos de que sea de Claudia Sheinbaum, a quien
yo no apoyo en sus aspiraciones. No creo que tenga interlo
cución en Palacio Nadpnal" fijo.

—¿Por qué no denunció hace un mes?, cuestionamos.
—Porque me dio miedo. El poder da miedo, repuso.
María Clemente ya había amagado con renunciar a la

bancada de Morena en abril de este año, justo después de
que el diputado del PAN, Gabriel Quadri, la llamara "señor".

Dijo, entonces, que sus compañeros de bancada no sólo la
habían abandonado, sino que ejercían violencia de género en
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su contra. Ayer señaló: "He tenido diferencias con el grupo (de
Morena), pero nunca he votado en contra He promovido todas
sus iniciativas. Es falso qué yo traiciono a la 4T. Simplemente
soy legisladora y hago valer mi derecho y mis opiniones".

Cuando le preguntamos las razones por las cuales Alavez
le pidió su renuncia, nos dijo: "Me habían dicho que ella está
promoviendo que yo ya no quede en la Coordinación de Di
versidad y Género, porque no soy su abyecta", puntualizó.
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Busca Monreal

propuesta consensuada
Nos cuentan que Ricardo Monreal está tratando de encontrar
una salida para evitar que se repita el rechazo rotundo que se
observó a la reforma en el tema de permanencia de las Fuerzas
Armadas en tareas de seguridad pública. En los 10 días que se
tienen para ratificar o replantear el tema, trabaja en la posibili
dad de que la semana que entra se construya un grupo plural de
alto nivel que se encargue de la redacción de una propuesta al
ternativa a la que fue enviada por los diputados. Ya hay pláticas
con los líderes de los grupos parlamentarios. Veremos si el zaca
tecano mantiene el toque para llegar a los consensos.

El PRIMor mexiquense
Es lamentable que el informe del priista Alfredo del Mazo
haya pasado sin pena ni gloria, pues de lo que más se habló po
sevento fue de la foto que su favorita se tomó con morenistas
presentes en el evento. Alejandra del Moral la subió a sus
redes sociales, muy abrazada a Higinio Martínez y a Ricardo
Monreal. Y luego por qué los señalan como 'primores' y acusan
de entregar la plaza. Entre eso y el voto del esposo de la aspi
rante a la gubernatura, Mariano González, a favor de la inicia
tiva de ampliación del plazo de las Fuerzas Armadas en tareas
de seguridad pública, dicen que ya se está mostrando el coque
teo del PRIMor mexiquense. ¿Será?

Retiran a Yolanda
La diputada priista Yolanda de la Torre se fue ayer repen
tinamente de su curul de San Lázaro y aún no se sabe a dónde.
Se dice que la van a premiar, aunque no se ha aclarado cómo
ni con qué, comentan en la bancada. La presunta autora de la
iniciativa tricolor para prolongar la presencia del Ejército en las
calles hasta 2028 solicitó licencia de manera indefinida. "Pedí

licencia porque en Durango vivimos nuevos tiempos y me inte
resa estar cerca de mi estado" alegó "con proyectos impor
tantes y especiales que me motivan". Sobre si su iniciativa vino
de Palacio Nacional o por órdenes de AMLO, sólo comentó:
"¡Yo ni lo conozco!".
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Regreso del asiduo visitante
Quien retomó sus visitas a Palacio Nacional fue el embajador
de Estados Unidos, Ken Salazar, pues tempranito llegó al
recinto para un encuentro con el Presidente, aunque no se in
formó el motivo. En una de esas, se mofaron juntos de la fake
news en la que se aseguraba que el diplomático tenía cables de
presuntos vínculos de Morena con el narcotráfico.

Ignoran a diputados con horario
de verano
Ninguna secretaría, la de Energía, la de Economía, la de Ha
cienda, la de Salud... ninguna, ni la CFE, atendieron la peti
ción de los diputados federales de entregar un estudio de las
implicaciones que tendría eliminar el horario de verano. Así
se quejaron en la Jucopo. Hasta los de Morena "se sintieron"
porque no los escucharon. Dado que se trata de una propuesta
del PRD, los perredistas y su coordinador aseguran que "hay
consenso en todos los partidos, pero no se avanza en el dicta
men". Las secretarías "nunca nos contestaron, lo cual nos hace
suponer que no hay tales ahorros y, por lo tanto, el horario de
verano no tiene ninguna razón de ser".

El mensaje de Ebrard en la ONU
Durante la exposición del plan para la paz del presidente López
Obrador ante el Consejo de Seguridad de la ONU, el canciller
Marcelo Ebrard expuso la importancia del diálogo y el mul
tilateralismo, dejando fuera la idea de proponer una tregua de
cinco años de paz, que tan criticada fue por los ucranianos, al
considerar que con esto se le daría tiempo a Rusia para aumen
tar su poder militar. No vaya a ser que también malentiendan
al secretario, y se provoque un problema mayor del que ya hay.
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LAS ENCUESTAS

Racismo y clasismo

Alejandro
Moreno

En el primer encuentro entre
el señor Howard Doyle, un
rico minero de ascendencia

británica, y Noemí Taboada, una
joven universitaria capitalina con
ascendencia mazateca del lado

materno, se advierte un diálogo,
en un principio, en los linderos del
racismo y el clasismo.
El señor Doyle le hace la obser

vación a Noemí de que ella es más
oscura que su prima, quien es hija
de una mujer francesa, y le pre
gunta su opinión acerca de la mez
cla de razas superiores e inferiores.
Noemí se sorprende y se incomoda
con la observación y con la pre
gunta, pero responde y le sostiene
la conversación al señor Doyle con
un admirable conocimiento de tra
bajos científicos de la época.
"No es mi intención insultarla,

(...) y más bien le estoy haciendo
un cumplido", le dice Doyle ha
ciendo referencia al papel que él
cree que juega la belleza en la selec
ción natural. "Pues es un cumplido
muy extraño", le responde Noemí
con disgusto, sorprendiendo a los
presentes porque nadie realmente
se atrevía a responderle al "pa
triarca" de la familia. En este caso
lo hada una mujer joven de familia
de "nuevos ricos".

La escena proviene de la novela
Mexican Gothic (o Gótico, en su

versión en español), de la autora
mexicocanadiense Silvia Moreno

García. La escena tiene lugar en
la casa de tipo Victoriano de los
Doyle, en un pueblo minero venido
a menos en el México de los años

50. El libro ofrece varias pinceladas
sobre cuestiones raciales, de clase y

de género. Algunas de ellas nos re
cuerdan lo sutil que pueden ser las
expresiones racistas y clasistas.
El jueves 15 de septiembre en la

ceremonia del Grito de Indepen
dencia, el presidente López Obra
dor mencionó, junto con los "viva
México", unos llamativos "muera el
racismo" y "muera el clasismo".
Con esos llamados, el Presidente

integró al sistema de creencias
de la 4T el rechazo al racismo y al
clasismo, que, aunque ya vem'a ar
ticulándose entre algunos simpati
zantes de su movimiento, hacerlo
en la ceremonia del Grito de alguna
manera lo oficializa.
En la tradición del Grito de Inde

pendencia se solía decir "mueran
los gachupines", algo que hoy es
políticamente incorrecto. Pero el
principio subyacente permanece
en el llamado de AMLO como un

rechazo a los privilegios, al sentido
de superioridad, tanto de clase
como de raza, pero que bien puede
extenderse a otros tipos de opre
sión, exclusión o discriminación.
No sabemos si el llamado de

"mueras" que hizo el Presidente
irá acompañado de decisiones de
política pública específicas o si sim
plemente quedará en la retórica.
Pero la discusión sobre racismo y
el clasismo en el país está abierta y
hay que ver qué dirección toma.
Una posibilidad es una discusión

democrática en la que se resalten y
fortalezcan la noción y la práctica
de la igualdad política, así como el
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sentido de coexistencia en la diver
sidad. Para ello es fundamental el
reconocimiento del otro.
Otra vía es la movilización de

odios y resentimientos sociales, la
cual, sin un debido reconocimiento
del otro, podría resultar más con
flictiva e incierta.

"La guerra de independencia
fue una guerra de clases", apun
taba Octavio Paz en El laberinto
de la soledad, hace unos 70 años.
"Hidalgo decreta la abolición de la
esclavitud; Morelos, el reparto de
los latifundios", señalaba el poeta y
ensayista. Hoy en día la situación es
otra, pero la desigualdad prevalece
y se hace más compleja. La discri
minación de hoy se extiende a las
personas migrantes y a personas
con diferentes identidades.
De acuerdo con una encuesta

de El Financiero realizada en la

Ciudad de México en junio de este
año, 69 por ciento de las personas
entrevistadas cree que en la socie

dad mexicana hay mucho o algo
de racismo, mientras que 81 por
ciento cree que hay mucho o algo
de clasismo.

El clasismo lo perciben más los
jóvenes, mientras que el racismo se
percibe más entre los segmentos de
clase baja, según el sondeo.
Por su parte, los simpatizantes

de la 4T perciben más racismo y
clasismo que los opositores a la 4T,
lo que hace de esos dos asuntos un
factor fundamental del apoyo polí
tico actual.

La experiencia de Noemí con
el señor Doyle es producto de la
literatura y de la ficción, pero ilus
tra muy bien la manifestación de
las actitudes racistas y clasistas en
nuestra sociedad. A decir de las en

cuestas, en el país hay más clasismo
que racismo, pero la gran mayoría
de la población percibe que ambos
aspectos están ahí. Veremos si al
llamado de AMLO le siguen accio
nes concretas.

Percepciones
¿Qué tanto [racismo/clasismo] diría usted que hay en la sociedad mexicana?
(Porcentaje)

¦ Mucho Algo ¦ Poco Nada m No sabe

Racismo

Clasismo

Fuente: EL FINANCIERO, encuesta telefónica en CDMX, 600 adultos entrevistados, junio 2022.
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USO 'l|| DE RAZÓN
Pablo
Hiriart
P Opine usted:
phiriart@elfinanciero.com.mx
phiriartlebert@gmail.com

0@PabloHiriart

Gobernadores de Florida
y Texas se indigestan
BOGOTÁ, Col. El incre

mento de la migración
procedente de países

con gobiernos dictatoriales
encontró mal parados a los ra
dicales que gobiernan Texas y
Florida.

Greg Abbott y Ron DeSan
tis son antiinmigranfes, uno
más rabioso que el otro, y la
creciente ola de cubanos y ve
nezolanos que llegan a esos es
tados los ha hecho dar tumbos

y cometer errores costosos.
El gobernador texano fletó

camiones con migrantes cuba
nos y los mandó a la puerta de
la casa de Kamala Harris, en
Washington DC.
Y DeSantis mandó venezo

lanos al estado demócrata de
Massachussets.

Más que un crimen, es un
error, diría Fouché.
Les puede costar la reelec

ción, por ejemplo.
Se trata de un elemento inte

resante, por inédito: los inmi
grantes procedentes de Cuba,

Nicaragua y Venezuela tienen
el potencial de cambiar la diná
mica del debate migratorio no
sólo en este año electoral, sino
también hacia 2024.
En el caso de los migran

tes procedentes de México y
Centroamérica, es muy fácil
repatriarlos a sus países bajo el
argumento de que son migran
tes que huyen de la pobreza,
por lo cual tienen pocas pro
babilidades de recibir asilo

político.
Además, Estados Unidos

mantiene programas migra
torios de dos vías con México,
Honduras, Guatemala y El Sal
vador, lo cual hace posible rea
lizar repatriaciones pactadas y
hasta calendarizadas hacia los
países de origen.
Hasta ahí la prepotencia de

los gobernadores republicanos
tiene luz verde entre su claque:
expulsión inmediata.
Pero en el caso de Cuba, Ni

caragua y Venezuela, por la
ausencia de relaciones diplo
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máticas funcionales en materia
migratoria, Estados Unidos no
puede repatriarlos de manera
inmediata.

Necesita, para mandarlos a
sus países, autorización de esos
gobiernos, y no existen progra
mas similares como los hay con
México y Centroamérica.
En el caso de los cubanos,

venezolanos y nicaragüenses,
a quienes se les permite con
tinuar sus solicitudes de asilo
dentro de Estados Unidos, el
rezago es de 2 millones de ca
sos en las cortes migratorias.
¿Cómo evaluar y dictaminar

caso por caso la solicitud de
asilo de 2 millones de personas
que están rezagadas, más uno
o 2 millones que son detenidas
en la frontera con México en
un solo mes?
Van a tener que dejarlos

entrar.

Imposible mandarles millo
nes a Kamala Harris o a los de
mócratas del noreste.
Así es que la maniobra de los

gobernadores de Florida y de
Texas, totalmente politiquera

por estar buscando su ree
lección en noviembre, puede
revertírseles legal y política
mente a ambos.
DeSantis mandó venezola

nos a Massachussets, quie
nes no sabían a dónde los
llevaban.

En un lugar como Florida,
donde el voto anticomunista
es duro en la zona sur del es
tado, no es bien visto tratar
indignamente a quienes huyen
de regímenes totalitarios.
A los demócratas les pusie

ron un tema en bandeja de
plata.
Los gobiernos demócratas en

Massachusetts, Nueva York o
el distrito de Columbia están
recibiendo a estos migrantes
con los brazos abiertos, con lo
cual consolidan el apoyo de los
votantes nacidos en el extran
jero, que votan en mayores
proporciones que los nativos.
Además, le hacen un guiño

a votantes republicanos, para
quienes el anticomunismo está
entre sus principales incenti
vos para ir a votar.

De tanto masticar fobia con
tra los migrantes, Abbott y
DeSantis se pueden indigestar.
No falta mucho para saberlo.

La ola de cubanos
y venezolanos
que llegan a esos
estados los ha
hecho dar tumbos
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Ya, en serio
Como ejercicio para debilitar o gol

pear al adversario político estuvo
bueno el espectáculo ofrecido en

el Senado.
Lo único malo es que tirios y troya

nos están dejando a la intemperie de la
inseguridad pública a la ciudadanía y sin
marco jurídico a las Fuerzas Armadas
para coadyuvar a la Guardia Nacional en
la contención el crimen. Retozando de
gusto o rechinando los dientes, unos y
otros dejaron ver el fracaso de la polí
ticaque es su propio fracasoy, por lo
mismo, el triunfo de la criminalidad y el
militarismo.

El bloque de contención puede echar
a vuelo ligero las campanas de su resis
tencia y el PAN y el PRI, en particular,
festejar que no se haya desmoronado del
todo su contrahecha alianza. A su vez,
Morena y sus aliados pueden lamerse la
herida, agradeciendo sólo haber perdido
la batalla parlamentaria del miércoles sin
padecer una sonora derrota legislativa y
deseando llevar a la hoguera a los tres se
nadores de su propio grupo que desfigu
raron la mayoría calificada exigida para
prorrogar la participación de las Fuerzas
Armadas en tareas de seguridad pública
hasta marzo de 2028.

Según les fue, los legisladores de
ambos bandos disfrutaron y sufrieron
lo sucedido en esa charada de ver quién
fastidia mejor al contrario, pero ahora es
obligada una pregunta: Ya en serio, ¿qué

piensan hacer con el asedio del crimen y,
sobre todo, con el doloroso reclamo ciu
dadano de restablecer la paz con liber
tad, justicia y seguridad?
El concurso de ver qué gobierno carga
con más muertos y desaparecidos se ha
convertido en una infausta rutina sexe
nal para la ciudadanía.

A todo lo largo del siglo y sin importar
su credo, el conjunto de la clase política
ha puesto en práctica un juego y re
juego tan siniestro como fatal, donde la
constante es la aparición y desaparición
de dependencias, estrategias anticrimi
nales, cuerpos policiales, acompaña
das, eso sí, de la perenne necesidad de
echar mano de los militares sin obtener
mejores resultados. Un pasatiempo que
exhibe a los integrantes de esa clase en el
venero de los nacidos para el fracaso y de
los profesionales de la mezquindad polí
tica y la indolencia social.

En su respectivo turno, cada man
datario se ha dicho mejor y distinto al
anterior. Sin embargo, el parecido entre
ellos es innegable. Los resultados en ma
teria de paz y seguridad, los iguala. Si el
actual jefe del Ejecutivo en algo marcó
la diferencia en esa área, fue en generar
una expectativa muy superior a la de sus
antecesores y muy por arriba de sus posi
bilidades, así como en recrear la secreta
ría de Seguridad para convertirla en un
cascarón, útil como plataforma de lanza

miento de posibles candidatos.
El presidente de la República marcó

esa diferencia y, quizá, la de hacer de la
contradicción el eje de los postulados de
la estrategia de seguridad.
Si lo ocurrido el miércoles en el Senado
fue una simple añagaza para quebrar
la alianza opositora y, en reacción a ese
propósito, en oportunidad para ases
tar un revés al gobierno, la conclusión
es terrible. Unos y otros tomaron como
ariete la inseguridad pública una rea
lidad tremendamente dolorosa para la
gente para golpearse entre ellos y ha
cer escarnio de la ciudadanía.
Ambas alianzas tienen clara con

ciencia de la necesidad de contar con
las Fuerzas Armadas para contener al
crimen, considerando su fracaso en la
materia. Sin embargo, el cinismo marca
la actitud adoptada para prorrogar o
cancelar la participación de los milita
res en ese campo, donde ni estos han
arrojado un resultado distinto. Increíble
la actitud.

De un lado, lanzando a través de una
diputada opositora al servicio de un pre
sunto delincuente y dirigente, como lo
es Alejandro Moreno, un proyecto de re
forma constitucional sin pies ni cabeza,
sin consideraciones ni condiciones para
ampliar hasta por nueve años el plazo
establecido apenas tres años atrás. Una
iniciativa cuyo verdadero autor o autora
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ahora queda en duda por el dicho pre
sidencial, anunciando que "la volverá a
presentar". Un simple lapsus o una reve
lación involuntaria que no sólo deja en
duda quien fue el autor(a) de ella, sino
que también exhibe desconocimiento
del punto donde se encuentra el trámite
legislativo ya iniciado. ¿Cómo presen
tar una iniciativa de esa relevancia sin
argumentos?

De otro lado, los contrarios desga
rrándose las vestiduras porque ello su
pondría militarizar la seguridad, como
si así no estuviera desde hace tiempo,
como si sus respectivos partidos y go
biernos no hubieran hecho lo mismo
pero de forma ilegal (sin marco jurídico
para las fuerzas armadas) y como si no
tuvieran culpa en el desastre.

Pese al lamentable espectáculo ofre
cido, se abre hasta el miércoles cinco de
octubre una oportunidad: plantearse,
en serio, qué hacer con la violencia cri
minal y la inseguridad.

Si pese a la derrota sufrida, el go
bierno y Morena insisten en chantajear
a los senadores opositores vulnerables,
seducir a los corruptibles y disciplinar
a los propios, lo ya visto muy probable
mente se repita. Si el bloque de conten
ción insiste en tirarse al piso y pegar de
gritos contra la militarización, con tal
de asestarle otro revés al grupo en el po
der, la ciudadanía tendrá por única cer

teza que la negligencia y la miopía son
característica de la clase política que la
gobierna.

Si sale de la idea de hacer lo mismo
y se convoca a un debate para plan
tearse de conjunto una política pública
de alcance transexenal en materia de
seguridad, lo sucedido quedaría como
accidente y no como una práctica sin
sentido. Se escaparía de la comedia po
lítica que siempre concluye en una tra
gedia social.

Por ello cabe preguntar a tirios y tro
yanos: Ya, en serio, ¿qué piensan hacer
con la inseguridad y la violencia?

El espectáculo
ofrecido por el
elenco del Senado

abre, pese a
lo sucedido, la
oportunidad de
plantearse qué hacer
ya, en serio, con la
inseguridad pública
y la violencia
criminal.
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Que un "triunfo político"
no sea una derrota social
El Ejército, una de las insti

tuciones más respetadas y
reputadas del país, se halla

frente al reto histórico que podría
marcar un hoy y un mañana en
materia de seguridad pública, se
quede o no en las calles realizando
esas tareas hasta 2028.

Si su misión concluye en 2024,
como originalmente se estableció
en la reforma de 2019, por la que se
aprobó la institucionalización de la
Guardia Nacional, por la brevedad,
mayor será la exigencia de cumplir
con el deber que se le ha encomen
dado de pacificar el país.
Si, como debiera ser, ese lapso

se extendiera hasta 2028, como
propuso la diputada del PRI, Yo
landa de la Torre, contaría con más

tiempo para alcanzar ese objetivo
y no habría justificaciones frente a
una posible falla.
Pero, en cualquier caso, será de

crucial importancia que los alcal
des y los gobernadores profesiona
licen, con todo lo que ello implica,
a sus corporaciones policíacas, so
pena de llevarlos ante la justicia por
negligencia, corrupción o colusión.
En ambas situaciones, los mili

tares merecen el voto franco, deci
dido y abierto de toda la sociedad
para desempeñar sus actividades.

Por su lealtad y disciplina; entrega
y esmero, es previsible que siempre
cumplan con las responsabilida
des que se les confirieren. Restau
rar la seguridad, es la de mayor
importancia.
Cabe subrayar que, por la con

fianza que se les tiene a las Fuerzas
Armadas, por la delicada respon
sabilidad que se les asigna y por su
costumbre de hacer eficazmente

sus tareas, es de esperar que en
su desempeño rindan buenas
cuentas.

La organización castrense, hoy,
es la única que puede reordenar al
país y procurar a la ciudadanía la
seguridad que perdió tiempo por la
presencia, avance y consolidación
del crimen organizado, fenómeno
que los últimos gobernantes no
han podido frenar.
La importancia de su partici

pación en la seguridad pública es
de tal dimensión y trascendencia,
que podría decirse con todo rea
lismo que su desafío es refundar
el Estado, puesto que este sólo es
concebible sobre la base del Dere
cho, que los soldados tratarán de
reestablecer.

Dado el proceso de descomposi
ción y la criminalidad que pre
valecen en todo el territorio, los
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militares son la única y la última
alternativa que tiene el país para
reencausarse en las instituciones y
en las leyes, la paz, la concordia y la
unidad.

Los números, citados por el pro
pio presidente, lo dicen todo: en
junio de 2022, la Marina tuvo un
86.6 por ciento de confianza social;
el Ejército, 83.3 por ciento; la Guar
dia Nacional, 74.5 por ciento; la
policía estatal, 50.3 por ciento, y la
policía preventiva 45.5 por ciento.
Eso es lo que justifica su ac

tuación en la tarea esencial del

Estado de garantizar la vida y el
patrimonio de los ciudadanos. Los
congresistas que se opusieron a
la iniciativa para que sigan en las
calles hasta 2028 y propiciaron su
regreso a comisiones, deberían ha
berlo valorado.

Así, es de esperar que el dic
tamen, que en diez días hábiles
puede ser retomado y debatido, lo

repiensen y lo apoyen en caso de
ser votado.

En cualquier situación, es impe
rativo crear el Colegio de la Guar
dia Nacional donde se formen los
futuros mandos. Por la confianza
colectiva de que gozan las Fuerzas
Armadas, se esperaría una mejor
actuación que la de los civiles, lle
nos de descrédito por su proclivi
dad a la cleptocracia.
Sotto Voce. Por el ambiente de in

seguridad que también heredó, el
actual presidente del Ecuador, Gui
llermo Lasso, lanza una consulta
popular sobre si las fuerzas arma
das 40 mil elementos deben apo
yar a la policía nacional en labores
de seguridad interna. Al parecer, la
respuesta ciudadana será afirma
tiva. .. Para la competencia por la
jefatura de gobierno de la CDMX
en 2024, el refresco que lleva la
corcholata de Martí Batres es, por
mucho, el que más gas tiene.
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Sin Fonden ni dinero para contingencias
Ahora que estamos bajo el

acecho de los temblores,
tormentas y huracanes, en

donde grandes núcleos pobla
cionales se han visto afectados,
particularmente del lado del Pa
cífico, aunque no hay que olvi
dar al sureste, se impone la cruda
realidad de que el gobierno de
López Obrador desapareció todos
los fideicomisos; claro, menos los
de la milicia, que representaban
grandes recursos económicos,
productos de ahorros de gobiernos
anteriores, como el Fonden, que se
utilizaban, precisamente, para sol
ventar las desgracias que asolaban
a comunidades enteras.
Ahora, ni siquiera se cuenta con

la visita del presidente y menos de
recursos para iniciar la reconstruc
ción de los sitios afectados.
Ojalá que en lo que resta de este

sexenio no ocurran grandes des
gracias que lamentar, pero ante el
cambio climático y sus efectos de
vastadores, particularmente entre
la población de bajos recursos, y el
constante movimiento de las pla
cas telúricas ubicadas en el territo

rio nacional, pues se ve difícil que
no ocurran.

Por ello, desde hace por lo menos
20 años, se empezaron a consti
tuir esos fideicomisos que con los
recursos presupuéstales capta
dos, se utilizaban para paliar el

daño ocasionado ante grandes
contingencias.
De los 64 mil 524 millones de pe

sos que obtuvo el gobierno federal
al desaparecerlos 109 fideicomi
sos, una mínima parte se destinó
a comprar vacunas contra el Co
vid19, el 9.4%, y lo demás se tiró
a la basura en la construcción del

Tren Maya (26 mil 342 millones de
pesos) y otras obras de relumbrón;
claro, esto en el mejor de los casos.
Los logros que tanto pregonan

sobre el ahorro de recursos públi
cos son una falacia, ya que no solo
se gastó el dinero que había en los
fideicomisos, sino que se derrocha
ron, amén del daño causado a los
propósitos de cada uno de esos 109
fideicomisos.
Entre ellos, estaba el Fondo de

Desastres Naturales (Fonden), que
tras desaparecerlo en octubre de
2020, por supuesta opacidad en
su manejo y que, por supuesto, a la
fecha no hay ninguna persona pro
cesada por ello, tenía recursos por
4 mil 911 millones de pesos, dinero
que ahora sería vital para man
darlo a Colima, Michoacán y toda
la zona siniestrada por los sismos
del 19 y 22 de septiembre.
Desde luego, hay miles de afec

tados por los estragos causados
por la naturaleza y malas deci
siones de las autoridades, como
por ejemplo, las inundaciones de
Tula o Tabasco, que han quedado

totalmente desamparados por el
gobierno federal.
El objetivo del Fonden era aten

der los efectos de desastres natura
les impredecibles, cuya magnitud
superara la capacidad financiera
de respuesta de las dependen
cias, paraestatales y entidades
federativas.
Al carecer de estos recursos para

emergencias, cualquiera pensaría
que se reemplazaría por otro me
canismo de apoyo, sin embargo, a
los genios de la 4T se les olvidó este
detalle y no crea que es por falta de
voluntad, sino por falta de dinero,
ya que el gasto desplegado en la re
finería de Dos Bocas, el aeropuerto
de Santa Lucía y el Tren Maya, va
a parar a barriles sin fondo y sin
posibilidad, cuando algún día es
tén terminados, esperemos den
un retorno de inversión para los
mexicanos.

Entre las tres obras insignia de
AMLO, los programas sociales con
tintes electorales, las pensiones, la
deuda externa y sus intereses, que
en esta administración, en apenas
cuatro años, se ha incrementado al
doble de lo que contrataron Felipe
Calderón y Enrique Peña Nieto en
su momento, se va todo el dinero
producto principalmente de los im
puestos pagados por los contribu
yentes cautivos.
La falta de recursos públicos
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para atender las demandas más
sentidas de la población en cuanto
al embate de la naturaleza, no solo
afectará hasta el 2024, sino que
será más allá de ese año, en virtud
de que las finanzas públicas están
quebradas y solo encuentran un
respiro con contratar más deuda o
por las alzas de los impuestos.

Cualquier responsable de una fa
milia sabe que debe contar dinero
guardado para atender proble
mas que no están presupuestados,
como una enfermedad, acciden
tes o de plano la pérdida de la
fuente de recursos, cuantimás un
gobierno que tiene la obligación
de resguardar a la población, sin
embargo, para el presidente López

Obrador esto no está considerado,
aunque dice que se ahorraron 1.5
billones de pesos, pero nadie sabe
en dónde están, y todo lo deja a la
buena de Dios.

La improvisación y las ocurren
cias dieron al traste con la inci
piente cultura de la prevención y
el ahorro que diseñaron gobiernos
anteriores.
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Cabeza de Vaca quema
naves vs Américo
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A SIETE DÍAS de que
entregue el Estado de
Tamaulipas, el gober
nador Francisco Ja
vier García Cabeza

de Vaca mueve piezas en el sis
tema judicial federal y local para
evitar la llegada de su sucesor
Américo Villarreal.

Éste deberá sortear todavía
una discusión de la Sala Supe
rior del Tribunal Electoral para
validar su victoria y, además, un
par de intentos reales por libe
rarle órdenes de aprehensión.

Como dijimos ayer, el ma
gistrado Reyes Rodríguez
cabildea con sus compañeros
de pleno la posibilidad de que se
anide la elección. De hecho, el
equipo legal de Villarreal tiene
confirmado que la investiga
ción sobre posibles vínculos
del crimen organizado en los
pasados comicios se ordenó y se
pagó desde la ponencia del pre
sidente Rodríguez.
Del lado de la persecución

judicial, documentos a los que
tuvimos acceso revelan que
apenas el 5 de septiembre sur
tió efectos una reconfiguración
del sistema de justicia penal en
Tamaulipas.

Con él, los jueces de control
adscritos a la primera región,
con sede en la capital Ciudad
Victoria, fueron removidos de
su posición para ser enviados
hasta la frontera, en específico
a Matamoros.

La razón del enroque fue que
los juzgadores Rosa María Ro
dulfo y Christian Osiris Her
nández se negaron, por falta de
elementos, a liberar órdenes de
aprehensión contra familiares y
colaboradores de Américo.

Tanto las acciones penales
como la posterior remoción fue
ron impulsadas también desde
el despacho del todavía manda
tario García Cabeza de Vaca.

LO MEJOR QUE le pudo pasar
a Felipe Calderón fue que la
Federación Internacional del
Automóvil lo fichara como ca
beza de la Comisión de Medio

Ambiente y Sustentabilidad.
Mantener un exilio involun
tario en tiempos de la 4T es lo
mejor, sobre todo trabajando
en algo que le apasione a uno.
Es el caso del ex Presidente,
quien gusta de las carreras de

autos y quien prácticamente
cambió su residencia a Ma

drid porque sus nuevas tareas
lo mantienen entre España,
Dubái y los Emiratos Arabes,
donde las distancias son cinco
horas promedio de vuelo y no
casi un día si se tuviera que
trasladar desde México. Ade

más España se convirtió ya en
el nuevo destino de las inver

siones de los mexicanos, como
Luis y Mauricio Amodío, de
Grupo CAABSA, en cuyo yate
anclado en Monaco celebraron

apenas en mayo la victoria de
la F1 del Checo Pérez.

MANUOYSUSdos caras. En
efecto, el sonorense Beltrones
trae un doble juego: por un lado
se muestra como un feroz crítico

de la gestión de Alejandro Alito
Moreno, se suma a la corriente
de los que lo quieren tirar de la
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presidencia del PRI y va contra su
iniciativa de mantener al Ejército
en las calles hasta el 2028, pero
por otro lado maneja a sus dos
principales operadores, ambos,
cercanísimos al propio Alito. Ma
nuel Añorve, que no da paso sin
la instrucción de su mentor polí
tico Manlio Fabioyque se sumó
al proyecto de Morena y del pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador de militarización, y
Willy Ochoa, quien el mismo
Alito recién lo hizo Secretario de

Planeación y Estrategia del CEN
del PRI. Entonces, ¿de qué lado
juega el ex gobernador, ex dipu
tado y ex senador?
|NO ME AYUDES compadre! Así
le mandaron decir de Palacio

Nacional al embajador de Mé
xico en España y ex gobernador
priísta de Sinaloa, Quirino Or
daz. Y es que su tuit del martes
en el que exhortaba al senador
priísta Mario Zamora lo único
que hizo fue que éste reconside
rara su voto simplemente para
llevarle la contraria, voto con
el cual Morena y el gobierno de
la 4T no lograron su cometido.
Zamora no puede ver a Quirino
ni en pintura y éste no tenía ne
cesidad de presionarlo, pues el
economista ya había sido con
vencido por sus padrinos polí
ticos, José Antonio Meade y
Luis Videgaray, de que acom
pañara la iniciativa. Recuerde
que Zamora era parte del equipo
económico de los ex secretarios
de Hacienda.

DICEN QUE EL secretario de

Gobernación, Adán Augusto
López, ya se está empezando a
convencer de que no será el can
didato de Morena a la grande en
el 2024. Que ya se dio cuenta que
lo están usando de comparsa y
está decepcionado. Por el con
trario, la Jefa de Gobierno de la
CdMx, Claudia Sheinbaum, va
agarrando cada vez más posi
ciones con el apoyo de aliados
estratégicos. Dos son los ya ex
funcionarios de la Presidencia,
Julio Scherer Ibarra y Al
fonso Romo. Tanto el que fuera
consejero Jurídico como el que
ocupó la Jefatura de Asesores de
Andrés Manuel López Obra
dor están operando a todo lo
que dan en favor de Sheinbaum
con el sector empresarial, parti
cularmente el de Monterrey.

EN EL INFONAVIT se pregun
tan quién le tendió la cama a
la Contralora General, Laura
Méndez. La funcionaría está
renunciando "por motivos

de salud". Lo curioso es que
lo hace justo cuando hay una
resolución del Instituto Nacio

nal de Transparencia, Acceso
a la Información y Protección

de Datos Personales donde se
mandata entregar unos correos
electrónicos de Méndez. El em

plazamiento tiene su origen en
una denuncia anónima que le
llegó al secretario particular del
presidente Andrés Manuel
López Obrador, en el que se
denuncian excesos y tropelías
de la administración de Carlos
Martínez. La contralora es una
de las más cercanas colaborado
ras del titular del Infonavit.

NO, ANUAR AZAR no toma
ninguna decisión en la confor
mación de la alianza que PRI,
PAN y PRD están trabajando
para llegar con un candidato de
unidad a la elección de gober
nador en el Estado de México

el año próximo. De hecho el
presidente nacional del blan
quiazul, Marko Cortés, está
molesto con su presidente local.
Las decisiones en la integración
de la alianza las encabeza el di

putado Enrique Vargas, quien
lidera las encuestas por el PAN,
junto con Cortés. Ambos están
negociando los detalles con el
gobernador Alfredo del Mazo
Maza, que como informamos,
está muy echado para delante
con la iniciativa.
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Migrantes como piezas
de un ajedrez ajeno

Piezas de utilería, paquetes de
carga, pelotas de pingpong,
sacos de basura, peones de

ajedrez... es difícil encontrar el tér
mino que mejor describa la forma
en que los migrantes están siendo
utilizados por candidatos republi
canos pero también demócratas
de cara a las próximas elecciones
de noviembre en Estados Unidos.
Como piezas de utilería, ni si

quiera actores secundarios, en una
obra de teatro iniciada por los go
bernadores republicanos de Texas y
Florida (Greg Abbott y Ron de San
tis) que quieren colocar en el centro
de la conversación el exitoso libreto
trumpista antinmigrante.
La acción la empezó Abbott,

quien ya ha mandado a más de 10
mil migrantes desde Texas a otras
direcciones en el norte del país.
Ahora se ha sumado De Santis,

quien ha pagado vuelos en avión
con recursos presupuéstales de
Florida, el más reciente para lle
var a 50 migrantes venezolanos a
Martha's Vineyard, una lujosa isla
en Massachussets donde tienen ca

sas de verano personajes influyen
tes y millonarios simpatizantes del
Partido Demócrata.

La narrativa que quieren posi
cionar Abbott y De Santis busca
señalar que es muy fácil defender
la migración cuando no la tienes
en la puerta de tu casa. La principal
acusación que buscan establecer es
que los demócratas son totalmente
hipócritas en la materia.
Los lugares a los que están en

viando a los migrantes tienen el
estatus de "santuario", dudades
cuyas leyes municipales tienden a
proteger a los inmigrantes indo
cumentados de la deportación o

el enjuiciamiento, a pesar de la ley
federal de inmigración.
Sin embargo, desde la perspec

tiva migrante y latina, ni el Partido
Republicano o el Demócrata con
tribuyen de forma importante a su
causa.

La crueldad y beligeranda re
publicana es más ruda, peligrosa y
ofensiva, pero tampoco los demó
cratas han gastado capital político
para ir más allá de medidas palia
tivas que, aunque protegen en el
presente, no resuelven de fondo la
terrible incertidumbre que sufren
los migrantes indocumentados.
Por su parte, aunque la princi

pal preocupadón del electorado
republicano radica en el aumento
del costo de la vida, el predo de la
gasolina y otros temas económicos,
inmediatamente después viene
su temor al caos en la "frontera
abierta" y la amenaza de "invasión"
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de los bárbaros del sur, según reza
la propaganda difundida en el eco
sistema mediático conservador.
El nuevo capítulo del libreto

xenófobo consiste en trepar a mi
grantes a autobuses e inclusive a
aviones que salen de Texas rumbo a
ciudades en el norte del país, lugar
de residencia de muchas elites del
Partido Demócrata.
Llegan a Nueva York, Chicago,

Washington, Massachussets como
si fueran paquetes de Amazon o
bolsas de basura colocados en las
puertas de personas y comunida
des que tienen un discurso no
siempre una práctica más acoge
dora con los migrantes. Un autobús
recientemente "depositó" a un
grupo de migrantes en la entrada
del Observatorio Naval, residencia
oficial de la vicepresidenta Kamala
Harris.

Así los migrantes son usados
como pelotas de pingpong o peones
de ajedrez de un juego ajeno, arras
trados vilmente para representar
una obra de teatro, cuyo principal
objetivo es encender al electorado
de cada uno de los partidos.
Está claro que los gobernado

res de Texas y Florida, quienes
están jugándose la reelecdón en
noviembre, están siguiendo los
pasos trampistas de escandalizar,
humillar y usar como piñata a los
migrantes.
En materia de opinión pública se

da el mismo efecto que hemos visto
tantas veces repetido en la figura
de Trump: entre más polémica y
acusadones legales recibe, mejor se
consolida el apoyo con su base de
votantes. Por cierto, Trump declaró
recientemente estar enojado con
De Santis porque "le robó su idea".
El cinismo es infinito.

Para subrayar la intendón polí
tica de la maniobra, es importante
destacar la nacionalidad venezo

lana de los migrantes que De Santis
ha subido al avión, con lo que in

tenta no enemistarse con la mayo
ría cubana de su estado y a la vez
explotar los sentimientos negativos
que despierta el régimen de Nicolás
Maduro en esa región de los Esta
dos Unidos.
Por su parte, los demócratas,

además de subrayar que no es
manera de conmemorar el mes

de la herencia hispana en Estados
Unidos celebrado durante todo un
mes arrancando el 15 de septiem
bre de cada año, ni mucho menos
actuar como lo indica la parábola
del buen samaritano en la Biblia
que supuestamente guía al electo
rado conservador, resaltan la cruel
dad e inhumanidad de la medida,
además de que alistan una serie de
demandas legales, prindpalmente
por secuestro contra el gobernador
de Florida.
Repitiéndose este círculo infinito,

donde unos juegan, de manera
planeada y sistemática, a romper la
cordura y la legalidad, mientras los
otros no dejan de denunciarlo tanto
en los tribunales como en el litigio
de la opinión pública.
Y así, mientras los políticos jue

gan al ajedrez o al "tú las traes",
en este 2020 se han roto todos los

récords de cruces fronterizos y Es
tados Unidos supiera ya los dos mi
llones de migrantes detenidos por
primera vez en un año.
El histórico número de inmigran

tes ha sido impulsado por la llegada
de dudadanos de Venezuela, Cuba
y Nicaragua inmersos en una ca
tástrofe autoritaria y una autopro
vocada debade económica. Flujo
que se suma al ya de por sí muy
caudaloso río de centroamericanos

y mexicanos que cada vez buscan
salir de sus países por la situadón
de inseguridad, violenda y falta de
oportunidades económicas.
Triste e indignante que las fallas

serias en los países emisores estén
dando tanto material humano a los

políticos en Estados Unidos para

seguir haciendo sus teatritos crue
les e hipócritas con personas que lo
único que quieren es vivir tranqui
los, trabajar y sacar adelante a sus
familias.
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Otra vez, otro engaño
Como suele pasar en la

mañanera, ayer hubo
otro engaño disfrazado

de indignación pendenciera.
Ahora lo ejecutó el subsecretario
de Seguridad y Protección Ciu
dadana, Ricardo Mejía Berdeja,
que amenazó al juez primero de
Distrito de Procesos Penales en

Tamaulipas, Samuel Ventura Ra
mos, porque lleva 120 libertades
absolutorias a favor de acusados
por el gobierno de Enrique Peña
Nieto de la desaparición y crimen
de los 43 normalistas de Ayotzi
napa. "Se va a presentar una queja
ante el Consejo de la Judicatura
Federal e incluso una denuncia
penal", adelantó. "Se va a actuar en
consecuencia".

Está muy bien lo que dijo el
subsecretario, pero falta que lo
cumplan. Si esto sucediera, tendría
que actuar el gobierno contra sí
mismo, por omiso y negligente.
Las deficiencias e insuficiencias del

gobierno mantuvieron las debilida
des y vulnerabilidades de las acusa
ciones originales formuladas por el
entonces procurador, Jesús Muri
11o Karam, pero incurrieron en algo
peor: no hicieron nada por corre
girlas para evitar las liberaciones.
Al atajar las críticas a los jueces

tamaulipecos iniciadas por el sub
secretario de Gobernación, Ale
jandro Encinas, el presidente de la
Suprema Corte de Justicia, Arturo
Zaldívar, dijo el miércoles que le
parecían injustos los señalamientos
a los jueces por sus resoluciones,
porque sus sentencias absoluto
rias se derivaban de una del Primer

Tribunal Colegiado del Decimono

Subsecretario

amenazó a juez con
"presentar una queja
ante el CJFe incluso
una denuncia penal"

Si esto sucediera,
tendría que actuar
el gobierno contra sí
mismo, por omiso y
negligente

veno Circuito, en Reynosa, el 4 de
junio de 2018, que concluyó que
los imputados habían sido tortura
dos, afectando el proceso legal.
Mejía, siguiendo el estilo de

la casa presidencial, se hizo el
gracioso. "No ha habido debido
proceso, sino debido pretexto",
ironizó. Ni él ni Encinas han men
cionado la sentencia del tribunal

colegiado en sus recientes críticas,
sobre la cual los jueces tamauli
pecos dictaron las resoluciones
objetadas, pese a que una de sus
recomendaciones propició el na
cimiento de la Comisión para la
Investigación de la Verdad y la Jus
ticia, que encabeza el subsecretario
de Gobernación. Incluso, el 20 de
septiembre de 2020, al presentar el
primer informe sobre el caso Ayo
tzinapa, Encinas reconoció al tribu
nal colegiado por haber expuesto
la existencia de "indicios suficien
tes para presumir que las confesio
nes que dieron lugar a la llamada
verdad histórica fueron obtenidas
mediante tortura".
Para entonces, uno de los libe

rados, Gilberto López Astudillo,
el Gü, ya había sido reclutado por
Encinas como "Juan", su testigo
estrella para imputar los delitos de
delincuencia organizada y desapa
rición forzada a cuatro militares y
apuntalar su vieja creencia de que
lo sucedido en Iguala en 2014 fue
"un crimen de Estado". Es un doble
discurso el silencio sobre el crimi

nal en el que apoya su investiga
ción contra autoridades federales
y estatales, y la denuncia contra
los jueces que, bajo los mismos
preceptos, liberaron a decenas más
del crimen, como José Luis Abarca,
exalcalde de Iguala, al que Encinas
identifica como quien ordenó el
ataque contra los normalistas.
Las resoluciones de los jueces
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tamaulipecos no nos gustan a mu
chos, pero estuvo en manos del
gobierno del presidente Andrés
Manuel López Obrador corregir
los errores, auténticos o delibera
dos de la PGR de Murillo Karam,
para evitar las liberaciones.,No lo
hicieron, aunque desde el 28 de
noviembre de 2018, en el apar
tado 32 de la recomendación de la
Comisión Nacional de los Derechos

Humanos en el caso Iguala, plan
teó una fórmula para reforzar los
procesos penales seguidos contra
los inculpados del crimen de los
normalistas para lograr reapre
hender a quienes fueron libera
dos indebidamente, como el Gü,
y para la obtención de órdenes de
aprehensión contra otros imputa
dos, que significaba presentar ante
el juez pruebas que no se habían
argumentado. Como botones de
muestra:

1. La detención de laRana o el
Güereque, identificado como el
perpetrador de la ejecución de los
normalistas, y de quien proporcio
naron nombre completo, fotogra
fía, dirección en Cocula y ubicación
en Estados Unidos. Esta persona
fue identificada por la CNDH como
"Édgar", un sicario de Guerreros
Unidos, en ese momento de 27
años, pero la PGR lo confundió 
Encinas también con el profesor
ErickUriel Sandoval, que tenía 32
años y a quien su padre llamaba "la
ranita", que sigue siendo perse
guido por la justicia por ese delito.
2. Las declaraciones recabadas

por la CNDH a varios de los cho
feres de los autobuses, incluidas
pruebas periciales en grafoscopía
y documentoscopía que demostra
ban la falsedad de un documento
atribuido al chofer del quinto auto
bús, en el que describe lo que ocu
rrió con el secuestro de su unidad y

el traslado de los normalistas.

3. La investigación de varias
líneas telefónicas cuyos números
entregó de manera reservada a la
PGR, y el análisis de los chats que
proporcionó la DEA al gobierno
que revelan información sobre el
móvil de las agresiones y la respon
sabilidad del Gü.

La PGR de Peña Nieto ya no tuvo
tiempo de hacer nada al respecto,
si en algún momento hubiera pen
sado hacerlo, pero el gobierno de
López Obrador se acerca a cuatro
años sin tampoco haber hecho
nada para impedir que los asesinos
de los normalistas y sus cómplices
quedaran libres. La falta de cum
plimiento de la recomendación
de la CNDH, la inobservancia de
sus propuestas y el descuido de los
procesos penales tuvieron como
consecuencia las liberaciones inde

bidas de los inculpados.
Este gobierno ha sido omiso y

negligente, cometiendo errores
monumentales. Por ejemplo, en
el caso de Abarca, recientemente
absuelto de la desaparición forzada
de los normalistas, fue vinculado
a proceso el 16 de diciembre de
2020 por delincuencia organizada
y operaciones con recursos de pro
cedencia ilícita. Encinas, a través
de la Fiscalía General, logró otra
orden de aprehensión contra el
exalcalde por un segundo delito
de delincuencia organizada, por lo
que ya está preso. Y aunque hace
dos años lo investigan por recursos
de procedencia ilícita, nunca inter
vino el gobierno su centro comer
cial en Iguala, que opera como si
nada hubiera sucedido.

Lo de Abarca es un ejemplo de
las pifias sistemáticas, que llevan
a preguntar a Mejía Berdeja si los
pretextos no están en el Poder Ju
dicial, sino en el Ejecutivo.
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Hay oposicion
Así como la película se

llamó Un día de furia,
el miércoles pudo lla

marse Un día de oposición.
En efecto, para todos los que
estamos duro y dale con que
la oposición no existe, que
la oposición es una mierda,
que está aplastada por el
Presidente, que está hun
dida en la corrupción, que no
atina a balbucear nada, por
segunda vez en el año nos
calla la boca. Primero con la

reforma eléctrica y ahora con
el plan de militarización del
presidente López Obrador y
propuesto por el líder del PRI.
Bien por esos callones.
No debió ser sencillo para

los senadores del PAN, PRI,
PRD y MC resistir las amena
zas, ofrecimientos y presiones
que el gobierno desplegó de
manera descarada en estos
días. La batalla da cohesión,
genera unidad, y eso lo han
sentido ya los opositores en
el Senado. Tienen con qué
guerrear, y tienen apoyo: la
gente que les ha estado re
clamando acciones ha sabido

también aplaudirles y reco
nocerles el valor de enfrentar
una maquinaria autoritaria,
despótica y amenazante que
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es en lo que se ha convertido
el gobierno en estos días.
Deben ser días felices en

la oposición. Resistieron y
triunfaron. El gobierno y
sus esquiroles tuvieron que
retroceder, lo cual ha de ha
ber puesto al Presidente de
un pésimo humor. La opo
sición debe aprovechar este
momento en que está unida
y cohesionada, en que tiene
fuerza y reconocimiento para
hacer planes, elaborar un dis
curso inmediato de fortaleza

y ánimo hacia la ciudadanía,
tirar a la basura la falsedad
de los sociedadcivilistas e in
vitar a la ciudadanía a hacer

de los partidos instrumentos
de política activa con miras
a las elecciones que vienen.
No pueden desperdiciar esta
oportunidad de ánimo y
reconocimiento.

Por otro lado, estos deben
ser días de preocupación
para los operadores de Ló
pez Obrador. También para
ellos es la segunda vez en el
año que se quedan sin nada
que entregarle de resulta
dos al jefe. Para que no les
pasara los mismo, apreta
ron las tuercas sobre el señor

Alito, a quien acusaron de ser
corrupto para finalmente co
rromperlo y quedarse con su
apoyo. El líder priista obede
ció, se inmoló ante el poder
presidencial y ofreció a su
bancada y a su partido. Si

era posible más descrédito,
el señor Alito lo consiguió y
siguió el camino de la de
cadencia que, como bien se
sabe, no tiene límite. Todo se
veía como un asunto entre los

priistas, un pleito entre ellos
y quién correría la suerte
del líder, quién no resistiría
la oferta o la amenaza, o las
dos juntas. La sorpresa vino
del PAN. De pronto apareció
Mario Delgado con la cabeza
en charola de un panista. Un
verdadero don nadie. Sin ma

yor historia que la de aceptar
moches y participar en fiestas
con prostitutas. Así llegó a ser
senador y, ya motivado con
eso de la prostitución, pues
vendió su amor, como dice la
canción. En los panistas que
se han pasado a Morena el
ejercicio es el mismo que hizo
el yucateco Paz, solamente ha
variado el precio y las aficio
nes personales.
Se armó la hecatombe con

la adquisición del panista
¿Quién seguiría? ¿Resistirían
todos? Y sí, resistieron.
Quedan unos cuantos días

para entrar de nuevo en la
discusión del plan de militari
zación del PRIMor. Serán días
efervescentes para la política
nacional, días de discusión
pública y deliberación legis
lativa. Como debe ser en una
democracia. Por lo pronto,
hay que felicitar a la oposi
ción y felicitarse por tenerla.
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La responsable ¡eres tú!,
le dice la Dirección
General del ISSSTE

u oi«e le hace totalmente respon
sable de las afectaciones que
1 está padeciendo la derechoha

biencia de este instituto a nivel nacio
nal, al estar mermando gravemente el
derecho humano a la salud consagrado
en el artículo cuarto de la Constitu
ción Política de los Estados Unidos
Mexicanos".
Así de claroyconciso fue el mensaje

que el director general del ISSSTE, Pedro
Zenteno, le mandó a Almendra Ortiz,
quien le adjudicó a Imedic el contrato para
el servicio de imágenes clínicas en el insti
tuto y que lleva 85 días sin cumplir. Leyó
bien, 85 días... Increíble, pero cierto.
Y ojo, este contrato es por seis meses;
léase, 180 días.

LA BUENA NUEVA ES QUE POR FIN ZENTENO

ESTÁ TOMANDO CARTAS EN EL ASUNTO

De acuerdo con el oficio
DG100.1/0518/2022, con fecha de
2 de septiembre de 2022, que está

dirigido a Almendra Ortiz, directora nor

mativa de Administración y Finanzas, esta
mujer tenía 24 horas para que le informara
qué estaba pasando con el servicio de Ime
dic, y qué está haciendo para solucionar la
problemática suscitada; vamos, la falta de
servicio en todos los hospitales del ISSSTE,
por su negocio... ah, no, perdón, su capri
cho de adjudicarle a Imedic dicho contrato.

Y como los dolores de cabeza están a la

orden del día, le solicitó expresamente un
soporte documental de sus argumentos,
pues en el oficio antes referido también le
reclama que le haya dado la adjudicación
directa a Imedic, cuando lo que se debió
hacer era, para evitar pérdidas o costos
adicionales, contratar al proveedor con
el que ya se tenía celebrado un contrato
vigente formalizado mediante licitación
pública, Tesi de México.

Otro de los beneficios que se señalaron
en la presentación del caso para justificar
la contratación de Imedic, SA de CV, es el
servicio proporcionado en 90 unidades del
instituto, en 38 de las cuales ya operaba el
anterior proveedor; es decir, se logró que

52 nuevas unidades contaran con este ser

vicio, lo que sin duda alguna era un benefi
cio para el ISSSTE.

También se cuestionó respecto a la facti
bilidad de que Imedic comenzara a prestar
el servicio el 1 de julio de 2022, a sabiendas
de que iónicamente tendría 10 días para
hacer los ajustes necesarios, aunado a la
consideración respecto a que la vigencia
del contrato sería sólo por seis meses.

ACOMÓDESE BIEN ANTES DE SEGUIR LEYENDO
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De lo antes expuesto, se concluye
que, no obstante que algunos vo
cales y asesores expusieron la in

conveniencia de contratar al proveedor
Imedic, dado lo ambicioso del contrato,
las anomalías en información y la pre
mura con la que se presentó el proyecto
al CAAAS, aunado a que no se cumplió
con el supuesto legal invocado, así como
el resto de los argumentos vertidos en
el presente oficio, se aprobó adjudicar
de manera directa a dicha persona mo
ral; de aquí que se le hace totalmente
responsable de las afectaciones que está
padeciendo la derechohabiencia de este
instituto a nivel nacional.

AHORA VÁYASE POR UN PAN DE DULCE

Tanto Pedro Zenteno como el OIC
del ISSSTE, Luis Antonio García
Calderón, le confirmaron a Al

mendra Ortiz que la estructura legal uti
lizada para dar esta asignación directa
fue completamente ilegal.

Luego García Calderón citó a cuen
tas a Almendra, a la subdirectora del
Infraestructura, Mónica Arreóla, y a
Viridiana Ruiz, a cargo de la Jefatura de
Sistemas de Salud, quienes, me cuentan,
salieron con caras largas y muy preocu
padas por el llamado IPRA (informe de
presunta responsabilidad adminis
trativa) que les están preparando.
La que también está muy enojada es

Thalía Lagunas, oficial mayor de Ha
cienda, pues Almendra le prometió 400
mdp en ahorros al año en este proyecto;
sin embargo, ¡eso es imposible!, porque
el gasto del ISSSTE por el servicio de
imagenología es de 300 mdp al año.
Pero Almendra, con propios y

extraños, presume que su madrina
de bautizo siempre saldrá a defen
derla... ¿será?

Pues con toda esta evidencia, y des
pués de haber escuchado al Presidente
durante el Grito de Independencia gritar
¡muera la corrupción!, su gobierno tiene
todo para actuar contundentemente y

poner el ejemplo de las consecuencias
en estas historias de corrupción.

¿Será por este desastre que Mario
Delgado se hizo su check up en el ABC?
¿O porque de austeridad sólo conoce?...
mmm, ¡nada!
LIBERTADES OBTENIDAS

Carlos Alpízar, secretario general
de la presidencia del CJF, en una
mañanera, muy orgulloso, y no

es para menos, adelantó que, de junio
a septiembre, mil 198 mujeres ha
bían logrado salir de Santa Martha
Acatitla. Esto, luego de que el ministro
presidente de la SCJN, Arturo Zaldí
var, le tomara la palabra a Rosario
Robles y visitara el penal y pudiera sen
sibilizarse de las tragedias e injusticias
que muchas mujeres han vivido. Pero el
miércoles, el propio Zaldívar, en con
ferencia de prensa, nos dijo que durante
toda su administración la Defensoría

Pública Federal ha logrado la libe
ración de casi 41 mil mujeres, lo cual
representa 18% de la población carcela
ria en nuestro país. Los beneficiarios de
las libertades otorgadas son personas
de escasos recursos. Enhorabuena.
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Educación Publica, Crimen contra México
El gobierno del presidente López

ha sido un fracaso sin prece
dente en la historia moderna
de México, en todos los órde
nes de la vida nacional. Educa

ción, economía, salud, seguridad, polí
tica exterior, energía, medio ambiente,
combate a la corrupción, y lucha contra
la pobreza, han sufrido la frenética com
pulsión destructiva del Ejecutivo, que no
se acompaña por ninguna visión o pro
yecto coherente de país. Cualquier sis
tema de indicadores podrá documentar
de manera elocuente esta tragedia. Si
me obligaran, sin embargo, a señalar el
fracaso de mayor alcance y consecuen
cias me inclinaría por lo ocurrido en el
sistema de educación pública. Como to
do el mundo sabe, una educación públi
ca de calidad es el prerrequisito ineludi
ble para la formación de capital social
y humano, y para elevar la productivi
dad, por tanto, para promover eficaz
mente el desarrollo económico y abatir
la pobreza.
El presidente López ha cometido in

numerables atrocidades contra la edu

cación pública, contra las niñas y niños
mexicanos y su futuro. Extrañamente, lo
ha perpetrado sin apenas reacciones de
oposición y de protesta, lo cual expre
sa tristemente, el talante resignado, im
potente o cómplice de la sociedad y de

madres y padres de familia en particular.
Es indispensable intentar un inventario
breve de todo ello. El presidente López
destruyó la Reforma Educativa de 2013;
volvió a entregar la educación pública
básica a mafias sindicales (CNTE), y eli
minó al Instituto Nacional de Evaluación

de la Educación; con ello, desterró el mé
rito magisterial y la calidad docente. De
201 8 a la fecha, el presupuesto para la
formación integral de personal docente

se ha reducido en casi 90%. López des
pareció a las Escuelas de Tiempo Com
pleto, esenciales para una formación dig
na, integral y de calidad en los alumnos
de primaria. 70% de tales escuelas se
encontraban en zonas indígenas y rura
les, y 55% de los niños beneficiarios se
ubicaban debajo de la línea de pobre
za. Se extirpó así, también, un factor de
mejora nutricional ya que la mayor par
te de los alumnos recibían su primer ali
mento diario en las escuelas de tiempo
completo. Cerca de 4 millones de niños
fueron afectados, sin contar el impacto
sobre las madres que se han quedado
sin la posibilidad de trabajar y de llevar
ingresos adicionales a los hogares. Ex
terminó también al Instituto Nacional de

Infraestructura Física Educativa, a cargo
de la construcción y mantenimiento de
escuelas. A cambio de ello, el presiden
te López creó el programa "La Escuela

es Nuestra" consistente en una danza gi
gantesca de subsidios clientelares y con
fines políticoelectorales, entregados di
rectamente a los padres de familia; sin
reglas de operación adecuadas ni rendi
ción de cuentas o fiscalización, sin diag
nósticos ni prioridades, sin planeación
ni control, sin evaluación ni monitoreo,
sin transparencia, y rebosante de corrup
ción. Por otro lado, se ha desplomado la
matrícula educativa: el abandono esco

lar llega ya casi a 3 millones de niños y
jóvenes, que ingresan a la informalidad,
o son reclutados por el crimen organiza
do. Las becas otorgadas, igualmente con
una lógica clientelary políticoelectoral,
no están focalizadas y no han frenado
en lo absoluto la deserción escolar, sino
más bien, parecen haber promovido el
consumo de alcohol, tabaco y drogas en
tre los jóvenes. Además, tienen impactos
profundamente regresivos, en la medida

en que se concentran en el quintil más al
to de ingresos. Es una política totalmente
fallida y perversa.
De la misma forma, el presidente

López ha eliminado los exámenes inter
nacionales de evaluación de la educa

ción, como la prueba PISA aplicada por
la OCDE en materia de matemáticas,
comprensión de lectura y ciencias, esen
cial para conocer las competencias ab
solutas y relativas de los estudiantes, en

tre países y entre entidades federativas
de México. La motivación es que no se
conozca el deterioro creciente de la edu

cación pública en nuestro país, ni las gra
vísimas consecuencias que ello tendrá
sobre el desempeño laboral futuro de
los estudiantes. También, abrir la puer
ta a la ideologización de la educación
y al adoctrinamiento de los niños. En este
contexto, la política de la "Nueva Escuela
Mexicana" instrumentada por el gobier
no del presidente López pretende acabar
con criterios de calidad y competencia
en matemáticas, inglés y computación, y
sustituirlos por propaganda política, fun
damentalismos culturales retardatarios y
distorsiones ideológicas radicales. El des
precio avieso del presidente López por
la educación queda plenamente ¡lustra
do con la designación de personas a car
go de la Secretaría de Educación Públi
ca ostensiblemente ineptas que carecen
de los conocimientos, capacidad intelec
tual, y formación académica mínima. Só
lo han envilecido el puesto y brillado por
su estulticia. Representan perfiles vergon
zantes que llenan de oprobio a la educa
ción pública, más aún ante la estatura de
quienes los precedieron en el cargo como
Justo Sierra, Vasconcelos, Bassols, Torres
Bodet, o Reyes Heroles. Se trata ahora de
la construcción de una Kakistocracia, el
gobierno de ios peores.
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Italia votará
por patria, familia
y Meloni

La política tiende a convertirse en un mal
necesario a menos de que sea coloni
zada por la comedia, nos diría Italia,
pero gracias a Berlusconi se puede vivir
eternamente sumergido en la comedia.

Sólo a través de los códigos de la come
dia se puede considerar como algo normal
la existencia de 70 primeros ministros italia
nos desde que concluyó la Segunda Guerra
Mundial. Sin embargo, Italia es un ejemplo
para el mundo porque sus políticos viven en
la inestabilidad; la asimilan; la controlan. Co
mo les ocurre a los boxeadores, los ciclos de
vida de los gobiernos italianos tienden a ser
cortos: un año y medio, en promedio.
Italia siempre va un paso adelante en

cuanto a la ¡ibarización de la política: Mus
solini apareció antes que Hitler; Berlusconi
antes queTrump; Meloni antes, ¿de qué? No
lo sabemos.

Italia aportó al mundo el populismo, cuya
vertiente violenta no es otra cosa que el fas
cismo. Las mentiras llegan más rápido que la
razón al corazón de la gente.
Estupenda la obra de Antonio Scurati pa

ra conocer el origen del fascismo. "Meloni
sería tan dañina para Italia como para Eu
ropa", comentaba recientemente en una en
trevista de El País, en referencia de Georgia
Meloni, líder del partido ultraderechista Her
manos de Italia que obtendría uno de cada
cuatro votos en las elecciones legislativas del
domingo.

¿Por qué los italianos votarán por Meloni?
Porque están hartos de lo que ha pasado en

los últimos cuatro años. Desde 201 8 han go
bernado: el Movimiento 5 Estrellas (antisiste
ma) en alianza con la Liga (derecha antimi
grante). El gobierno duró un año. Después
llegó el gobierno del Movimiento 5 Estrellas
con el Partido Democrático (liberal). La expe
riencia duró poco más de un año. La reciente
experiencia fue Draghi. Todos los partidos lo
apoyaron excepto Hermanos de Italia.

El domingo se presentan a las elecciones
cuatro candidatos ex primeros ministros: Ber
lusconi, Letta, Renzzi y Conté.
Ahora, hartos, los italianos premiarán a

Georgia Meloni.
Georgia Meloni, que aunque en su juven

tud admiraba a Mussolini ahora reniega del
fascismo. ¿Miente para ganar votos? ¿Es li
geramente fascista porque el odio hacia los
migrantes atraviesa el planeta?
Se comenta que Meloni progresivamente

ha ¡do adoptando la agenda de Mario Dra
gui, y en efecto, en el debate frente a Enrico
Letta (liberal), las posturas de Meloni sobre
Europa, Ucrania, energía, política económi
ca, entre otros temas, eran similares a las de
Letta.

Meloni ondea la bandera de Dios, patria
y familia, el tridente antiprogre. Olvida la plu
ralidad, la libertad y el mundo, y concéntrate
en el etnocentrismo.

Meloni conseguirá lo que no ha logra
do Marie Le Pen: la desdemonización de la
ultraderecha.

El antifascismo se encuentra en extinción.

Oportunidad para los populistas: Dios,
patria y familia.
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La inútil Orden
Ejecutiva del gobernador
texano Abbott

Desde el 30 de marzo de 201 ó a la fecha, el

gobernador republicano de Texas (TX), Greg
Abbott, ha emitido 42 órdenes ejecutivas ba
sándose en una ley de su estado que lo au
toriza a emitir, enmendar o rescindir órdenes

ejecutivas, proclamaciones y reglamentos que tienen
fuerza y efecto de ley.
El miércoles, Abbott emitió su Orden Ejecutiva No.

GA42 relativa a la designación de cárteles mexicanos
de la droga como organizaciones terroristas extranjeras.
Se refirió específicamente a los cárteles de Sinaloa, Jalis
co Nueva Generación y "cualquier cártel mexicano de
la droga en situación similar que pueda ser identificado
en proclamaciones posteriores".
Estas son algunas de las razones que el gobernador

anota para justificar su orden:
Los cárteles son responsables del tráfico de cientos de mi

llones de dosis letales de fentanilo en TXy Estados Unidos;
Más de 1,600 texanos murieron por consumir fentani

lo en 2021, un aumento de más del 680% desde 201 8;
el número de muertos sigue aumentando;

Los cárteles también trafican a seres humanos a través
de la frontera entre TX y México y los someten a agresio
nes sexuales, trata de personas, agresiones, extorsión y
otros actos deshumanizantes, violentos y atroces;

La oleada de personas que entran ¡legalmente a TX
plantea una amenaza continua e inminente de desastre
para varios condados;
Miles de hombres y mujeres de la Guardia Nacional

y del Departamento de Seguridad Pública deTX han si
do desplegados para asegurar la frontera, y desde mar
zo de 2021 han incautado más de 336 millones de do
sis letales de fentanilo;

El presidente Joe Biden ha declarado una emergencia
nacional debido al 'tráfico hacia los EU de drogas ilíci

tas", pero aún no ha designado a los cárteles como or
ganizaciones terroristas;

Designar a los cárteles como organizaciones terroristas
extranjeras permitirá mejorar la aprehensión y enjuiciamien
to de sus integrantes y la interrupción de sus actividades.

En su Orden Ejecutiva, el gobernador le da siete órde
nes al Departamento de Seguridad Pública de TX con el
fin de investigar, combatir y desmantelar con más efecti
vidad a los cárteles.

La orden de Abbott no contiene nada nuevo y es evi
dente que solo busca posicionarlo favorablemente an
te la opinión pública como un acérrimo enemigo de los
narcotraficantes mexicanos que se ve obligado a com
batir debido a la supuesta debilidad del gobierno de Bi
den para actuar contra ellos.

En las elecciones del 2 de noviembre entrante Abbott

buscará reelegirse por tercera ocasión. La encuesta más
reciente realizada por The Dallas Morning News y la
Universidad de TX en Tyler, le da una ventaja de nue
ve puntos porcentuales sobre su rival demócrata Beto
CRourke (47% vs 38%).
También busca fortalecer la imagen de su Partido Re

publicano para que los candidatos a congresistas fede
rales de dicho partido ganen en la mayoría de los 36
distritos electorales que hay en TX.

La Orden Ejecutiva de Abbott, que pertenece a la ex
trema derecha, no servirá de nada porque solo busca
desprestigiar al gobierno de Biden, al Partido Demócra
ta y sus candidatos y exacerbar más el sentimiento anti
mexicano de muchos texanos. Pura politiquería.
Al final del día, el fentanilo seguirá entrando a TXy al

resto de EU y matando a cada vez más personas.
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Insfagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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En 2024,
¿el ganador será?

Observo mucho escepticismo por
parte de las voces de oposición
sobre los posibles resultados de la
elección presidencial del 2024.
Se piensa que vamos demasiado

atrasados con relación a los candidatos de More
na y que la diferencia que marcan las encuestas
va a ser difícil de remontar.

Según varias encuestas, Morena tiene una in
tención de voto de 45% contra 1 9% del PAN y
1 6% del PRI, lo que suma 35% o sea 10 puntos
de diferencia, por lo que, si la oposición sube só
lo 5 puntos, los números se empatan. Una diferen
cia de 10 puntos es muy poco a casi 2 años de
las elecciones y con cualquier traspié del gobier
no o de sus candidatos se pueden venir abajo en
una sola semana.

Por otro lado, en esos números pesa todavía
mucho la imagen de López Obrador, que no va
a estar en las boletas, por lo que yo no daría en
estos momentos a Morena y sus candidatos como
seguros ganadores.
Para eso son las campañas, para ganar o per

der puntos y mi experiencia es que una ventaja de
10 puntos es muy fácil de remontar. Obviamen
te todo depende del candidato o candidato que
escoja la oposición, de la propuesta y de que la
gente salga a votar.
Morena va a hacer todo para movilizar a sus

bases y simpatizantes para llevarlos a votar, pero
esto no será suficiente si logramos una votación
por encima de 60 por ciento. Entre más gente sal
ga a votar, más probable es el triunfo de la oposi
ción, por el contrario, entre menos gente vote, los
votos amarrados del partido en el gobierno pue
den ser suficientes para ganar.

Las campañas se ganan con propuestas, no
con denuncias o críticas al gobierno, propuestas
que deben dar respuestas a demandas concretas
de la gente. López Obrador ganó porque la gen
te estaba harta y quería un cambio y ganó con
sólo dos propuestas fundamentales que siguen vi
gentes: "cero corrupción" y "primero los pobres.
Más que un programa de gobierno, que le in

teresa poco a la gente, lo que deben tenerse son
dos o tres propuestas que entusiasmen a la gente
y la haga salir a votar por la oposición.

Para que la oposición pueda ganares indispen
sable mantener la unidad del frente opositor y pa
ra eso es indispensable quitar de las manos de los
presidentes todas las decisiones sobre la alianza
e integrar en cada partido una comisión que ten
ga la responsabilidad de definir las bases de ésta.

En estos momentos, la alianza está en riesgo por
los escándalos alrededor del presidente del PRI, por
lo que debería hacerse a un lado e integrar una co
misión que proteja la alianza. Esta debe ser entre
partidos, no entre los presidentes de éstos.
Si se mantiene la alianza opositora, las posibili

dades de ganar son muy altas, sobre todo porque
va a ser muy difícil para el presidente, y su parti
do, mantener la unidad. Monreal está con un pie
fuera y Ebrard es muy probable que haga lo mis
mo cuando vea que los dados están cargados a
favor de Sheinbaum o en el peor de los casos por
Adán Augusto.
La gente sigue apoyando a López Obrador,

pero no está contenta con los resultados de su go
bierno, espera promesas y compromisos de los
candidatos, no más críticas. La gente sigue espe
rando el cambio que no se ha dado con López
Obrador.
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Detrás del PRIMOR

El acercamiento entre un sector del PRI y la Cuar
ta Transformación tiene un antecedente: la inicia

tiva de reforma eléctrica remitida al Congreso de
la Unión por el Ejecutivo federal. En San Lázaro, la
tarea de lograr la mayoría calificada quedó a car

go del coordinador de la bancada morenista, Ignacio Mier.
La contraparte tricolor era el pastor de los diputados, Ru

bén Moreira Valdez. Pero el dirigente nacional, Alejandro
Moreno Cárdenas, estaba comprometido con Va por Méxi
co y había declarado la moratoria legislativa. Los 50 votos
que el exgobernador de Coahuila había ofrecido a sus in
terlocutores nunca aparecieron.

El Palacio de Covián buscó quién pagara los platos ro
tos. Alito Moreno fue sujeto de una de las persecuciones
más implacables de las épocas recientes. Ahora, en el fra
caso de la estrategia gubernamental para lograr la apro
bación fast track de la adenda que extienda la operación
de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad pública
hasta el 2028.

En el Senado de la República, la negociación del oficia
lismo no pasaba por el exgobernador de Campeche. La
bancada priista en la Cámara alta, con Jorge Carlos Ra
mírez Marín y Sylvana Beltrones, buscó una salida alter
na. .. al margen de las negociaciones de Alitoy Moreira.
A través de ellos, el bloque de senadores priistas definió

con claridad: el dictamen validado en San Lázaro no ten

dría el voto a favor, por lo que era necesario más tiempo
para añadir elementos y realizar modificaciones que real
mente resulten útiles para construir una estrategia de segu
ridad exitosa.

Moreira y Miguel Ángel Osorio Chong tomaron rutas dia
metralmente distintas. La abstención de la senadora Beltro

nes propició un cálculo errado entre los morenistas. Pero los
senadores que impulsaba la nueva propuesta, consiguieron
que Monreal reconociera la necesidad de crear consensos
y no acentuar la polarización entre las bancadas.

Los priistas no adoptaron una propuesta uniforme. Y la

negociación que tradicionalmente llevaría la cúpula, ad
quirió un tono personal, con el cabildeo B2B del secretario
de Gobernación.

Entre las posturas antagónicas, Ramírez Marín y Beltrones
lograron un impasse, pero un nuevo dictamen, que realmen
te pueda llenar las expectativas de las dos alas, está lejano.

Y es que en San Lázaro, los priistas están divididos. La
facción encabezada por Moreira apostaba por la caída
de Alito y su relevo, por Carolina Viggiano. En el Palacio
de Covián, sólo pueden negociar con una de las facciones
del tricolor.

Efectos secundarios
DESACIERTOS. Envalentando por los triunfos recientes en
Fertinal, ArcelorMittal, El BoleoyTeksid Hierro, Napoleón
Gómez Urrutia ha entrado en ruta de colisión con el gober
nador morenista, Alfonso Durazo Montaño ante las presio
nes que las empresas mineras instaladas en Sonora pade
cen por parte del Sindicato Minero, apoyado por la United
SteelWorkers al amparo del mecanismo de respuestas del
TMEC. Recientemente, en un recuento, vigilado por la
STPS, el Sindicato Minero obtuvo 642 votos, por 172 para
el Sindicato de Trabajadores de la Industria MetalMecáni
ca del Estado, por lo que ahora la agrupación identificada
con el legislador morenista fue reconocido inmediatamen
te como sindicato mayoritario con el derecho a negociar el
contrato colectivo con Teksid Hierro de México que es una
empresa metalúrgica de grupo Stellantis que nace de la fu
sión de Fiat, Chrysler y Peugeot, dedicada la construcción
de monoblocks y cabezas para monoblock para la fabrica
ción de motores, camiones y maquinaría pesada.

EXPEDICIONES. Tras de seis años en el mercado local,
la firma BDrive IT incursionará en Estados Unidos y Colom
bia. En México otorga más de 1,000 empleos directos e in
directos a personas especializadas en TI, dentro del sector
público y sobre todo del privado.
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Rozones
La víbora chillando
Con la novedad de que, de buenas a primeras, pidió licencia para dejar su curul la legisla
dora priista Yolanda de la Torre, incondicional deAlito y famosa por haber presentado la
iniciativa de reforma constitucional que, de aprobarse, permitirá a las Fuerzas Armadas
mantenerse en apoyo de tareas de seguridad pública hasta 2028. "La vida te da momentos
de decisiones y muy bien, van a ver, todo será favorable, amo Durango y siempre está por
delante", señaló a reporteros la hasta ayer legisladora, quien mencionó esa entidad porque
todo parece indicar, nos comentan, asumirá un muy buen cargo judicial allá. Atrás deja
rá por cierto fracturas en la alianza y desencuentros, gritos y sombrerazos entre partidos,
causados por su iniciativa. Nos hacen ver que en su caso aplicará, como dicen en su tierra,
aquello de que "nomás dejó la víbora chillando". Uf.

Jorge Ñuño no para
Y es la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, encabezada por Jorge
Ñuño Lara designado por el Presidente como dncargado del Despacho, la que no ha
parado para atender todos los asuntos que tiene asignados. Uno de los más relevantes es el
de la red carretera sobre el cual ayer dio cuenta, en un seminario efectuado en Guanajuato,
que en 2023 no caerá el presupuesto para conservación, pues contará con más de 9 mil
500 millones de pesos a carreteras federales y más 7 mil millones de pesos a contratos de
conservación. También refirió que el área a su cargo trabaja en el Sistema de Gestión para
la Conservación de CarreterasIcaro a migrar a finales de este año, con el que será posible
conocer las condiciones de tra mos de los que se tengan datos cargados. Ahí el dato.

¿Protesta o vandalismo?
Nos comentan que se debe reconocer el estoicismo con el que policías de la Ciudad de
México aguantaron ayer las agresiones de los normalistas de Ayotzinapa frente a las insta
laciones de la FGR. Y es que tras realizar pintas e intentar ingresar al edificio, los estudiantes
lanzaron cohetones y piedras contra los elementos de la SSC, quienes se mantenían a la ex
pectativa. Al final los uniformados que encabeza Ornar García Harfuch hicieron labor de
contención, con el costo de que al menos 11 de ellos resultaron lesionados. Los normalistas,
como cualquier ciudadano, tienen todo el derecho de manifestarse y reclamar. Pero una
cosa es la protesta social, que debe ser respetada sin cortapisas, y otra es el vandalismo. Nos
hacen ver que por ser normalistas ciertas coyunturas políticas han concedido un manto
justificatorio. Por lo pronto, el siguiente objetivo en donde "protestarán", dicen otros que
más bien "provocarán", será el Campo Militar 1.
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Agenda del agua en Chihuahua
Donde se están poniendo las pilas para atender el problema hídrico, pero, además hacer
lo con una visión binacional es en Chihuahua, entidad gobernada por Maru Campos. Y
es que ayer arrancó la Primera Cumbre Binacional del Agua, en Ciudad Juárez, donde la
mandataria estatal recalcó la necesidad de enfrentar el reto del vital líquido precisamen
te como comunidad binacional. "Estamos aquí para compartir visiones y experiencias...
comprendemos que sin hermandad entre las naciones, no habrá futuro posible, no habrá
una gestión exitosa del recurso hídrico", expresó. Entre los invitados al encuentro figura
Calixto MateosHanel, director del Banco de Desarrollo de América del Norte, institución
bilateral que financia proyectos de infraestructura ambiental y da asistencia para proyectos
y acciones que contribuyan a preservar, proteger o mejorar el medio ambiente de la región
fronteriza.

Tres distintos PRI
Según Jorge Carlos Ramírez Marín, en la bancada del PRI en el Senado hay tres bloques:
uno, que no respaldará de ninguna manera la reforma sobre Fuerzas Armadas; otro, que
está dispuesto a apoyarla como viene y uno más, que le apuesta a mejorar la iniciativa. Es
este último de donde pueden salir con certeza los votos que necesita la 4T. Los operado
res obradoristas ya negocian con estos senadores priistas entre ellos el propio Ramírez
Marín algunas modificaciones al dictamen para volver a someterlo al pleno y lograr su
aprobación. Pero el tiempo apremia. Sólo se tienen 10 días naturales, de los cuales hoy se
cumplen dos, para volver a presentar el anteproyecto. Si no lo logran habrá que empezar
de cero. Por cierto, nos hacen ver que tres PRI dentro una bancada de 13 legisladores es
demasiado, ¿o no?

Lejos del tricolor y cerca del naranja
Nos aseguran que a Movimiento Ciudadano, partido que encabeza Dante Delgado, están a
poco de convencerlo para que se tomen en serio aquello de formar parte de la coalición Va
por México. A pesar de que por meses ese instituto político se ha venido negando a aliarse
con otras fuerzas, nos cuentan que ayer algunos ya vieron una especie de "coqueteo" con el
PAN. Y es que el coordinador de los naranjas en San Lázaro, Jorge Álvarez Máynez, decla
ró que están abiertos a dialogar. Mientras, el líder panista Marko Cortés rápido alzó la mano
y se dijo dispuesto a tomarle la palabra. Aunque la reforma que extiende la presencia de las
Fuerzas Armadas en seguridad pública está en un impasse y Jesús Zambrano, dirigente
del PRD, ha dicho que aún hay una esperanza con el PRI, lo cierto es que hay quien ya ve
más cerca a los naranjas que al tricolor en una probable alianza. Habrá que ver.
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QUEBRADERO

PENSAR DIFERENTE

La exhibida que el Presidente hizo en la maña
nera de las y los senadores que se opusieron a

extender hasta el 2028 la presencia de las Fuerzas
Armadas en las calles, termina por ser un acto en
que queda en evidencia que no comparte la dife
rencia de opinión.

Se coloca como quien decide los pasos de la sociedad pa
sando por alto la pluralidad cada vez más acendrada. Si bien los
30 millones de votos le dan una legitimidad única, también es
cierto que existen voces que deben ser escuchadas como parte
de la democracia y la pluralidad.

Lo que subyace es que el Presidente no comparte que se
piense diferente, lo cual acaba siendo de enorme riesgo para la
gobernabilidad e integración de la sociedad.

Detrás de la decisión de las y los senadores de oposición
puede estar la búsqueda de los equilibrios políticos, pero tam
bién está, esto es lo más importante, la mirada alternativa a la
estrategia de gobierno en seguridad, la cual ha sido apuntalada
estos días por el desdibujado y confuso PRI.

La descalificación que se ha venido dando contra la oposi
ción se va acercando a la intolerancia. Ayer mismo el Presidente
dij o que sus adversarios quieren ver muertos para evidenciar su
estrategia cuando en el fondo, sin dudar de las batallas políticas,
en muchos casos lo que se ha querido hacer es exponer la rele
vancia que tiene que la estrategia oficial tenga variantes.

No creemos que la gran cantidad de personas muertas
por hechos violentos le pudieran dar gusto a alguien sólo por
confrontar al Presidente y su estrategia, suena algo más que
aventurado.
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López Obrador se ha venido convirtiendo estos años en el
eje de todos nuestros males; de todas las esperanzas y expec
tativas; en la personificación del cambio social añorado y en el
personaje central de la vida del país como no teníamos antece
dente alguno. Ni en los tiempos de la brutal concentración del
poder habíamos visto algo parecido.

Mucho de ello se debe a la forma en que ha establecido su
gobernabilidad bajo una manifiesta y sostenida popularidad y
una división interna cada vez más profunda. Parte de su gober
nabilidad se establece a través de una crítica sistemática hacia

aquellos que no comparten sus planteamientos.
Se tendrá que reconocer que no habíamos tenido un ante

cedente en donde el Presidente fuera tan frontal con quienes
no piensan como él.

Pero también es cierto que el mandatario ha tocado fibras
sensibles que a lo largo de décadas se habían enquistado por la
gran cantidad de intereses que se han establecido. Han sido pro
cesos de clarooscuros porque si bien ha atacado instituciones
con argumentos válidos, no ha ofrecido soluciones de lo que
sería la construcción de lo que se presume debe ser el nuevo
estado de las cosas.

Es bajo esta gobernabilidad multifactorial que hay que en
tender lo que llamo "exhibición", que en el fondo no es otra cosa
que evidenciar a quienes no piensan como él.

El problema para el Presidente es que las críticas a su estra
tegia las está alcanzando el tiempo. No se pasa por alto el juego
político de vencidas. Pero sería carente de miras concentrar la
atención en ello con un país que se desangra día a día.

Tampoco soslayamos que más de un senador le quiera
poner un cuatro al Presidente. Pero pensar que todo empieza
y termina en ello es llevar lo que vivimos al personalismo olvi
dándonos de los millones de familias que a diario viven en el
miedo y en vilo.

RESQUICIOS.
Jorge Fons es uno de los grandes artistas de México. Hizo teatro,
televisión y dirigió importantes películas que son en referente
del cine nacional, El Quelite; Los Cachorros, Nosotros, en Tú, Yo,
Nosotros; la muy recomendable Caridad; Fe, Esperanza y Cari
dad; la multipremiada, extraordinaria y reconocida Rojo Ama
necer; La Casa al Final de la Calle; El Vuelo del Águila; Tuyo es
mi Corazón y Sueño de Amor entre muchas. Adiós en medio de
la tristeza y extrañamientos a un gran maestro y personaje que
enalteció nuestro cine.

Twitter: @JavierSolorzano
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FRACASÓ BUSCA DE
VOTOSEN ELSENADO
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Cuestionada, la forma en que la
4T y algunas de sus prominentes

figuras buscaron cooptar a más sena
dores como al expanista yucateco y,
hoy morenísta, Raúl Paz Alonzo, para
completar la mayoría calificada en el
Senado que aprobara la continuidad
del Ejército en las calles el próximo
sexenio, cuya minuta tuvo que ser
regresada a comisiones, en tanto ba
jo presiones, amenazas o distintos
ofrecimientos, "convencen" a los que
se necesitan para sacarla adelante en
próxima sesión.
Operador de esa encomienda, desde el hotel ubicado
frente a la sede senatorial del Paseo de la Reforma, el se
cretario de Gobernación, Adán Augusto López, desplazó
y metió en un predicamento a Ricardo Monreal, líder de
la bancada morenista, quien ante el riesgo de que fuera
rechazada por no contar con los votos necesarios, en vez
de ponerla a votación de acuerdo al reglamento como
lo exigió el bloque opositor entre protestas y reclamos
propuso, y se aprobó por mayoría simple, devolverla a
revisión y ganar tiempo para encontrar a otros temero
sos senadores como el de Yucatán.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
LA propuesta presidencial de paz en la guerra Rusia
Ucrania, rechazada de antemano por el gobierno de este
país, fue presentada ayer por el canciller Marcelo Ebrard
ante la Asamblea General de la ONU, ante la que destacó
la urgencia de alcanzar una solución diplomática ante el
a vance de ese conflicto, sus cuantiosos costos humanos
y materiales, y el alto costo de combustible de cara al
invierno. Reconoció en ese organismo que, hasta ahora,
ninguna nación, y menos Ucrania, la ha respaldado.
MISIÓN cumplida: la diputada priista Yolanda de la
Torre, quien propuso ampliar a 2028 la presencia del
Ejército en tareas de seguridad pública, que se aprobó
en San Lázaro, no aún en el Senado, solicitó licencia para
dejar su curul. Al parecer, según versiones, su premio
será un cargo en Durango.
EN una trifulca con policías capitalinos, 11 de ellos
heridos a pedradas, acabó el "mitin" de los padres y fa
miliares de los 43 normalistas de Ayotzinapa, frente a
la sede de la FGR, cuya violencia al exigir justicia ha ido
en aumento tanto en Iguala y Chilpancingo, como en
CDMX, a cinco días de que se cumplan ocho años de su
desaparición.
"GENIAL" propuesta de Laura Velázquez, coordinadora
nacional de Protección Civil del Gobierno federal: que,
en vez de un simulacro sísmico anual, el 19 de septiem
bre, haya dos o tres al año, lo que, dijo en la mañanera,
merecerá un "análisis profundo" para decidirlo.
CON todo y Guardia convertida en Policía Nacional,
siguen, y seguirán, masacres en el país, aun cuando per
manezcan en las calles hasta el 2028.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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LA RECONSTRUCCION
PENDIENTE DESPUÉS DEL
TERREMOTO

POR ANTONIO FERNÁNDEZ

"Es algo muy extraño,
me refiero a los terremotos"

Haruki Murakami

La Ciudad de México parece estar con
denada a sufrir constantes terremo

tos, y contra la probabilidad, incluso el
mismo día, como ha sucedido en tres oca
siones el 19 de septiembre de 1985,2017y
2022; habiendo sido el que más desastres
causó el de 1985, consecuencia de ello se
realizó una reforma legal en cuestión de
construcciones y en la declaración de au
sencia y presunción de muerte.
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Por su parte, el terremoto del 2017 produjo una Ley para la Re
construcción, plan de reconstrucción y un fideicomiso para
financiamiento de las personas que perdieron su vivienda.

En México, somos muy buenos para hacer leyes al vapor,
y luego no cumplirlas, por ello pocos meses después del te
rremoto del 2017 se creó en diciembre del mismo año la Ley
para la Reconstrucción, Recuperación y Transformación de la
Ciudad de México, bajo el todavía gobierno de Miguel Ángel
Mancera, la cual nunca se aplicó; tras el cambio de gobierno
derogaron la Ley de Mancera y promulgaron una nueva Ley
que se denominó Ley para la Reconstrucción Integral de la
Ciudad de México, que en el papel está bien, pero que des
pués de casi cuatro años no se ha podido aplicar plenamente.

La citada Ley, en la fracción primera de su artículo prime
ro, señala que tiene por objeto garantizar el pleno ejercicio de
los derechos de las personas que sufrieron alguna afectación
a causa del sismo, lo cual desde luego no se ha cumplido; en
la fracción segunda, se dice que se tiene que brindar certeza
jurídica a las personas de las zonas afectadas, pero hasta el día
de hoy muchos de los afectados no tienen claro cuándo se re
construirá su vivienda, es decir no tienen certeza.

Por otra parte, la mencionada Ley establece en sus artícu
los veinte y veintiuno que el Gobierno de la CDMX creará un
programa de ayuda para la asistencia a deudos de víctimas
mortales del sismo, así como se garantizará el apoyo con el
pago de la renta para las personas damnificadas desplazadas,
y cuando la Coordinadora para la Reconstrucción declaró
que han estado apoyando con dicho pago de la renta a los
damnificados, muchos afectados han manifestado que eso
no ha sucedido.

También se creó un fideicomiso para la reconstrucción, el
cual se integraría con los recursos que destine el Gobierno de
la CDMX y el Fondo para la Reconstrucción, Recuperación y
Transformación de la Ciudad de México, y con los demás re
cursos del sector social y privado; sin embargo, dichos recur
sos no se han transparentado y el proceso de reconstrucción
tiene un lento avance, y después de cuatro años del nuevo
gobierno y cinco años después del terremoto, no se ha con
cluido con el proceso de reconstrucción, hay muchas leyes
pero poca efectividad.

Como la mayoría de las veces, nuestros diferentes gobier
nos han sido productivos en la promulgación de leyes, pero
ineficaces en la aplicación de las mismas, lo cual nos lleva
a no poder concluir la mayoría de los proyectos, y muchas
veces el problema es que se torna en un compromiso políti
co y no en planes serios de gobierno, es importante cambiar
esta dinámica perversa, de muchas promesas y pocas obras,
mientras tanto, hasta que el próximo terremoto nos alcance.
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MEXICO SISMICO
Y PREPARADO

POR EDUARDO NATERAS •

El pasado lunes se cumplió un
aniversario más de los devasta

dores sismos ocurridos en la Ciudad

de México y otras entidades del
país un 19 de septiembre de 1985 y
de 2017. ¡Y vaya que la conmemora
ción fue dura y cruda!
Por más que el tiempo transcurra, nunca pasará des
apercibida esa fecha para toda persona que, de una u
otra forma, vivió y sufrió las consecuencias de alguno
de esos episodios, pues, desde la ocurrencia del pri
mero de ellos, esa fecha se lleva como una cicatriz en
el alma de millones de mexicanas y mexicanos.

Desde entonces, año con año, el 19 de septiembre
se lleva a cabo un simulacro masivo en el que partici
pan millones de personas, como homenaje a las vícti
mas y como una muy sana práctica para poner a prue
ba protocolos de seguridad, y preparar a la población
para saber qué hacer cuando se presente la siguiente
emergencia de este tipo.
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Al respecto, para quienes habitan la capital del
país, todo ha sido un antes y un después, desde que
entró en funcionamiento el sistema de alerta sísmi

ca por medio de una red de altavoces, repartidos en
todos los rincones de la ciudad, los cuales han permi
tido refinar la capacidad de reacción de sus habitantes,
en ocasión de movimientos telúricos y que, a su vez,
permitieron salvar incontables vidas humanas cuan
do, en la misma fecha en 2017, un nuevo sismo impac
tó de manera dramática al centro del país.

Lo que no deja de sorprender es que, por tercera
ocasión, un movimiento telúrico de magnitud 7.7,
con epicentro en las costas de Michoacán, se sintió
de nuevo, un 19 de septiembre, en Ciudad de México
y varios estados aledaños. Y tal y como sucedió hace
5 años aunque sin los mismos efectos devastadores,
la situación se tornó aún más dramática, pues el tem
blor ocurrió apenas unos minutos después de haber
se llevado a cabo el simulacro, lo que sin duda causó
confusión e incertidumbre entre la población, pues
resultó natural pensar que se trataba de un error en la
activación de la alarma.

Con todo y a pesar del lamentable deceso de dos
personas y algunos daños materiales, principalmen
te en Colima y Michoacán, es de resaltar la cultura
sísmica que, a lo largo de casi cuatro décadas, se ha
desarrollado en nuestro país, particularmente en las
zonas más propensas a sufrir este tipo de afectacio
nes. Situaciones como la del lunes pasado y de la ma
drugada de ayer mismo, en la que se sintió una nueva
réplica de 6.9 de magnitud dan muestra de que la
gente cada vez es más consciente de cómo actuar de
manera adecuada en estas circunstancias.

México es un país con alto riesgo sísmico, por lo
que los sismos siempre serán parte de la vida de mi
llones de sus habitantes. Conocemos ya, en carne viva,
el poder destructor de la naturaleza que, si bien no
podemos evitar, sí podemos tratar de estar prepara
dos para saber qué hacer cuando se vuelva a presen
tar una nueva emergencia. Y no es cosa menor, pues
hacerlo salva vidas...muchas vidas.

Politólogo por el ITAM. Experiencia en consultoría
política y ámbito electoral. Analista político.

eduardoriateras@hotmail.com
Twitter: @eNateras
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[ ¿SERÁ?
Cambio de rumbo

La diputada "valiente" del PRI, Yolanda de la Torre al
parecer recibió una muy buena propuesta de trabajo "pory
para Durango", como lo leyó en esta columna, y decidió pe
dir licencia indefinida a su cargo. De la Torre fue la autora,
dice, de la iniciativa que prolonga hasta 2028 la presencia
militar en tareas de seguridad pública y que fue más que
bienvenida por Morenay sus aliados, y que en el Senado
está por saberse qué pasará. Pero mientras es aprobada o
rechazada, todo apunta a que De la Torre recibirá un muy
buen premio, perdón, ofrecimiento para un cargo en el
Poder Judicial duranguense. ¿Será?
Como granja
Quienes afirman que la Cámara de Diputados parece una
granja no están muy equivocado, pero cuidado, no vaya a
pensar que porque hay borregos a los que les dicen por qué
votar, pensar eso sería una falta de respeto, en realidad se
debe aque ayer la legisladora priista María del Refugio
Camarena llevó a ordeñar una vaca para anunciar que pre
sentará una iniciativa sobre la leche y hablar sobre la difícil
situación del sector... ¿Será?

Reflectores internacional

China e India son dos países que ya se sumaron a la pro
puesta de México sobre un llamado a la paz entre Rusiay

Ucrania. Aunque hay que recordar que cuando el presi
dente Andrés Manuel López Obrador propuso el Plan
Mundial de Fraternidad y Bienestar, 47 naciones dijeron
inmediatamente: "yo le entro". Habrá que estar atentos a
cuántas naciones se suman al llamado que ayer se expuso
de forma oficial en la ONU. ¿Será?

Sanción al SAT

Parece que regresamos al país en el que cuando un servidor
público "pesado" comente una falta, no pasa nada. Hay que
recordar que no se conoce sanción por parte de la Secre
taría de Gobernación al titular del gobierno que pintó de
guindaMorena la Bandera Nacional, y en ese contexto
hay quien duda que pase algo en Hacienda, específicamen
te a la titular del SAT, Raquel Buenrostro o a uno de sus
colaboradores de la Administración Central Internacional

por haber violado una ordenjudicial de no utilizar el buzón
tributario como medio de notificación, con lo que violaron
la resolución al juicio de Amparo Indirecto 1437/2014 que
les había ordenado visitas presenciales. ¿Será?

Se quita la máscara
No vaya a ser que aquel sobrenombre de Amlito que le
pusieron a Alejandro Moreno Cárdenas cuando llegó a la
presidencia del PRI sea cierto... ¿Será?
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24 HORAS/ENVIADO
EUROPA BAJO LA LUPA

¿Cuántas y qué tipo de armas
nucleares tiene Rusia?

ALONSO
TAMEZ ,

Tras el anuncio de Vladímir Putin

para la movilización parcial de 300
mil reservistas de las fuerzas arma

das rusas, que incluyó la advertencia
del uso de armas nucleares contra

Ucrania, el secretario general de la

Organización del Tratado del Atlán
tico Norte (OTAN), JensStoltenberg,
calificó de "peligrosa e imprudente"
la retórica del mandatario.

En entrevista con Reuters ayer
miércoles, el ex primer ministro de
Noruega dijo que la alianza de de
fensa colectiva que incluye 30 na
ciones (Suecia y Finlandia, quienes
aplicaron a la OTAN en mayo, aún
no son miembros oficiales) no cae
rá en provocaciones. Además dijo
que la conscripción, acción no vista
en Rusia desde la Segunda Guerra

Mundial,"demuestra que la guerra
no va de acuerdo con los planes del
presidente Putin. Ha cometido un
gran error de cálculo".
Las amenazas implícitas de Putin

sobre el uso de armas nucleares no
son nuevas. Cuando se anunció la

"operación militar especial" en Ucra
nia en febrero pasado, el exagente
de la KGB dijo que "quien intente obs
taculizarnos (...) debe saber que la
respuesta de Rusia será inmediata. Y
los llevará a tales consecuencias que
nunca han vúto en su historia".
Según la Campaña Internacio

nal para la Abolición de las Armas
Nucleares (ICAN, por su siglas en
inglés), Rusia tiene alrededor de
5 mil 977 armas nucleares que se
pueden lanzar desde bases mili
tares, aviones y submarinos. Esta
coalición de organizaciones no gu
bernamentales de cien países que
ganó el Nobel de la Paz en 2017 por
"llamar la atención sobre las catastró
ficas consecuencias de cualquier aso
de armas nucleares", informó que en
2021 "Rusia gastó (...)8mil6Ó0mdd
paraconstruiry mantener sus fuerzas
nucleares". Por otro lado, según la
Federación de Científicos Estadou
nidenses (FAS), la cifra rusa de 5 mil
977 incluye "alrededor de mil 500
que están retiradas y listas para ser

Según la Campaña Internacio
nal para la Abolición de las Armas
Nucleares (ICAN, por su siglas en
inglés), Rusia tiene alrededor de
5 mil 977 armas nucleares que se
pueden lanzar desde bases mili
tares, aviones y submarinos. Esta
coalición de organizaciones no gu
bernamentales de cien países que
ganó el Nobel de la Paz en 2017 por
"llamar la atención sobre las catastró

ficas consecuencias de cualquier aso
de armas nucleares", informó que en
2021 "Rusia gastó (...)8mil6Ó0mdd
paraconstruiry mantener sus fuerzas
nucleares". Por otro lado, según la
Federación de Científicos Estadou
nidenses (FAS), la cifra rusa de 5 mil
977 incluye "alrededor de mil 500
que están retiradas y listas para ser

desmanteladas".
En contraste, Estados Unidos tie

ne por sí solo 5 mil 428 ojivas, pero
con sus aliados de la OTAN suman
5 mil 943, mismas que se asumen
en mejor estado y con mejor mante
nimiento que las rusas. De acuerdo
con ICAN, los estadounidenses gas
taron 44 mil 200mdd para construir
y mantener sus capacidades nuclea
resen2021.

El protocolo nuclear del gobierno
de Rusia reconoce dos tipos de ar
mas nucleares: la estratégica, que
puede alcanzar objetivos lejanos
como Norteamérica; y las tácticas,
aquellas pensadas para el campo
de batalla, como Ucrania, pero de
menor capacidad destructiva en
comparación con las primeras.
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Andor y el adaptar narrativas de esperanza
Cuando pensamos en ciencia ficción,

¿qué franquicia se nos viene primero
a la mente?

Sí, Star Wars, aquel clásico de 1977
adorado por todo mundo, cuya fr anquicia sigue
sacando frutos con secuelas, precuelas y demás.
Aquella misión se expandió bajo la batuta de
Disney, que le ha dejado a la saga intergaláctica
5 cintas y 5 series originales. Hubo mucha con
troversia con la nueva trilogía, y aunque mucha
gente adora las aventuras de The Mandalorian
(me incluyo entre este séquito), esa propuesta se
sigue sintiendo algo infantil. La idea de crear un
universo expandido es, realmente, expandirlo:
no contar el mismo tipo de historias, o que todas
se centren en los mismos personajes.
Es allí donde está la magia de Rogue One, una

precuela adentrándonos en un mundo completa
mente distinto al ya conocido, pero con algunos
matices capaces de conservar la esencia Star
Wars. Aquí se nos presentan protagonistas grises,
en lugar de una lucha entre buenos y malos. Tam
bién, a pesar de las pistolas láser y los soldados del
Imperio, el terr eno es mucho más mundano, y las
consecuencias, portanto, más brutales. Esuna de
esas películas pero cuyo desenlace fue trágico e
inevitable, dejándote con ganas de más.
Con Andor, la nueva serie de Disney+, esos

anhelos aparentemente se cumplieron. El pro
grama está protagoniz ado por Diego Luna, quien
también ocupó un rol estelar en la cinta de Rogue
One, pero veremos sus inicios como un cínico
solitario, y cómo se convirtió en uno de los pilares
clave para formar la alianza rebelde. Star Wars

también debe ser oscuro y maduro, porque re
fleja la realidad que muchas personas viven ante
los sistemas opresores, y cómo el sistema afecta a
todas las personas.
En consecuencia, pese a un empaquetado dis

tinto, regresa a las raíces de la franquicia, desde
cierto ángulo. Porque una de las razones por
las cuales las películas enganchan es ver a seres
aparentemente ordinarios lograr hechos ex
traordinarios. Luke fue un gr anjer o y luego se
convirtió en un caballer o Jedi. Han Solo era un

llaner o solitario y se tornó en un soldado rebelde
por excelencia.
Indagar en cómo se formó la oposición contra

el cruel Imperio, visto desde el lente de gente
oprimida, por dentro y por fuera del sistema,
va de la mano no solo con el mensaje centr al de
Star Wars. También su tono gris moderniza a la
franquicia, develando varios pr oblemas sociales
como la corrupción, la desigualdad y la relación
de beneficio que puede surgir para satisfacer
n ecesidades vacías.

Así, a la odisea espacial se le aporta más huma
nidad. Se establecen ingredientes profundos sin
perder el mensaje centr al de esperanza, porque
si bien el fin no justifica los medios, tener una
sociedad estable requiere sacrificios, sean estos
abandonar tu hogar y enfrentar cientos de obs
táculos para r escatar a una pr incesa o tr aicionar
a quien más amas contal de derrocar a la fuerza
oponente.
Los grises, así como los detalles, están de moda.

Con Andor, Star Wars se adapta a la época sin
perder su estandarte.

Las opinkMem$rasaim$c>r los colwnnÜBsson
independientes y no reflejan necesariamente

digista de24 HORAS.
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El Colegio Militar crea la carrera para miembros de la GN
joseurena2001@yahoo.com.mx

Nada de 2028.
Persaecula saeculorum.

Sí, GuardiaNacionalmilitarpor
los siglos de los siglos, como dice la

Iglesia Católica para reivindicar la eternidad
del Dios de la Biblia.
Hecha la introducción, alanota:
El Colegio Militar, donde se forman los

grupos de élite del Ejército Mexicano, ya se
prepara a los integrantes de esa corporación
con grados castrenses.
Expliquémonos:
Esta carrera, cuyo calificativo de licenciatu

ra o diplomado no ha sido revelado, comienza
a tomar forma en el plantel de Halpan.

Los primeros integrantes, todos con forma
ción marcial, ya saben de los beneficios a reci
bir como integrantes formales de la S ecretaría
de laDefensaNacional (Sedeña).
Grados, salarios, servicio médico de altura

en el Hospital Central Militar, vivienda, pro
tección social para la familia, promesas de
ascensos, etcétera.
Cuando egresen, cu ando hayan terminado

su capacitación, todos contarán con todo eso
ymás, conforme aumenten haberes, eufemis
mo para resumir el conjunto de bienes, dinero
yprestaciones.

SUBORDINACIÓN DE ESTADOS
A esta primicia siguen otras.
En las Fuerzas Armadas a cargo de los secre

tarios Luis Cresencio Sandoval (Defensa) y
José Rafael Ojeda Duran (Marina) ya circu
lan otras versiones.

La primera: si la Guardia Nacional fue
creada y recibirá ampliación de funciones
policíacas, ¿quién será el responsable en las
entidades?

Respuesta: los jefes de las zonas militares.
Otra pregunta: ¿Ellos sustituirán a los se

cretarios de seguridad pública?
Respuesta: Tema a resolver con los gober

nadores de mayoría morenista, enviados cual
virreyes desde Palacio Nacionaly por lo tanto,
incondicionales.

Quedarán pendientes otros temas como si
serán el general Luis Cresencio Sandovaly el
almirante José Rafael OjedaDurán quienes
acudan a rendir el reporte policíaco semestral.
Pueden cuestionarse muchas cosas, pero

hay un antecedente: en el sexenio pasado el
secretario de Gobernación, Miguel Ángel
Osorio Chong, acudía ante la comisión bica
maral como responsable único.
Una acotación final: esto avanza cuando

todavía el Poder Legislativo no ha aprobado
la integración formal y constitucional de la
Guardia Nacional alaSedena.

EL TRISTE PAPEL DE YOLANDA

1. Qué triste papel de la priista duranguen
se Yolanda de la Torre.

Haber aparecido, en interpretación popu
lar, como personera de Palacio Nacional en la
iniciativa destinada a prolongar la militariza
ción de la GN hasta 2028.
Se va de magistrada, pero atrás deja frac

turas en su propio partido, en el Bloque de
Contención, en la alianza VaporMéxico y en
la sociedad mexicana.

Y2. Los municipios de Guadalupe y Nuevo
Laredo están distanciados por kilómetros, en
estados y en filiación política.
El primero es gobernado por la priista re

electa Cristina Díaz, y la segunda por la mo
renista Carmen Lilia Canturosas, tránsfuga
del PAN.
Pero ambas están en un dilema.

Sus pobladores se ahogan en basura por
que una misma empresaVEOLIAno cumple
con los contratos firmados para recolección y
limpieza.
En condiciones normales, la solución sería

simple: cancelar todo compromiso, recurrir
a otras firmas, aplicar seguros y fincar cargos
penales y administrativos.
De por medio está la salud de la gente.

Las opMfeSeíipalaáSS por los colUWS stas sSft
¡ ndepend ¡entesy no reflejan neeesan ámenle

el JSTltaije V¡5f3¡§e 24 HORAS.
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SEGURIDAD Y DEFENSA

CARLOS
RAMÍREZ*
©carlosramirezh / seguridadydefensa@gmail.com

Mientras tanto..., el crimen se consolida aguí y en EU
Mientras se discutía en el Senado

si se le daba o no mayor tiempo
a los militares en seguridad in
terior, para permitir el fortaleci

miento de la Guardia Nacional, la movilidad
criminal en México continuó su marcha y en
Estados Unidos se está buscando a nivel fede
ral que los cárteles sean considerados como
grupos terroristas internacionales.
Ninguno de los senadores a favor o en con

tra pudo articular un discurso estratégico
de seguridad para explicar una u otra de las
razones y el debate secentróen una propuesta
expansiva y sorpresiva del Gobierno federal
para extender la presencia militar en segu
ridad interna y la construcción de un muro
infranqueable por parte de la oposición.
A ello se les debe agregar un concepto que

tampoco fue esgrimido en el Congreso: en la
iniciativa para adscribir a la Guardia Nacio
nal a la tutela de la Secretaría de la Defensa
Nacional, el Gobierno federal caracterizó a
los grupos delictivos como un poder criminal

ral que los cárteles sean considerados como
grupos terroristas internacionales.
Ninguno de los senadores a favor o en con

tra pudo articular un discurso estratégico
de seguridad para explicar una u otra de las
razones y el debate secentróen una propuesta
expansiva y sorpresiva del Gobierno federal
para extender la presencia militar en segu
ridad interna y la construcción de un muro
infranqueable por parte de la oposición.
A ello se les debe agregar un concepto que

tampoco fue esgrimido en el Congreso: en la
iniciativa para adscribir a la Guardia Nacio
nal a la tutela de la Secretaría de la Defensa

Nacional, el Gobierno federal caracterizó a
los grupos delictivos como un poder criminal

cuasimilitar, una caracterización que iría mu
cho más allá de solo el calificativo de terrorista
y reconocería a las organizaciones criminales
como grupos casi insurgentes con capacidad
superior a la de las corporaciones policiacas e
inferior a la de las estructuras militares.

El discurso constitucionalista de los oposi
tores fue impecable, pero ignoró la realidad de
grupos criminales que han capturado partes
territoriales e institucionales de la soberanía

delEstadonacionalyque en muchas partes de
la República se han convertido en la práctica
en estructuras que le han arrebatado funcio
nes económicas, políticas, fiscales y de segu
ridad de los gobiernos legítimamente electos.
Los militares son la última línea de defensa

cuasimilitar, una caracterización que iría mu
cho más allá de solo el calificativo de terrorista
y reconocería a las organizaciones criminales
como grupos casi insurgentes con capacidad
superior a la de las corporaciones policiacas e
inferior a la de las estructuras militares.

El discurso constitucionalista de los oposi
tores fue impecable, pero ignoró la realidad de
grupos criminales que han capturado partes
territoriales e institucionales de la soberanía
delEstadonacionalyque en muchas partes de
la República se han convertido en la práctica
en estructuras que le han arrebatado funcio
nes económicas, políticas, fiscales y de segu
ridad de los gobiernos legítimamente electos.
Los militares son la última línea de defensa

de la soberanía interna, aunque a los senado
res opositores se les olvidó.
ZONAZERO

La carta del gobernador texano Greg Abbott
al presidente Biden para declarar a cárteles
mexicanos de la droga como organizaciones
terroristas internacionales es posible que no
conduzca a una decisión de Estado, pero sí
arrinconó a la Casa Blanca y la obligará a ma
yores presiones sobre México para desarticu
lar a los cárteles mexicanos que de acuerdo
con la DEA controlan el tráfico, contrabando
y distribución de la droga dentro del territorio
estadounidense.
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La reforma electoral, la verdadera
amenaza a la supervivencia del PRI

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

Muchos se preguntan si el PRI apro
bará en la Cámara de Diputados
la iniciativa de reforma política
presentada por el Presidente de

la República, que se puede sintetizar en la
desaparición del INE para sustituirlo por otro
organismo.
El PRI, junto con el PANy el PRD, firmaron

una "moratoria constitucional" que, según
explicáronlos líderes de los tres partidos, sig
nifica no autorizar ninguna iniciativa de mo
dificación a la Constitución que presente eljefe
del Ejecutivo.
¿Propondrá el PRI, como lo hizo con el tema

de la extensión del plazo constitucional para
que las Fuerzas Armadas continúen en labo
res de policías, su propia iniciativa de reforma
políticaelectoral?
Dos diputados priistas expresaron en la

Comisión de Gobernación que "su partido"
estaría de acuerdo en discutir el proyecto
presidencial junto a otras 40 iniciativas sobre
el mismo tema que tienen años en S an Lázaro.
El coordinador de la bancada trico

lor, Rubén Moreira, aseguró que no existe
ningún pacto con Morena en la Cámara de
Diputados para procesar la iniciativa de Ló
pez Obrador.
Pero no aclaró si el PRI presentará su propia

iniciativa, lo que no implicaría, formalmente,
contradecir el pacto firmado con panistas y

perredistas.
El presidente del tricolor, Alejandro More

no, nos aseguró que no habrá marcha atrás en
la moratoria constitucional de hecho, el PRI ya

votó en contra dos: la reforma energética y la
incorporación de la Guardia Nacional al orga
nigramadelaSecretaríadelaDefensa, aunque
tramposamente, para evitar el rechazo de la
oposición, elEjecutivo propuso lamodificación
de leyes secundarias, lo que será impugnado
ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación.
Con su propuesta para ampliar el plazo de

los militares en las calles, se dijo que el PRI se
jugaba su futuro.
Pero en donde realmente se lo juega, es

en el debate de la reforma políticaelectoral
propuesta por López Obrador.
De entrada, el organismo propuesto por el

Ejecutivo en sustitución del INE no garanti
za, de ninguna manera, la autonomía que el
Instituto ha demostrado pese a los embates
recibidos desde Palacio Nacional.

La reducción del número de consejeros
electorales de 11 a 7 propuesta por AMLO,
puede representar también un riesgo para la
oposición a la hora de resolver conflictos en
los diversos tiempos de una elección.
Un asunto que debe importar mucho a los

priistas es la reducción del financiamiento
público pues, como éste se define de acuerdo
con el porcentaje de votación alcanzado por

cada partido, reducirlo a 50% los dejaría sin
recursos para competir en cualquier elección.
"Redefinir las facultades del INE y del Tribu

nal Electoral", como es la propuesta presiden
cial, sin que se especifique cuáles y de qué se
trata, podría implicar hacer más laxo el siste
ma de fiscalización, poner en riesgo el padrón
electoral y someter al nuevo organismo a los
designios del grupo en el poder.
¿Apoco a eso se va a arriesgar el tricolor?

Desde el lunes le habíamos anticipado en
este espacio que la fracción de Morena en el
Senado estaba dispuesto a aceptar cambios
en la minuta que recibió de los diputados por
la cual se extendía hasta marzo del 2028 la
presencia militar en las calles del país.
Era la única forma de que el documen

to transitara.

Ayer se confirmó que la bancada del PRI,
que suma 13 votos, está dispuesta a redactar
una nueva iniciativa junto con Morena, para
agregar las observaciones hechas por el tri
color.
Ni el PAN, ni el PRD han dicho si van o no

con esa propuesta, aunque ya ni falta harán
sus votos.

LSWptntoBSSlígsSBBdSirpor los cüBn¡staíS0
i ndepend i entes y no reflej an necesar ¡ámente

Fita i nBaasaMlarlp 24 HORAS.
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Defienden iniciativa

La respuesta del presidente
Andrés Manuel López Obrador
ante la fallida aprobación de la
iniciativa del PRI para extender
la presencia militar en tareas de
Seguridad hasta 2028 dejó un
detalle que ya generó algunas
suspicacias. Y es que el manda
tario afirmó que "volverían" a
presentar la iniciativa en caso de

que la actual no logre aprobarse
en el Senado. Sin embargo, la
propuesta actual fue presentada
por la diputada priista Yolanda
de la Torre y no por algún legis
lador o legisladora de Morena o
sus aliados. A esta declaración

le precede otra que hizo Félix
Salgado Macedonio, senador
de Morena, durante la discusión

en comisiones, asegurando que

tal iniciativa era de su partido.
¿Simple descuido o algo más? La
diputada Yolanda de la Torre
negó apenas ayer que la iniciati
va haya sido del Presidente, jus
to antes de partir hacia Durango,
donde tendrá una encomienda

en el nuevo gobierno.

Austeridad digital
Es de extrañar que el partido
más fuerte del país tenga olvidos
tan graves como dejar caer su
propia página. Todos los cursos
y talleres que organizaba el
Instituto Nacional de Forma

ción Política, e incluso su propia
plataforma tipo Netflix llama
da Morenflix se encuentran

caídos.

El propio sitio https://infpmo
rena.mx se encuentra caído

por completo. La liga sencilla
mente no se ha pagado al host
y están a punto de perderla.
Lo anterior, de acuerdo con la

información que aparece al
intentar consultarla.

Otros proyectos relacionados
Con Andrés Manuel López Obra
dor que tienen una página en
Internet también han pasado por
la misma situación. Recuerden el

propio sitio del proyecto 18, que
acabó siendo una página de con
tenido para adultos y también ya
está caída. Es todo un tema darle

seriedad a estos asuntos que no
son cosa menor, sobre todo si se

toma en cuenta que este instituto

partidista se iba a quedar con
la mayor parte de los recursos
de Morena. Así que por falta de
dinero no es.

Brote inesperado
La Dirección General de

Servicios Médicos del Senado

de la República no se da abasto
para atender nuevos casos
de COVID19, pese a que las
autoridades sanitarias del Go

bierno federal han dicho que
México suma 10 semanas de

reducción continua gracias a la
vacunación y que la ocupación
hospitalaria en camas generales
es de tres por ciento. ¿Tendrían
que ir al Senado a corroborar su
dicho?
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UNA TAREA PENDIENTE PARA

MARROQUÍN Y FALTAN ARMAS
EN LA SSP

La secretaria de Salud, Alma Rosa
Marroquín, anunció que Nuevo
León está por salir de la quinta
ola de COVID19, esto debido a la
disminución de los contagios. Sin
duda resulta ser una muy buena
noticia para la entidad.

Con esto la funcionaría tendría

la obligación, y la atención, para
dedicarle más tiempo y esfuerzo a
otros temas en materia de salud en

la entidad, y uno de ellos, el cual es
muy importante, está relacionado
con las enfermedades respiratorias
y de cáncer, a consecuencia de la
contaminación.

Marroquín se ha llevado
prácticamente el año en enfocar
los esfuerzos de salud para atender
la pandemia por coronavirus y,
por ello, no ha avanzado en un
diagnóstico más preciso acerca de
las enfermedades relacionadas

con la mala calidad del aire en la

Zona Metropolitana e incluso las
muertes que podrían estar ligadas
a esta problemática.

Pero, también el Congreso
tendría que sumarse a proponer
alguna iniciativa para que se ten
gan unas estadísticas fiables sobre
las enfermedades provocadas por
la contaminación, porque hoy en
día no se tiene realmente claro qué
tanto daño está ocasionando a los

neoleoneses.

La secretaria de Salud, Alma Rosa

Marroquín, anunció que Nuevo
León está por salir de la quinta
ola de COVID19, esto debido a la
disminución de los contagios. Sin
duda resulta ser una muy buena

noticia para la entidad.
Con esto la funcionaría tendría

la obligación, y la atención, para
dedicarle más tiempo y esfuerzo a
otros temas en materia de salud en

la entidad, y uno de ellos, el cual es
muy importante, está relacionado
con las enfermedades respiratorias
y de cáncer, a consecuencia de la
contaminación.

Marroquín se ha llevado
prácticamente el año en enfocar
los esfuerzos de salud para atender
la pandemia por coronavirus y,
por ello, no ha avanzado en un
diagnóstico más preciso acerca de
las enfermedades relacionadas

con la mala calidad del aire en la

Zona Metropolitana e incluso las
muertes que podrían estar ligadas
a esta problemática.

Pero, también el Congreso
tendría que sumarse a proponer
alguna iniciativa para que se ten
gan unas estadísticas fiables sobre
las enfermedades provocadas por
la contaminación, porque hoy en
día no se tiene realmente claro qué
tanto daño está ocasionando a los
neoleoneses.

FALTAN ARMAS EN LA SSP

La Secretaría de Seguridad
Pública de Nuevo León, a cargo
de Gerardo Palacios Pámanes,
recibirá 200 fusiles de alto calibre

para elementos de la Fuerza Civil,
lo cual, nos comentan, deja entre
ver que existe un déficit de armas
para los policías.

Y no es que esté mal que la Se
cretaría de la Defensa Nacional

entregue este armamento, pero
sí es cuestionable plantear hacia
dónde se destinan los recursos

millonarios que recibe Seguridad
Pública estatal.

Y más porque esta corporación
recibió para este año un aumento
en el presupuesto comparado con
el ejercicio anterior. Esta donación
pone sobre la mesa que no se
está invirtiendo en armas para los
elementos, lo que tendría que ser
una de las prioridades

Difícilmente, se podrá saber
si no se puede transparentar en
qué se gasta ese dinero porque la
Ley de Seguridad Pública no lo
permite. Además, otro punto que
se tendría que tocar, sin duda, es
si hay un déficit de elementos en
la corporación y cuántos policías
se necesitan para poder garantizar
mayor seguridad. Esto es algo en
donde también se debe trabajar.

FALTAN ARMAS EN LA SSP

La Secretaría de Seguridad
Pública de Nuevo León, a cargo
de Gerardo Palacios Pámanes,
recibirá 200 fusiles de alto calibre

para elementos de la Fuerza Civil,
lo cual, nos comentan, deja entre
ver que existe un déficit de armas
para los policías.

Y no es que esté mal que la Se
cretaría de la Defensa Nacional

entregue este armamento, pero
sí es cuestionable plantear hacia
dónde se destinan los recursos

millonarios que recibe Seguridad
Pública estatal.

Y más porque esta corporación
recibió para este año un aumento
en el presupuesto comparado con
el ejercicio anterior. Esta donación
pone sobre la mesa que no se
está invirtiendo en armas para los
elementos, lo que tendría que ser
una de las prioridades

Difícilmente, se podrá saber
si no se puede transparentar en
qué se gasta ese dinero porque la
Ley de Seguridad Pública no lo
permite. Además, otro punto que
se tendría que tocar, sin duda, es
si hay un déficit de elementos en
la corporación y cuántos policías
se necesitan para poder garantizar
mayor seguridad. Esto es algo en
donde también se debe trabajar.
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• Israel Antonio Briseño,
estudiante de Ingeniería
Civil de la Universidad

Autónoma de Coahuila,
creó un pavimento capaz
de regenerarse con el
agua y además está he
cho de llantas recicladas.

• La ministra de Igualdad
en España, Irene Mon
tero, defendió la ¡dea de
que los menores de edad
tengan relaciones sexua
les "con quien se les de la
gana", siempre y cuando
sea consensuado.

• Dos estudiantes fran

ceses fueron expulsados
de una universidad.

Máxime Tsr Perpoil hizo
comentarios racistas y el
otro se fotografió con la
bandera mexicana mien
tras estaba en el retrete.
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EBRARD
CABILDEA
EN LA ONU

r\

> Interesante agenda la del
canciller Mares!» Ebrard
en la ONU. Además de que
presentó el plan del presi
dente López Obradbr para
frenar el conflicto en Ucra

nia, el funcionario tiene en
puerta encuentros con sus
homólogos ucraniano, ru
so, indio y el de la Santa
Sede, claves en la propues
ta del gobierno mexicano.
Sobre el tema ya habló con
sus pares de Indonesia,
Corea, Turquía y Australia,
con quienes además abor
dó temas relacionados con

la economía y la promo
ción del desarrollo.

CR.EEL PISA
CALLOS HASTA
DE SU PARTIDO

SANTIAGO
CREEL

> Atajó politiquerías el presiden
te de San Lázaro, Santiago Cre
el, tras la pausa en el Senado a la
minuta sobre la participación de
las Fuerzas Armadas en tareas de

seguridad. El panista pidió a quie
nes acusaron amenazas de la 4T

denunciar. De lo contrario, expuso,
deben callarse. Por cierto, uno de
ellos es el líder de los senadores

panistas, Julón Rementería.

(¿i
LA ESPERA
NUEVO CARGO

YOLANDA DE
LA TORRE

> Solicitó licencia la priista Yolan
da de la Torre para separarse del
cargo de diputada por tiempo in
definido. La legisladora, que pre
sentó la iniciativa para mantener al
Ejército en las calles hasta 2028,
nos dicen, sería nombrada magis
trada presidenta del Tribunal de
Justica de Durango, del que ya era
magistrada propuesta por el go
bernador José Rosas Aispuro.

OMAR GARCIA
HARFUCH

> Profundizaron la
colaboración los

gobiernos de la CD
MX y de Michoa
cán. La mandataria

capitalina, Clau
dia Sheinbaum,
firmó un convenio

con el gobernador
Alfredo Ramírez

Bedolla para que
la Policía capitalina,
a cargo de Ornar
García Harfuch,
capacite a la Policía
Auxiliar michoa

cana. El acuerdo

amplía la relación,
pues ya comparten
programas de agua
y digitalización.

MARIA CLEMENTE
GARCÍA

PLEITO ENTRE
MORENISTAS

> En la bancada de
Morena en San Lá

zaro, a cargo de
Ignacio Mier, es
tá creciendo un lío.

La diputada María
Clemente García

acusó que la vice
coordinadora de la

fracción, Aleida
Alavez, le exigió
solicitar licencia y
dejar la curul a su
suplente. Por el
momento, el con
flicto se mantiene
dentro del recin

to legislativo, pero
Clemente prepara
una queja para es
calarlo hasta el INE.
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El exmandatario exageró su patrimonio neto en
miles de millones de dólares "para enriquecerse
injustamente, para engañar al sistema"

I futuro políticoy personal del expresidente
Dónale; Trump está enjuego, y en alguna
medida, con él, la suerte del Partido Repu
blicano estadounidense y la dirección en
que seguirá los próximos años.

La situación se hizo particularmente
evidente tras los dos golpesjud ¡dales que

recibió Trump. Uno era esperado: la anunciada demanda de
la Fiscal General del estado de Nueva York, Laetitia James, por
una serie ele problemas relacionados con asuntos fiscales.

De acuerdo con la denuncia, Trump exageró su patrimo
nio neto en miles de millones de dólares "para enriquecerse
injustamente, para engañar al sistema". La demanda incluye
a sus hijos Dónale! ir., Ivanka y Erik, como participantes en el
esquema.

El segundo golpe fue ¡a decisión de una Corte de Apela
ciones, que autorizó al Departamento de Justicia continuar
la revisión de documentos clasificados encontrados por
agentes del FBI durante un cateo en la mansión de Trump en
MaraLago (Florida). Trump afirma que él, como Presidente,
desclasificó los papeles, pero no ha presentado a nadie que

se haya enterado. Ni sus abogados.
El resultado de cualquiera de esos
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dos procesos puede obstaculizar, si
no evitar por completo, una nueva
campaña presidencia lele Trump en
2024, para las que hoy aparece como
el más viable candidato republicano.

Peroal mismo tiempo nadie niega
que sea el principal líder de los re
publicanos, que será difícil que sea

desplazadoy que algunos ele sus seguidores están dispuestos
a llegar a posturas extremas. Trump afirma que la primera
demanda es una cacería de brujas política,]/ que la segunda es
una venganza ele enemigos en los organismos ele seguridad,
el "estado profundo" cuya existencia den unció en su mandato.

Pero, en alguna medida, esos mismos son argumentos
políticosy la promesa ele mayores complicaciones.Trumpy
algunos ele sus seguidores han advertido sobre la posibilidad
de violencia al considerar que los ataques a él contribuyen a la
polarización política del país. No son pocos los especialistas
que han expresado temores en ese sentido.

Cierto que eso puede ser parte ele las tácticas judiciales
ele Trump, que a lo largo ele su vida adulta ha sido un ave de
tempestodesy muy en concreto el eje ele poco más ele cuatro
mil juicios, especialmente mercantiles.

Muchos ele esos procesos fueron para demandar repara
ciones por daños y perjuicios, pero también para encarecer
tanto el proceso que la otra parte se sintiera presionada a
aceptar un arreglo ventajoso a los intereses ele Trump.

La disposición ele Trump al litigio no es simple deseo ele
pleito, sino una calculada estrategia para tratar de poner a su
contrincante en una situación ele desventaja. Y ciertamente
habría que preguntarse en qué medida la política influye en
los procesos contra el exgobernante. Pero también que él no
está por encima ele usar cualquier argumento y estrategia en
beneficio propio.

Nadie niega
que es
el líder

republicano
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INTEGRA2,
HERRAMIENTA
PARA LA INCLUSIÓN

ocas accionesy políticas públicas encontra
mosque no sean de asistencia como lasque
clan los Sistemas DIFa favor de las personas
con cliscapacidad, limitación en la actividad
cotidiana o con alguna condición mental.

Aunque deberían implementarse de
forma obligatoriay transversal en todas las

instituciones públicas, como son las actividades para favorecer
la igualdad de géneroy la transparencia, la realidad es que no
ocurre así. Y las condiciones para casi siete millones de per
sonas con cliscapacidad, limitación en la actividad cotidiana
o con alguna condición mental (lastres variables usadas por
el Inegi en el conteo de 2020) pueden ser complejas para el
goce integral de sus derechos, entre ellos el de acceso a la
información en poder de las instituciones, ya sea para realizar
trámites o servicios o para la toma de decisiones.

De la región sureste, Veracruz, Tabasco, Campeche y Yu
catán forman parte de los estados con una mayor prevalencia
de población con cliscapacidad y/o problema o condición,
según esa misma encuesta; pero hay que decirlo, especialis
tas estiman que las estadísticas son conservadoras y existe
  un subregistro, por lo que las cifras

reales pudieran ser más altas.
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Desde Sinaloa, entidad que tiene la
obligación deque todos sus sujetos
obligados cuenten con un portal de
internet con elementos que faciliten
a las personas el acceso y el uso de
información, bienes y servicios dis
ponibles, independientemente de

las limitaciones que tengan quienes accedan a éstas, se creó
desde 2020 una herramienta que denominaron Integra2yque
está disponible gratuitamente para cualquierentidad pública
que así lo requiera en su portal de internet.

En la actualidad, a través de las cuatro coordinaciones regio
nales del Sistema Nacional de Transparencia (SNT), todos los
órganosgaranteslocalestienenaccesoaintegra2yestosasu
vez tienen la posibilidad de acercarla a sus sujetos obligados.
Hasta ahora, poco más de 80 mil usuarios han dado clic en la
herramienta para utilizarla, permitiendo así dar acceso a la
información de las instituciones y ayuntamientos que ya la
tienen, a personas con ceguera, baja visión, sensibilidad a los
colores, cliscapacidad auditiva, neurológicay de percepción.

El éxito de la herramienta es que se creó por un grupo de
jóvenes del órgano local de transparencia, conociendo las
necesidades de este sector de la población, es decir, después
de sostener encuentros con ellos y de escucha ríos. Así, la po
blación con cliscapacidad encuentra realmente condiciones
para ser usuarios de las plataformas digitales.

Es así como la tecnología puede ayudar realmente al desa
rrollo humano, social y a garantizar sus derechos. En este día
internacional de la lengua de señas, bien vale la pena conocer
y promover este software para que se pueda convertir en una
solución ante la falta de accesibilidad web en los portales
electrónicos de las instituciones públicas del país.

Poco más de 80
mil usuarios

han dado clic en

el mecanismo
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Sucede que la humanidad está siendo
reprogramada y controlada por sus
propios medios, tanto los de información
como de entretenimiento

¿Puede la era digital ser nuestro hogar? Es la pregunta
que da origen a un libro cuyo valor conceptual y ar
gumentativo es más que provocador y necesario ante
cualquier consulta que se quiera hacer, con relación
a la era del capitalismo salvaje del siglo XXI y sus
implicaciones en las sociedades contemporáneas.

El estudio de la doctora Shoshana Zuboff, profe
sora emérita de la Escuela de Negocios de Harvard
y autora del libro La era del capitalismo de la vigi
lancia. busca aportar una serie de datos y opiniones
acerca de lo que las empresas de Silicon Valley
están llevando a cabo, para incrementar sus ganan
cias, comercializando la experiencia humana en las
redes, en esencia, en todas las que tengan que ver
con el complejo de negocios conocido como Meta.

El libro describe lo que, en muchas ocasiones, algu
nos especialistas, ya habían comentado, pero quizás,
sin muchos elementos para su estudio: la humanidad
está siendo reprogramada y controlada por sus propios
medios de información y entretenimiento. Para las
grandes empresas de esta época, el medio perfecto para
difundir sus productos y aumentar sus ganancias, ha
sido internet, pero desde la aparición de Facebook, las
redes se han convertido en la bisagra entre el público
objetivo y sus intereses. La forma de llevar a cabo el
incremento de la demanda de servicios e insumos es
cada vez más sutil, aunque constante y permanente.
Para ello, nos dice la autora, las redes utilizan hábitos
de consumo, creencias ideológicas, políticas, sociales,
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económicas, deportivas y hasta culturales, con el pro
pósito de reestructurar lo que las personas quieren
ver de manera casi imperceptible, creyendo que son
ellos, los que eligen, cuando en realidad, es lo contrario.
Valdría la pena precisar con detenimiento las di

ferencias entre el capitalismo industrial y la nueva
variante que plantea la autora.

En el industrial, los propietarios de los medios de
producción son los emprendedores que, a través
de una inversión, compran las materias primas y la
estructura necesaria para la producción de bienes
y servicios, y contratan mano de obra con este fin.
El objetivo último, es colocar estos productos en el
mercado, donde los clientes coinciden con los tra
bajadores. En cambio, el medio sobre el que reposa
todo el sistema del capitalismo de vigilancia, es la
infraestructura digital. Las redes de internet, las
tecnologías informáticas y las propias vidas huma
nas son los medios de producción imprescindibles
para proveer datos personales, la auténtica materia
prima del sistema, es la experiencia que aporta el
individuo hacia la red, su huella digital.
Para desarrollar esas antítesis, la autora se apoya

en el concepto de "tiranía", utilizado por Hannah
Arendt; la tiranía como perversión del igualitaris
mo, porque trata a todos los demás como seres
igualmente insignificantes. El tirano refiere, "manda
según su voluntad e interés propio (...) como uno
contra todos, y los todos a los que oprime son todos
iguales, es decir, carecen de poder".

Es así como la tiranía del capitalismo de la vigi
lancia, no requiere de golpes de Estado clásicos, ni
de mecanismos opresivos, ni coercitivos para su
supervivencia y preminencia. La nueva forma de
dominación, es una especie de golpe placido, apa
rentemente indoloro y parasitario, pero que llega al
fondo de lo que pretende, la dependencia masiva de
las obsesiones que inyecta a millones de usuarios
en todo el mundo.

Entonces, el futuro esta determinado por las redes
sociales y sus implicaciones en el mundo espacial.

"Este es el

nuevo y
creciente

capitalis
mo de la

vigilan
cia, que
plantea
enormes

contradic
ciones a

la demo

erada de
mercado'".
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Lo oposición celebró detener la aprobación de ¡a
presencia de las Fuerzas Armadas en las calles
hasta 2028, como si hubiera obtenido un triunfo

a oposición celebró como si hubiera obte
nido un triunfo avasallador; festejó como
si hubieran ganado una batalla definitiva.
No es así. Si bien el dictamen aprobado en
San Lázaro y después en comisiones del
Senado para extender la presencia de las
Fuerzas Armadas en tareas de seguridad

pública hasta 2028 no se aprobó en la Cámara alta, pues Mo
rena y sus aliados no lograron las dos terceras partes de los
votos necesarios, tampoco se desechó ni terminó en el bote de
basura. La propuesta está en una pausa, pero no está muerta.

Loque hemos visto hasta ahora es una película previsible.
No hay sorpresa. Tampoco la habrá en lo que venga.

A nadie sorprende el obsceno camino de la iniciativa (del
PRl), presentada en la Cámara de Diputados, que no se en
tendería sin el nutrido historial delictivo del líder del PRl, Ale
jandro Moreno, debilitado en su legitimidad, arrinconado y
presionado por unjuicio de desafuero y la posibilidad real de
ir a la cárcel, por enriquecimiento ilícito. Sin el PRl, lo avalado
en San Lázaro no hubiera salido. Se requerían 334 votos para
la mayoría calificada; se logró con 335
  Tampoco es llamativo que en el

Senado no se alcanzaran los votos
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necesarios. El PRl en la Cámara alta

fue claro rechazando lo que los dipu
tados del mismo partido aprobaron.
La fisura dentro del priismo es cada
vez más visible. Del PAN, MC y PRD,
era sabido que votarían en contra.
Morena y sus aliados necesitaban
10 votos más. No los consiguieron.

Por eso lajugacla c!e Ricardo Monreal, planteando devolver
el dictamen que ya estaba en el Pleno a comisiones evitó
que la propuesta recibiera el tiro de gracia y se desechara.
Abrióespacioa la negociacióny ganótiempo.Ademásde las
presiones desde Palacio Nacional y Bucareli, vendrá la de los
gobernadores hacia sus legisladores. Más de un mandatario
estatal tiene ascendencia sobre senadores. Y, más importante
aún, más de un senador quiere ser gobernador. ¿Habrá algu
no que no quiera la presencia del Ejército y la Marina en las
calles, cuando 80% ele los ciudadanos ven con buenos ojos
la presencia de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad?
[El Universal, encuesta Buendía & La redo, 30 de agosto 2022).

El Presidente no necesariamente quiere escuchar, sino
someter a la oposición. Pero la oposición tampoco es que
quiera mucho más. Lo que pretenden es dinamitar cualquier
cosa que AMLO proponga o busque. Esto no debería tratarse
de vencedores o vencidos, de triunfo o derrotas. La principal
obligación c!el Estado es garantizar la seguridad c!e las per
sonas y sus bienes. Si no, ¿de qué sirve? ¿a quién le sirve?

Es evidente que hoy sólo el Ejército y ¡a Marina, pueden
ayudar a detener la espiral c!e violencia es obvio que gober
nadores y alcaldes de todos los partidos echan mano cié
esas instituciones. Pero también tendría que ser evidente
que en paralelo deberíamos ir al fondo: construir cuerpos de
seguridad civiles, bien pagados, bien capacitados, honestos.
Nadie dijo que sea fácil, pero hay que hacerlo. ¿Quién se hace
responsable de eso? ¿o quiénes se lavan las manos?

Deberíamos
de construir

cuerpos de
seguridad bien

pagados

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN
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Vo duden que el próximo año en Las Vegas
empezarán a recibir apuestas de las probabilidades
para que uueiua a temblar un 19 de septiembre

ue interesante platicar con Martí Batres,
secretario de Gobierno de la Ciudad de

México, y saber que el temblor del 19 íes
agarró en el propio C5, y que su primera
reacción fue pensar que "todo era una fa
lla en el sistema y que se había detonado
una falsa alarma", pero cuál va siendo su

sorpresa que nones.
Ora bien, aquísóloquecia sospechar y calcular. Y como yo

sospecho con el pecho y calculo con el pie derecho... les platico
la teoría conspirativa del Proyecto HAARP, el cual, se supone,
que es un "programa ultrasecreto" desarrollado por la milicia
estadounidense. Y vendría siendo algo así como una arma de
guerra climatológica para provocar bioterrorismo de Estado"
Desastres aparentemente naturales, pero provocados por la
máxima potencia bélica del mundo. Suena descabellado, pero
encuentras montones de videos en internet que te lo explican
como si ya lo hubieran visto de primera mano. Y sería algo
como una antena que podría estaren la superficie o profun
damente incrustada en la Tierra, que emitiría ciertas onclasy
provocaría terremotosytsunamis. Como aventar malas vibras

pero explicado en pseuciociencia.
José Luis Mateos, especialista en
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Sistemas Complejos del instituto de
Física de la UNAM, calculó que en las
posibilidades de que tiemble tres
veces, un mismo día en diferentes
años, sólo pasaría uno de cada 133
mil 225. Dicho ele otra manera calculó

que sucedería un 0.000751 por ciento. Sólo para ciarse una
idea, esto es dos veces menos probable que morir de un rayo.
En la Ciudad de México tiembla un chorro porque estamos
sobre cinco capas tectónicas diferentes y tiembla más en
diciembre que en septiembre.

Pero esta no es la única peculiaridad sismológica que se
ha vivido en el mundo y en la historia, por ejemplo, a princi
pios de 2016 se desató un montón de pequeños temblores
en California, la mayoría de intensidad baja por lo que no los
reportaban. Sin embargo, hubo más y más y se multiplicaron
y empezaron a retumbar al paso de los meses, es decir, que
para 2018 la cosa ya estaba preocupante.

Dicen que eran miles de pequeños terremotos cada mes y
que algunos de ellos movían lámparas. Cuando la tecnología
avanzóy pudieron echarle un lente muy detallado al subsuelo,
se dieran cuenta que estaban entrando fluidos de forma natural
en un montonal de fallas o grietas, rellenándolas. ¿Se quiere
poner un poco nervioso? Juan Rulfo, en su cuento Derrumbes,
ubica un enorme temblor en nuestro país, por ahí del 19 de
septiembre, y esto lo escribió en 1953. Incluso ¡antes del gran
temblor del 57, donde la Ángela de ¡a independencia mió!

Y, saben, finalmente no es tan difícil que esto haya suce
dido y vuelva a ocurrir. El maestro Santoíaya asegura que si
metemos a 23 personas en un cuarto, la probabilidad que
dos de ellas cumplan años el mismo día ¡es de 50 por ciento!

Y noduden queel próximoañoen Las Vegas,seguramente
empezarán a recibirapuestas de las probabilidades para que
vuelva a temblar un 19 ele septiembre, acá en la capirucho.
¿Quieren ir haciendo la quiniela?

¿Quieren ir
haciendo la

quiniela?

DENUNCIAS@FERNANDATAPIA.COM / @TAPIAFERNANDA
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Los mujeres iraníes han dado una muestra
al mundo entero, la quema de los hiyab ha
tenido grandes repercusiones

"El pueblo de Irán ha solido a las calles para lograr sus
derechos fundamentales y su dignidad humana (...) y eí
gobierno está respondiendo con balas."

Mahmood AmiryMoghaddam

imagina que estás caminando por un cen
tro comercial, plaza pública o te diriges al
trabajo, la escuela o cualquier lugar de es
parcimiento, fuera de la estación del metro
o esperando el camión y la fuerza policial
te somete, te gol pea, te mete en la patrulla,
sigue golpeándote hasta arrebatarte la vida.

¿La: causa? Llevar pantalones ajustados, vestidos o faldas
que muestren las rodillas, blusas sin mangasy escotadas, sin
usar maquillaje excesivo y, sobre todo, mostrar "demasiado"
cabello, no portar de manera "adecuada" el hiyab (el velo).

Esto no sólo es un acto ele imaginación, ni siquiera es un
hecho salido de alguna novela del siglo XV, esto sucedió ¡a
semana pasada en Irán. Masha Amini, ciudadana iraní de 22
años,falleció trasseraprehencliclay golpeada porla llamada
policía moral cuando la trasladaban a los centros de reclusión
que sirven para "educar" acerca de la moralidad, así como el
buen uso c!e vestimentas y velo. La fuerza policial mencionó
de manera oficial que "Amini murió de causas carcliacasy los
videos que circularon donde se mostraba abuso policial fueron
editados para clesestabilizar al gobierno", lo que profundizó
  la indignación de la ciudadanía iraní
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Ante esto, las manifestaciones se
hicieron presentes en las ciudades
más importantes c!e Irán, no sólo por
la brutalidad de la policía de la moral,
formalmente nombrada Patrullas c!e

la Orientación, en el caso de Masha,
también por la fuerte presencia de
esta fuerza policial, misma que nació
en 1979 después de la Revolución

Islámica y es la agencia gubernamental que se encarga de
que se cumpla el comportamiento islámico en público, de
aprehender a los infractores, que en su extensa mayoría son
mujeres, así como de sancionar (desde multas hasta flagelos]

Este brazo armado para el "buen comportamiento" también
cuenta con el grupo paramilitar Basij, quien sirvió en la guerra
contra Irak y se ha quedado para monitorear vestimenta y
comportamiento en las universidades iraníes.

En este sentido, las manifestaciones pusieron el foco de
la atención mundial debido al enfrentamiento que hubo con
la policía de la moral, así como con otras agencias policiacas,
dejando hasta el momento más cleBÜ muertes, sin embargo la
consigna se escuchó de manera profunda en Irán y el mundo
"justicia, libertad, no al hiyab obligatorio". Las mujeres iraníes
han dado una muestra al mundo entero, ¡a quema de los hiyab
hateniclogranclesrepercusiones.se pudo visibilizar la policía
de la moral y su brutalidad; expuso la anacrónica situación
que viven las iraníes y el rechazo de las jóvenes hacia la
obligatoriedad del uso del hiyab y demás restricciones en la
vestimenta. No son manifestaciones rebeldes y clesestabi
lizar al gobierno islámico, es una manifestación de libertad.
Imagina que las mujeres del mundo pudiéramos ser libres.

Expuso ¡a
anacrónica

situación

que viven las
mujeres iraníes
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DEL "¡ANIMO, MONTANA!',
A LAS FILAS DE MORENA

egro expediente y mala fama pública
persiguen al senadorRaúl PazAlon
zo, quien el pasado martes renunció
al Partido Acción Nacional para en
grosar las filas de Morena.

Se pensó inicialmente que Mario
Delgado lo había fichado para con

seguir más votos en el Senado; sin embargo, desde

Yucatán nos hacen saber que este "famoso" personaje
quiere buscar la gubernatura del estado con el partido
guinda.
Y no está lejos de conseguirlo, porque a pesar

de estar involucrado en un sinfín de escándalos, es
un hombre obstinado que, en una década, pasó de
ser un modesto servidor público a senador de la
República.

Su llegada a Morena, sin duda, le permitirá allanarel
camino, aunque él sabe que le revivirán sus pecados.

Por ejemplo, formaba parte del grupo de diputados
que, en 2014, fueron balconeadas en una
fiesta con bailarinas exóticas, en Puerto
Vallarla, después c!e participar en una ple
naria del PAN.

Aquella fiesta se hizo famosa porque cir
culó un video en el que se escucha a una
mujer gritar: ¡Ánimo, Montana!, mientras una
c!e ellas bailaba con el diputado Luis Alberto
Villarreal.

Para aquel momento, Paz estaba casado
con la actual secretaria general del PAN, Cecilia Patrón
Laviada, y dicen, quienes conocieron de cerca la his
toria, que la fiesta de Vallarta fue motivo de su divorcio.

Además, en el mundo de la farándula, siempre dio de
qué hablar, porque lo vincularon con varias "famosas",

Pero más allá de eso, en 2016fue señalado por aceptar
moches. La denuncia estuvo acompañada con copias
de contratos y facturas de obras en diferentes
municipios.

Pero la cosa no paró ahí. También fue denunciado
por presunto manejo irregular de fondos del Ramo 23
en su época de diputado, entre 2012y 2015; sin embar

go, la querella, presentada por panistas encabezados
por el exgobernador Patricio Patrón (su excuñaclo),
no prosperó.

Con todo y eso, nadie se explica cómo llegó a ser
prominente miembro del PAN en Yucatán, diputado
federal y senador.

Lo cierto es que en su momento fue aliado del go
bernador, Mauricio Vila; del alcalde c!e Méricla, Renán
Barrera; del senador Damián Zepeda, y de Cecilia
Patrón, con quien, a pesar de la relación personal que
tuvieron, el vínculo político siempre fue en "buenos

términos".

Hoyen día, sin embargo, nadie de ellos
lo reconoce como alguien cercano. Por el
contrario, lo tachan de traidor y c!e tener
una pésima fama pública (incluido el es
cándalo que involucró a su hermano con
la muerte c!e una joven).

Todo eso, en su momento, lo sacó de la
contienda por la alcaldía de Méricla, pero
hoy, fuera c!e las filas c!el PAN y con la ab

solución de Morena, dicen, quienes lo conocen, que no
va poruña alcaldía, sino por la gubernatura, para hacer
frente a su examigo Renán Barrera o a su exesposa,
Cecilia Patrón, en 2024.

Y como dice el filósofo Nemwuinte "La
primera gran dificultad consiste en ganar buena
reputación; la segunda, en conservarla toda la vida¦
la tercera, en preservarla después de muerto",.

Lotachan de

traidor y de tener
una pésima fama

pública
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NEGOCIAN PRIISTAS NUEVA
RESERVA EN EL SENADO

asó el día crucial, el momento en que se
puso a prueba la firmeza del Bloque Opo
sitaren el Senado. Y, aunque atravesó porP presiones tan fuertes que pusieron su for
taleza en vilo, logró sostenerse.

Ahora, consideran algunos senadores
—brincado y exhibido ese rabioso intento

del gobierno de reventarlos políticamente—, pueden abrirse
las puertas para dialogar de otra manera sobre la reforma
que propone extender cuatro años más, de 2024 a 2028, la
participación del Ejército y de la Marina en tareas de Segu
ridad Pública.

De hecho, los priistas lo intentaron desde que la minuta
llegó a Comisiones. No deseaban confrontarse con las Fuerzas
Armadas, pero requerían de una salida digna y mejorar, por
supuesto, la "mini iniciativa", "hecha al vapor", "laxa" y sin el
sustento debido, para otorgar su voto a favor de la propuesta.

Los morenos y sus aliados no aceptaron. Creyeron que
podían arrasar —cooptando los 11 votos que ¡es faltaban—
con todo el Bloque Opositor: PAN, PRI, PRD, MC y Grupo Plural.

De cualquier modo, varios senadores se pusieron a trabajar
en el tema, entre los que se conta
ban Jorge Carlos Ramírez Marín,
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Sylvana Beltronesy Miguel Ángel
Mancera. Redacta ron un proyecto de
iniciativa que condicionaba su voto
(en la sesión del pasado miércoles
21J. Pensaban llevarlo a la tribuna
pero, al suspenderse el trámite, ya
no lo impulsaron.

"Pero ahora —comenta el senador

Ramírez Marín— nos c!a la oportunidad deque en lugar que
sea una iniciativa pueda ser una reserva en el propio dictamen".

Les falta acorclarel tema entre los priistas. Es posible que
para el próximo lunes tengan lista su propuesta con la firma
de la mayoría de los integrantes de la bancada del tricolor y
de algunos senadores más de otros grupos parlamentarios
con los que han estado conversando al respecto (si es que
no los tildan de esquiroles).

El cambio de escenario con lo ocurrido el miércoles —el

rechazo a la reforma— posibilita, a decir del yucateco, que en
lugar de presentar una iniciativa, se opte ahora poruña reserva
que modifique el 5o transitorio constitucional y quizás agregar
un 6° para fortalecer la seguridad pública estatal y municipal;
así como la rendición de cuentas de las Fuerzas Armadas.

El presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales,
Eduardo Ramírez Aguilar, reconoció que están trabajando
un "acuerdo" con el grupo parlamentario del PRI.
"Vamos a tomar en cuenta sus planteamientos de pro

puesta legislativa y con ellos podemos construir la mayoría
calificada, concretamente con ellos", indicó el chiapaneco.

GEMAS; Obsequia del embajador de Israel en México,
Zvi Tal: "Nos queda claro que la violencia desplegada
durante la manifestación donde dejaron los muros de
nuestra sede pintados con ofensivos grafitis como la

leyenda 'muerte a Israel', no tiene relación alguna con el
casoAyotzinapa".

Es posible
que para el

lunes próximo
tengan lista
la propuesta
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PRIMOR verde olivo
Más temprano que tarde regresará al Se
nado el tema de la permanencia de las
fuerzas armadas en las calles.

Lo que trascendió ayer es que el nue
vo dictamen lo presentarán, juntos, en
los primeros días de octubre senadores de
Morena y del PRI, para asegurar los votos
necesarios y de paso formalizar su unión
en eso que la prensa denomina PRIMOR.
Morena busca hacer una carambo

la de dos bandas, que las fuerzas ar
madas tenga un marco legal que arro
pe sus operativos en el mediano plazo
y desde luego darle el tiro de gracia a
la alianza Va por México.

En eso de las alianzas se dice en cor
to que puede haber sorpresas mayúscu
las en los próximos días que incluya un
acuerdo, en lo más alto de la pirámide
del poder, sobre el Edomex.

La puerta de atrás
Yolanda tiró la piedra y escondió la ma
no.

La diputada De la Torre ya se va pa
ra su tierra, Durango, y háganle como
quieran. Pidió licencia indefinida, lo
que quiere decir que no tiene pensando
regresar a San Lázaro.

Ella fue la que de manera por demás

bravia presentó la iniciativa para alar
gar la presencia del Ejército en las calles,
cuyo debate concentra la atención de la
opinión pública estos días.
Pero ella ya no será parte del de

bate que inició porque en Durango le
ofrecieron una chamba que le intere
sa. ¿No la podrán aguantar dos sema
nas?

Dicen que será magistrada en el Po
der Judicial estatal, lo cual está muy
bien si no fuera tan inoportuno.

La diputada prendió la mecha, cuan
do comenzaron las llamas se fugó por la
puerta de atrás.

Policías heridos
Los normalistas de Ayotzinapa, y los
grupos de activistas que los acompañan,
no pueden venir a la Ciudad de México
a cometer delitos y atacar policías con
impunidad.

Ayer 11 uniformados resultaron heri
dos y las manifestaciones con motivo de
un aniversario más de la noche triste de
Iguala apenas comienzan.
Más allá de si es justa o no la causa

que promueven, nadie tiene patente
de corso para delinquir y salirse con
la suya. La impunidad es acicate pa
ra llegar más lejos la próxima vez. La

próxima vez puede ocurrir una tra
gedia.

Los grupos de normalistas, de Ayot
zinapa y otras latitudes, tiene una agen
da política que debe respetarse siempre
y cuando no se salga del marco legal.
Agredir uniformados está fuera de la
ley.

Dra. Gasman, candidata
Durante la reciente comisión en Nue
va York del Subsecretario para América
Latina y el Caribe, Maximiliano Reyes
Zúñiga, se presentó la candidatura de la
Dra. Nadine Gasman a dirigir la Orga
nización Panamericana de la Salud por
parte de México, ante miembros de la
AEC y CARICOM.
Se muestra así el interés de Méxi

co por fortalecer los sistemas mul
tilaterales de salud en la región, ya
que la pandemia representó un gol
pe disruptivo que evidenció la nece
sidad de renovar, transformar y adap
tar la OPS.

Se busca que la OPS esté a la altura
de las necesidades sanitarias de los pue
blos de las Américas, buscando alcanzar
un nuevo pacto social para lograr una
salud universal eficiente e incluyente •
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SUBE Y BAJA

Martha BárcenaO Embajadoara de México en EU

La diplomática con
dicionó la atracción
de inversiones y
generación de em
pleos bien pagados
a México en el mar

co del TMEC a que
nuestro país genere certidumbre en
el área de seguridad.

José Luís AbarcaO Ex alcalde de Iguala

El ex funcionario de

Iguala y su esposa,
María de los Ange
les Pineda, vincu
lados a proceso por
delincuencia orga
nizada. Son señala

dos de brindar protección al grupo
criminal Guerreros Unidos.

Fecha: 23/09/2022

Página: 2

Area cm2: 72

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 7,200

Página 115 de 202



Reforma Electoral o jugar con fuego (2)
Leopoldo Mendívil

Lmendivil2010@gmail.com
DIP. CRISTINA RUIZ

En seguimiento al tema de ayer
y según lo declarado por el di
putado Ignacio Mier, líder de
la bancada morenista, el Ins
tituto Nacional Electoral se ha

excedido en sus funciones, invadiendo las
del Poder Legislativo. Solo recuerdo que
en ocasión de la consulta para la revoca
ción de mandato, el INE se vio en la ne
cesidad de diseñar algunos lincamientos
porque los diputados llevaban más de un
año sin tomar una decisión; al ver la reac
ción del Instituto, los legisladores se pu
sieron las pilas y emitieron las reglas fal
tando un cuarto para la hora.
Tal vez lo que a MORENA le moles

te es que el INE clarificó las reglas para
evitar la sobrerrepresentación, pues en la
anterior Legislatura, dicho partido se ex
cedió en el número de diputados que le
correspondían.

Por lo demás, todos los expertos en De
recho Electoral y en Ciencias Políticas con
sideran que nuestras elecciones están so
brerreguladas. Aquí es medio esquizofré
nico el asunto: la mayor parte de esa regu
lación proviene de los partidos que antes
eran oposición, pero ahora que están en el
poder ya no les gustan. Por ejemplo, una
de las quejas de la fiscalización es que a un

par de candidatos morenistas los bajaron
de las contiendas por no entregar sus in
formes de gastos. Esa norma no la inven
tó el INE, la promulgaron los diputados de
anteriores legislaturas.
Pero mire, diputada Ruiz, todas es

tas discusiones sobre el INE son secunda

rias si no nos ponemos de acuerdo sobre
lo fundamental: respetamos o no respe
tamos a la autoridad electoral, llámense
como se llamen los consejeros, mientras
sean personas preparadas en la materia
y, sobre todo, cumplan con la ley electoral.
Y en esto de los consejeros no estoy

siendo simplista, pues ya existe un pro
cedimiento muy depurado para elegir a
los consejeros ciudadanos y que parte de
esas dos premisas.

Los movimientos regresivos no son ex
clusivos de nuestro país, pero debemos re
sistir la tentación antidemocrática a como

dé lugar. De hecho, en la Cumbre Global
de la Democracia Electoral, organizado
por el INE del 20 al 22 de este mes, los ex
pertos internacionales ahí reunidos coin
cidieron en un aspecto: la independencia
de los órganos electorales es pieza fun
damental para construir una democracia.
Agrego a lo anterior que la consoli

dación de esas instituciones electorales
pasa por contar con el servicio profesio
nal de carrera. A nadie conviene que los
cargos en el INE sean por designación
del grupo en el poder y no por el conoci
miento de la materia.

Me quedan muchos temas en el tin
tero sobre los cuales habré de escribirle
en otra ocasión. Por ahora, le comento lo
que dijo Dieter Nohlen, catedrático de la
Universidad de Heidelberg, en la Cum

bre Global de la Democracia Electoral,
organizado por el INE, respecto de Amé
rica Latina:

"La desconfianza, la corrupción, la po
larización política y el populismo tienen
una interconexión sistémica. Todos y cada
uno contribuyen a dificultar, a su manera,
la labor de los órganos electorales, a cues
tionar la integridad electoral y a poner en
peligro a la democracia. La defensa de
ellos en esta labor, su apoyo y su protec
ción frente a tales desafíos, es equivalen
te a la defensa de la democracia misma "

Creo que la pretendida Reforma Elec
toral es la ruta para abonar a esa noci
va interconexión sistémica y, por ende, a
nuestra ruina democrática.

Usted y sus compañeros priistas deci
dan de qué lado se ubican.
Y YA QUE VIENE EL FIN DE SEMANA...
Siempre tuve claro que somos un pais
futbolero, pero ahora sí que se estable
cieron records. La jornada 15, es decir el
clásico de clásicos entre el América y el
Guacia laja ra, fue visto por ¡ocho millo
nes de personas! A través de Televisa/
Univisión, Nielsen IBOPE reporta otras
diez transmisiones de esta cadena como

las de mayor rating en la Liga MX, alcan
zando 41 millones de espectadores.
Mientras llega el Mundial de Fútbol,

apúntense mis estimados lectores a las
transmisiones de este fin de semana»

La democracia es el destino de

la humanidad;
la libertad su brazo
indestructible

Benitojuárez
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EL CRISTALAZO SEMANAL

Si no es ahora, será de todos modos
Rafael Cardona
Twitter: @CardonaRafael

Una de las ventajas del ac
tual totalitarismo demo
crático (no hallo otro oxí
moron para definir los
procedimientos de este

gobierno populista), es la disponibili
dad de los poderes republicanos e ins
tituciones nacionales cada y cuando el
Ejecutivo las requiera, por las buenas o
por las malas.
Ya les ha dicho a los ministros de la

Corte, por ejemplo, "no me vengan con
que la ley es la ley"; o el, célebre "no
creo que se atrevan" (a contradecir su
voluntad).
El presidente puede echar mano de

todos sus poderes, enormes, casi infini
tos, siempre y cuando así lo requieran
sus planes, sus proyectos y hasta sus
caprichos obsesivos. Puede respaldar
con leyes hasta sus cambios de opinión.
Todavía se escuchaban los ecos del

pírrico triunfo cifrado en el regreso a
las comisiones legislativas del dictamen
para prolongar la presencia militar en
labores de (in) seguridad pública, ini
ciativa lograda por la traición del PRI
y factor en el deceso de la alianza opo
sitora, cuando el Ejecutivo lanzó este
anuncio, entre la amenaza y la adver
tencia (aaa), todo a un mismo tiempo:
—Nos convino el aplaza miento...

pero (si no se avanza), volveré a pre
sentar la iniciativa, para eso tengo fa
cultades..."
Pues sí, la facultad de la insistencia,

pero también, como cita la revista "Z",
la posibilidad de la exposición infame
y pública:
"...López Obrador reprochó (en la

votación anterior para inscribir plena
mente la Guardia Nacional en la Sede

ña, cuando Monreal se abstuvo), que
algunos legisladores se opongan al
traspaso de la GN a la SEDEÑA, debi
do a que sólo se busca procurar la in
corruptibilidad del nuevo organismo de
seguridad. Además, acusó de cretinos a
los integrantes de la oposición por po
litizar la procuración de la seguridad
pública. También hizo un llamado a los
gobernadores del Partido Acción Nacio
nal (PAN), a manifestarse respecto a
la ayuda que prestan las Fuerzas Ar
madas para garantizar la seguridad en
sus entidades.
"...Su nivel de cretinismo, la hipo

cresía, de repente quienes apostaban
al uso de la fuerza, violadores tenaces
de los derechos humanos, se convier
ten en paladines de la justicia, defenso
res de los derechos humanos: son unos

reverendos farsantes [...] me gustaría,
con toda franqueza, que los gobernado
res del PAN, de Movimiento Ciudadano
[MC], expresaran si les ayuda o no les
ayuda (n) el Ejército, la Guardia Nacio
nal, la Secretaría de Marina [SEMAR]",
insistió el político tabasqueño..."

SAPITO

Evidentemente la intención del presi
dente de la República es positiva: lo
grar la paz en Ucrania y en el resto del
mundo. Nadie puede estar en contra.
El problema es la arrogancia de su

plan pacificador, en el cual reparte res
ponsabilidades de intermediación aje
fes de Estado cuya conducta no depen
de de su provincianismo miope, sino
de factores multinacionales y del inte
rés propio de los convocados de modo
tan heterodoxo.

¿Debe el dirigente mayor de la In
dia, por ejemplo, atender las instruc
ciones de López Obrador, como si él no
tuviera ideas propias, como si se ape
llidara Sheinbaum, por ejemplo? LA
cuenta de qué?

—¿Y el Papa Francisco?
Pero nuestro canciller Ebrard mas

tica el sapo y solemne, va a la "orna
mental" ONU (amlo dixit) y le corta un
gajo a la epopeya:
"El canciller mexicano, Marcelo

Ebrard, propuso este jueves en el Con
sejo de Seguridad de Naciones Unidas
la creación de un comité para el diálo
go y la paz en Ucrania, integrado entre
otros por el papa Francisco, para poner
fin al conflicto armado.
"Dicho comité estaría conformado,

además de por el sumo pontífice, por
personalidades como el primer minis
tro de India, Marendra Modi, y otros
jefes de Estado y de gobierno, dijo
Ebrard en la reunión a nivel ministe
rial del Consejo de Seguridad dedica
da al conflicto de Ucrania, en la que
participa el jefe de la diplomacia rusa
Sergéi Lavrov".

DIPLOMACIA

"La diplomacia nos enseña a tratar
bien a los demás, cuando sabemos
que se ríen de nosotros", dijo Toc
queville •

U
El problema es la

arrogancia de su plan
pacificador, en el cual

reparte responsabilidades
de intermediación a

jefes de Estado cuya
conducta no depende
de su provincianismo

miope, sino de factores
multinacionales y del
interés propio de los

convocados de modo tan
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PRIMOR. Partido hegemónico, casi único
Juan Manuel Asai
camacho.soyjuan@gmail.com
Morena va por la segunda

temporada de la serie del
partido hegemónico, ca
si único. El PRI jugó ese
rol durante décadas el

siglo pasado. Varios de los morenistas
más destacados, como López Obrador,
Ebrard, Monreal, Bartlett, entre otros
muchos otros, tuvieron cargos destaca
dos en ese partido, de manera que saben
de lo que se trata y lo que se necesita
para construir una fuerza política que
arrolle a sus adversarios y que impon
ga sus condiciones en nombre, claro, del
pueblo a quien dicen representar.
Es necesario, para tener ese partido,

controlar a la mayoría de los goberna
dores y que la oposición en el Congreso
sea apenas decorativa, además de que el
instituto electoral sea parte de su orga

nigrama gubernamental, del cual deben
desaparecer todos los organismos autó
nomos. Morena está siguiendo el librito

Lo que desconcierta es que en Mo
rena también hay gente que luchó por
años, incluso arriesgando el pellejo, pa
ra destruir a ese partido hegemónico,
casi único y hoy que están en el poder
quieren replicarlo, incluso borrando del
mapa los legisladores plurinominales,
de modo que la mayoría se quede con
todo el pastel.

Los morenistas que surgieron de las
organizaciones de izquierda que hoy son
parte de la mano de obra que construye
la pirámide del populismo autoritario,
lo cual resulta desalentador por decir lo
menos. En suma, ser la versión recarga
da de PRI, Maximato incluido, es la aspi
ración de Morena. ¿Podrá conseguirlo?
En esas andan.

En los últimos días se han topado con
un aliado eficaz, aunque vergonzante,
el propio PRI, por lo menos la fracción
que encabezan Alito Moreno y Rubén
Moreira que ven en los dirigentes mo

renistas un priismo de la vieja escuela,
ese que privilegiaba el trueque de im
punidad por apoyo político. Así como
van juntos en relación con la militariza
ción, Morena y PRI pueden juntarse pa
ra aprobar nuevas leyes electorales, lo
que sólo plantearlo genera escalofríos.
Tanto esfuerzo para construir un orga
nismo electoral creíble para regresar a
los tiempos en que las elecciones se pro
cesaban en Bucareli, donde, lo recorda
mos todos, algunas veces se les caída el
sistema.

Regresar a los tiempos del partido he
gemónico, casi único, es una nostalgia
política perversa en la que está empe
ñada una parte mayoritaria de la clase
política.
Algo que llama mucho la atención es

cómo enfrentará Claudia Sheinbaum es

te proceso. De las corcholatas y el des
tapador es la única sin antecedentes en
el tricolor, lo que desde luego llama la
atención, pues viene de organizaciones
de izquierda que veían al PRI como en
enemigo a vencer y que no querían te

ner ningún tipo de trato con el Ejército,
por ejemplo, al que consideraban culpa
ble de haber liquidado a muchos com
pañeros.

Al inicio de este sexenio la jefa de
Gobierno de la CDMX negó, yo diría que
indignada, que hubiera alguna posibili
dad de patrullaje militar en la capital.
Hoy es una de las principales promoto
ras de la extensión del periodo de per
manencia de las fuerzas armadas en las
calles. ¿Cuál es la verdadera Claudia? Si
nadie se lo ha dicho, hay que subrayar
que al interior de la Sedeña la ven con
muchas reservas pues saben que su ver
dadero proyecto de seguridad no es ver
de olivo, sino uno con el perfil de García
HarfuchRosa Icela
Se entiende que su estrategia es ser

eco del presiente y darle por su lado in
cluso en los disparates, pero qué tipo
de gobierno podría hacer cercada de ex
priistas, comenzando por el grupo de
los tabasqueños que están al acecho de
cualquier tropezón. No tiene margen de
error.
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Si no es ahora, será de todos modos
Rafael Cardona
Twitter: @CardonaRafael

Una de las ventajas del ac
tual totalitarismo demo
crático (no hallo otro oxí
moron para definir los
procedimientos de este

gobierno populista), es la disponibili
dad de los poderes republicanos e ins
tituciones nacionales cada y cuando el
Ejecutivo las requiera, por las buenas o
por las malas.
Ya les ha dicho a los ministros de la

Corte, por ejemplo, "no me vengan con
que la ley es la ley"; o el, célebre "no
creo que se atrevan" (a contradecir su
voluntad).
El presidente puede echar mano de

todos sus poderes, enormes, casi infini
tos, siempre y cuando así lo requieran
sus planes, sus proyectos y hasta sus
caprichos obsesivos. Puede respaldar
con leyes hasta sus cambios de opinión.
Todavía se escuchaban los ecos del

pírrico triunfo cifrado en el regreso a
las comisiones legislativas del dictamen
para prolongar la presencia militar en
labores de (in) seguridad pública, ini
ciativa lograda por la traición del PRI
y factor en el deceso de la alianza opo
sitora, cuando el Ejecutivo lanzó este
anuncio, entre la amenaza y la adver
tencia (aaa), todo a un mismo tiempo:
—Nos convino el aplaza miento...

pero (si no se avanza), volveré a pre
sentar la iniciativa, para eso tengo fa
cultades..."
Pues sí, la facultad de la insistencia,

pero también, como cita la revista "Z",
la posibilidad de la exposición infame
y pública:
"...López Obrador reprochó (en la

votación anterior para inscribir plena
mente la Guardia Nacional en la Sede

ña, cuando Monreal se abstuvo), que
algunos legisladores se opongan al
traspaso de la GN a la SEDEÑA, debi
do a que sólo se busca procurar la in
corruptibilidad del nuevo organismo de
seguridad. Además, acusó de cretinos a
los integrantes de la oposición por po
litizar la procuración de la seguridad
pública. También hizo un llamado a los
gobernadores del Partido Acción Nacio
nal (PAN), a manifestarse respecto a
la ayuda que prestan las Fuerzas Ar
madas para garantizar la seguridad en
sus entidades.
"...Su nivel de cretinismo, la hipo

cresía, de repente quienes apostaban
al uso de la fuerza, violadores tenaces
de los derechos humanos, se convier
ten en paladines de la justicia, defenso
res de los derechos humanos: son unos

reverendos farsantes [...] me gustaría,
con toda franqueza, que los gobernado
res del PAN, de Movimiento Ciudadano
[MC], expresaran si les ayuda o no les
ayuda (n) el Ejército, la Guardia Nacio
nal, la Secretaría de Marina [SEMAR]",
insistió el político tabasqueño..."

SAPITO

Evidentemente la intención del presi
dente de la República es positiva: lo
grar la paz en Ucrania y en el resto del
mundo. Nadie puede estar en contra.
El problema es la arrogancia de su

plan pacificador, en el cual reparte res
ponsabilidades de intermediación aje
fes de Estado cuya conducta no depen
de de su provincianismo miope, sino
de factores multinacionales y del inte
rés propio de los convocados de modo
tan heterodoxo.

¿Debe el dirigente mayor de la In
dia, por ejemplo, atender las instruc
ciones de López Obrador, como si él no
tuviera ideas propias, como si se ape
llidara Sheinbaum, por ejemplo? LA

U
El problema es la

arrogancia de su plan
pacificador, en el cual

reparte responsabilidades
de intermediación a

jefes de Estado cuya
conducta no depende
de su provincianismo

miope, sino de factores
multinacionales y del
interés propio de los

convocados de modo tan
heterodoxo.

n
cuenta de qué?

—¿Y el Papa Francisco?
Pero nuestro canciller Ebrard mas

tica el sapo y solemne, va a la "orna
mental" ONU (amlo dixit) y le corta un
gajo a la epopeya:
"El canciller mexicano, Marcelo

Ebrard, propuso este jueves en el Con
sejo de Seguridad de Naciones Unidas
la creación de un comité para el diálo
go y la paz en Ucrania, integrado entre
otros por el papa Francisco, para poner
fin al conflicto armado.
"Dicho comité estaría conformado,

además de por el sumo pontífice, por
personalidades como el primer minis
tro de India, Marendra Modi, y otros
jefes de Estado y de gobierno, dijo
Ebrard en la reunión a nivel ministe
rial del Consejo de Seguridad dedica
da al conflicto de Ucrania, en la que
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participa el jefe de la diplomacia rusa
Sergéi Lavrov".

DIPLOMACIA

"La diplomacia nos enseña a tratar
bien a los demás, cuando sabemos
que se ríen de nosotros", dijo Toc
queville •
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PRIMOR. Partido hegemónico, casi único
Juan Manuel Asai
camacho.soyjuan@gmail.com
Morena va por la segunda

temporada de la serie del
partido hegemónico, ca
si único. El PRI jugó ese
rol durante décadas el

siglo pasado. Varios de los morenistas
más destacados, como López Obrador,
Ebrard, Monreal, Bartlett, entre otros
muchos otros, tuvieron cargos destaca
dos en ese partido, de manera que saben
de lo que se trata y lo que se necesita
para construir una fuerza política que
arrolle a sus adversarios y que impon
ga sus condiciones en nombre, claro, del
pueblo a quien dicen representar.
Es necesario, para tener ese partido,

controlar a la mayoría de los goberna
dores y que la oposición en el Congreso
sea apenas decorativa, además de que el
instituto electoral sea parte de su orga

nigrama gubernamental, del cual deben
desaparecer todos los organismos autó
nomos. Morena está siguiendo el librito

Lo que desconcierta es que en Mo
rena también hay gente que luchó por
años, incluso arriesgando el pellejo, pa
ra destruir a ese partido hegemónico,
casi único y hoy que están en el poder
quieren replicarlo, incluso borrando del
mapa los legisladores plurinominales,
de modo que la mayoría se quede con
todo el pastel.
Los morenistas que surgieron de las

organizaciones de izquierda que hoy son

parte de la mano de obra que construye
la pirámide del populismo autoritario,
lo cual resulta desalentador por decir lo
menos. En suma, ser la versión recarga
da de PRI, Maximato incluido, es la aspi
ración de Morena. ¿Podrá conseguirlo?
En esas andan.

En los últimos días se han topado con
un aliado eficaz, aunque vergonzante,
el propio PRI, por lo menos la fracción
que encabezan Alito Moreno y Rubén
Moreira que ven en los dirigentes mo

renistas un priismo de la vieja escuela,
ese que privilegiaba el trueque de im
punidad por apoyo político. Así como
van juntos en relación con la militariza
ción, Morena y PRI pueden juntarse pa
ra aprobar nuevas leyes electorales, lo
que sólo plantearlo genera escalofríos.
Tanto esfuerzo para construir un orga
nismo electoral creíble para regresar a
los tiempos en que las elecciones se pro
cesaban en Bucareli, donde, lo recorda
mos todos, algunas veces se les caída el
sistema.

Regresar a los tiempos del partido he
gemónico, casi único, es una nostalgia
política perversa en la que está empe
ñada una parte mayoritaria de la clase
política.
Algo que llama mucho la atención es

cómo enfrentará Claudia Sheinbaum es
te proceso. De las corcholatas y el des
tapador es la única sin antecedentes en
el tricolor, lo que desde luego llama la
atención, pues viene de organizaciones

de izquierda que veían al PRI como en
enemigo a vencer y que no querían te

ner ningún tipo de trato con el Ejército,
por ejemplo, al que consideraban culpa
ble de haber liquidado a muchos com
pañeros.

Al inicio de este sexenio la jefa de
Gobierno de la CDMX negó, yo diría que
indignada, que hubiera alguna posibili
dad de patrullaje militar en la capital.
Hoy es una de las principales promoto
ras de la extensión del periodo de per
manencia de las fuerzas armadas en las
calles. ¿Cuál es la verdadera Claudia? Si
nadie se lo ha dicho, hay que subrayar
que al interior de la Sedeña la ven con
muchas reservas pues saben que su ver
dadero proyecto de seguridad no es ver
de olivo, sino uno con el perfil de García
HarfuchRosa Icela
Se entiende que su estrategia es ser

eco del presiente y darle por su lado in
cluso en los disparates, pero qué tipo
de gobierno podría hacer cercada de ex
priistas, comenzando por el grupo de
los tabasqueños que están al acecho de
cualquier tropezón. No tiene margen de
error.
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Si no es ahora, será de todos modos
Rafael Cardona
Twitter: @CardonaRafael
Una de las ventajas del ac

tual totalitarismo demo
crático (no hallo otro oxí
moron para definir los
procedimientos de este

gobierno populista), es la disponibili
dad de los poderes republicanos e ins
tituciones nacionales cada y cuando el
Ejecutivo las requiera, por las buenas o
por las malas.
Ya les ha dicho a los ministros de la

Corte, por ejemplo, "no me vengan con
que la ley es la ley"; o el, célebre "no
creo que se atrevan" (a contradecir su
voluntad).
El presidente puede echar mano de

todos sus poderes, enormes, casi infini
tos, siempre y cuando así lo requieran
sus planes, sus proyectos y hasta sus
caprichos obsesivos. Puede respaldar
con leyes hasta sus cambios de opinión.
Todavía se escuchaban los ecos del

pírrico triunfo cifrado en el regreso a
las comisiones legislativas del dictamen
para prolongar la presencia militar en
labores de (in) seguridad pública, ini
ciativa lograda por la traición del PRI
y factor en el deceso de la alianza opo
sitora, cuando el Ejecutivo lanzó este
anuncio, entre la amenaza y la adver
tencia (aaa), todo a un mismo tiempo:
—Nos convino el aplaza miento...

pero (si no se avanza), volveré a pre
sentar la iniciativa, para eso tengo fa
cultades..."
Pues sí, la facultad de la insistencia,

pero también, como cita la revista "Z",
la posibilidad de la exposición infame
y pública:
"...López Obrador reprochó (en la

votación anterior para inscribir plena
mente la Guardia Nacional en la Sede

ña, cuando Monreal se abstuvo), que
algunos legisladores se opongan al
traspaso de la GN a la SEDEÑA, debi
do a que sólo se busca procurar la in
corruptibilidad del nuevo organismo de
seguridad. Además, acusó de cretinos a

los integrantes de la oposición por po
litizar la procuración de la seguridad
pública. También hizo un llamado a los
gobernadores del Partido Acción Nacio
nal (PAN), a manifestarse respecto a
la ayuda que prestan las Fuerzas Ar
madas para garantizar la seguridad en
sus entidades.
"...Su nivel de cretinismo, la hipo

cresía, de repente quienes apostaban
al uso de la fuerza, violadores tenaces
de los derechos humanos, se convier
ten en paladines de la justicia, defenso
res de los derechos humanos: son unos

reverendos farsantes [...] me gustaría,
con toda franqueza, que los gobernado
res del PAN, de Movimiento Ciudadano
[MC], expresaran si les ayuda o no les
ayuda (n) el Ejército, la Guardia Nacio
nal, la Secretaría de Marina [SEMAR]",
insistió el político tabasqueño..."

SAPITO

Evidentemente la intención del presi
dente de la República es positiva: lo
grar la paz en Ucrania y en el resto del
mundo. Nadie puede estar en contra.
El problema es la arrogancia de su

plan pacificador, en el cual reparte res
ponsabilidades de intermediación aje
fes de Estado cuya conducta no depen
de de su provincianismo miope, sino
de factores multinacionales y del inte
rés propio de los convocados de modo
tan heterodoxo.

¿Debe el dirigente mayor de la In
dia, por ejemplo, atender las instruc
ciones de López Obrador, como si él no
tuviera ideas propias, como si se ape
llidara Sheinbaum, por ejemplo? LA

U
El problema es la

arrogancia de su plan
pacificador, en el cual

reparte responsabilidades
de intermediación a

jefes de Estado cuya
conducta no depende
de su provincianismo

miope, sino de factores
multinacionales y del
interés propio de los

convocados de modo tan
heterodoxo.

n
cuenta de qué?

—¿Y el Papa Francisco?
Pero nuestro canciller Ebrard mas

tica el sapo y solemne, va a la "orna
mental" ONU (amlo dixit) y le corta un
gajo a la epopeya:
"El canciller mexicano, Marcelo

Ebrard, propuso este jueves en el Con
sejo de Seguridad de Naciones Unidas
la creación de un comité para el diálo
go y la paz en Ucrania, integrado entre
otros por el papa Francisco, para poner
fin al conflicto armado.
"Dicho comité estaría conformado,

además de por el sumo pontífice, por
personalidades como el primer minis
tro de India, Marendra Modi, y otros
jefes de Estado y de gobierno, dijo
Ebrard en la reunión a nivel ministe
rial del Consejo de Seguridad dedica
da al conflicto de Ucrania, en la que
participa el jefe de la diplomacia rusa
Sergéi Lavrov".

DIPLOMACIA

"La diplomacia nos enseña a tratar
bien a los demás, cuando sabemos
que se ríen de nosotros", dijo Toc
queville •
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Si lo que pasó esta semana en el Senado no cambia
los planes, el líder de la bancada morenista RICARDO
MONREAL estará este viernes en Querétaro para
hablar, entre otras cosas, de su libro titulado
Las Grandes Reformas para el Cambio de
Régimen, en el que, por supuesto, se abor
da lo relacionado con la política de seguri
dad. La visita está planeada para que tam
bién asista el presidente de la Mesa Directiva,
Alejandro Armenta, a quienes les tienen pre
parado semejante recibimiento para aprovechar
el viaje y hacer campaña para sus respectivas
aspiraciones. No obstante, la asistencia está
ahora en duda luego del fracaso que se anotaron con
el rechazo de la iniciativa para ampliar la presencia
del Ejército en las calles hasta 2028.
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El pasado miércoles dio inicio el Festival de
Arquitectura y Ciudad Mestrópoli, en el que
cerca de 80 mil asistentes, entre estudiantes,
arquitectos, urbanistas y diseñadores, discu
ten en diferentes sedes de la Ciudad de Méxi

co sobre temas críticos para el futuro de la
urbanización y la construcción.

***

Entre las firmas que han participado del en
cuentro, que concluye este domingo, se en
cuentra la gigante de la construcción Cemex,
de Fernando González Olivieri, misma que,
por ejemplo, abordó ya asuntos prioritarios
como la reducción de la huella de carbono a

través de sus nuevos cementos y concretos
amigables con el medio ambiente, así como el
uso del reciclaje energético para la descarbo
nización de sus operaciones.

Que los de Vulcan Materials andan muy con
tentos en estos días pues consideran que el
Tribunal Internacional en Materia de Conflic

tos de Inversiones Extranjeras (CIADI) le dio
al Gobierno de México un revés, al intentar
frenar las alusiones y ataques públicos contra
la estadounidense desde las mañaneras de

Palacio Nacional. Que ya no quieren que se
hable de "desastre ecológico" por sus opera

ciones en el Caribe mexicano, como ha men
cionado más de 25 veces el mandatario.

El tribunal que lleva el holandés Albert Jan
Van Der Berg aceptó incluir reclamos adicio
nales al expediente original, entre ellos la
clausura de Profepa en mayo pasado por ins
trucciones del presidente López Obrador, lo
que implica que en caso de que la compañía,
que lleva Tom Hill, gane el litigio, México es
taría obligado a pagar más de mil 500 millo
nes de dólares a favor de Calica. El caso, espe
ran los agraviados, tendrá que resolverse de
manera definitva este mismo año.

Nos cuentan que al interior del Gobierno de
México están seguros de que las reclamacio
nes de Vulcan presentan serias deficiencias
tácticas y legales que tendrán repercusiones
en el exorbitante monto que reclama. Dicen
que esto obedece a que la estadounidense ha
decidido utilizar el procedimiento de arbitraje
indebidamente, para obtener beneficios a los
que no tiene derecho. Los de México creen
que es un caso sencillo, que se extenderá has
ta que la empresa entienda que está violando
las reglas ambientales de este país y muchas
cosas más.

El que parece que anda en campaña, pero
nadie sabe bien hacia dónde apunta, es el
ministro presidente de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldí
var, quien continua arrojando buenos re
sultados en los terrenos que puede empare
jar. Por ejemplo, en su conferencia de este
mes, informó sobre la liberación de 40 mil
992 presos de escasos recursos recluidos en
diversos centros penitenciarios del país,
que a los propios dichos del ministro, care
cieron de una defensa de calidad debido a
su situación económica.

Según Arturo Zaldívar, los casi 41 mil presos
hberados entre el periodo de enero de 2019
a septiembre de 2022, representan 18 por
ciento de la población encarcelada en Mé
xico, por lo que resulta también una buena
nueva para el sistema penitenciario que ya
sufre los estragos de la sobrepoblación.
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La respuesta del Cenace
La Unidad de Comunicación Social del Centro Nacional

de Control de Energía envió una carta a este reportero
para, primero, confirmar que su director de Tecnologías
de la Información y Comunicaciones, Luis Carlos Molina
Félix, funcionario de un gobierno de la 4T que promueve
ante todo la austeridad, fue comisionado oficialmente
para asistir al Mobile World Congress 2022, pues asegura
el organismo que el evento cumbre de tecnología ofrecía
la oportunidad de conocer los avances en la materia y la
proveeduría en general.

También asegura en la misiva que Molina Félix "fue el
único representante del Cenace que asistió y participó en
el evento", como también lo comentamos en este espacio
el miércoles pasado, cuando revelamos que la acompa
ñante del funcionario a este viaje de cuatro días por Bar
celona, España, fue su señora esposa, por lo que, efecti
vamente, ella no tiene relación laboral alguna con el or
ganismo dependiente de la Secretaría de Energía.

En el caso de los viáticos y gastos, las aseveraciones
incluidas en el texto de réplica sí difieren de los datos con
los que cuenta este reportero, y que han sido corrobora
dos con diversos asistentes al evento en cuestión.

Emma Noemi Vázquez Martínez, la jefa de Comunica
ción Social, trata de aclarar que la china Huawei no con
sintió a uno de sus altos funcionarios: "Los viáticos y gas
tos de viaje al extranjero del servidor público al Mobñe
World Congress 2022 fueron tramitados y pagados por el
Cenace, por lo que es falso que estos hayan sido sufraga
dos por alguna empresa privada. Asimismo, se llevaron a
cabo las gestiones necesarias de acuerdo con las disposi
ciones normativas en la materia para atender esta comi

sión oficial. De esta manera, se envían las facturas del
boleto de avión emitidas por el proveedor (de acuerdo
con el contrato CENACE015ADS0152022) del Cena
ce en las que se comprueba la compra de los boletos de la
comisión oficial en mención del servidor público por un
monto total por 54 mil 845 pesos".

Lo difícil de explicar es que las gestiones y trámites
para catalogar ese viaje como una Comisión Oficial se
realizaron, según los documentos a los que tuvo acceso
este columnista, el 15 de marzo de 2022, cuando el viaje
tuvo lugar del 28 de febrero al 4 de marzo.

Mientras que las supuestas facturas que hace llegar la
jefa de la Unidad de Comunicación Social, Emma Noerní
Vázquez Martínez, se emitieron el 26 de julio de 2022, es
decir, cinco meses después de iniciado el viaje, por lo que
resulta prácticamente extraño que el proveedor de servi
cios aéreos haya financiado por casi un semestre el mon
to que se reportó para el viaje.

Lo anterior sumado a que Viajes Premier, de acuerdo
con la plataforma Compranet, no emite contratos ni fac
turas individuales a sus clientes del sector público, sino
montos consolidados por periodos de servicio.
Aunado a todo lo anterior es también importante

destacar que, efectivamente, el Mobile World Congress
de Barcelona es un evento de trascendencia al que so
lemos acudir también los representantes de la prensa
que cubrimos el sector tecnológico, por lo que sabemos
que el restaurante 7 Portes, al que acudió Luis Carlos
Molina durante su estancia en aquella ciudad, es el lu
gar en el que suelen tener sus reuniones privadas los
directivos de Huawei. Aunque puede que sea también
una mera coincidencia.
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Vacunación infantil,
tarea y compromiso
de todos

CRISTOBAL THOMPSON
El reconocimiento de que la vacunación es la medida de

salud pública más eficaz para la erradicación de enferme
dades infecciosas ha favorecido la ampliación de las estra
tegias de vacunación en todo el mundo, resultando en nota
bles incrementos de las coberturas de vacunación infantil

entre los años 1980 y 2010.

Sin embargo, en la última década este crecimiento se redujo en varios
países, entre ellos México, aun cuando en nuestro país se cuenta con uno
de los esquemas más completos a nivel mundial. Esta reducción fue aún
más notable debido a la pandemia por Covid19.

De acuerdo con datos de la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición

(Ensanut) Continua 2021, en nuestro país la cobertura con esquema de
vacunación completo en niñas y niños del año fue de sólo 27.5 por ciento
y de 31.1 por ciento en niñas y niños de 2 años.

Las coberturas de vacunación con el esquema de cuatro vacunas en
los infantes de uno y dos años alcanzaron el mayor nivel en 2006 {78.4 y
84.7 por ciento respectivamente) y descendieron entre 2012 y 2018. Ac
tualmente sólo un tercio de la población cuenta con el esquema de cua
tro vacunas.

En México y el mundo, las brechas de vacunación pueden tener im
pactos importantes en el corto plazo, como riesgo de brotes de enferme
dades y sistemas de salud sobrecargados.

En el informe Principios rectores para la recuperación, el desarrollo
de la resiliencia y el fortalecimiento de la inmunización en 2022 y más
allá, la Organización Mundial de la Salud (OMS), comparte una serie de
recomendaciones a los países para fortalecer los programas de inmuni
zación en el contexto de Covid19, incluida la introducción y ampliación
de la vacunación contra este virus.
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Entre las recomendaciones de la OMS destacan: identificar y prio
rizar a las personas de todos los grupos de edad elegibles que no reci
bieron las vacunas, en particular las poblaciones y comunidades más
vulnerables; desarrollar e implementar estrategias para evitar brotes
por enfermedades como sarampión, poliomielitis o fiebre amarilla;
actualizar el conocimiento y la práctica de los trabajadores de la
salud sobre las políticas de vacunación, intervalos permitidos entre
dosis, medidas de prevención y control de infecciones, así como de
respuesta ante brotes.

Adicionalmente, la OMS llama al desarrollo de asociaciones entre
sector público, privado y organizaciones de la sociedad civil para brindar
vacunas y otros servicios de salud a las poblaciones; priorizar inversio
nes y los servicios esenciales de salud, incluida la vacunación, en los
presupuestos gubernamentales.

Todos tenemos un papel que desempeñar para asegurar que las
personas reciban las vacunas que necesitan. La industria farmacéuti
ca de innovación ha sido decisiva en el avance de la vacunación en el

mundo y colabora con los gobiernos de todas las naciones en este
objetivo.

Un tema que últimamente ha llamado mucho la aten
ción, porque está directamente relacionado con nuestro fu
turo, es la importancia de que las niñas y los niños tengan su
esquema de vacunación completo.
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Triunfo jurídico
para la comunidad
LGBTTTIQ+

sta semana se resolvió un asunt o muy importan
te en la Sala Superior del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación, el cual tiene su
antecedente en la demanda presentada por le
Dre. Jesús OeielBaena Saucedo, quien se ostentó
como persona no binaria, a fin de controvertir
la omisión legislativa del Congreso de la Unión

en materia de derechos político electorales de las personas
pertenecientes a la comunidad LGBT1TIQ+. El expediente
es el SI I' | IX 951 2022.

Le adore alegó que el Congreso ha sido omiso en expedir
las normas constitucionales y legales que permitan a las per
sonas pertenecientes a la comunidad LGBTT1IQ+, acceder
y participar en la vida democrática del país, en igualdad fie
condiciones.

Al rendir su informe, ara has Cámaras consideraron que no
seact ualizaba la procedencia del juicio fie la ciudadanía para
el análisis de la omisión reclamada, porque, en su concepto, di
t'lia atribución escapa fiel ámbito de atribuciones de Tribunal
Electoral, pues refieren que, en todo caso, el medio idóneo para
combatir la ondsión reclamada era el juicio de amparo indi
recto, el cual puede ser interpuesto por cualquier persona que
considera que una norma de carácter general, dentro fie las
cualesestán las omisiones legislativas, viólenla sus derechos
humanos o garantías previstas por la Constit lición general.
La Sala Superior razonó que contrario a lo argumentado

por las autoridades responsables, la omisión atribuida al Con
greso sí es judicializable en la. vía electoral, porque la mate
ria de la omisión reclamada incide sobre los derechos de la

ciudadanía.

En la sentencia, por mayoría de votos, la Sala consideró que
asiste razón a la parteactoia. en cuanto alega que el Congreso
ha sido omiso en legislar en materia de derechos políticos
fie las personas de la diversidad sexual y de género, toda vez
que ni en la Constitución ni en las leyes electorales se pre
vén medidas específicas para garantizar a las personas que
integran la comunidad LGB1TTIQ+ el ejercicio de sus dere
chos políticoelectorales, con el objetivo de hacer realidad la
igualdad material y, por tanto, eliminar cualquier situación
de invisibilifiad, injusticia, desventaja o discriminación; en
consecuencia, ordenó al Congreso que implemento las me
didas legislativas que estime necesarias a fin de garantizar
sus derechos políticoelectorales para que puedan ejercerlos
en igualdad de condiciones, las cuales deberán promulgarse
y publicarse por lo menos noventa (lías antes de que inicie el
proceso electoral en que vayan a aplicarse.

Siempre he sostenido que no se actualiza la competencia
del Tribunal Electoral para conocer de omisiones legislativas
atribuirlas al Congreso; sin embargo, este tipo de fallos me
hacen reflexionar sobre, la necesidad de que se legisle y faculte
expresamente al órgano jurisdiccional, para que siga con la
labor fie visibilizar los derechos de todos los grupos vulne
rables, hasta lograr que prevalezcan condiciones de. igualdad
entre todas las personas. Poco a poco se va avanzando. Ojalá,
pronto se venzan todas las resistencias.

Plancha ele quite: Si es cien o que hay tantas ment es como
cabezas,entonces hay tantas clases deamor como corazones".
León lolstoi.
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La Restliencia del
Pueblo en la Ciudad
de los Derechos
Para algunos de nosotros,el terremoto

de 1985 fue un anles y un después en
nuestras vidas, Indudablemente nos
dejó muchas enseñanzas, perdimos
familiares, amigos, vecinos, colabo
radores, nui'sira fuente de empleo y
hasta nuestra vivienda misma.

Los rostros después del terremoto fueron de do
lor, pero también de solidaridad, porque salimos
a la calle a buscar entre los escombros para dar
le la mano al otro. Levantamos fierros retorcidos

y reconstruimos junios los lugares que quedaron
devastados, dimos muestra del profundo amor que
le tenemos # este lugar que nos lo ha dado todo,
del abrazo solidario que hemos tenido una vida
entera, porque la ayuda y los víveres llegaron de
todas partes del país, México se puso de pie gra
cias a sus personas, gracias al pueblo fuerte, resi
liente e incansable que somos y que seguiremos
siendo. Porque recordemos que el entonces titular
del ejecutivo, Miguel de la Madrid, demoró más de
32 horas para salir a fiarle la cara a México y expli
carnos qué estaba pasando, ese también fue el otro
rostro de México, el de un gobierno de lecnócratas
en caos, que no supieron hacer frente a lo que en
aquel momento sucedía.
32 años mas tarde, en 2017 este país volvió a

sacudirse, Guerrero, Morelos, Puebla y Ciudad de
México fueron las entidades que resintieron las
mayores afectaciones. L1 terremoto dejó ver una

vez más las consecuencias de construir gobiernos
y políticas públicas sobre las espaldas de los me
nos favorecidos. Al día de hoy, 5 años después del
terremoto todavía vivimos sus consecuencias, las
consecuencias de años de políticas públicas neoli
berales y con ello separatistas,

Ln la sesión ordinaria del día miércoleSialcé la voz
desde la máxima tribuna por las mujeres y hombres
que trabajaron una vida entera para poder adquirir
una vivienda digna y que derivado del terremoto vi
ven en riesgo latente porquesus viviendas sufrieron
daños de tal magnitud que deben ser reconstruirlas.

Ln Llatelolco las consecuencias del 17 tienen nom

bre y apellido, el de mujeres y hombres a quienes
su derecho a una vivienda digna y adecuada al día
de hoy no les ha sirio garantizarlo, hablé por Areli,
Mizayra, Graciela, Azalea, Saúl, Adriana, Guillermi
na, Rigoberto,Lrnestina, Juan Pablo, Sandra,Ricardo,
Martin, Teresa, Lucia, Maru, Sr. Tuerte, Martha y Dulce
quienes hace dos días volvieron a sentir el miedo de
ver su hogar destruido, sin recibir respuesta alguna.
Los representantes populares tenemos una deu

da pendiente con las miles de personas y familias
que perdieron sus hogares, por ello, es imposter
gable trabajar en la transición de un sistema inte
gral de riesgos que ponga al centro del bienestar
la dignidad y la salud del pueblo procurando la
protección más amplia de los derechos humanos,
hasta que la dignidad se haga costumbre..
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ACCIONES DEL PODER JUDICIAL
>Entre acuerdos reparatorios, cambios de medidas cautelares,
suspensiones condicionales del proceso, beneficios
preliberacionales y amnistías, el Poder Judicial de la
Federación (PJF), que comanda el Ministro Presidente
Arturo Zaldívar, ha liberado de enero de 2019 a septiembre
de 2022, a través del Instituto Federal de la Defensoría
Pública (IFDP), que lleva Netzai Sandoval, a casi 41 mil
personas, 60 por ciento hombres y 40 por ciento mujeres,
que a consideración del gobierno no tenían la posibilidad
de recibir una defensa justa. Se trata de hasta el 18% del
total de la población carcelaria en todo el país, que en su
mayoría son de bajos recursos y que se encontraban presos
sin sentencia o de manera injusta, por lo que han recobrado
su libertad en un acto que el propio titular de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) ha calificado como de
"humanismo" y devolver esperanza a quienes nadie voltea a
ver.

UNA VEZ MAS KEN SALAZAR VISITA PALACIO
NACIONAL
•El embajadorde .Estados Unidos en México, Ken Salazar,
una vez más acudió este jueves a Palacio Nacional a una
reunión con el presidente Andrés Manuel López Obrador,
El diplomático fue visto arribando al recinto histórico
en el Zócalo capitalino. Una vez que salió, declinó dar
declaración alguna y hablar sobre el motivo de su nueva
visita al presidente mexicano. Resalta que el embajador de
Estados Unidos en México ha acudido a reuniones con el
mandatario mexicano en más de 20 ocasiones.
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SIMULACROS, DOS 0 TRES VECES AL ANO*
•«La coordinadora Nacional de Protección Civil, Laura
Velázquez Alzúa n formó que se considera realizar
simulacros dos o tres veces al año. Además, se revisará
cómo fúncjonó el sistemade alerta
coordinadora dio a conocer que se espera un reporte preciso
fíP™^^ííc_deLSei^icip__Sisinoló^ico_Nacional .para verificar el ^
funcionamiento que tuvieron en los dos recientes sismos. La
coordmadorai nacionall de Protección Civil, L
dio a conocer que nueves estados cuentan con alertas
sísmicas y aseguró que se les da un mantenimiento frecuente.

DETONAN DOS BOMBAS CASERAS EN
UNIVERSIDAD DE M0REL0S
«La mañana de este miércoles, se reportó la explosión de
dos bombas caseras al interior de los baños de un campus
universitario en.Chamijp^
Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM).
De: acuerdo> con la"Coordii^
aquella entidad, los hechos se registraron alrededor de las
10 y media de la mañana, cuando se reportó una amenaza
de bomba y explosión en las. instalacipne
centro educativo. Al llegar los elementos, se indicó sobre
explosiones en los sanitarios de las facultades de Ciencias
Biológicas y de Artes. En el lugar, se encontraron dos
artefactos caseros que fueron detonados por una reacción
química. Las bombas habrían sido armadas con botellas de
plástico, aluminio y ácido muriático.

Contra RéplicaFecha: 23/09/2022
Página: 2

Area cm2: 370

2 / 2

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 70,070

Página 134 de 202



La seguridad,
problema de
voluntad política
Más allá fie la estrategia

que se debe instrumen
tar para combatir el fla
gelo de la inseguridad,
urge la voluiHad política
que posibilite una acción
contundente para frenar

éste problema social. La polémica desalada
por la militarización de la seguridad públi
ca es un esfuerzo estéril que solo confronta
posiciones, pero nada apon a a la solución
fiel conflicto.

La función primaria de lodo Estado es
garantizar la seguridad de la población, así
como preservar su vida y pairiinonio; ello
requiere de un pació social que permito la
gobernanza, donde los ciudadanos renun
cian a la justicia de propia mano y confían
en un marco constitucional que los proiege
medianil' cuerpos de seguridad profesiona
les, de carácter civil, y se reserva la partici
pación de las fuerzas armadas paracasos de
excepción o sil naciones exi ra ordinarias por
periodos corlos.
Pero los gobiernos posrevolucionarios

optaron por las policías prevejitivas y fie in

vestigación para mantener el orden y la paz
social. Ningún régimen había recurrido o de
cretado un Estado de excepción para utilizar
al Ejército como tai en la recuperación fie
la tranquilidad y el orden. Las administra
ciones recurren a eslilos para combatir a la
delincuencia. Famoso fue el Servicio Secreto

o la efímera División de Investigaciones pa
ra la Prevención de la Delincuencia (DIPD),
áreas dé la policía para coniener o adminis
trar el ftelilo, pero su escandalosa corrupción
terminó por desaparecer esos esfuerzos por
evitar que la criminalidad vulnerara la paz
social y ocupara sant uarios de impunidad.

A finales del siglo XX, se apostó por for
mar cuerpos policiales civiles bajo un Pro
grama Nacional de Seguridad Pública que
homologara funciones en estados y muni
cipios, Se invirtió en capacitación, mejora
salarial e incluso se adoptaron las compras
consolidadas de vehículos y armamento
para los cuerpos de seguridad. Sin embar
go, la diversidad de legislaciones y de mar
cos penales, la falta de voluntad política de
gobernadores y ediles, más la corrupción
endémica de las corporaciones y el poder
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económico y corruptor del crimen organi
zado erosionaron la función de seguridad
pública y fracasaron las estrategias en la ma
teria. A tal grado llegó la inacción guberna
mental que la violencia promovida por los
delincuentes posibilitó su avance territorial
y el control de la gobernanza.

A principios del siglo XXI, la estrategia se
basó en quitar el manejo de la seguridad a
la Secretaría de Gobernación y se creó una
dependencia de Seguridad Pública Federal
que coordinara los esfuerzos, a nivel nacio
nal, para contener los delitos, fomentar la
prevención y apoyar a las fuerzas fiel orden
locales. Para ello se instrumentó un cuerpo
policial formado por elementos fiel Ejér
cito que ya no estaban en activo, se formó
un área de inteligencia para la prevención
y se absorbió a la famosa Policía Federal
de Caminos. Así se formó la Policía Federal

Prevenliva qué dio razonables éxitos en la
materia como fue la pacificación de. Chi
huahua, después de la ola de feminicidios
que se desató a finales de los noventas, se
recuperó la paz en Lijuana y otras ciudades

fronterizas, incluso se limpiaron los penales
los penales, conven idos en hacinamientos
donde la droga y la violencia posibilitaron
los autogobiernos.

Sin em bargo, como dijera el ex secretario
de Gobernación, Enrique Olivares Sanlana,
en México nos pasamos inventando al país
cada seis años. Nuevas estrategias acabaron
con ese proyecto y se apostó por sacar al
Ejército a las calles, sin objetivos precisos
ni plan de acción, deformando su partici
pación hasta llegar a la desaparición de los
mandos civiles de la Guardia Nacional para
dejar a los militares ad perpét uam el mane
jo de la seguridad pública. Muchos actores
políticos 110 dan posibilidades de éxito a la
apuesta.
Insisto, lo que hace falta es voluntad

política de los gobernantes para retomar,
mediante policías locales, la solución a los
problemas de inseguridad, ya que la ma
yor parte de la incidencia delictiva, es del
fuero común. No es problema de policías y
ladrones,ni quién debe combatirlos civiles
o militares, sino de voluntad política.
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Retos de la democracia
La desconfianza' hacia la

democracia, incluso e;n

sociedades de larga tradi
ción democrática, en bue
na medida proviene de un
desgaste. encabezado por
las grandes figuras de los

sistemas de partidos. La gran reforma
a una de las constituciones más repu
diadas por la icnría política clásica,
tuvo en el principio fie represenia
t i vi dad y en la división de poderes,
dos de sus históricas fortalezas más

importantes.
Si bien es innegable que la consi

deración a la decisión ma.yoritaria.es
un triunfo de la sociedad moderna,
talií bien podemos decir que allí se en
cuentra el talón de Aquíles que pensa
dores liberales como Mili o Tocquéville
ya preveían.
L1 sufragio limitado del siglo dieci

nueve, no es el sufragio universal del
siglo veintiuno. Ln nuestro mundo, la
cantidad de votantes se ha incremen
tado por millones, al tiempo que las
capacidades fie los estados para in
vertir en su población y fortalecer sus

recursos críticos, han sido muy des
iguales, y en muchos casos, como en
nuestro país, fracasados.
L1 funcionamiento del sufragio y

su calidad, dependen de la calidad
educativa de sus votantes, pues su
nivel fie exigencia y de vigilancia es
proporcional a su acceso a la educa
ción y sus compromisos con la vida
pública. Cuando lodo lo mencionado
es raquítico, la elección es sometida
no a criterios objetivos, sino a la más
pura espotaneidad y apasionamien
to de las masas motivadas no por sus
facultades críticas, sino fie una muy
técnica manipulación donde los me
dios tle comunicación han jugado un
protagonismo innegable, al intervenir
en los sufragios comprendidos, como
negocios y no como la gran ceremonia
de libertad de las sociedades abiertas.
Los medios fie comunicación crean

personajes a motlo, flotan a la desgracia
y a la ignorancia de cualidades extraor
dinarias, tanto como a la. virt ud y a la in
teligencia la arrojan de la vida pública,
en tanto que las virt udes parecen contra

ponerse. al gusto de las grandes mayorías
sepultadas por sus carencias, la educati
va, entre ellas, mirando con sospecha a
quienes pudieran, quizá, beneficiarlos
110 con la estridencia de la demagogia,
sino con el bien del compromiso y la
formación crítica, que puede estar muy
alejada de la teatralidad y el cansina
explotado por los medios, pero donde
posiblemente la calidad fie sus resulta
dos apagara la malsana, expresión de la
incapacidad exaltada por el espectáculo.
La consecuencia siempre será el

desencanto, cuando esos producios
mercadológicos tengan que tomar de
cisiones claves para la historia de las
sociedades, y leiigan que vérselas con
la calidad de estas.

La elección de los

representantes se ha visto
como un gran triunfo, en
tanto que los ciudadanos
pueden optar por el personaje
que, a su consideración,
cumpla con sus
expectativas.
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Las elecciones dividen
Las elecciones del Estarlo de

México dividen a la alianza
opositora, no sólo por los
intereses que implica que
cada partido que la integra
tenga su propio candidato,
sino que denlro fie estos

existen diferencias en lo que antes era
el laboratorio electoral por excelencia.
Se decía que el que ganaba la entidad,
ganaba la Presidencia fie la República.
A excepción de Morena, que ma

drugó, el resto pega esa competencia
electoral muy fuerte, ian.it>, que en el
PUL que est uvo sostenido muchos años
por las decisiones e imposiciones del
Grupo Allacomulco, ahora se ve divi
dido ante la intención de colocar como

candidaia a Ana Lilia Herrera, que im
pulsa una parle conservadora y añeja
fie ese grupo, y a Ylejandra fiel Moral,
quien proyecta el resto fie ese grupo,
encabezado por el gobernador.

Esta división, que ya se expresó pú
nucamente, no Uene ningún objetivo si
alguna de ellas sé presta al escrutinio
del resto tle los partidos de la alianza,
qué, por lo menos el PAN, Considé

ra que el candidato a la gubernai ura
del Ldomex debe ser Enrique Vargas,
quien a pesar de w. I er.ede.nte lo
exhiben como un mexicano ejemplar,
rompiendo implícitamente la alianza
al imponerlo.
El Ldomex siempie ha sido un bas

lión priísta, de lal manera que corres
pondea un candidato fiel tricolor pelear
ese estado, aunque deshaga la alianza
para lograrlo. L1 PRD se irá con quien
crea que puede tener más votos para
ver si conserva su registro en la entidad,
LL PR1, tiene en su dirigente nació

nal a un personaje poco alract ivo ©lee
toralmenie y que puede quedarse sólo
con el cascarón del partirlo, con riesgo
de que pierda él registro ante una di
visión impórtame. Su reputación de
corrupción y sus derrotas electorales
recientes lo colocan también en un es
lado de vulnerabilidad.

Ni Movimiento Ciudadano ni el PRD
tienen fuerza en el Ldomex para ser
competitivos; de tal suerte que, con o sin
división interna, su intención del voio
aci ual no lleva a los flos dígitos. Aunque
di§an ser competitivos,carecen de armé

goytfmp*!®
posee el corredor azul, que

on municipios conurbados que no
pueden garantizarle triunfos el próximo
año. Con un candidato cuyo peor ene
migo es él mismo, poco podrá lograr en
cuanto a la gubernatura.
H **> f

en una batalla linal en las urnas y un
juicio final ante una sociedad que de
cidirá fie manera conl undenle si quiere
que el PR1 siga vivo.

«Analista político,
@Josangasa

PMye
Sil me JO!" nionicilt 0.1.1
primero es frágil en cuanto
xf7(j| reducido número de
militantes, un líder nacional
que no tiene apoyo interno y
a ,x ip.\
IHltiesniíHlilinienií) 011 U1
identidad de SUS legisladores,
carencia tle cuadros, y un
deterioro progresivo de SU
honesi dad lo coloca en

¡H(,.ul.

Contra RéplicaFecha: 23/09/2022
Página: 7

Area cm2: 248

1 / 1

Columnas Políticas

José García

Costo: 46,966

Página 138 de 202



POSPONEN SESION

.9.! prc^í^^.O.L.c. dc la Mesa D i rect iva del Congreso ele la

5rl 3rIPi ^.Ír'r.íí1.!1 ^_l ! _^I?^:"LVrA i f ! Í^aÍ ??_ _v'_^:^Áí I?A5_ í.íi'A ^ ??.
El legislador, mediante un mensaje en redes sociálfg,

D^JAÁ *E) iUíAAÍA  Í h >\ se lc_"ní<in tx>11 Ix;ii»l>J:ieltis l^i
conmemoración del Aniversario Luctuoso de Benito
Juárez García y del 75 Aniversario del Hospital Juárez
de México, así como la sesión ordinaria", y debido a ello.
citójgara .reponer las.sesionesel lunes 26 de^
a las 9:00 horas, en tanto se revisa La seguridad de los
edificios ¿el.]L^isIativp_local.
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EMBAJADOR TURÍSTICO
•Con la finalidad de reconocer a las y los ciudadanos que
EQÍ sutra^ctoria, vocación
en la..promoción v; fomento del.turismo a^
5A !AAt sA AA^AvjA ?AA^A I Ais'. IfA ^ . !:A _^ __CA íAA^^ !_(Á k1 A! ^A ' A 'AÁ^ íAAf. ?
del.Cqngreso de la Ciudad.aprobó las basespara
^(A1AO^^AlAA^.^dAl!A^E!A,!)AÍí1dAL'Áld^ÍyA(^.JA.
Ciudad cíe México 2022". La diputada Frkia Gujííen
detaM.que elperíodo de;.reci^ión dejgropu<^Us
concluirá el 4 de noviembre de 2022 y serán seis las
.^A^goAÍAs. en las que se rea me>cerá a quienes íc)menLen el
.L u í .i smo de la Capí t a l del pa ís.

EXIGEN SUBSIDIO
•Las y los Integrantes de la organización Fuerza Amplia
de.Transpprüstas nucamente .olieron a_la.<^Üe para,
marchar hasta el Zócalo de la Ciudad para solicitar un
subsidio al transporte en un esquema similar al que
se.Qtorga alM^ro, ]^Uio]tó^
RIP lílra Ml.d aumenl() de un peso al traiAy^M^.
concesfonadono.es.suíicto
leshacenialiaik)sj^s()syasipodnaniijanicnei;sus
semcios De..acuerdo ai jo señalado en to
de prensa a las a fueras del Pal acio del A\u nlain ien te >
señalaronque.cadai viaje por persona tiene un costo
Z5.0pesos,que .salenide lo..q.ue debfa desUM
raanteniimentgj.susUtución.de unidades y el ingre^
sus familias.
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Adiós alianza
Sepa La Hola... pero las
críticas y el fracaso fie la
propuesta legislai iva del
Parí ido Revolucionario

Institucional fflffi para
mantener a las fuerzas ar

madas en tareas de segu
ridad hasta 2028 cobró su primera víctima:
se trata de la diputada Yolanda di' 1.a Torre,
quien luego de la estrepitosa caída en el
Senado de su propuesta,presentó licencia
para separarse desús funciones por tiempo
indefinido.

JÜ líder del Tricolor, Alejandro Moreno
"Alito",se quedó solo con su propuesta y so
bre todo con unáenorme carga fie repudio
desús correligionarios, por prestarse a ma
niobras polít icas que no le correspondían.

No solo acabó con su reputación, con
su credibilidad, sino además con el esfuer
zo legisla!ivo y partidista de la oposición,
también posiblemente con la Alianza. Va
Por México, la cual difícilmente podrá re
componerse por la osadía del polílico cam
pechano, pero habrá que ver lo que pasa.

Su propuesta militarista no prosperó.
Dejó al descubierto la falla de rapacidad
para negociar con el resto de las bancadas,
pero además puso en peligro el principal
objeiivo fiel ejecutivo federal: manlener
la lucha con ira la delincuencia organiza
da mediante las insl.il liciones armadas

fie nuestro país. Si bien es cierto, está la
necesidad de que las insl.il uciones castren
ses pongan el ejemplo a las corporaciones
policiales para mejorar los móviles de se
guridad de los mexicanos, pero también
es cieno que los conlroles que pretenden
imponer a la Guardia Nacional, Ejército y
Marina, son meramente paliativos.

El verdadero objetivo es que la propues
ta fiel mandatario nacional quede intacta y
quesean las fuerzas armadas las que coad
yuven con su estrategia fie seguridad, para
favorecer y concretar la paz de nuestro país.

Desde las altas esferas se insiste que la
estrategia es la adecuada, que el combatea
las causas fie desigualdad es la mejor medi
da para mejorar las ca usas de inseguridad;
sin embargo, la experiencia internacional
marca algo distinto, pero aquí se debe ge
nerar un resultado de mayor calado y con
objetivos prontos, como exige y para bene
ficio de la ciudadanía,

Y Sepa La Bola... pero si es para analizar
lo que pasa con los sismos en septiembre.
Y es que el hecho de que se presenten en
el mes Patrio y sobre todo entre los días el
19 y 22 tiene a muchos, como se dice colo
quialmenté, con los pelos de punta.

Bueno al grafio que la alcaldesa del mu
nicipio de Salvador Escalante, Michoacán,

Araceli Saucedo. Reyes, anunció con bombo
y platillo que presentará ante el Congreso
local una iniciativa de decreto para que el
19 de septiembre de cada año sea consi
derado como asueto en esa entidad, para
qué ios sismos que se registren, ahora sí,
que agarren a la gente en su casa y puedan
tener tiempo de salvaguardarse.

Pero bueno, ya en la Universidad Nacio
nal Autónoma de México le salieron a ex

plicar que el hecho que se presentarán los
sismos el mismo día, no representan una
constante, sino un hecho fortuito.

Y Sepa La Bola... pero luego del acciden
te fie un microbús en la. alcaldía de I lalpau
donde más de 30 personas resultaron le
sionadas las autoridades deben fie tomar
cariasen el asunto y regresar los operativos
que realizaron después del ajuste de tarifa,
porque, es común ver de nuevo microbu
ses destartalados prestando servicio, y pa
ra muestra un botón, o mejor dicho unas
rutas, como la 12.54,56, y sobre todo la 42,
que corre de la bombilla a Alvaro Obregón
y Magdalena Coimeras.

•Periodista.

Exservidora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad, Electoral,

Transparencia, Piotección de Datos
Personales y Derechos Humanos.
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¡Y SE MARCHÓ!
Luego de encender la hoguera en el

PRI y en moratoria legislativa, de
respaldar al presidente del PRI,
Alito Moreno, y de casi reventar la

alianza electoral en el Estado de México, la
diputada que propuso dejar al ejército en
las calles hasta el 2029 Yolanda de la Torre

se va del Poder Legislativo a partir del 26
de septiembre, a su casa, a no hacer nada y
ya. Mientras tanto, el senador chapulín de
Yucatán, Haúl ftz, corrió a buscar refugio a
la Secretaria de Gobernación a donde fue

recibido por el titular Adán Augusto López,
el pretexto fue ofrecer sus servicios para
ganar por Morena el estado, falta ver que el
superdelgado Joaquín, Huacho, Díaz Me
na lo deje pasar. Como detalle, ayer corrie
ron al hermano del senador; Ricardo Paz,
que era subdirector del Tecnológico de
Progreso y con él a todo su equipo.
El senador Ricardo Monreal adelan

tó que la próxima semana busca
rán un consenso para hacer una
propuesta de redacción alterna al

dictamen presidencial que busca ampliar el
plazo para que el ejército asuma tareas de
seguridad pública La meta es que la pobla
ción no padezca extorsiones o secuestros.
En el grupo van a meter a gobernadores, ti
tulares de seguridad publica y especialistas.
T& se conversó con los coordinadores de los

Grupos Parlamentarios del PAN, PRI, PRD,
PT, PES, PVEM y del Grupo Plural y los pre
sidentes de tes comisiones didaminadoras.

El presidente en su conferencia
mañanera insiste en que han ba
jado los índices de algunos delitos,
pero que en el rubro de la extor

sión "es el delito que más ha crecido". Nos
cuentan que esto es exactamente lo que ha
venido señalando en su Monitor de Seguri
dad la Coparmex Nacional, que tiene el ter
mómetro de la situación que viven hoy en
día los empresarios. La queja de te empre
sarios es que la extorsión se traduce en un
daño directo al bolsillo de las familias me

xicanas y a los empleos.
La presidenta del PRD en CDMX,

Nora Arias, prepara una auditoría
interna para transparentar las acti
vidades de su partido como una

exigencia ciudadana ante la proximidad de
los tiempos electorales y en cumplimiento
del estatuto. Revisaran todas las áreas ad

ministrativas, recursos humanos, materia
les, perfiles y trabajo partidista para pre
sentar un informe ante el Consejo Estatal
¿Qué hay de fondo en esta determinación?
Se sabrá cuando presenten los resultados e
informen respecto del gasto ejercido. Re
cientemente el PRD capitalino fue recono
cido por el INA1 como 100% calificado en
transparencia.
PD: Una de las apuestas más fuertes que
hay en Tamaulipas es que el aún gober
nador Francisco García Cabeza de Vaca

no se va a presentar a la toma de pose
sión de Américo Villarreal el próximo 1 de
octubre. Dicen que en cualquier mo
mento aparecerá de vacaciones en Esta
dos Unidos. ¿Usted qué cree?

Fecha: 23/09/2022

Página: 2

Area cm2: 154

1 / 1

Columnas Políticas

Red Compartida

Redacción

Costo: 4,447

Página 142 de 202



SIMULACROS ¿ALGUIEN CARGÓ
CON SU MOCHILA DE VIDA?

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Terremotos. Viviendo en la

Ciudad de México ya de
beríamos estar curados

de espanto, pero no. Es
más, México debería ser

ejemplo mundial de Protección Civil
o realización de simulacros, pero es
tamos lejos de ello.

En lo que sí somos referencia y ha
traspasado fronteras, son los bino
mios caninos que ya han salvado mi
les de vidas, o rescatistas, que a par
tir de la leyenda de "los topos" en el
terremoto de 1985, se especializaron
en rescates de derrumbe. A ellos hay
que aplaudirles.

Del simulacro en la Ciudad de Mé

xico, a pesar de que escuché al Secre
tario de Gobierno, Martí Batres, decir
que 7 millones de personas habíamos
participado en el macro simulacro y
que hemos avanzado sustancialmente
en Protección Civil, honestamente
tengo mis dudas, me explico:

Se insiste, cual sí fuera manda re
ligiosa, en seguir haciendo los simu
lacros el 19 de septiembre con todos
los traumas que cargamos con la tri
ple ya fatídica fecha. Agregándole
que la alerta es exactamente igual a

la que escuchamos cuando tiembla.
Igualmente, y eso está muy bien,

se le da mayor peso a la evacuación,
al no corras, no empujes y no grites,
que en eso si estamos ya muy cala
dos. Pero, salvo empresas y gobier
nos, se deja de lado medidas muy
importantes, como revisión de insta
laciones de gas y de luz, y que hacer
tocamos madera si realmente se

derrumba la casa u oficina.

Es decir ¿alguien sabe que lleva la
mochila de vida?, ¿alguien la cargó
en el simulacro? Más aún, en los dos
terremotos de esta semana, ¿alguien
llevaba por lo menos lo básico en su
mochilita?

Más sabiendo que lo que ya es
una generalidad en los temblores,
son los apagones de luz, la satura
ción de líneas telefónicas y la falta de
información ¿Alguien traía por lo
menos la lámpara o la radio con pilas
para informarse al momento?

Y tampoco se puede decir que sea
una responsabilidad exclusiva del
gobierno, porque esto viene desde
casa, con los vecinos. Parece que los
mexicanos solo reaccionamos ante

los desastres, pero somos desidiosos
ante la prevención, eso hay que se
guirlo trabajando.

Los simulacros también se han

convertido en propaganda para polí
ticos: tomarse la foto en el C5, o reco
rridos en helicópteros o motos, pero a
la hora de la verdad, parece que se
les cae todo el maquillaje.

Afortunadamente, este 19 de sep
tiembre no hubo muertes que la
mentar, solo la incredulidad en la fe
cha, pero la madrugada del 22 de
septiembre ahora si nos agarró dor
midos a todos, salvo muy borrosas
excepciones.

El ejemplo, le pese a quien le pese,
lo da nuevamente la Alcaldesa de

Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, quien
casi al momento se encontraba reco

rriendo las calles de su demarcación

apoyando a sus gobernados.
Mientras que la Jefa de Gobierno

Claudia Sheinbaum tuiteaba que "les
actualizo la información. Desafortu

nadamente me reportan un lamen
table fallecimiento por caída en la
colonia Doctores", la Alcaldesa con
testó enseguida: "Lamentablemente
así es Claudia Sheinbaum, ya esta
mos atendiendo" encontrándose fí

sicamente ya, en el departamento de
la familia de la persona fallecida,
brindando su apoyo inmediato.
Más servidores públicos como

Sandra Cuevas, le reconocían en las
redes sociales.
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¿HABRÁ REVANCHA?
JOELSAUCEDO

En un afán revanchista, el Presidente Andrés

Manuel López Obrador exhibió a los senado
res de oposición que frenaron mantener a las
Fuerzas Armadas en las calles hasta 2028.

Sin ser su iniciativa, el mandatario la de
fendió como propia, al tiempo que la autora de la misma,
la diputada priista Yolanda de la Torre solicitó licencia.

Durante su conferencia matutina, adelantó que vol
verá a presentar su iniciativa para que la Guardia Nacio
nal sea administrada por el Ejército.

Pero mientras el panorama político se mantenga co
mo está en la Cámara Alta, difícilmente transitará su pro
puesta. Aún cuando el mandatario envíe un nuevo pro
yecto, éste tendría que ser presentado el siguiente perio
do ordinario de sesiones que mida a principios de 2023.

Sin embargo, al tratarse de un aflo eminentemente
electoral el propio presidente adelantó los tiempos di
fícilmente se aprobaría.

"Yo soy partidario de que se presente la iniciativa,
aunque no se tenga la mayoría, en este caso dos terceras
partes, porque es una reforma constitucional", expresó.

López Obrador arremetió contra dos connotados pri
ístas: el coordinador el tricolor en el Senado, Miguel Án
gel Osorio Chong y Claudia Ruiz Massieu.

Del primero, secretario de Gobernación con Enrique
Pena Nieto y de la segunda, sobrina del ex presidente
Carlos Salinas. No perdió oportunidad para atacar al PAN
cor la trillada frase de que "la doctrina del conservadu
rismo es la hipocresía".

Les echó en cara que en el pasado los panistas tenían

a las Fuerzas Armadas en labores de seguridad pública
sin el fundamento constitucional.

Al Presidente se le olvidó aclarar que como máximo
jefe del Ejército y la Marina, ordenó desplazar de manera
paulatina a la Policía Federal por la militar con el unifor
me de la Guardia Nacional.

El enojo del Ejecutivo radicó en no haber podido do
blegar a Osorio Chong como lo hizo con Alejandro Mo
reno, presidente nacional del PRI.

La oposición en el Senado funcionó en pleno al opo
nerse a militarizar el país. Pero los tiempos apremian, y
la adelantada carrera presidencial ha contaminado la po
lítica parlamentaria a futuro.

Y con mantendrá su estrategia de denostar, chantajear
y cuestionar a los legisladores de oposición.

PROSPECCIÓN... El partido Morena en la Ciudad de
México tiene una rebelión en puerta, derivado de la in
conformidad generada por el Congreso Nacional. El des
contento radica en la dudosa reputación de los palomea
dos para encabezar la vida púbica, política y social del
régimen morenista, excluyendo liderazgos de las 16 al
caldías. A la jefa de gobierno Claudia Sheinbaum le man
dan el mensaje de que sus elegidos Víctor Hugo Romo,
Armando Quintero, Rigoberto Salgado, Francisco Chiguil,
Martí Batres y Sebastián Ramírez, presumen que serán
los responsables de tener alianzas y ordenar a diputados
y alcaldes el trabajo político a realizar. Lo que se espera
es una fuga masiva hacia los partidos de oposición sobre
todo las huestes del canciller Marcelo Ebrard y del sena
dor Ricardo Monreal, excluidas de la toma de decisiones.
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La respuesta del Cenace
La Unidad de Comunicación Social del Centro Nacional

de Control de Energía envió una carta a este reportero
para, primero, confirmar que su director de Tecnologías
de la Información y Comunicaciones, Luis Carlos Molina
Félix, funcionario de un gobierno de la 4T que promueve
ante todo la austeridad, fue comisionado oficialmente
para asistir al Mobile World Congress 2022, pues asegura
el organismo que el evento cumbre de tecnología ofrecía
la oportunidad de conocer los avances en la materia y la
proveeduría en general.

También asegura en la misiva que Molina Félix "fue el
único representante del Cenace que asistió y participó en
el evento", como también lo comentamos en este espacio
el miércoles pasado, cuando revelamos que la acompa
ñante del funcionario a este viaje de cuatro días por Bar
celona, España, fue su señora esposa, por lo que, efecti
vamente, ella no tiene relación laboral alguna con el or
ganismo dependiente de la Secretaría de Energía.

En el caso de los viáticos y gastos, las aseveraciones
incluidas en el texto de réplica si difieren de los datos con
los que cuenta este reportero, y que han sido corrobora
dos con diversos asistentes al evento en cuestión.

Emma Noemí Vázquez Martínez, la jefa de Comunica
ción Social, trata de aclarar que la china Huawel no con
sintió a uno de sus altos funcionarios: "Los viáticos y gas
tos de viaje al extranjero del servidor público al Mobile
World Congress 2022 fueron tramitados y pagados por el
Cenace, por lo que es falso que estos hayan sido sufraga
dos por alguna empresa privada. Asimismo, se llevaron a
cabo las gestiones necesarias de acuerdo con las disposi
ciones normativas en la materia para atender esta comi

sión oficial. De esta manera, se envían las facturas del
boleto de avión emitidas por el proveedor (de acuerdo
con el contrato CENACE05ADS0152022) del Cena
ce en las que se comprueba la compra de los boletos de la
comisión oficial en mención del servidor público por un
monto total por 54 mil 845 pesos".

Lo difícil de explicar es que las gestiones y trámites
para catalogar ese viaje como una Comisión Oficial se
realizaron, según los documentos a los que tuvo acceso
este columnlsta, el 15 de marzo de 2022, cuando el viaje
tuvo lugar del 28 de febrero al 4 de marzo.

Mientras que las supuestas facturas que hace llegar la
jefa de la Unidad de Comunicación Social, Emma Noemí
Vázquez Martínez, se emitieron el 26 de julio de 2022, es
decir, cinco meses después de Iniciado el viaje, por lo que
resulta prácticamente extraño que el proveedor de servi
cios aéreos haya financiado por casi un semestre el mon
to que se reportó para el viaje.

Lo anterior sumado a que Viajes Premier, de acuerdo
con la plataforma Compranet, no emite contratos ni fac
turas Individuales a sus Chentes del sector público, sino
montos consolidados por periodos de servicio.

Aunado a todo lo anterior es también Importante
destacar que, efectivamente, el Mobile World Congress
de Barcelona es un evento de trascendencia al que so
lemos acudir también los representantes de la prensa
que cubrimos el sector tecnológico, por lo que sabemos
que el restaurante 7 Portes, al que acudió Luis Carlos
Molina durante su estancia en aquella ciudad, es el lu
gar en el que suelen tener sus reuniones privadas los
directivos de Huawei. Aunque puede que sea también
una mera coincidencia.
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Mitrar al país.,
¿la solución?
David Olivo
#OLIVOENPUBLIMETRO

Analista político
Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

Durante la presente administra
ción, las Fuerzas Armadas (Ejér
cito, Marina y Fuerza Aérea)
han estado realizando labores

de toda índole a lo largo y ancho
del país, las cuales son inusuales
para la mayoría de las naciones,
para casi la totalidad de las de
mocracias. Estas tareas abarcan

la construcción de aeropuertos
y de ferrocarriles, la adminis
tración de aduanas, la distribu
ción de medicinas, la aplicación
de vacunas y la estrategia de los
"abrazos, no balazos".
La Guardia Nacional, básica

mente, se constituyó con ele
mentos de las Fuerzas Armadas

y con muy pocos elementos de
la extinta Policía Federal.
La Guardia Nacional fue

constituida por el titular del
Ejecutivo y su propósito origi
nal, o al menos así los expre
saba el mismo tabasqueño, era
salvaguardar la seguridad de
todos los mexicanos, combatir
frontalmente al crimen orga
nizado y entrenar y conformar
una policía confiable, auxiliary
sustituir a las policías munici
pales y estatales en los estados
de la República, en las que de
alguna manera están contami
nadas por la corrupción y coop

tadas por el crimen organizado.
A casi cuatro años de haber

sido constituida, los propó
sitos no se han cumplido, las
policías estatales y municipa
les están peor que al inicio y la
Guardia Nacional cada vez está
más militarizada.
La discusión en estos días en

ambas cámaras del Congreso de
la Unión es la iniciativa del pre
sidente (no le cambien ni una
coma) para que la Guardia Na
cional pase a formar parte de la
Secretaría de la Defensa Nacio
nal (Sedeña); la oposición sos
tiene que en el fondo se trata
de la MILITARIZACIÓN de la
Guardia Nacional.
El presidente recula al decir

"cambié de opinión" debido a
que en el pasado consideraba
que los militares deberían re
gresar a los cuarteles; hoy con
sidera que la Guardia Nacional
debe formar parte de la Sedeña.
La reforma legislativa que le

permite esto ya quedó aproba
da en la Cámara de Diputados,
donde ciertos actores políticos
traicionaron a la alianza opo
sitora Va por México y votaron
a favor de transferir la Guardia

Nacional, que fue creada con
mando civil, al Ejército.
En el Senado de la República

el rechazo a la reforma expresa
do por el bloque de contención
obligó a Morena y sus aliados a

posponer la votación. Quieren
"comprar, cooptar, chantajear,
quitar candidaturas", denun
ciaron senadores de oposición.
Apartar este cuerpo de la Se

cretaría de Seguridad y Protec
ción Ciudadana para que for
me parte de la Sedeña provoca
discusiones y críticas de orga
nismos de la sociedad civil y
partidos políticos que ven en
el fondo de la reforma una cla

ra y progresiva militarización
del país.
"Militarizar la seguridad pú

blica generará más violaciones
de derechos humanos", advir
tió Amnistía Internacional el

viernes pasado. Porque los mi
litares no tienen un enfoque de
seguridad ciudadana. De hecho,
ha habido antecedentes terribles

de torturas, desapariciones o eje
cuciones extrajudiciales.
La reforma constitucional

que dio lugar a su creación tam
bién establecía, en sus oríge
nes, que los militares se retira
rían de las calles en 2024, plazo
que ahora el presidente quiere
ampliar y apoyar una propues
ta del esquirol PRI, que apues
ta por extenderlo hasta 2028.
Con esto, lo que el presidente
pretende es que la Guardia Na
cional tenga la tutela, el ejem
plo y la formación de la Sedeña.

Lee la columna completa en:
www.pubfimetro.com.mx
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Se adjudica AMLO plan del PRI

Andrés Manuel López Obrador se adjudicó ayer la
iniciativa del Partido Revolucionario Institucional (PRI) para
que el Ejército permanezca en las calles hasta 2028.

Un día después de que Movimiento Regeneración Nacional (Morena)
y aliados fracasaran en su intento por aprobarla en el Senado, lo soltó.

Así como sin querer queriendo, dijo en la mañanera:
Yo soy partidario de que se presente la iniciativa y aunque no se

tenga la mayoría, dos terceras partes porque es una reforma constitucio
nal, que pase un tiempo, pase un periodo, y voy a volverla a presentarla.

¿"Voy a volver a presentarla"?
Hasta donde se conoce, fue una iniciativa del PRI a través de la dipu

tada Yolanda de la Torre.

Por cierto, De la Torre solicitó licencia ayer y, aunque no dijo por qué,
se le ve en el Tribunal Superior de Justicia de Durango... como presidenta.

 Yo ni conozco al señor presidente. Nunca lo he visto, dijo.

AYOTZINAPA SIGUE CALIENTE
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El próximo lunes se cumplen 8 años de la desaparición y asesinato de
normalistas de Ayotzinapa.

La conclusión del gobierno de Andrés Manuel López Obrador; coinci
de con la verdad histórica de Jesús Murillo Karam, ex procurador general
de la República:

No hay indicios de que los 43 normalistas de Ayotzinapa estén vivos.
Así lo reportó el subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas

Rodríguez, en su informe final en agosto pasado.
Se han recuperado más de mil indicios, que junto con material gené

tico, se ha enviado a instituciones internacionales, pero no se ha logrado
la identificación de algún estudiante, reconoció.

Y en los ocho años de indagatorias han sido ejecutados, levantados y
desaparecido 26 testigos clave que habrían podido aportar información.

A ello debe sumarse que han sido liberados 122 acusados en el caso.
Ayer, padres de los normalistas se enfrentaron con policías capitali

nos cuando acudieron a la sede de la Fiscalía General de la República
(FGR) a exigir justicia.

¡Ya se descaró este gobierno!, gritaban.
Hubo, al menos, una veintena de agentes lesionados porque grupos

que acompañaban a los padres, como sucede siempre, les arrojaron
bombas molotov.

PRESENTA MURAT ESTRATEGIAS
Por invitación del Centro Internacional para Académicos Woodrow Wil
son, el gobernador Alejandro Murat Hinojosa impartió una conferencia
sobre el éxito de las estrategias en Oaxaca para disminuir la pobreza.

En su gobierno se ha alcanzado el más bajo porcentaje de población
en pobreza en la historia reciente de la entidad, según el Consejo Nacio
nal de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval).

SE ACABA EL CONFLICTO EN LA UDLAP
A un año de la intervención en la Universidad de las Américas Puebla

(UDLAP), el Segundo Tribunal Colegiado en materia administrativa dejó
sin efecto la octava sesión extraordinaria de la lunta para el Cuidado de
las Instituciones de Asistencia Privada de Puebla, en la que acordó re
mover el patronato presidido por Margarita Jenkins de Landa.

Queda sin efecto todo lo que ha hecho esa Junta en su intervención en
la Universidad de las Américas Puebla (UDLAP).
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Autonomía
simulada

"Se hizo otro gobierno y un andamiaje
también muy afín al modelo neoliberal
de privatización y de saqueo, todo esto
también envuelto en el manto de la
simulación".

Así se refirió el presidente en su
conferencia matutina al tema de los

organismos autónomos; con ello manda
dos mensajes, el primero, a los poderosos
intereses económicos aliados con

cúpulas políticas del pasado, incluidos
la mayoría de los grandes medios de
comunicación quienes los defienden
a capa y espada, de que no serán más
(como no lo han sido desde el inicio de su
administración), los que se repartan el
control de sectores estratégicos como las
comunicaciones y la energía.
El segundo mensaje es a la ciudadanía,

haciéndoles ver que su gobierno y
él mismo, están luchando contra

esa "mafia" que hasta antes de 2018
dominaba a las propias instituciones del
Estado como las Secretarías de Energía y
de Comunicaciones para determinar qué
parte del "pastel" le tocaba a cada uno
en beneficio, no de la libre competencia
ni de los precios o tarifas cobrados a los
consumidores o usuarios, sino de sus
intereses.

Y los califica tal cual al señalar:
"Eso de autónomos es un decir, son
autónomos del pueblo, no de los grupos
de intereses que defienden" Así, advierte
que la campaña mediática y política
emprendida para hacer creer que se les
ataca para desaparecerlos porque no
quiere contrapesos, NO es creída por la
población pues se ha demostrado que
sólo son un coto de poder y privilegios de
pocos particulares y faccioso de partidos
pues, lejos de acabar con los monopolios
o por lo menos regularlos, fueron
tomados precisamente por estos últimos;
" no se fomentó la competencia".
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La lucha sigue ij sigue
Dicen que quien hace la ley hace la trampa, y nunca
mejor ej emplificado para un ex procurador general
de la República, ex gobernador de Hidalgo, diputado,
senador, presidente del Senado, secretario de
Desarrollo Agrario y por supuesto abogado de 78
años para quien desde el 2015 y luego en 2019 se
había pedido juicio político por el caso Ayotzinapa.
Desde el 19 de agosto de 2022, la FGR detuvo

a Jesús Murillo Karam por obstrucción de la
justicia, desaparición forzada y tortura; el creador
de la Verdad Histórica a quien 5 días después se le
acreditara la vinculación a proceso y se le ratificara
la prisión preventiva justificada como medida
cautelar, nos sorprende ahora con dos demandas
de amparo, que obliga a los juzgadores a dictaminar
por separado tanto la prisión preventiva como la
vinculación a proceso.
Luego de que su traslado al hospital de

Balbuena por enfermedades "propias de su
edad", el exprocurador no consiguió permanecer
cómodamente en el hospital y fue regresado al
reclusorio desde donde se centró en la siguiente
estrategia: los amparos 1 y 2, y ahora, otro juez de
control y no el que originalmente obsequió la orden
de detención, deberá revisar el procedimiento en 48

horas a partir de este jueves.
Lajueza Yazmín Eréndira Ruiz Ruiz, titular

del juzgado 16 en materia de amparo, fue quien
otorgó dicho beneficio. Esta estrategia de los
defensores obliga al juez de control Marco Antonio
Fuertes Tapia a una audiencia con los abogados de
Murillo el proximo 11 de octubre del 2022 en la que
seguramente se pedirá la suspensión de medidas
cautelares, esto es, se pedirá que el creador de la
Verdad Histórica pueda pasar su proceso en libertad.
Aunque el amparo otorgado no lleva al ex

gobernador de Hidalgo a la calle, si lo pone
en la linea firme para la suspensión de todo
procedimiento en su contra.
La justicia, como siempre, está supeditada a los

más hábiles, los que más tienen o los que más saben.
Ayotzinapa seguirá siendo asunto pendiente

mientras un juez encierre y otro otorgue libertad a
los presuntos responsables.
Por cierto, la misma jueza que otorgó la

suspensión a Rosario Robles es la misma que ahora
lo concede también al ex procurador, ¿coincidencia?

Envía lu opinión @Anamariavazquez
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Caída del sistema no
¡solo presupuestal INE¡

Transición: El consejero
presidente del Instituto Nacional
Electoral (INE), Lorenzo Córdova
Vianello, admitió que ya llegó el
momento de disminuir el fínanda

miento público que el INE entrega
a los partidos políticos. En una con
ferencia sobre los desafíos de la

democracia mexicana, el consejero
habló también de la necesidad de

transferir al Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación
(TEPJF) la decisión de aplicar las

e es responsabilidad de lamedidas cautelares, que actualment
Comisión de Quejas del INE.
Lorenzo Córdova se pronunció en favor de simplificarlas funcio

nes del sistema electoral mexicano y agregó que un área de mejo
ra es avanzar hacia menores costos de los procesos electorales loca
les y federales. En su opinión, nadie está en contra de abaratar cos
tos, pero al mismo tiempo insistió que las elecciones en México,
cuestan porque están basadas en la desconfianza.
Dijo que hay que ponderar los costos de lo que hace el INE y

conjuntamente con el gobierno federal se debe abaratar el costo
de las elecciones, "pero sin caer en expresiones como que hay
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un exceso en los costos del INE".

Prerrogativas: Para el sistema electoral nacional se ero
garán en 2023, la cantidad de 27 mil millones de pesos, así lo soli
citó el INE y TEPJF, de esa cantidad, poco más de 6 mil millones
corresponderán al financiamiento a los partidos políticos
nacionales. En abril pasado, el presidente López Obrador envió
al Congreso una iniciativa para el ahorro de al menos 50 mil
millones de pesos en materia electoral, que incluye desaparecer
los tribunales y los organismos públicos locales (Oples). Córdova
Vianello aseguró que una reforma electoral debe contar con un
consenso amplio de las fuerzas políticas de preferencia con una
nimidad de todos los partidos políticos. A seis meses que Lorenzo
Córdova concluya su presidencia del Consejo General y en una
nueva estrategia defensiva, el INE encabeza esta semana la
Cumbre de la Democracia Electoral, con la participación de
especialistas de distintas regiones, pertenecientes a diversas ins
tancias multilaterales y, principalmente sus organizaciones e insti
tuciones aliados, en un afán de alertar sobre el incremento de
prácticas autoritarias en perjuicio de los organismos electorales,
no obstante los poco más de seis meses que le quedan a Lorenzo
Córdova al frente del INE, pues deberá entregar la presidencia
del Consejo General el 3 de abril de 2023 a una compañera y
consejera electoral.
Convocatoria: Lorenzo Córdova organiza el cónclave

electoral de carácter internacional para buscar el respaldo de
organismos electorales extranjeros y desplegar estrategias que le
ayuden al INE a contrarrestar la cotidiana descalificación de
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López Obrador desde Palacio
Nacional, pues durante tres días
de conferencias virtuales y apenas
a dos meses de que el Presidente
López Obrador envió al Congreso
una iniciativa de reforma constitu

cional en materia electoral, cuyo
eje principal es la reducción en al
menos 50 mil millones de pesos el
gasto nacional en materia electo
ral. Para América Latina, el diag
nóstico previo a esta cumbre elec
toral es que existe una manifiesta
falta de respeto a las instituciones
electorales.

Autonomía electoral: Con una profusa difusión, el
INE afirma que el objetivo de la Cumbre de la Democracia
Electoral, organizada por Lorenzo Córdova y 16 organismos y
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tribunales electorales del mundo, es reflexionar a nivel mun

dial en defensa de las instituciones electorales.

Morena realizó el fin de semana su Tercer Congreso Nacional
y se mantuvo unido, refrendando que es un partido de izquierda y
reafirmó su lealtad a su fundador Andrés Manuel López Obrador
y confió a Mario Delgado Carrillo el proceso de selección de su
candidato a la Presidencia de la República para el año 2024. En
tanto la senadora Citlalli Hernández Mora fue confirmada al fren

te de la secretaría general.
Antes de la reunión, Mario Delgado estuvo en Palacio

Nacional con Andrés Manuel López Obrador, quien le dio su
aval al ganar prácticamente todas las elecciones y es la perso
na por indicada para "Jbarrer" lo que queda de la oposición, ya
sea que se conserve la frágil y agonizante alianza Va por
México o a los partidos separados, pues en 2024 podría signifi
car la pérdida de registro del PRD y PAN. En su Tercer
Congreso Nacional Ordinario, Morena renovó su Consejo
Nacional y su Comité Ejecutivo Nacional, con excepción de la
presidencia y la secretaría general y a la cual asistieron como
invitados especiales los tres aspirantes a la candidatura presi
dencial de 2024, que todos conocemos, gobernadores y perso

nalidades internacionales.

Participaron más de 3 mil congresistas, que discutieron y
aprobaron las reformas a los documentos básicos de Morena,
con miras a concluir su reorganización interna.
En sus mesas de trabajos se llevó la discusión de las elec

ciones de 2023 y 2024 y se votó en urnas a los nuevos inte
grantes del Consejo Nacional. Fue una sesión larga que termi
nó cerca de las once de la noche, después de elegir las carte
ras del Comité Ejecutivo de Morena y ratificar a Mario
Delgado y Citlalli Hernández como presidente y secretaria
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general del partido. Asistente clave del cónclave guinda fue la
Jefa de Ciudad de México
Claudia Scheinbaum para quién
el pasado lunes 19 de septiembre
fue el día más importante de su
gestión impuesta por el sismo de
7.4 Richter vinculado con la placa
de norteamérica del Caribe y
donde la placa Cocoos comienza
a ser subducida por ésta lo cual
constituye significantes riesgos
para el centro y sur de México en
entidades como Michoacán

donde fue el epicentro.
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Simple y Claro
No, General Secretario
Por ElliotVelher

El pasado 16 de septiembre, el Se
cretario de la Defensa Nacional,
Luis Crescencio Sandoval, dio un

discurso que violentó diversos preceptos
constitucionales y constituyó un ataque
frontal del ejército en contra de la libertad
de expresión, a la crítica y a la oposición. El
General Secretario violentó la prohibición

constitucional para que los militares partici
pen en política. El discurso atacó a quienes
se oponen al proceso de militarización que
vive el país, esto a raíz de la reforma que in
corporó a la Guardia Nacional a la Secretaría
de la Defensa Nacional. Resultan peligrosas
las palabras del General, precisamente por
la embestidura que lo cobija, y por desca
lificar a quienes se oponen a la política que
permite que el Ejército mexicano realice la
bores que por mandato constitucional les
corresponden a los civiles. Cuando el Ge
neral amenaza a los civiles, no solo debe
preocupar a quienes se sientan aludidos por
el simple hecho de expresar su rechazo a la
militarización del país, por el contrario, es un
riesgo para el pueblo en su totalidad.

Debemos recordar que no es la prime
ra vez que el General Secretario violenta la
constitución, el pasado 20 de noviembre, en
el marco del Desfile conmemorativo del 111

Aniversario de la Revolución Mexicana, titu
lar de la Sedeña expresó: "como mexicanos
es necesario estar unidos en el proyecto de
nación que está en marcha"

En ese acto violentó la prohibición cons

titucional de los militares para participar en
política, convirtiéndose en un militante más
del Movimiento de Regeneración Nacional,
encabezado por el titular del ejecutivo. No
le bastó al General. Ahora atentó contra la

libertad de expresión, descalificó a quienes
critican al ejército, y peor aún, los acusó entre
líneas, de pretender que intereses extranje
ros sometan a nuestro país.

En medio del debate que existe en el
Congreso de la Unión entorno a la reforma
constitucional para permitir que el Ejército se
mantenga fuera de los cuarteles efectuando
labores de seguridad pública, el discurso del
General resulta oportuno para el afán de MO
RENA de someter a legisladores de la oposi
ción a votar a favor de la militarización.

A lo anterior se suma la presencia de ele
mentos del ejército, tomando fotografías en
el Senado durante la sesión del 21 de sep
tiembre, justo cuando se debatía la propues
ta de reforma constitucional propuesta por el
Partido de la Revolución Institucional.

En medio de la peor crisis en materia de
seguridad de los últimos 30 años, y ante el
evidente fracaso de la estrategia de seguri
dad pública del Presidente de la República,
aunado a que durante este sexenio se han
otorgado al Ejército la ejecución de más de
250 actividades que antes realizaban civiles,
entregar el mando de la seguridad pública a
las fuerzas armadas creara, de facto, un es
tado militar del cual nuestro país no podrá
librarse por muchos años.
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Brújula del cambio
Claros signos de estancamiento
de la economía mexicana
Por Rafael Abascal y Macias*
• El IOAE de agosto muestra un crecimien

to nulo, de 0.0%
• Estimación del crecimiento anual del PIB

es de 2%

• Se prevén impactos negativos en México,
por recesión en EU
El Instituto Nacional de Estadística,

Geografía e Informática (INEGI) dio
a conocer su Indicador Oportuno de

Actividad Económica (IOAE) correspondien
te al mes de agosto, con un crecimiento de
0.0%, el cual muestra que la economía no
creció en ese mes respecto a julio >de 0.4%<,
sino que se estancó; en un entorno de altos
niveles de inflación, alza en las tasas de inte
rés, que genera crecientes niveles de incer
tidumbre y aumenta la desconfianza de los
inversionistas. Asimismo, el INEGI reporta un
crecimiento de 2.9% a tasa anual >agosto de
2021 <, si esta cifra la proyectamos, tenemos
que, en el segundo trimestre, no crecería, sin
cambios en la estimación del Producto Inter

no Bruto (PIB), tendríamos un crecimiento
anual de 2%; que esta cifra es plenamente
coincidente como resultado de el consenso

de la encuesta realizada entre expertos por
Citibanamex. En este sentido, estudiamos la
tendencia tuvo el PIB en el tercer y cuarto tri
mestres del año pasado, donde en el tercer
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segundo y en el cuarto creció solo 0.3%, por
lo que su nivel siguió por debajo del que te
nía en el segundo trimestre, decreciendo mí
nimamente, por lo que, si en el tercer trimes
tre de este año el valor del PIB en términos
reales se mantuviera en el mismo nivel del

segundo, su crecimiento a tasa anual sería
de 2.4%; pero si se mantuviera en el cuarto
trimestre también, el crecimiento anual sería
de 2.1%, por lo que la ponderación promedio
de este año de 2022, seria de 2.1%.

NOTATÉCNICA
De esta manera, hay que destacar que el

IOAE, nos permite contar con una estimación
oportuna sobre la evolución del Indicador
Global de la Actividad económica (IGAE), ya
que este nos ofrece, un seguimiento mensual
de la economía mexicana; es decir, el IGAE se
reporta ocho semanas después determinado
el mes y el IOAE se pública sus estimaciones
tres semanas después del cierre del mes.

Vemos que prácticamente durante estos
ocho meses del año, vemos signos de des
aceleración de la economía, que ahora tene
mos un estancamiento, como resultado de
un entorno complicado, con una inflación al
alza, que presiona los precios de alimentos y
energéticos, que a su vez impulsa una polítí
ca monetaria restrictiva por parte del Banco
de México (Banxico); a nivel internacional,
destaca la recesión económica de Estados

Unidos (EU), que afecta negativamente al
sector exportador mexicano, especialmen
te las manufacturas y la industria, así como
los problemas geopolíticos de la invasión de
Rusia a Ucrania, con afectaciones a la Unión
Europea, encareciendo los energéticos, ali
mentos y materias primas. Los indicadores
que hemos ofrecido para agosto del año en
curso, nos muestran claramente que hay
una caída de la actividad industrial, la que
se había mantenido como uno de los prin
cipales motores de la economía mexicana,
particularmente la industria manufacturera
exportadora; que reflejan que el desempeño
de estos sectores dependen del curso de la
economía de EU, que presenta una caída del
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PIB, un nivel altos de inflación >8.5%< y por
ello, la Reserva Federal (Fed) de EU ha decidi
do subir 75 puntos base, para dejar sus tasas
de interés, entre 3% y 3.25%, su nivel más
alto en 14 años.También la Fed anuncio >el

15 de septiembrec, la caída de las activida
des industriales en el mes de agosto, lo que
afecta a un más su pobre desempeño econó
mico, lo que seguramente afectaría negativa
mente las exportaciones mexicanas; donde
además, hay que considerar, que el Banco de
México en su próxima reunión >29 de sep
tiembre< discutiría su política monetaria y la
decisión de incrementar sus tasas de interés,
donde seguramente seguiría el camino de la
Fed, elevando 75 puntos base, para ubicarla
en 9.25%. A manera de resumen, tenemos
que, durante la primera mitad del año, la
economía mexicana registro un crecimiento
de 1.9% del PIB a tasa anual, a partir de lo
cual, por el estancamiento, se proyecta que
no habrá ningún crecimiento, al cierre del
2022, podría llegar a un PIB de 2%, con cifras

El IndependienteFecha: 23/09/2022
Página: 12

Area cm2: 709

1 / 3

Columnas Políticas

Rafael Abascal y Macias

Costo: 38,519

Página 159 de 202



Estancada la Actividad Económica

%o mensualVar.

1GAE IOAE
1.2

0.20.3

1.2
ENE FEB MAR ABR MAY JUN JUL. AGO

2022

Esta gráfica muestra claramente el estancamiento de la actividad económica,
con nulo crecimiento. (Fuente: INEGI)

ajustadas por la estacionalidad; es un cálculo
ponderado. En este mismo sentido, la Secre
taria de Hacienda y Crédito Público (SHCP),
plantea en el Paquete Económico 2023, que
presentó ante el Congreso de la Unión, que
estima un PIB para este año de 2.4%, con un
rango entre 1.9% y 2.9%; lo cual resulta un
supuesto muy optimista a la luz de los datos
del INEGI, con un estancamiento de la econo
mía, una inflación de 8.7% y tasas de interés
que están a 8.5% >pero que, a fin de mes, se
podrían ubicar en 9.25%< todo ello con indi
cadores al mes de agosto.

REFLEXIONES FINALES

• Hay claros signos de estancamiento de la
economía mexicana, ya que el IOAE del
INEGI de agosto, muestra un crecimien
to nulo, es decir, de 0.0% La estimación
del INEGI del crecimiento anual del PIB es

de 2%, que es coincidente con los resul
tados ponderados, de la encuesta entre
expertos realizada por Citibanamex. Se
prevén impactos negativos en México,
por recesión en EU, la Feb incremento sus
tasas de interés, para dejarlas, entre 3%
y 3.25%, con una significativa caída de la
producción industrial estadounidense

• El IOAE nos muestra una caída de  0.6%
de las manufacturas y la industria y tam
bién hay una desaceleración en el sector
servicios, que se ubican en  0.3%, este
estancamiento, consideramos que es un
efecto de la recesión de los EU. El pano
rama de la economía mexicana es suma

mente incierto, que hemos pasado de
desaceleración a niveles de estancamien
to, con nulo crecimiento del PIB, con ex
pectativas de inflación al alza, que podría
estar muy cerca de dos dígitos y las tasas
de interés, podrían estar alrededor de en
tre 11% a 14%; ratificando que la visión
del gobierno federal es muy optimista.
El autor es coordinador de investigaciones

políticas de La Crisis, Indicador Político y cola
borador del periódico El Independiente.

* rabascal51@hotmail.com / @rabascal
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Evolución de la Economía por Sectores

• Variación % mensual por tipo de actividades económicas
— Secundarias — Terciarías
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En esta gráfica observamos una caída de  0.6% de las manufacturas y la industria, que tenían seis meses con números
positivos, también hay una desaceleración de los servicios, que se ubican en  0.3%, este estancamiento, consideramos
que es un efecto de la recesión de los EU. (Fuente: INEGI)
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Mciquiavelo tenia razón
El falso debate y el elefante
Por Koldo Herria*

Cada uno ve lo que pareces ser; pero
pocos comprenden lo que eres realmente; y
corto no se atreven a contradecir la opinión
del vulgo, que tiene, por apoyo de sus ilusio
nes, la majestad del Estado que le protege.

El Príncipe.
El lingüista George Lakoff comenza

ba sus cursos en Berkeley pidiendo
a sus alumnos que hiceran el ejer

cicio de no pensar en un elefante. Ninguno
lo lograba, como ahora no lo puede hacer
ninguno de nuestros lectores. Nuestro cere
bro hace sinapsis y aparece ese ser biológico
enorme y orejón.

Las y los políticos mexicanos no han leído
a Lakoff y su teoría del marco. La oposición
acusa al gobierno de polarizar con su dis
curso, pero lo hace de manera contestataria,
estridente y polarizante: es decir, contribuye
al objetivo perseguido por el discurso oficial.
Los sociedadcivilistas, académicos, analis
tas y opinadores asumen la posición política
de pedir a los políticos que no politicen el de
bate de la seguridad.

La oposición discute sobre los temas de
la agenda que se imponen desde la conferen
cia presidencial matinal diaria (la mundial
mente conocida mañanera), pero lo hace en
los términos, conceptos y denominaciones
planteados por el propio presidente. De qué
hablar, cuándo hacerlo y cómo denominar el
asunto de que se trate son condicionantes

definidas desde Palacio Nacional y la oposi
ción cae, todas las veces, en el garlito.

En la política mexicana parece que vi
vimos en el mundo del revés. Son aliados

quienes deberían ser adversarios. Los unos
defienden las posiciones que tenían los otros
y, en consecuencia, tenemos incendiarios,
intensos, retóricos y falsos debates, rara vez
profundos, argumentados o pertinentes.

La iniciativa del PRI para modificar un
transitorio constitucional de manera que se
prolongue cuatro años el plazo para que el
ejército mexicano tenga presencia directa en
las calles, aprobada en la Cámara de Diputa
dos, pero puesta en suspenso temporal en el
Senado ante la imposibilidad de obtener la

votación calificada suficiente, se ha converti
do en el mejor ejemplo del falso debate.

La mayor parte de la sociedad mexica
na expresada en encuestas representativas
se manifiesta a favor de la presencia militar
en las labores de seguridad interior. El PAN
y el PRI compartieron una posición similar
durante los doce años anteriores al gobier
no de la Cuarta Transformación. Morena y el
Ejecutivo modificaron la posición que mani
festaban antes de llegar al poder y entendie
ron la importancia de la cobertura jurídica a
dicha participación.

¿Entonces?
Sucede que lo que se dirime realmente es

la conformación de la correlación de fuerzas

políticas en la lucha por el poder político, a
partir de la responsabilidad que tienen Mo^
rena y sus aliados de conservarlo; y la de sus
opositores, de obtenerlo, de recuperarlo.

La extinta coalición PRIPANPRD ha

sido una alianza contradictoria y antagóni
ca, destinada a morir tarde o temprano. Se
ha publicado abundantemente sobre la na
turaleza de cobardía y traición del dirigen
te priísta Alejandro Moreno, político cuya
impreparación, actitud gansteril, comporta
miento de bebesaurio y presumiblemente
híper corrupción (solía pensar que se es o
no se es corrupto, que no hay corruptitos
y corruptotes, sin embargo, este personaje
desmiente cualquier matiz) aparecen con
densadas en un solo sujeto. El desafío opo
sitor, de la oposición que queda, por ahora,
es definir con eficacia el espacio de repre
sentación que puede ocupar en la lucha por
el poder, en la lucha porque un espectro
del electorado le otorgue posibilidades de
llegar al Congreso federal, a los locales y a
las instancias de gobierno que se eligen en
los próximos años. Ahora hay dos espacios
que no son ocupados, el de una derecha de
fensora del status quo y el de una izquier
da progresista, republicana y liberal. El PAN
abandonó su genuina posición doctrinaria
para dar paso a un pragmatismo que lo dejó
desprovisto de esa capacidad para defender
valores que marcaron su naturaleza, desde
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su fundación. El PRD abandonó su espacio
y se subordinó al PAN y a la plataforma de
Va por México redactada en las piernas de
Claudio Décimo González. A tal grado es su
pragmatismo que admiten la precandidatu
ra presidencial de Silvano Aureoles porque
se ofreció a financiar al partido.

Morena amalgama un espectro amplio y
contradictorio desde un cristianismo no or

todoxo, hasta una izquierda centralista cuasi
estalinista, pasando por reminiscencias del
nacionalismo revolucionario. Quizá el MC

podría intentar ocupar el hueco progresista
abandonado, aunque está por verse por su
propensión a reclutar cuadros "galácticos"
(como futbolistas del Real Madrid) que solo

dan votos, sin ideas.

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:
Libro: No pienses en un elefante. Lenguaje

y debate político (Editorial Complutense)
Lakoff aterriza sus hallazgos lingüísticos

para ayudar a los progresistas a ganar el de
bate (y las elecciones).

Seríes: Wecrashed (AppleTV) El ascenso
y caída de la empresa WeWork con la actua
ción de Anne Hathaway.

Podcast: Escala en París. Coproducción
de Radio France Internacional y France 24 en
español. Puente informativo y cultural entre
América Latina y el país galo.

* koldohenia@hushmail.com
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Tras la puerta del poder

Monreal negocia con el Bloque
Contención, para que Ejército
quede en las calles hasta 2028
Por Roberto Vizcaíno*

Ricardo Monreal anunció ano

che que la próxima semana
convocará a un encuentro

entre todas las fuerzas políticas, para
construir, por consenso, una propuesta
de redacción alterna al dictamen que
busca ampliar el plazo para que las
Fuerzas Armadas puedan realizar tareas
de seguridad pública hasta 2028.

Luego de un encuentro con jóve
nes, el zacatecano advirtió que hay que
demostrarle a México que tenemos la
capacidad y el talento de construir una
alternativa para proteger a la sociedad
de la delincuencia.

Este acuerdo de abrir a la oposición
PAN, PRI, PRD, MC y Grupo Plural la
elaboración de un nuevo dictamen es

impensable sin la aprobación del pre
sidente Andrés Manuel López Obrador.

Unas cuantas horas antes, el sena
dor Eduardo Ramírez, expresidente de!
Senado y presidente de la Comisión de
Puntos Constitucionales un legislador
del círculo interno de Monreal, había
anunciado que la banda del PRI que
encabeza el hidalguense Miguel Ángel
Osorio Chong ya había pactado con
Monreal ir a una redacción conjunta de
esta nueva iniciativa.

Más tarde, el propio presidente de
la Junta de Coordinación Política y pre
candidato de Morena a la sucesión del

2024, indicó:
"La idea es construir un grupo plural

de alto nivel con todas las fuerzas pllíti
cas, que se encarguen de la redacción
final de la propuesta''

Este nuevo acuerdo incluye ade
más el visto bueno de los titulares de

la Defensa nacional, general Cresencio
Sandoval y del Almirante José Rafael
Ojeda Durán. "No es el interés personal
o partidista ni la raja política la que nos
interesa, sino la gente'/ precisó el zaca

tecano quien indicó que "lo único que
nos interesa es que la población no pa
dezca extorsiones o secuestros''

Monreal indicó que al encuentro que
recuerda al Pacto por México de Peña
Nieto, firmado en el castillo de Chapul
tepec, se invitaría a gobernadores, titu
lares de seguridad pública de estados y
municipios, así como a especialistas en
seguridad,

"Yo sí creo en los consensos. Creo

que lo podemos lograr y en que es mo
mento de pensar por México y no en
una posición personal''

Vamos a demostrar que la reforma
constitucional para ampliar el plazo no
implica militarización, sino que es una
disposición para que soldados y mari
nos puedan realizar labores de seguri
dad pública, dijo.

El zacatecano explicó que este
acuerdo plural lo alcanzó luego de que
el miércoles tuvo que regresar a comi
siones la minuta aprobada por los Dipu
tados para evitar que fuera desechada.

Para ello, conversó con los coordina
dores de los Grupos Parlamentarios del
PAN, PRI, PRD, PT, PES, PVEM y del Gru
po Plural, así como con los presidentes
de las comisiones dictaminadoras.

"No estamos buscando un acuerdo

bipartidista, nuestro propósito, la inten
ción del presidente de la Junta de Coor
dinación Política es que todos abrace
mos la causa y que aquí en el Senado
podamos construir una alternativa.

"Me pronuncio porque busquemos
una nueva alternativa, como líder de la
mayoría, como coordinador del grupo
mayoritario, he planteado que rediscu
tamos, con libertad y pluralidad, la po
sibilidad de un encuentro que aquí se
haga en el Senado de la República y que
se haga con todas las fuerzas políticas"

Además de someter con este acuer

do que incluye a todas las fuerzas polí
ticas a supervisión y cambios la política
de Seguridad del régimen, el zacateca
no finalmente, con su acuerdo, muestra
que sí se puede llegar a acuerdos cuan
do existe la disposición de un cambio
de fondo

De entrada, la reforma obligaría
a AMLO, su gabinete de Seguridad y a
su secretario de Hacienda, Rogelio Ra
mírez de la O. a reestructurar conforma

a la reforma programas y gasto
destinados a seguridad

Las peticiones básicas de la opo
sición se centra en sólo 2 cosas: que
para poder votar por ese dictamen, se
necesitaría estructurar una estrategia
integral "conjunta" GobiernoMorena
y oposición, que incluya a municipios
y ciudadanos. Eso significa que AMLO
deberá impulsar la creación de policías
municipales y estatales autónomas
con presupuestos suficientes para su
capacitación y avituallamiento y para
que al final de su gobierno representen
realmente una fuerza real contra el cri

men organizado.
Tras la aceptación de Monreal de

las peticiones de los de la oposición
se convino que se elaboraría un nuevo
dictamen con los cambios y los nuevos
elementos para que la reforma no sólo
sea la aprobación de la permanencia de
las Fuerzas Armadas en las calles del

país hasta 2028 sino toda una nueva
estrategia de seguridad para combatir
la inseguridad.

Con esta negociación el nuevo dicta
men se aprobaría en comisiones antes
del lunes 3 de octubre.

Los cambios obligarán a que el dic
tamen sea reenviado a San Lázaro para
su nueva aprobación.

"Con eso vamos a incorporar las in
quietudes que ellos tienen, para hacer
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una propuesta de reforma, y conciliar el
texto y la temporalidad que para noso
tros es importante" precisó Monreal.

Mi amigo Moisés Sánchez Li
món considera que Monreal se coloca

con estas jugadas al nivel de un moder
no Maquiavelo.

¿Cómo lo ve Usted?
* rvizcainoa@gmail.com / Twitter:

@_Vizcaino / Facebook / https://www.
facebook.com/rvizcainoa
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Por la espiral

China y su cita en Samarcanda

ri Jinping tiex;ne que seguir
^demostrando

que es el hombre fuerte y
determinado para liderar
el destino de la nación

china para los próximos
años, el próximo 16 de octubre deberá encarar
a los dos mil miembros del Buró Político del
Comité Central del Partido Comunista de Chi

na (PCC) en su vigésimo Congreso Nacional.
Requerirá de su aval, para un tercer mandato
como presidente del país, pero también como
secretario General del PCC y líder de la Comi
sión Militar Central.

Jinping gobierna desde 2013, podría quedar
se tanto como quiera (y pueda) en el poder, tras
la reforma a la Constitución de 2018 que derribó
las limitaciones de mandatos.

En menos de una década, sus políticas se
han erigido en la piedra angular, con planes de
largo alcance hasta 2050 en los que habla de
construir una China boyante, inclusiva, moder
na y una potencia tecnológica y digital.

Sin dejar de lado dos preceptos que Jin
ping considera relevantes como arquitecto del
moderno andamio del Estado chino: el comu

nismo tatuado en la Constitución, el socialismo
de mercado como línea económica rectora y
la Franja de la Ruta de la Seda (One Road, One
Belt) como estrategia para ir extendiendo amis
tosamente la influencia comercial, económica y
cultural de China.

En la pasada cita de Samarcanda, del 15 y
16 de septiembre, foro de la Cumbre anual de
la Organización de Cooperación de Shanghai
(OSC, por sus siglas en inglés) Jinping salió
de viaje por vez primera desde que inició la
pandemia en su país a finales de diciembre de
2019.Y lo ha hecho mostrando su mejor cara en

un momento delicadísimo por todo el contexto
geopolítico y geoeconómico que viene arras
trándose desde hace cuatro años y que encima
se ha agudizado con la invasión de las tropas
rusas a Ucrania desde el pasado 24 de febrero.

Hasta Usbekiztán han viajado una serie de
importantes líderes dispuestos a seguir tejiendo
lazos con Beijing y a fortalecerlos con progra
mas de inversiones y de cooperación.

La OSC formada desde el 15 de junio de
2001 está integrada por China, India, Kazajistán,
Kirguistán, Rusia, Pakistán,Tayikistán, Uzbekis
tán y recién aceptó a Irán. Este grupo de países
aglutina al 55% de la población mundial y pre
tende expandirse hasta Medio Oriente.

Tiene estados observadores interesados

en integrarse al grupo como son Afganistán,

Bielorrusia, y Mongolia y hay seis asociados
con Armenia, Azerbaiyán, Camboya, Nepal, Sri
Lanka yTurquía,

En los planes de Jinping están hacer de
Euroasia la plataforma más sólida de su vi
sión internacional bajo el juego del multilate
ralismo, es partidario de establecer otro orden
mundial que no esté al arbitrio de la visión
concéntrica estadounidense.

A COLACIÓN
De hecho, ha vuelto a poner sobre de la

mesa dos documentos a sus socios y "amigos"
el primero, basado en un concepto de coopera
ción para desarrollar la conectividad mutua y
crear corredores de transporte eficientes; y, se
guir una hoja de ruta para la desdolarización ba
sada en el uso gradual de la participación de las
monedas nacionales en los acuerdos mutuos y
reducir el uso del dólar estadounidense.

En la opinión de John Buchan, de Political
Report, hay que enmarcar y analizar a la OSC no
como un bloque, sino como una organización,
en una fase crítica de transformación.

Para el analista, Asia Central seguirá siendo
el núcleo de la organización porque sirve como
punto de nexo del espacio en expansión que le
interesa tener en los años siguientes.

En la apertura de la cumbre, Jinping resal
tó como prioritario que los países miembros de
la OSC se adhieran a la Iniciativa de Seguridad
Global que tiene como objetivo abordar "el défi
cit de paz" y los desafíos en la seguridad global.
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"Un proverbio en Uzbekistán refiere que
con paz, un país disfruta de prosperidad, a!
igual que con lluvia, la tierra puede florecer.
Yo les hago un llamado a todos los países
que están aquí para que se mantengan fieles
a la visión de una seguridad común, integral,
cooperativa y sostenible y construyamos una
arquitectura de seguridad equilibrada, eficaz y
sostenible','subrayó el líder chino.

Este es el primer encuentro en el que Jinping
se ve con el dictador ruso,Vladimir Putin, desde
que inició la asonada bélica contra Ucrania; an

tes lo hicieron, en la inauguración de los Juegos
Olímpicos en Beijing el pasado 4 de febrero. Allí
signaron un documento extenso, una decla
ración de intenciones de la visión compartida
acerca del mundo, de las relaciones internacio
nales, los organismos multilaterales, su relación
con Estados Unidos y la defensa de su sobera
nía y sus intereses regionales y convinieron que
su relación sería estrecha y sin límites.

No cabe duda que, ante nuestros ojos, está
construyéndose un nuevo orden mundial lidera
do por China.
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Escala confrontración RusiaEU con los

escenarios de riesgo en la guerra de Ucrania
Por Salvador González Briceño*

En escalada. Así avanza la guerra
en Ucrania. A partir de este 21 de
septiembre, el conflicto toma giros

impredecibles. Y no hacia la consecución
de la paz, sino todo lo contrario. Con todo
y Rusia ha estado abierta a encontrar sali
das, pero ni siquiera ha podido consolidar
los avances. Y no lo consigue porque, queda
claro, la guerra no es con Ucrania sino con la
OTAN directamente e indirecta con Estados
Unidos. O viceversa.

Por tanto, la diferencia es sutil, pero es
más clara en la realidad donde se da la gue
rra, en lo sucesivo dicha escalada y lo que re
sulte de ella es y será responsabilidad directa
de Estados Unidos, de Joe Biden en primer
orden, de la secretaría de Estado y del Depar
tamento de Defensa en segundo término.

Porque ha sido precisamente Estados
Unidos quien ha impedido a Zelenski no
mostrar interés alguno en sentarse a las ne
gociaciones para poner fin al conflicto, como
tampoco le interesa la paz. Ucrania no se

manda sola, sino que depende de la voluntad
de Estados Unidos.

Y la intencionalidad estadounidense no

es poner fin al conflicto sino acabar son Rusia
"sobre el terreno" con la guerra. Lo que no
conseguirá por esa vía y ello también queda
cada día más que claro. Porque esa es la otra
realidad, la que la administración demócra
ta de Estados Unidos no ve o no quiere: la
guerra la tiene perdida ya. Las batallas, si se
quiere, porque la guerra la ganó Rusia ya.

Y no únicamente sobre el terreno, tam
bién por las secuelas de la misma donde
EE.UU. es el gran perdedor. La supremacía
del dólar, la globalización y la hegemonía es
tán acabadas. Y eso el mundo se lo debe ya
a Rusia, concretamente a Vladimir Putin y su
gabinete que ha estado a la altura de la gue
rra estilo siglo XXI, como guerra híbrida.

¿Qué pelea entonces Estados Unidos?
Primero una guerra proxy, porque le teme a
Rusia, y así lo han manifestado en el trans
curso de estos siete meses de guerra espe
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cialistas veteranos de guerra como analistas
serios y los propios generales del Pentágo
no. Estados Unidos no le gana una guerra a
Rusia. Si no lo hace a la manera tradicional

mucho menos directa, tan solo por la calidad
de armas rusas que son mejores que las esta
dounidenses incluso anglosajonas.

De ahí el abastecimiento sin limitaciones,
financiero y material en armas, atendiendo
a las peticiones de Zelenski, más títere en
este sentido porque él no toma las decisio
nes importantes en esta confrontación contra
Rusia. Pero también la apuesta por desgastar
a Rusia precisamente con la guerra, una cir
cunstancia no ha ocurrido en menor escala y
menos a una mayor en el terreno militar.

Ciertamente que ha sido una guerra com
plicada y compleja para las partes, tampoco
podría ser de otra manera. Pero sí distinta
sin el abastecimiento monumental de armas
enviadas desde Occidente a Ucrania. Por eso

los avances y retrocesos o repliegues de las
fuerzas rusas en algunos casos —como los
últimos en Jarkov—, pero se pierden bata
llas, no la guerra.

Y si ha sido complicada hasta ahora
transcurridos los primeros siete meses, más
lo será en lo sucesivo porque está escalando
en varios sentidos.

1) Rusia ampliará la presencia militar a lo
largo de los mil kilómetros de frontera que
tiene ya el frente de la guerra en terreno ucra
niano, solo para la defensa de los territorios
ya conquistados o bajo resguardo ruso.

2) Cambiará con ello el sentido previo de
la "operación militar especial? incluso si no
se declara de ese modo, porque el conflicto
apunta a una guerra en términos amplios en
tanto la OTAN está operando en las directri
ces; ello se ampliará, tanto por parte de la
OTAN como de la apertura de otros frentes
sucesivos tal cual ha estado ocurriendo ya
durante las últimas dos o tres semanas.

3) Con la determinación de Estados Uni
dos — no olvidemos que Joe Biden está en
campaña electoral para su reelección y nece
sita no verse derrotado; un uso políticocrimi
nal como per sé, como lo es toda guerra—.
de seguir apoyando a Ucrania (por cierto,
Biden comienza a no referirse tanto a Zelens

ki como al país; ¿está dejando de serle útil a
EE.UU.?), el abastecimiento continuará y ello
complicará los términos del conflicto.

4) Como en los altos mandos de la parte
ucraniana de la guerra, donde cada día que

da más que claro que están los militares de
alto rango de la OTAN en los ataques contra
el ejército ucraniano, no se descarta que se
amplíen los frentes más con ejércitos priva
dos dado el desgaste del propio ejército de
Ucrania que habría perdido más de 100 mil
soldados contra los casi seis mil de Rusia, y
la urgencia de atender a los varios frentes.
Porque al menos hasta ahora, la guerra no se
hace con máquinas guiadas únicamente, se
necesitan soldados todavía.

5)Todo lo anterior devendrá en un escala
miento de la guerra, con enemigos cada vez
mejor identificados y más cruento, porque
de operación militar especial la confronta
ción pasará a convertirse en guerra en los he
chos. Quedará por determinar, y esa será una
complicación estratégica, si se declara dicha
guerra en sus términos de Rusia contra la
OTAN o contra Estados Unidos, pero Ucrania
aparecerá más como lo que han querido los
occidentales, como terreno de confrontación
o para la guerra nada más.

El pretexto de continuar la guerra por
parte de Estados Unidos seguirá siendo la
derrota rusa sobre el terreno, así como aho
ra la expulsión de los territorios ucranianos
ocupados, lo que arreciará el conflicto —
como decimos; y nos gustaría equivocarnos,
porque el mundo quiera la paz ya—, escalan
do por la presencia más que evidente de la
OTAN sobre el terreno.

Y hay dos escenarios que forman parte
del conflicto, pero serán pretexto para arre
ciar los enfrentamientos: 1) el anuncio de
este 21 de septiembre del presidente Putin de
llamar a 300 mil reservistas para el frente de
batalla, 2) los anunciados referendos en los
territorios en disputa, como son el Donbás,
Jersón, Zaporiyia y otros, sendos en fechas
para estos 23 al 27, días del mes en curso.

Ambas decisiones o determinaciones

porque están en marcha ya: el decreto del
presidente ruso para llamar a los reservis
tas a cubrir los requerimientos del frente de
guerra, como los resolutivos de llamar a la
población a determinar su próxima posible
incorporación a Rusia, generará reacciones
occidentales de rechazo y por lo mismo de
escalar la guerra.

Claro que, de entrada, el llamado de Putin
a los reservistas es su derecho para la defen
sa del país. Como las consultas públicas que
recabarán la voluntad ciudadana a decidir
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sobre su futuro: continúan bajo la presión
del país que los mantuvo a raya con bombar
deos continuos y bajo asedio de un ejército
pronazi, o vuelven la cara al país que les ofre
ce otras alternativas de vida.

Más, como se declara ya, los referendos
no tendrán reconocimiento de Occidente

porque ya los miran fraudulentos, con todo y
sea fruto de la decisión de la población, y por
lo mismo los ataques pueden arreciar. Por
ese lado. Por el otro, se nublarán las alterna
tivas de negociación, así sea mero pretexto
para no sentar reales y buscar opciones de
fin del conflicto, con la mira puesta en termi
nar la guerra.

Se ve lejos dicho escenario, precisamen
te porque Estados Unidos lo que quiere y ha
construido siempre son justificaciones para
pelear contra Rusia, y arreciar la guerra en
lugar de poner un alto al fuego.

Sin dejar de lado que, bajo la nueva mo
dalidad jurídica surgida de los procesos elec
torales, de los ciudadanos de las regiones
donde se realicen los referendos y decidan
anexarse a Rusia —con las ventajas que ya
les ha ofrecido el presidente Putin de conver
tirse en ciudadanos rusos—, como territorio
ruso a la propia Rusia, al gobierno y al propio
presidente Putin no le quedará más que de
fender su propio territorio.

Esto último se convertirá en el mayor ries
go en tanto por un lado ni Estados Unidos ni
Ucrania ni el resto de Occidente reconocerían

dicha consulta —tremenda "farsa?dirá algu
no; consulta "fraudulenta?dirán otros; caren
te de "legalidad? no faltará quién, etcétera—,
y ello será el gran pretexto para hablar de la
"mutilación de Ucrania" como algo imperdo
nable para la parte occidental.

Pretexto para una de las partes, la que
orilló a Rusia a emprender la ofensiva con fi
nes defensivos —que no le reconocen, pero
basta mirar un poco los antecedentes—, pero
justificación plena de parte de Putin para de
fender lo procedente: territorio, pero sobre
todo a la población.

Y así como el ejército ruso no ha logrado
avances a costa de atacar a la población en
las ciudades ahí en donde se han dado los

enfrentamientos —lo que está probado no
ocurre desde el ejército de Zelenski, tanto
por ataques directos a la población como uti
lizarlos de carne de cañón en los frentes de

batalla— y en varios casos por ello se dieron
"repliegues tácticos" rusos evitando avances
forzados, luego entonces la población sabrá
decidir de qué lado de los ejércitos están los
países que les otorguen las garantías que les
prometen.

Ello puede ser el pretexto para Estados
Unidos de arreciar la confrontación. Con el

soporte legítimo para Rusia a defender lo
propio. Veremos de qué lado queda la po
blación implicada, si prorrusa o decide proU
crania o proestadounidense. Como en toda
guerra, la población tiene la última palabra.
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Libros de ayer y hoy
LA UNAM, 2012 años,
grandeza y explotación
Por Teresa Gil*

La Universidad Autónoma de México

(UNAM), puede presumir de tener
casi la misma edad que la Revolu

ción Mexicana. En ese lapso 212 años, ha
vivido miles de historias, algunas de las cua
les resume el periodista y escritor Humber
to Musacchio en su libro La Universidad de

México 15512001, del cual hemos hecho
una avanzada en otra ocasión y esperamos
deambular por su páginas en fechas futu
ras. Fue inaugurada la UNAM el 22 de sep

tiembre de 1910, casi dos meses antes de
que estallara el movimiento revolucionario,
pero en el libro se sostiene que fue creada
por decreto el 24 de mayo de 1910. Antes,
esa gran casa de estudios considerada una
de las más importantes de América Latina
y parte del mundo, tenía una gran historia
desde 1551, en la universidad pontificia. Los
avatares de la UNAM que todavía no se lla
maba así, enmarcada en los finales del por
firismo, empezaban entonces, en medio de
una lucha a veces fraticida que pasó por una
decena trágica y más tarde por una nación

en vías de consolidación en la que se obtie
ne la autonomía universitaria, en 1929.

LA UNIVERSIDAD GRATUITA UNA
REALIDAD EN PELIGRO

La crisis que afecta a buena parte de los
países más con el caso de la pandemia, ha
afectado en mucho a las universidades. No

solo en lo académico y la investigación, sino
en lo económico. La gratuidad de la ense
ñanza que se imparte en México legalmente
en la primaria y la secundaria, se extiende a
la preparatoria y profesional con algunas va
riantes en especialidades, maestrías y doc
torados. Independientemente de las cues
tiones que se dirimen en las otras univer
sidades públicas en torno a gastos a veces
nimios, en la UNAM se cobra lo administra
tivo, documentación y títulos. El cobro de la

enseñanza es una amenaza permanente en
la gratuidad mexicana y la UNAM estuvo a
punto de lanzarla al traste en 198688 según
el Consejo Estudiantil Universitario, cuan
do Jorge Carpizo presentó su documento
Fortaleza y Debilidad de la UNAM, que fue
interpretado por los estudiantes como un in
tento de gravar la enseñanza. La lucha que
se dio por largos meses incluida una huelga
es mencionada en el libro de Musacchio y
a mi me tocó directamente cubrirla para el
diario Unomásuno. El movimiento culminó

en un acuerdo de congreso que se realizó
cinco años después con mínimos resulta
dos a las demandas y cuyos "tibios acuer
dos del congreso, fueron adoptados por el
Congreso Universitario? en octubre de 1991.
Lo importante fue que dejó en suspenso la
amenaza de gravamen. Las universidades
públicas viven del presupuesto público y
en este año, el de la UNAM ha sido de 48
mil 802 millones 369 mil 865 pesos que de
acuerdo a su rector Enrique Graue, apenas
alcanza para los gastos necesarios.

LA GRILLA DE LOS MÉDICOSY UNA
UNIVERSIDAD QUE SE USA COMO REHÉN

La existencia de una casa de estudios

como la UNAM, una importante institución
que en este momento acoge casi 370 mil
estudiantes, tiene 36 campus y 129 licencia
turas con casi 230 mil alumnos, 33 mil en
posgrado y más de cien mil en bachillerato,
es un aposento gigantesco con muchas es
cuelas algunas en otros estados, que solo en
la capital de la república recibe el calificativo
de ciudad. Esta fuerza ha sido motivo de uso

político por décadas y el predominio del PRI
hizo su agosto en esa institución, no solo con
puestos y nombramientos, sino aprovechan
do en salarios y otros gastos, buena parte
del presupuesto. La vida de los últimas dé
cadas de la UNAM ha estado en manos de

la camarilla médica. Desde principios de los
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setenta hasta la fecha actual, han estado en
la rectoría siete médicos: Guillermo Soberón

Acevedo, Octavio Rivero Serrano, José Sa
rukhán Kermez, Francisco Barnés de Castro,
Juan Ramón de la Fuente, José Narro Robles
y Enrique Graue Wichers. El autor del libro
mencionado Humberto Musacchio nació en

Ciudad Obregón Sonora, en 1943, estudió
economía en la UNAM y es autor del diccio
nario Enciclopédico de México, de ocho to
mos. Ha escrito varios libros, algunos sobre
periodismo y su carrera periodística es larga.
Actualmente es una de las estrellas del co
lumnismo en el diario Excélsior.

* laislaquebrillaba@yahoo.com.rnx
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Pierre Klossowski: el arte de

pensar como singularidad y enigma
Por Sigifredo Esquivel Marin

Como los primeros amores o esos
personajes fatales y trágicos que
uno se encuentra y lo trastornan

y transforman por completo, pocos autores
causan una impresión tan profunda en el lec
tor como Pierre Klossowski, Agudos críticos
como Blanchot, Foucault y Deleuze lo admi
ran profundamente. Y está claro, ¿quién no
admira una obra tan singular, extraña, mo
notemática y plural, paradójica y seductora
como la de Klossowski? Polígrafo, artista,
traductor, fue un hombre de teatro, y la vez,
un hombre profundamente enigmático, furti
vo, secreto. En México fue introducido por el
gran novelista y ensayista Juan García Pon
ce, quien en 1981, obtuvo el Premio Anagra
ma de Ensayo con su obra La errancia sin fin:
Musil, Borges, Klosswski. Para el público his
panoparlante los nombres de Juan García
Poncey de Pierre Klossowski resultan insepa
rables, gemelos siameses de la más sublime
literatura erótica. Nacido en una familia de ar

tistas, el 9 de octubre de 1905. Políglota, des
de su adolescencia se muestra como un gran
traductor, ya en 1928 traduce los poemas de
la locura de Holderlin. El joven discípulo de
André Gide frecuenta círculos literarios, co
noce y entabla una amistad de por vida con
George Bataille; les une su fervor por Sade
y la literatura maldita. Colabora en la revista
Acéphale, después en Co/lége de Sociologie,
ambos espacios intelectuales comandados
por Bataille: decisivos en la cultura y pensa
miento contemporáneos. Durante la ocupa
ción alemana, el hermano del gran pintor

Balthus se recluye en espacios religiosos ca
tólicos, realiza estudios teológicos profundos
y meditación. En 1950, su primera novela. La
Vocación suspendida (México, ERA, 1976) da
cuenta de su crisis religiosa y a contraluz per
fila un sutil rostro del nihilismo moderno. Re

torna a la vida laica. Participa en la resistencia
y conoce a Denise Morin Sinclaire, musa que
le inspira el personaje de Roberte, signo úni
co, la mujer única y absoluta, le escribe un

ciclo novelesco titulado Las Leyes de la hos
pitalidad (1953), al tiempo que publica uno de
los más emblemáticos ensayos: Sade mi pró
jimo (Madrid, Arena Libros, 2004). Una lectu
ra excesiva, polémica, delirante, lírica, y quizá
alucinante y poética, tanto como lo es Nietz
che y el circulo vicioso (Madrid, Arena Libros,
2004), Sade, Nietzsche, Fourier o cualquier
otro escritor que recrea el pensador francés
se convierten en personajes de una novela
única, tan sugestiva como inquietante. En
1963 publica un ensayo filosófico titulado Un
funesto deseo (hay varias traducciones, una
deTaurus en 1980, otra ahora no recuerdo),
que es quizá una de las más audaces obras
ensayísticas literariofilosóficas que se hayan
escrito en el siglo XX. Anticipa todos los te
mas y problemas que tratan los pensadores
contemporáneos como Foucault, Deleuze,
Derrida, Agamben, Sloterdijk. Es una obra
maestra por su precisión, rigor, audacia, cla
ridad y voluntad de estilo. Si pensamos la in
tersección de rigor, belleza y profundidad nos
encontraremos con la obra de Klossowski. Y

si alguien escribiese una obra monográfica
sobre el autor bien podría titularse El arte
del rigor extremo de lo singular como enigma.
Una obra cumbre como La Moneda Viviente

(Córdoba, Alción, 1998) le merece un lúcido
comentario en una carta prefacio de Michel
Foucault, quien lo considera junto con Batai
lle y Blanchot, entre los más grandes escrito
res pensadores contemporáneos.También se
desvive en elogios el autor de la Historia de la
locura sobre Nietzsche y el circulo vicioso', "es
el más grande libro de filosofía que haya leí
do junto con la obra del propio Nietzsche'' En
efecto, una de las intuiciones nietzscheanas
más geniales extrapoladas hasta sus últimas
consecuencias se la debemos a Klossowski:

al concebir el mundo como fábula desapa
recen las interpretaciones, todo deviene in
terpretación de interpretaciones, máscara
de máscaras, reina el simulacro; las conse
cuencias de dicha intuición resultan funes

tas e implacables. A partir de 1980, se vuelve
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silencioso, secreto, desaparece del ámbito
literario, se consagra exclusivamente a las
artes visuales. Crea un universo onírico

erótico alucinante, dibujando y pintando
sus fantasmas femeninos y andróginos, la
figura novelesca de Roberte inspirada por
su musa y esposa Denis será una obsesión
recurrente y persistente. Al filo del siglo XX,
muere antes de cumplir cien años, pero su
obra una y diversa queda para la posteridad.
Una y otra vez, vuelvo a leer sus obras, e in
variablemente, siempre quedo fascinado,
hechizado por la magia de su prosa poética
e ideas.Tal parece que la pluma del genio to
case la esencia viva de cada cosa nombrada.

Así como los grandes amores, la obra mo
notemática y diversa, siempre igual y siem
pre diferente, del gran maestro Klossowski,
resulta inolvidable e inagotable.

El IndependienteFecha: 23/09/2022
Página: 22

Area cm2: 450

2 / 2

Columnas Políticas

Sigfrido Esquivel Marin

Costo: 24,448

Página 174 de 202



Presa Madín
El Congreso mexiquense, a petición
del diputado prüsta David Parra,
aprobó La iniciativa de solicitar al pre
sidente Andrés Manuel Lopes Obra
dor. declarar área n a tu ra L protegida
a La Presa Madín, con la categoría de
santuario, así como a Las personas
titulares de Los ayuntamientos de
Xonacatlán, Jilotzingo, Naucalpan
de Juárez y Atizapán de Zaragoza
para que instrumenten Las acciones
que correspondan para mejorar Los
procesos de tratamientos y descar
gas de aguas residuales. David Parra
Sánchez. habLó de la importancia de
cuidar La tierra, eL agua y Los bosques.
Llamó La atención que La diputada
panista Martha Moya Bastón se
interesara en este tema, ya que en
su distrito hay graves problemas en
materia ecoLógica que ha desaten
dido, a pesar de que Los vecinos se
Lo han solicitado, como La invasión
de áreas de propiedad municipal, en
concreto en Lomas Verdes.

En At iza pá n, el go bern ad o r Alf red o
del Mazo acudió a La ceremonia por eL
aniversario Luctuoso del expresiden
te Adolfo López Mateos montó La

tradicionaL guardia de honor y habLó
de las virtudes del atiza pense que
gobernara nuestro país de 1958 a
1964. ElaLcaLde Pedro Rodríguez se
sumó a este reconocimiento.y men
cionó algunos de sus logros, como la
creación deL ISSSTE, La Compañía de
Luz y Fuerza, el INPI, antecedente deL
DIF actual, entre otros.
EL diputado morenista Maurilio
Hernández dijo que continúan
las reuniones para eLtema de Los
matrimonios iguaLitarios, y que hay
condiciones para que saiga adelan
te. Este tema que ha impulsado con
fuerza el PRD y rechazado por el
PAN, ha causado controversia, pero
parece que Los Legisladores mexi
quenses ya se ponen de acuerdo, Lo
cual debe de tener muy felices a Los
integrantes de la bancada que dirige
Ornar Ortega

La Fiscalía mexiquense informó de
la detención deL policía izcallense
Leopoldo "N" de 45 años, por su
puestamente haber participado en
Los hechos que Llevaron a La muerte
del actor Octavio Ocaña Las redes

sociales ardieron nuevamente, a
favor y en contra de esta detención.
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Política o extorsión

Me preguntaiVcon frecuencia, porqué es quemeha
gustado la política. La respuesta es sencilla y
complicada, pues habla de mí y dé los políticos

que he conocido a lo largo de mí vida. Les digo dos cosas: la
política es un cochinero, como hacer salchichas, (compara
ción muy socorrida entre articulistas esta semana), pero
buen símil. Ver hacer salchichas y ver hacer política es de
dudoso deleite, aunque supieran buenas, aunque resolvie
ran cosas al final.

La segunda cosa: en política después de más de 40 años,
siempre aparecen dos cosas: o sábanas o dinero, lo cual es
lamentable» Pero pienso también, que sólo en el reconoci
miento de qUe esta realidad está ahí, es que la política se
convierte en un arte de mantener principios, voluntad,
ideales y la búsqueda del bien colectivo y es donde la políti
ca adquiere visos de maestría, de arte, de edificante satisfac
ción colectiva y personal.

Precisamente por ello, es que notoriamente en los con
gresos de Estados Unidos y en el Inglés, (aunque existen en
todo el mundo) hay unos personajes miembros déla banca
da de cada partido a los que se les llama:2?íe Whip (el látigo).
Estos congresistas se encargan de estar: recordándole a sus
pares del mismo partido y el de los contrarios, qué cosas de
dudosa moralidad o legalidad han hecho en el pasado, que
podrían afectar su imagen o futuro presente. Con ello ase
guran elvoto de sus pares para las propuestas de su propio
partido y con ello presionan a otros para ver si logran que
voten por alguna propuesta de su partido o no propia.

Todo esto, sin embargo, se hace en los pasillos y la inti
midad del congreso, no es motivo de publicidad, ni de or
gullo, Son las pequeñas marrullerías que desde siempre
han existido en los congresos y en las. que la política se ve
involucrada todo el tiempo. Muchos dirán qué feo eseso,

péro la realidad es que sabiendo los seres humanos de
nuestra propia mezquindad, sólo la podemos combatir con
un poco de otra mezquindad y astucia. En la guerra y el
amor, todo se vale.

Es un juego en favor de todos, dirían unos; es una mecá
nica de lograr consensos dirían otros; es una; realidad que
hay que combatir diríamos otros más, pero ahí está, nos
dibuja de cuerpo; entero todos los díaSí én todos los niveles y
en todos los ámbitos de nuestra vida cotidiana.

Sé vuelve buena y edificante política, sin embargo, si es
lo menos visible y si se da la apariencia de que se han logra
do consensos, de que estamos de acuerdo, de que se ha lle
gado a una negociación aceptable para todos, si fíente a una
propuesta todo el mundo se siente de una u otra manera
incluido o cómodo (mínimamente) con el resultado para la
población en general.

Si, en cambio, se usan estos mecanismos del uso de la
justicia selectiva, la información secreta de cada uno, los
fantasmas del pasado y los yerros de juventud y se hacen
públicos de una u Otra manera, lo que hacemos es acabar
con la política y denostarla, a tal punto, que sólo quedan los
timoratos o los vestidos de monjes puros, que son aún peo
res que los que criticamos.

En el intento de aprobar la reforma constitucional para
tener al Ejército en las calles hasta 2028, se vieron militares
vestidos de olivo (sin que hubiera petición del presidente del
senado para su presencia) amenazas de cárcel a parientes,
puesto ofrecidos, favores y dinero para lograr la aprobación
de dicha propuesta que sólo paretecapricho de AMLO, pues
nada resolverá de la seguridad. Se filtraron, además, mu
chas de las razones por las cuales se "doblaron" algunos se
nadores, lo que convirtió el asunto, no en política, sino en
extorsión. Hasta para hacer un cochinero hay reglas. Nada
más;, pero nada menos también. •
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Usan a los militares, pero les
siguen negando marco jurídico

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh

CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sjg h

A pesar de que las Fuerzas
Armadas son utilizadas

en labores de seguri
dad pública por severas crisis de
seguridad interior desde los años
ochenta, por segunda ocasión el
poder legislativo bloquea la crea
ción y formalización de un marco
jurídico indispensable para regular
esa participación.

En diciembre de 2017 se publicó
en el Diario Oficial la Ley de Segu
ridad Interior para regular la partici
pación de las Fuerzas Armadas en
labores de seguridad pública por
su derivación en la seguridad inte
rior reconocida en la Constitución;
sin embargo, presiones políticas y
civiles condujeron a que la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación

invalidara la ley y se publicará su
anulación en mayo de 2019.

En el 2018 y en el escenario de
la creación de la Guardia Nacional,
se incluyó el artículo Quinto transi
torio que establecía una participa
ción regulada de las Fuerzas Arma
das en labores de apoyo a la segu
ridad pública solo por cinco años,
a la espera de la consolidación del
nuevo cuerpo federal de seguridad,
aunque con afirmaciones entonces
de que una Guardia Nacional no
podía estar al 100% de efectividad
en cinco años y que se requerían
como mínimo 15 años.

De manera formal, desde 2006
los militares comenzaron a insistir

en su petición de crear un marco
jurídico para su participación en se
guridad públicaseguridad interior,
pero en los hechos fueron lanzados
como última línea de defensa del

Estado contra el crimen organizado
y el narcotráfico que estaban ocu
pando espacios territoriales e ins
titucionales de la soberanía del Es

tado. La Ley de Seguridad Interior
de 2017 formalizaba y regulaba esa
participación con mucha precisión,
sobre todo porque establecía la exi
gencia de que no se podía tomar la
decisión cupular de desplazar fuer
zas militares, sino que se requería
un proceso legal y por escrito para
fijar reglas y temporalidad.

La invalidación de la Ley de
Seguridad Interior no afectó la res
ponsabilidad militar en el apoyo a
labores de seguridad pública, so
bre todo porque es la hora en que
los políticos y legisladores y gru
pos civiles se han negado a acep
tar la doctrina militarcivil de la se

guridad interior cuando los delitos
dejan de afectar solo el patrimonio
personal de los ciudadanos y ge
neran condiciones sociales y terri
toriales que dificultan el funciona
miento económico, político, social
y legal de la República.

Las Fuerzas Armadas no ingre
saron a la seguridad pública como
policías, sino como garantes de la
seguridad interior ante la ocupa
ción y captura territorial e institu
cional de partes del Estado por un
crimen organizado que se ha forta
lecido en los últimos años por la in
capacidad de gobernantes, fuerzas
policiacas y sectores de la sociedad
civil para combatir a la delincuen

cia, con el reconocimiento por
parte del Gobierno federal de que
las fuerzas delictivas organizadas
constituyen hoy un peligroso poder
criminal cuasimilitar.

La votación del miércoles en
el Senado mostró una aberración

social y política: mientras la ciu
dadanía en general define un 80%
de reconocimiento y apoyo a las
Fuerzas Armadas en labores de

apoyo a la seguridad pública, los
representantes senatoriales de
esos ciudadanos le negaron a las
Fuerzas Armadas el marco jurídico
necesario no para perpetuarse en
las labores policíacas, sino para
colaborar por cuatro años adicio
nales a los cinco originales y per
mitir que la Guardia Nacional se
consolide y profesionalice como
cuerpo autónomo de seguridad.

La decisión del Senado de no

apoyar la minuta de la mayoría
calificada de la Cámara de Dipu
tados para extender solo cuatro
años el apoyo militar en seguridad
públicainterior logrará que en el
2018 la Guardia Nacional aún en

formación y profesionalización
tenga que enfrentar a cárteles y
bandas criminales que de manera
paradójica se han fortalecido por
el descuido o el apoyo de secto
res civiles en toda la República. La
alianza Fuerzas ArmadasGuardia

Nacional logró someter a control a
buena parte de los cárteles.

Los debates sobre el militaris
mo en el Senado olvidaron el mar

co de la seguridad del Estado y so
bre todo ignoraron la existencia del
modelo de seguridad interior que

no es más que la caracterización
de la violación de la soberanía y la
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independencia nacionales por gru
pos delictivos al interior de la Re
pública, y menos aún reconocieron
que los cárteles del crimen organi

zado son un poder cuasimilitar que
quiere desplazar al Estado como la
autoridad única en la República.

Política para dummies: La políti
ca, decía Machiavelli, es el Estado.

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva de!
columnista y no del periódico que
la publica.

El crimen organizado, una organización cuasimilitar.

La Guardia Nacional.
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Las Fuerzas Armadas son utilizadas en labores de seguridad
pública.
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Ensayo sobre la ceguera (política)
Mientras una parte de los legisla

dores en la Cámara de Senado

res festeja que se haya regresa
do a comisiones la minuta que modifica el
artículo transitorio de la reforma constitu

cional en materia de Guardia Nacional; la
otra festeja que se haya retirado para tener
más tiempo para juntar los votos que faltan.
El vaso medio lleno o medio vacío, depen
de como se vea. Mientras tanto, nosotros,
los simples mortales, nos preguntamos: ¿Y
ahora qué va a pasar?

Cinco horas de discusión en la Cámara

alta, bastaron para que, desde tribuna, el
senador Ricardo Monreal llamara a la sen

satez de los opositores para ampliar el plazo
al Ejército, porque "nadie en su sano jui
cio" puede pensar que dentro de dieciocho
meses que faltan para que los soldados y
marinos regresen a sus cuarteles, se puede

resolver el tema de inseguridad en el país.
Como metáfora, México es un avión en el
que los pasajeros somos los mexicanos, los
copilotos y personal aéreo son los funciona
rios de gobierno y el piloto es el presidente,
lo que me lleva a pensar que no estaría mal
apoyar al piloto, porque por llevarle la con
tra en todo lo que dice, acabaremos por es
trellarnos todos. Y en este avión solamente

hay paracaídas para la tripulación.
Por la reacción de la oposición, celebran

do como si hubieran ganado un partido de
fútbol, parecería que nunca han tomado una
carretera en la noche, claro, van con sus es
coltas y choferes; o que nunca han salido
de una clase a las diez de la noche teniendo

que caminar un par de calles para alcanzar
el trole. Preguntémosle a una familia enTa
maulipassi quiere que se vayan los militares,
preguntémosles a los trabajadores de turno

nocturno, a los padres de familia, a las mu
jeres que día con día salen con temor a las
calles, a los emprendedores ya cansados de
extorsiones. Una vez más, la miopía política
hizo que los legisladores no se dieran cuenta
(o les valiera madre) que la sangre que se va
a derramar cuando las Fuerzas Armadas le

entreguen la plaza a los cárteles es la de sus
propios votantes. Como decía Saramago en
su "Ensayo sobre la ceguera? nuestras élites
no alcanzan a ver más allá de sus intereses,
sobreponiéndolos ante las necesidades del
grupo, sin tener en cuenta las repercusiones
de sus acciones. Porque más allá de la politi
zación, actualmente no hay ningún plan para
resolver este tema y eso es lo preocupante,
Y es que seamos realistas, a como están las
cosas hoy, sin los militares el narco se queda
con la plaza. Y la plaza es México.

Me preocupa que todo quede en un es
tado de indefinición, ya no solo la presencia
de las Fuerzas Armadas en las calles, sino
el futuro del país por completo. Llevamos
cuatro años así: por un lado, la oposición
rechazando cualquier cosa que huela a la 4T,
y por el otro, un presidente intransigente,
montado en su macho, y dispuesto a no mo
dificarle una sola coma a sus designios, y no
parece que ninguno quiera ceder, aunque
nos lleven a todos entre las patas. La cegue
ra también es eso, vivir en un país donde se
ha acabado la esperanza.

Nos leemos el lunes.
PD: Las comisiones dictaminadoras de

berán regresar al pleno, en máximo 10 días,
una nueva propuesta entorno al uso de la
Fuerza Armada en seguridad pública. Parece
ser que los senadores del PRI ya encontraron
un punto medio con la bancada morenista
para mantener al ejército hasta el 2028, y eso
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sería comparecencias semestrales de los ti
tulares responsables de seguridad pública,
un reporte con indicadores, así como super

visión internacional. O sea, la misma gata,
pero revolcada.

* tfCallodeHacha
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Confidente EME EQUIS

La Reforma Electoral, señales de riesgo
Por Julián Andrade

Tran pronto como terminen ios
sobresaltos derivados de la discu

sión sobre la permanencia de los
soldados en tareas de seguridad pública,
vendrá otro tema de alcance mayor: la Re
forma Electoral.

Por su trascendencia, significará man
tener el sistema que ha permitido tres al
ternancias en la presidencia de la Repúbli
ca, cambios de partido en 30 entidades y
ia disputa pacífica por el poder político, o
transitar a una aventura por demás incierta.
Sí, la democracia mexicana está en riesgo
de involución. Hasta hace unas semanas,
el acuerdo legislativo de Va por México, pa
recía una garantía para evitar cambios a la
Constitución que significaran un retroceso
en términos democráticos, pero ahora ya
nadie puede asegurar que el PRI caminará
en conjunto con el PAN y el PRD en la Cá
mara de Diputados.

El Senado se cuece aparte, pero van a
quedar heridas por el proceso legislativo
en curso, donde algunos integrantes de la
bancada priista y de otras, podrían transitar
hacia la 4T de modo informal y en algunos
casos hasta formal. Algunos ya están desho
jando la margarita desde hace rato. Es más,
ya trabajan en una propuesta para respal
dar la prolongación del Ejército en tareas de
seguridad hasta el 2028. La coartada será
incluir controles parlamentarios que saben
que nadie acatará.

Y en San Lázaro, Ignacio Mier, el coordi
nador de Morena, está en posibilidades de
buscar los votos que requiere para aprobar
una iniciativa que, en uno de sus puntos más
polémicos y riesgosos, propone que conse
jeros electorales y magistrados sea elegi
dos por voto popular, pero a partir de listas
surgidas de los tres poderes de la Unión. Es
decir, candidaturas acordadas y sujetas a los
intereses de las mayorías parlamentarias,
de la élite judicial y de la presidencia de la
República. Un despropósito, porque en el
Consejo y en el Tribunal, se requiere de un
alto grado de especialización y no de popu
laridad. Además, los que llegaran a ser elec
tos, le van a deber mucho a quienes los pos
tularon y a los partidos que operaron para

que resultaran electos. Serán consejeros y
magistrados de partido.

El propósito, más que evidente, es la
captura de ios órganos autónomos, para
volver al control del presidente sobre las
elecciones, como en 1988 y antes.

Sería un daño mayor, sobre todo si te
nemos en cuenta que el INE, desde 2014, ha
realizado 330 procesos electivos sin impug
nación, y que la alternancia política en ese
lapso es del 62.27 por ciento.

Pero si nos vamos más atrás, en el lapso
de dos décadas, el cambio en el poder pre
sidencial significó que en 22 años, el PRI go
bernará seis, el PAN 12 y Morena ya va por
4. Esto muestra el mosaico de la pluralidad,
pero también los vaivenes del apoyo ciuda
dano, que al final son los que determinan,
en democracia, a quien gobierna.

La propuesta del presidente López Obra
dor contempla, también, la reducción del
financiamiento ordinario de los partidos po
líticos, la reducción del servicio profesional
de carrera en el INE, la desaparición de los
órganos estatales electorales y de los tri
bunales electorales estatales y de las salas
regionales del Tribunal Electoral de! Poder
Judicial de la Federación.

El pretexto es ahorrar, pero en realidad
se abrirá la puerta para los recursos ilega
les y para la irrupción de poderes fácticos,
con una oposición sin recursos, pero con
un partido, ya dominante, y con las che
queras repletas.

En un aspecto que todavía no entienden
ni sus impulsores, la reforma terminaría con
los diputados de mayoría, para transitar a
listados plurinominales por estado. Es curio
so, porque muchos de los impulsores de la
iniciativa celebran precisamente lo que no
está contemplado. Pero da igual, porque no
se trata de mejorar sino de diezmar.

Las próximas semanas serán intensas,
porque en Morena tienen la instrucción de
sacar la reforma, o de intentarlo, durante
octubre. El próximo año es de elecciones en
Coahuila y el Estados de México y tiene que
iniciar el proceso electoral para el 2024, por
lo que el calendario no tiene muchas venta
nas de oportunidad para un cambio como el
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que se pretende.
Es factible que estemos por entrar en

una zona de muy alta turbulencia que, al fi

nal del día, significará, de modo irremedia
ble, cambios en el tablero y las alineaciones
para el futuro próximo.
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Entre líneas

Los documentos falsos y los cantos
de sirena... destino septiembre 2023
Por Antonio López de la Iglesia

Apenas se comenzó a vacunar con
tra la pandemia y nuestros polí
ticos ya había cambiado su chip

humanista por el electoral, que finalmente
es del que comen. En este escenario los
muertos no ocupan sitio pero ocupan me
moria. El problema, que se junta con los que
anteriormente no hemos sabido solucionar,
es dónde ponerlos. Pero mientras existe un
amplio margen para seguir tirándose las
piedras a la cabeza. La última que me parece
de extrema gravedad es la que ha tirado el
periodista Héctor de Mauleón que anunció
a bombo y platillo que tenía en su poder un
documento confidencial de la embajada de
USA en el que el embajador Ken Salazar in
formaba a la DEA de presuntas reuniones de
algunos morenistas con el senador petista
José Narro para pedir financiamiento al nar
co para las elecciones del estado de México
con lo que, según el informador, se demos
traba la relación envenenada del partido en
el poder con el crimen organizado. El mismo
lunes pasado en que se conoció lo anterior
el embajador de Estados Unidos, Salazar,
desmentía la veracidad del documento y lo
calificaba como abiertamente falso. Se ad

miten apuestas sobre la que será la verdade
ra jugada de Mauleón: el destino de sus mi
siles no parece ser el Presidente AMLO, que
parece a salvo. De este asunto de la supues
ta complicidad del narco con el partido vino
tinto, hasta ahora todo lo que se conoce son
dichos, pero pruebas lo que se dice pruebas
no hay ni una de nada. "Solidas especula
ciones" si hay pero no sirven nada más que
como materia para chismear en los bares o
en las tertulias de café. En esas las acusacio

nes a una clase política son como un barco
sin timón. Se busca un puerto seguro, pero
no hay ninguno porque todos, como dice
el poeta, están "entre las olas, solos y entre
las velas desvelados'' La cosa ahora es lle

gar hasta septiembre del 2023 cuando, ya se
ha dicho desde donde había que decirlo, se
definirá al candidato a la presidencia de la
República y de ahí se desprenderán los que

competirán por gubernaturas, diputaciones
federales, locales y senadurías. Lo que se
asegura es que en la cocina del poder han
pactado que ios que no sean beneficiarios
de la candidatura a la Presidencia pueden

pedir alguna o algunas prerrogativas en las
que puedan colocar a sus colaboradores.
Por ejemplo la gubernatura de su estado na
tal.Y en ese entendido pueden comprender
se con mayor claridad sonoros desmarques
que recomiendan prudencia en las cuentas
alegres y en los cantos de sirenas. Lo que
es seguro es que a partir de finales del año
que viene, en política van a pasar muchas
cosas nuevas.Tan nuevas que nos la hemos
visto nunca. Habrá que seguir muy de cerca,
más aún, todas las señales que nos envía el
Presidente y el que mejor sepa leerlas será
el que tenga el futuro más promisorio.

Nos estamos interrogando sobre cuál
será el sentido de la vida. Ya Albert Einstein,
al que no hay que suponer menos curio
so que nuestros políticos, se hizo la misma
pregunta y respondió que "vivimos para los
otros" y se sospecha que así seguirán has
ta el 2024, los que no nos dejan vivir en paz.
Y ios que son profesionales de la política y
no han llegado a ella por hambre, saben que
ningún amigo es superior a un buen cómpli
ce y desean corregir la situación favorecien
do a todos los desiguales, para que ninguno
proteste. ¿Dónde está el sitio más adecuado
para seguir salvando a los que ya están a
salvo? Lo que los optimistas llaman "la dieta
financiera" parece que está dando buenos
resultados, pero no hay que fiarse de las bás
culas hasta que no salga el letrero que nos
recomienda "pesarse de uno en uno''Los po

líticos de todos los signos no han aprendido
a vivir sin nombrarse cada día a sus muertos.

Y para salir del atolladero en que se han me
tido se envían mensajes todos los días y el
telegrama es siempre el mismo: "Ytu más'.'

La Biblia dice que no es prudente vivir
más de 70 años, pero su advertencia debiera
ser más corta. Lo que no es prudente es vivir,
aunque sea una experiencia única. En algo
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hay que distraerse y algunos habitantes de
este gran país, en el extrarradio de millones
de galaxias, quieren adelantar los calenda
rios para que no haya que esperar tanto entre
unas elecciones y otras para decepcionarse.

Y mientras se acercan las elecciones se

reparten hasta las mordidas, por eso crecen
más los descontentos que se quedan con
la boca abierta. En los ayuntamientos no se
libra casi nadie, ya que un golfo hace cien
to, pero los testigos del impúdico banquete
están hartos, mientras otros se hartan de co

mer. En el fondo todos tenemos vocación de

comensales, aunque a algunos nos impida
cumplirla nuestras convicciones, que quizá
sean pocas, pero firmes. Para una vez que se
vive no vale la pena sacrificarlo todo para vi
vir mejor que el de enfrente. Debemos acos
tumbrarnos a comer nuestro pan y a beber
nuestra ginebra con el sudor de nuestra fren
te y no con el sudor de los de enfrente. Visto
desde el puente no puede hacerse uno más
que una idea aproximada del curso del río y
del curso de los acontecimientos.
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No que no
Por Carlos Ramos Padilla*

En diversas ocasiones he manifes

tado que parte de la estrategia de
Morena es hacernos creer que no

hay oposición, y si la hay, no únicamente en
el legislativo, sino en probables candidatos
a puestos de elección popular incluyendo la
presidencia e incluso ya un destacado recha
zo entre la población.

Encuestadoras señalan que la populari
dad de AMLO y Sheinbaum ha disminuido
(AMLO ha perdido la confianza de 10 millo
nes de los votos que le dieron el triunfo).

La conducta frivola de Ebrard en las ce
remonias fúnebres de la Reina Isabel II no

fueron bien calificadas en el mundo y Adán
Augusto ha perdido el control político sobre
las órdenes del presidente frente a grupos
antagónicos a Morena, que intenta presionar.
Incluso el ataque de "normalistas" a la sede
diplomática de Israel ha dejado muy mal pa
rado al gobierno federal que nos ha estado
engañando con el asunto de Ayotzinapa y no
se decide a aprehender a esta serie de vánda
los disfrazados de luchadores sociales.

Ya se otorgó una suspensión provisional
a Murillo Karam y así se ordena a un juez
de control suspender el procedimiento ini
ciado en su contra. Vicente Fox anticipó
que la guerra en Chiapas la resolvía en 15
minutos, AMLO lleva cuatro años mintiendo
sobre su verdad histórica en Ayotzinapa. El
secretario de gobernación, desde un hotel

frente al Senado, operó para presionar a
senadores a inclinarse por la iniciativa de la
militarización y no lo logró como tampoco
Ricardo Monreal que no debió suspender
la votación con el objetivo de ganar tiempo.
Proceso que se le revertirá.

Lo destacado es que el propio presidente
confesó en la mañanera que no fue ni la di
putada De La Torre ni Alejandro Moreno quie
nes presentaron la iniciativa rechazada en el
Senado sino él mismo y advirtió, amenazó,
"voy a volverla a presentar" (dónde quedó
su apostolado de "no mentir, no traicionar,
no robar"). Monreal ha anunciado su sepa
ración, después de 20 años, del proyecto mo^
renista, pero resbaló al declarar que AMLO
es el personaje de más alta moral. Ese tipo

de falsos halagos o adulación no le quedan al
zacatecano cuando él mismo ha sido objeto
de la más inmoral campaña de desprestigio
lanzada desde Palacio Nacional.

Los morenistas ven con suma preocupa
ción la consolidación de una fuerte Alianza

opositora que no les de ventajas ni en Coahui
la, ni en el Edomex y mucho menos para el
24. Están saliendo a la luz publica asuntos
muy espinosos como el ventilado por la se
nadora LillyTéliez donde asegura hay víncu
los del senador Jode Narró Céspedes con el
narcotráfico y la muy probable caída del ta
maulipeco Américo Villarreal. Las figuras so
bresalientes de la oposición las guarda y bien
AMLO en un listado que dijo poseer (aunque
Sheinbaum diga que las listas y persecucio
nes son de dictaduras, nazismo o fascismo,
no del gobierno de México). Observa el presi
dente desde su muy desordenado escritorio
a personajes cultos, honestos, populares y

serios que bien podrían detener a sus can
didatos impuestos de muy baja estatura. Si
bien aún no hay definiciones concretas, los
planteamientos y propuestas de la propia Li
lly Téliez, Ana Lilia Herrera, Beatriz Paredes o
Enrique de la Madrid están sumando adep
tos. Otros personajes como Mauricio Kuri o
MauricioVila despiertan interés y aceptación.

Hay quienes piensan que el expresidente
Felipe Calderón podría buscar la Jefatura de
Gobierno de la CDMX y el joven Colosio que
sin querer o ni buscarlo sube en las encues
tas. No hay duda, el escenario no es como lo
manifiesta, o manipula, Morena.

México no es de su propiedad y los fra
casos de Adán Augusto, Ricardo Monreal en
lo político y de Ebrard en lo diplomático es
tán dejando espacio para la reprobación. Al
presidente se le ve molesto, irritado, cansado
basta observar su lenguaje corporal. En el

balcón de Palacio, el día del grito, exhibía su
incomodidad. Su gesto lo decía todo.

Ahora va a fracasar en su intento mesiá

nico de acabar con la guerra entre Ucrania
y Rusia. Aquí acusa a la ONU de inoperante
pero manda a la ONU a Ebrard a proponer
a sus secretario general ser mediador en el
conflicto. En dice la embajadora Martha Bár
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cena, ni cabildeo, ni tacto, ni experiencia. Ya
se le de ostra a a lo qué hay más muertos en
México durante su sexenio que fallecidos en
Ucrania y ni así lo acepta.

Su política de seguridad es fallida sin
duda alguna y esta enlutando por capricho

al país. Eso ni las dádivas ni los programas
asistencialistas lo ocultan.

* Conductor del programa VaEnSero
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla

El IndependienteFecha: 23/09/2022
Página: 9

Area cm2: 397

2 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramos Padilla

Costo: 23,026

Página 187 de 202



Agenda Confidencial
Tatiana, actos de
ilusionismo comercial
Por Luis Soto*
Durante décadas, desde el sexenio

de Carlos Salinas de Gortari y has
ta antes del arribo de la 4T, todos

los analistas económicos, incluyendo a los
bisoños, afirmaban con cierta razón que "la
mejor política industrial era la que no existía''
El martes pasado, la secretaria de Economía,
acabó de un plumazo con esa creencia y en
un acto de ilusionismo presentó la estrategia
"Rumbo a una política industrial" que tiene
como objetivo alinear los esfuerzos de los
diferentes actores económicos, públicos y
privados hacia un modelo económico que
genere un crecimiento incluyente, mediante

la actualización tecnológica, el incremento
del contenido nacional y el desarrollo del ca
pital humano. ¡Venga Mamá! Exclamaron los
paleros, entre ellos el presidente de la CON
CAMIN, José Abugaber Andonie, quien la
calificó de histórica, porque prevé estímulos
fiscales, priorizar cinco sectores, y el relanza
miento de la marca "Hecho en México?entre
otras acciones. El documento destaca varios

puntos concretos de tan anhelada política:
1.La especialización de la industria en cinco
regiones del país. 2.La importancia de las pe
queñas y medianas industrias para el futuro
del país. 3.El aumento del contenido regional
y nacional en la industria. 4,La existencia de
1.4 billones de pesos disponibles para finan
ciamiento (800 mil por parte de la banca de
desarrollo y 600 mil millones de la banca pri
vada). 5. La adecuación de la industria a la
nueva realidad global y a la agenda 2030.

Lo que nadie ha podido descubrir en el
documento son las acciones para aterrizar
con el sector privado lo que plantean. Lo de

las mipymes es el mismo rollo de siempre,
y el financiamiento de la "banca del subde
sarrollo" (Nacional Financiera, Bancomext,
Financiera Nacional de Desarrollo Rural, Fo
cir, Firco y otras) es puro cuento porque nin
guna tiene dinero para prestar y varias, por
no decir que todas, están cuasi en la quiebra,
afirman los especialistas y uno que otro fun
cionario de ese sector.

AGENDA PREVIA

Qué bueno que el secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, clasista "number
one" del gabinete, va al mercado a comprar
todas las cosas del mandado (como la patita,
pues), porque comprobaría que los precios
de todos los alimentos, frutas, verduras, car
ne, pollo, huevo, siguieron al alza durante la
primera quincena de septiembre. Y todo indi
ca que no hay nada que los pare, ni el PACIC,
ni los diálogos con los dueños de las empre
sas productoras o procesadoras. ¡Si no pue
des renuncia Rogelio! Le gritan las amas de
casa y todos los consumidores.

La secretaria de Educación Pública, Le
ticia Ramírez , resaltó la importancia de
cumplir los postulados del líder de masas
e ídolos de multitudes, el presidente de la
República, pues, de gobernar por y para to
dos, para que la población viva sin abusos ni
saqueos, especialmente, los que menos tie
nen; desde la administración federal y local
tienen que defenderse los derechos de las y
los ciudadanos; generar igualdad, y levan
tar la autoestima de la población, subrayó.
Ahora ya saben por dónde se encamina la
nueva "política educativa" de la 41

* ©LuisSotoAgenda
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El poder del perdón
Por David E. León Romero

"Perdonar es liberar a un prisionero y
descubrir que el prisionero eras tú"

Lewis B. Smedes

No existe herramienta más pode
rosa que el perdón. La utilidad de
esta acción resulta incalculable.

Perdonar, con base en diferentes fuentes,
significa olvidar la falta cometida por otra
persona, contra ella o contra otros, y no guar
dar rencor ni castigarla por ella, o no tener en
cuenta una deuda o una obligación que otra
tiene con ella. En síntesis, el perdón libera a
una persona de un castigo o una obligación.

Para los católicos, perdonar significa de
jar pasar: "Perdónanos nuestros pecados,
porque nosotros mismos también perdona
mos a todo el que nos debe" (Lucas 11:4). Es
entonces el perdón, la cancelación de una
deuda o la liberación de una carga. Beneficia
a quien lo recibe pero en mayor medida el
privilegio es para quien lo otorga.

Paradójicamente, quien nos genera un
agravio suele olvidarlo rápidamente, y noso
tros, los afectados, sufrimos en el momento
y sufrimos posteriormente por la falta de per
dón. Mantenernos molestos por lo que nos
hicieron hace décadas familiares o amigos,
que seguramente ya no recuerdan los he
chos, solo nos afecta a nosotros. Cuántas ve
ces no nos encontramos sufriendo de nuevo

por el pasado lejano. Perdonar permite dejar
atrás. El perdón nos libera del resentimiento
que podemos guardar, además de que nos
clausura la expectativa de reparación del
daño que pudiéramos tener. Perdonar nos
brinda calma y nos reconforta, por lo tanto
abona a nuestra salud física y mental, incre
mentando nuestro bienestar,

Martin Luther King equiparaba el perdón
con el amor, es decir, refería que quien es
incapaz de perdonar, es incapaz de amar. La
acción de perdonar significa dejar de una vez
por todas el pasado atrás y poner la mirada
en el presente y el futuro.

Perdonar no quiere decir que no existió

un acto negativo o incorrecto, tampoco pa
sar por alto las ofensas o permitir que el otro
pase por encima de nosotros o los nuestros.
Perdonar no significa acrecentar nuestra vul
nerabilidad frente al otro, no significa tampo^
co la reconciliación con aquellos que nos han
hecho daño.

El perdón resulta un bálsamo que alivia
tan rápido como se presenta, por lo mismo
se sugiere perdonar con prontitud y evitar
que el enojo, la ira y el resentimiento hagan
nido dentro de nosotros e incrementen su

peso y gravedad. El perdón brinda tregua
y descanso. Quien no perdona mantiene
permanentemente el daño del suceso y sus
consecuencias vivas, afectando a nivel físico,
mental y emocional.

Seguramente el perdón más complejo
de otorgar, es el que debemos brindarnos a
nosotros mismos. Los errores y omisiones
son parte del desarrollo, del aprendizaje,
de la vida misma. Entender lo que sucedió,
identificar aquello que podría hacerse mejor
en el futuro y permitirse seguir adelante de
jando detrás el peso de la falta, son etapas
clave del proceso. Ejecutarlo resulta difícil
debido a que nos obliga a actuar con la hu
mildad necesaria para reconocer nuestras
faltas, aceptar que no somos tan perfectos
como lo creemos y asumir nuestra responsa
bilidad, buscando terminar con los reproches

y sentimientos de culpa (que tanto daño nos
hacen). Perdonarnos a nosotros mismos no
significa justificar una conducta incorrecta,
sino aceptarla, reconocer las emociones y
pensamientos de carácter negativo que nos
genera, y tomar la decisión de dejarlas atrás
disminuyendo su impacto. El pasado no se
puede cambiar, pero sí es susceptible de
mejorarse. Increíblemente pareciera que es
tamos mejor entrenados para explotar, para
enfurecer, para juzgar y para reprochar, que
para perdonar. Por ello es preciso aprender
a otorgar el perdón. Hacerlo es realmente la
oportunidad de comenzar de nuevo.
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Jorge liamos, el
provocador

"Tengo que comenzar con malas noticias:
su gobierno ya es el más violento en la
historia moderna de México", dijo, a
rajatabla y elevando la voz teatralmente,
Jorge Ramos al presidente López Obrador.
Sin perder un solo momento los estribos,
el jefe del Ejecutivo le respondió: "No
coincidió contigo".
Jorge Ramos, como ocurre siempre

en su aburrido show mediático, intentó
provocar al presidente, pero no lo
consiguió. López Obrador no es la clase
de personaje que cede a las bravatas de
un gritón y exhibicionista, como lo es el
orgulloso empleado del periódico Reforma
y Univisión, dos medios de comunicación
conservadores.

En las cuatro comparecencias que
Ramos ha tenido en la mañanera, lo hemos
visto hacer la misma representación de
siempre: increpar, arrebatar la palabra y,

de ser posible, imponerse sobre AMLO.
Ramos, que se precia de ser un tipo

sagaz, nunca ha entendido que cuando
alguien habla hay que escucharle y que
interrumpir constantemente implica
que quien lo hace, cree que sus ideas son
más importantes y urgentes que las de su
interlocutor. Y no lo comprende, porque
todo el espectáculo de Ramos siempre ha
girado alrededor de su ego.
Apegándose todo el tiempo a su papel

de provocador, Ramos dijo ayer a López
Obrador que la militarización no había
funcionado. Sorprende que el famoso
presentador de noticias repita esa clase
clichés. ¿Militarización? ¡Por favor! Este

sujeto, que es el adalid de la derecha
chayotera, no alcanza a comprender que
la militarización es un proceso donde las
fuerzas armadas participan e inciden en
las tareas más importantes de la sociedad,
la política, la economía, la cultura y la
educación. Pero explicárselo sería perder
el tiempo miserablemente.
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Los cables de Cabeza
de Vaca que publicó
Mauleón

•
Héctor de Mauleón publicó el lunes pasado
un artículo titulado Américo Villarreal,
financiado por el cártel del noreste: EU.

Con el título, el autor engañosamente
afirma que el narcotráfico financió al
gobernador electo de Tamaulipas.
En el texto, Mauleón narra unos

supuestos cables enviados por Ken
Salazar, embajador de Estados Unidos en
México, a la DEA, al Departamento del
Tesoro, al Departamento de Justicia y a la
Homeland Security. Afirma el autor que esa
información es top secret y "veneno puro
para Morena".
Maulón, quien se asume periodista serio,

difundió los supuestos cables secretos.
Al siguiente día, el embajador Ken

Salazar negó que él hubiera escritos esos
cables, y dijo que Estados Unidos no había
producido esa información. Es decir,
dijo que lo que Mauleón había escrito y

difundido, era falso.
Después, Mauleón, escribió: "Frente

a la postura del embajador, no me queda
sino disculparme con los lectores, y con los
personajes que aparecen en los documentos
que publiqué en esta columna".
Eso, que quiso pasara Mauleón como la

aceptación de que mintió, en realidad no lo
fue, pues en el mismo texto asegura que sus
fuentes son fidedignas, y que en un futuro
"(...) nos estarán esperando las evidencias,
recopiladas por la DEA y la Marina, sobre el
flujo de dinero sucio a la política".
Mauleón no sólo es mentiroso, sino

que es una pieza fundamental del aún
gobernador panista de Tamaulipas,
Francisco Javier García Cabeza de Vaca
quien, todo indica, fue el que filtró los
documentos al columnista.

Mauleón es algo peor que un mal
periodista: es un engranaje del viejo
régimen.
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Replicas
Con cada réplica del sismo
del 19 de septiembre, el te
mor no solo emerge en los
miles de capitalinos, sino
también en los dueños de

las empresas inmobiliarias
y también en los funciona
rios (alcaldías Benito Juárez
y Miguel Hidalgo) todavía en
funciones, aprobaron la cons
trucción de edificios y con
los movimientos telúricos se

destapa la corrupción inmo
biliaria.

Es lamentable observar

que hombres y mujeres que
invirtieron sus ahorros, aho
ra se den cuenta que fueron
presas de una voraz mafia in
mobiliaria que además de po
ner en riesgo su patrimonio,
también peligren sus vidas.

Desde que se destapó la
cloaca inmobiliaria, la alcal

día Benito Juárez ha recibido

más del 80 por ciento de las
denuncias y es probable que
este número se incremente

con el paso de los días, por lo
que se prevé que en las próxi
mas semanas, una vez que se

haga un "corte razonable", se
tengan elementos para em
prender nuevas denuncias y
muy probablemente salgan a
relucir nombres de inmobi

liarias, socios y hasta políticos
que se escuden tras el fuero.

Basta recordar que ya se
dieron a conocer los prime
ros 36 nombres de funciona

rios que están involucrados
en este escándalo inmobilia

rio, que, por lo visto, difícil
mente pedirán licencia para
aportar pruebas que no par
ticiparon en esta mafia. Al
tiempo...
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Lo que en verdad
importa en México

SE VALE ELEGIR PRESIDENTE

Si tuvieses la oportunidad de regresar al
poder a alguno de nuestros expresidentes
por tres años ¿a quién eligirías? Compli
cada la respuesta en un México donde to
dos sin excepción han pisoteado a toda la
población sin importarle llevarse millo
nes para hacer crecer su cartera en vez de
pensar en las necesidades de un país que se
despierta poco a poco del engaño.

Analicé un poco lo que sucede con el
modelo económico actual de AMLO que
honestamente no dista demasiado del que
adoptó Enrique Peña Nieto y hoy me pre
gunto ¿Por qué darle seguimiento a un
modelo económico que fracasó?

Una de las políticas interesantes que
AMLO pudo arrojaren esta campaña se lla
ma ley de austeridad que le brindó a México

un posible blindaje ante embates económi
cos que puedan presentarse de manera es
porádica y aunque no lo creas ha ayudado
en demasía en esta época de pandemia.

Impactante darme cuenta que el decre
mento de la economía en todo el país ya au
mentó al 9% y nos deja ver que seguimos
sobreviviendo a los embates de esta pande
mia que apenas comienza a sentir sus pri
meros embates y necesitamos de manera
urgente que alguien preste atención a es
tos datos que pueden herir aún más el cre
cimiento económico de este país.

No importa si las remesas que llegan a
este país mes con mes sirven de colchón pa
ra activar nuestra economía pues gracias a
los cientos de mexicanos que se encuentran
en el extranjero podemos hoy gozar de una
economía someramente estable sin embar

go esto podría detonar problemas aún más
graves en el futuro cercano.

Mientras cientos de medios de co

municación centran su atención en los

muertos por la pandemia existimos mu
chos otros que estamos más atentos a los
cambios económicos que esto representa
y que afecta de manera directa lo que su
cede en nuestro país.

AMLO llegó en un momento crítico pa
ra todo el globo donde la economía neoli
beral estaba a punto de entrar en recesión
donde nadie podría calmar el punto de ebu
llición que estaba a punto de estallar.
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Testamentos

PARA NO DEJAR PENDIENTES

Sin duda constituye un drama para
las familias, que uno de sus miembros
muera intestado, esto es, sin nombrar
herederos. Lo anterior es un derecho

absoluto, así, todo adulto puede decidir
quienes disfrutarán de su patrimonio;
lamentablemente, hacer un testamen
to no es una práctica sistemática y en
forma por demás dolorosa, al falleci
miento, muchas personas dejan graves
problemas familiares, situaciones que
llegan a rencores y oídos.
Es digno de aplauso que diversos Co

legios de Notarios del País, han decidido
promover la instauración de testamen
tos, mediante cuotas sumamente cómo

das. Téngase en cuenta que, al no dejar
testamento, resulta difícil entregar los
bienes a los diferentes miembros de la fa

milia, en donde si bien, existen leyes, no
deja de ser un gasto innecesario, ya que,
se deberán contratar servicios jurídicos.
El drama es aún mayor, ya que en ocasio
nes produce conductas irreconciliables.
La cultura del testamento debe in

tensificarse, sobre todo considerando
que, en cualquier momento el titular de
los bienes, puede cambiar sin dificultad
a sus beneficiarios, por lo cual no debe
haber temor de que, al inscribir un tes
tamento, pueda presentarse, por la in
gratitud de algún favorecido, un nuevo
reparto.

Lo que si hay que considerar en el tes
tamento es que, si bien es cierto, hay un
derecho absoluto para designar herede
ros, también es factible se cumplan algu
nas formulas elementales, tal es el caso
de las obligaciones alimentarias, donde
el titular de un patrimonio debe atender
de manera esencial el de que a su muerte,
cumpla con darle alimentos y cuidados a
sus dependientes, en particular tratán
dose de menores de edad y personas con
capacidades diferentes.
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Los jueces deben
estar locos...
MAESTRO, UNOS DUECES LIBERAN Y OTROS
DICTAN APREHENSIONES. ¿QUÉ PASA?

Parafraseando la famosa serie cinematográfica
ochentera Los dioses deben estar locos, los jueces
también: unos aseguran cárcel para reos como José
Luis Abarca y señora, otros sueltan amparos a Cale
tri, El Mochaorejas y Murillo Karam, y ya hasta fue
denunciado Samuel Ventura por liberar a 120 impli
cados en el caso Ayotzinapa. Urge que la Suprema
Corte revise y sancione e$a$ anomalía$.
Monreal propuso regresar a comisiones el dic
tamen que amplía la presencia del ejército en
las calles, para no perder la votación.
Desde la semana pasada su actitud y declaraciones
fueron derrotistas, y no hizo nada por ganar adeptos
en la oposición para que pasara la reforma.
Santiago Cr eel pide a Morena que en la reforma

militar se tomen en cuenta las propuestas de la
oposición.
¿Para qué, si los opositores se la pasan con su necio,
obstinado y reaccionario "NO" a todo lo que AMLO
propone. Ya nada más falta que intenten revivir el
Hor rorario de Verano.

Greg Abbott, gobernador texano, pidió a Biden
que lo secunde para nombrar "organizaciones
terroristas" a cárteles mexicanos.

¿Para que EU tenga injerencia militar en nuestro
territorio si se le antoja?.. Esa idea es Abbottminable,
como todo lo que escupe ese republicano ultradere
chista y terrorista. Ah, y los gracejos son de quien los
escribe y de quienes los leen y comparten.
Acusan a Trump y a 3 de sus hijos de crear su
propio cártel inmobiliario.
Orale, no sólo en la B J hace aire corrupto. Que inha
biliten sus aspiraciones presidenciales: tendrá mu
cho dinero, pero en políticaya debe ser un Donaldie.
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Abott mete a los cárteles
en la campaña por la
presidencia de EU en 2024

En plena campaña electoral, Greg Abbott,
gobernador de Texas abre un segundo
frente contra el presidente Biden, al co

locar en su estado a los cárteles mexicanos en la

lista de terroristas, y solicitar que el mandatario
estadounidense haga lo mismo a nivel federal.
En un reto abierto al estilo "si lo hago yo, ¿por
qué tu no?" Abbott, el amante de los extremos
plantea este desafío al pedir que se trate a estas
organizaciones criminales como a las guerrillas
colombianas.

Todavía no termina de despachar los autobuses
retacados de inmigrantes hacia las ciudades demó
cratas cuando el gobernador texano ataca con un
tema encendido al dúo Biden/Harris. Si bien Biden

ya tiene el tema de los inmigrantes en la bandeja de
pendientes, Abbott le coloca otro más con los cárte
les mexicanos, sopbre todo con el Cártel de Slna/oa
y el Cártel Jalisco Nueva generación, dos de los res
ponsables del tráfico, contrabando y venta al menu
deo de droga dentro de EU. Un tema candente de
campaña y sin solución como el de los inmigrantes.

Mientras que Biden desea hablar de que, según
él, Estados Unidos ya está libre del coronavirus, de
que la economía se está recuperando, que ahí van
las cadenas de suministro y que los medicamen
tos son accesibles para los adultos mayores, ios
republicanos únicamente quieren hablar de dos
temas que son un verdadero misil para los demó
cratas: migración y narcotráfico, y por ahí colado
el consumo de fentanilo. Para Abbott, los únicos
responsables de estos dos grandes problemas que

azotan a su estado y al resto del país son los cárte
les mexicanos, y como le encantan los extremos,
emite la orden ejecutiva en su estado para desig
nar a estas organizaciones como "terroristas" y or
dena tomar las medidas necesarias para mantener
a salvo a sus ciudadanos. Al mismo tiempo, pide a
Biden que haga lo mismo a fin de colocarlos en un
esquema de ataque diferente como el caso de las
guerrillas colombianas.

Es así que Abbott lanza el reto: si lo hago yo, ¿por
qué tu no? Buen punto para las campañas. En el co
municado de la oficina del gobernador, se ordena al
Departamento de Seguridad Pública deTexas identi
ficar a las pandillas del estado que apoyan a los cár
teles mexicanos de la droga y "se apoderen de sus
activos para interrumpir las redes" de estas organi
zaciones que operan en las comunidades. Es decir, al
tiempo que manda su propuesta a la Oficina Oval, en
Texas se arremangan las camisas para emprenderla
contra las organizaciones criminales "terroristas?an
siosos por demostrar que en su estado "si se puede"
mientras que Biden le "saca la vuelta" al asunto.

La idea de incluir a los cárteles en la lista de terro

ristas no es nueva. Hasta eso, la propuesta original
surgió de la familia Le Barón de Chihuahua que, por
cierto, tiene doble nacionalidad; la petición se le hizo
al entonces presidenteTrump, quien lo estuvo pen
sando, pero no pasó de allí. Pero ahora, al culpar a los
cárteles y ponerlos en la mira de ataque en el terreno
estatal, Abbott exhibirá el fracaso de Biden en ofrecer
una frontera segura: no puede contener la migración
y tampoco detener el narcotráfico pues se niega a
tratarlos como lo que son, unos "terroristas''
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¿Qué falta para consolidar
a la 4.a transformación?

La fiebre transexenal, como los
pecados, es un mal recurrente...

A lo largo de estos meses, hemos obser
vado acciones por parte del Ejecutivo fede
ral que, pide o exige la aprobación de refor
mas constitucionales; no solo para combatir
la inseguridad, sino para continuar con el
Proyecto de Nación de la 4.a transformación.
La pregunta aquí es: ¿Hasta cuándo se va

a consolidar la Cuarta Transformación?

¿Realmente se necesita del apoyo y facul
tades que se les pretende otorgar a las

Fuerzas Armadas para combatir la delin
cuencia e inseguridad y ser pilar de trans
formación? Si nos ponemos a cuestionar,
tanto las acciones y las reformas que se han
modificado, habría que ver más allá de lo
obvio.

¿Por qué es tan necesario dar más fa
cultades y poder al Ejército?
Si regresamos a la historia, durante la Re

volución, quien se hizo del poder, más allá
de la llegada de Francisco I. Madero, fue
precisamente el Ejército mexicano y muchos
de los porfiristas que contaban con el apoyo
estadounidense, pero eso es otro cuento, vol
vamos a lo que nos ocupa: ¿quién derroca a
antirreeleccionista Madero...? Exacto, fue
el secretario de Defensa, Victoriano Huer
ta, un militar experimentado.

La labor del Ejército es sumamente impor
tante para salvaguardar la soberanía nacio
nal, y es la tarea que ejerce, como también la
de brindar seguridad, pero la democracia es
un pilar de nuestra república, y ese se puede
ver afectado si no se respeta el equilibrio
entre los poderes.
Aquí la cuestión, más allá de la seguridad

nacional, lo que está en tela de juicio debe
ría ser la democracia del país. Porque con
tanto poder, las Fuerzas Armadas podrían
obstaculizar cualquier tipo de control de
mocrático y, en un hipotético caso, el presi
dente Andrés Manuel, apoyado por los mi
litares, podría prolongar su periodo de go
bierno, argumentando que él es quien debe
seguir guiando la 4.a Transformación y
afianzar el Proyecto de Nación.
Y la relevancia de lo que hemos visto en la

Cámara Alta, con el discurso y acción de
Ricardo Monreal, en la búsqueda de la au
tonomía, consensos, conciliación, pluralidad
y democracia, infieren que aún hay esperan
za en el país.
Aunque sus aspiraciones a la presidencia

lo tienen amarrado a Morena y al presidente;
sin embargo, la actuación, que para muchos
fue una batalla pérdida, en realidad fue una
victoria... ¡Ya veremos que tiene bajo la man
ga, porque esta historia no se acaba!
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